
HOY ES el 22 del 2 del 22, así que es un buen día para
que Andrés Manuel López Obrador saque de nuevo
su pañuelito blanco... pero para limpiar el cochinero
de corrupción que hay en su gobierno. Cada página
del reporte de la Auditoría Superior de la Federación
habla de las irregularidades, malos manejos o de plano
transas en la 4T.

YA NO se trata de opiniones o campañas de
los supuestos adversarios, sino de datos duros
y concretos surgidos de las auditorías al ejercicio
del gasto en 2020. No parece haber en todo el gobierno
federal un rubro limpio. Se han detectado problemas
en el uso de recursos en el AIFA, en las becas de los
programas sociales, en Segalmex, en el manejo
de la pandemia, en el Tren Maya, por supuesto
en Dos Bocas y, el colmo, hasta un montaje
de Alejandro Gertz Mañero sobre la falsa entrega
de 2 mil millones de pesos al erario.

RESULTA muy temerario que el Presidente diga que
en su gobierno "no hay ladrones". Tal vez le convendría
ir a la CFE y preguntar quién es "La Tía" y, sobre
todo, por qué tiene tanto poder e injerencia en las
millonarias compras de la empresa. Si le busca
por ahí, tal vez tenga que sacar de nuevo el pañuelo
blanco... pero para rendirse.

POR CIERTO que ya quedó resuelto el caso
de José Ramón López Beltrán, pues la empresa
Baker Hughes informó que se investigó a sí misma
y concluyó que era inocente de toda inocencia, por lo

que no hubo conflicto de intereses al haberle rentado
la mansión de Houston al júnior de la 4T. Esto lo dijo
en las oficinas ¡de Pemex!, para que no haya duda
de que no hubo presiones ni chanchullos.

QUIENES saben cómo andan los ánimos en lo más

alto de la cúpula empresarial, dicen que Francisco
Cervantes está más que amarrado para presidir el
CCE. El ex presidente de Concamin ya tendría de su
lado los cinco votos de cámaras de la iniciativa privada
que requiere para suceder a Carlos Salazar,
a principios de marzo.

Y AUNQUE Bosco de la Vega sigue haciendo su
lucha, dicen que al interior del Consejo Coordinador
Empresarial la cosa ya está más bien decidida.
El bonus de Cervantes, dicen, es que su perfil le daría
más juego a los agremiados. Es decir, que las siete
cámaras que forman el consejo volverían a tomar
un papel más activo en lo individual y ya no sólo
como un bloque. Por ahí va la cosa.

EL RUSO Vladimir Putin reconoce la ficticia

independencia de dos provincias separatistas
de Ucrania como pretexto para invadir militarmente
ese país. Joe Biden y los países europeos alistan
represalias y el mundo se truena los dedos. México
forma parte del Consejo de Seguridad de la ONU
y la política exterior se decide en Palacio Nacional.
¿Qué podría salir mal?
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VECINOS clausuraron

el domingo la
construcción de una
sucursal del Banco del
Bienestar en Olivar de
los Padres.

FUE CIERRE simbólico,
pero en una de esas
ameritaría unos sellos

reales, pues dicen que
no tiene los permisos
que tendría que haber
dado la Alcaldía de

Layda Sansores.

POR AHORA, lo único
que aparece es una lona
en el lugar que asegura
que el área fue asignada
por el Gobierno
de la demarcación

y que habría una
recuperación —lo que
sea que eso signifique—
de los árboles
existentes.

¡HASTA una
autorización escrita

a lápiz en una

servilleta tendría más
contundencia!

SI LA INTENCIÓN es
no tropezar de nuevo

con la misma piedra,
hay quien recomienda
que la regularización
de ambulancias que
emprenderá la Ciudad
de México se centre
—ahora sí— en la

capacitación de sus
ocupantes.
PORQUE más de

uno asegura que
en el mundo del

socorrismo irregular
es bien conocido

el truco en el que el
dueño del vehículo

pasa el examen de
conocimientos básicos,
pero son otras personas
quienes dan los
servicios.

NO DAN gato por
liebre, ¡pero sí por
patito!
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Usted disculpe

Peor que su designación, fue la turbia
maniobra que forzó la renuncia en 2019
de Eduardo Medina Mora como ministro
de la Corte. Una burla.

"Aun las acusaciones dudosas

dejan una mancha".

Thomas Fuller

Eduardo Medina Mora fue una
pésima elección como ministro
de la Suprema Corte en 2015.

Así lo señalé entonces, cuando me pro
nuncié porque el Senado escogiera a
cualquiera de los dos magistrados de
carrera en la terna

No albergaba dudas sobre la inte
ligencia o el conocimiento jurídico de
Medina Mora, pero este no tenía ca
rrera judicial y había ocupado previa
mente cargos políticos muy relevantes,
como director del CISEN, secretario t
de Seguridad, procurador general de
la República y embajador (sin tener
tampoco carrera diplomática).

Su designación como ministro por
Enrique Peña Nieto generó críticas in
evitables. "Si el presidente hubiese im
pulsado a la Corte a un jurista respeta
do y de larga carrera escribí el 12 de
marzo de 2015, independientemente
de que hubiese sido afín al gobierno,
no habría existido controversia Pero
Medina Mora no ha sido nunca juez ni
se le conoce una trayectoria en la juris
prudencia". Hemos visto en los últimos
años una verdadera avalancha de desig
naciones políticas. Hoy ya solo quedan
en la Corte cuatro ministros de carrera

Peor que su designación, sin em
bargo, fue la turbia maniobra políti
ca que forzó su renuncia en 2019. El

entonces titular de la Unidad de In
teligencia Financiera (UIF), Santiago
Nieto, se quejó públicamente de las
decisiones del ministro: "No me gus
ta su jurisprudencia", declaró. La UIF
empezó a hacer investigaciones so
bre unas transferencias que el minis
tro había recibido de Estados Unidos
y el Reino Unido en junio de 2019. La
Fiscalía General realizó también pes
quisas. El 3 de octubre de 2019 la UIF
congeló las cuentas bancarias del mi
nistro, lo cual llevó a su renuncia Unos
días después se le descongelaron, pero
la renuncia ya se había concretado, a
pesar de que el acto no cumplió con el
requisito de ley que señala que un mi
nistro solo puede renunciar por "causa
grave". El presidente López Obrador
se deslindó y dijo que suponía que el
ministro había renunciado para aten
der su defensa

Ahora, la Fiscalía Especializada de
Control Competencial de la FGR ha
decretado el no ejercicio de la acción
penal contra Medina Mora porque no
encontró indicios de operaciones ilí
citas. No sé si alguien le ofreció por lo
menos una disculpa

Quizá la reforma más importante
de Ernesto Zedillo como Presidente
fue la judicial al inicio de su mandato.
El propio Arturo Zaldívar, actual mi
nistro presidente de la Corte, ha se
ñalado: "La reforma constitucional de
diciembre de 1994 ha sido la de mayor
trascendencia para la vida constitucio
nal y política del país". Se le dio nueva

independencia a la Corte y los minis
tros, antes nombrados por el Ejecutivo
como si fueran funcionarios de gobier
no, empezaron a ser designados por
el Senado de una terna propuesta por
el Ejecutivo. Zedillo propuso a candi
datos que no eran políticos, principal
mente de carrera entre ellos a la actual
presidenta del Senado, Olga Sánchez
Cordero, y señaló que no conocía a
ninguno de los postulados.

He escuchado razones sensatas
para que algunos ministros no sean de
carrera pero estoy convencido de que
la mayoría deben tener cuando menos
experiencia como jueces. Lo más im
portante es evitar la politización de la
Corte. El nombramiento de Medina
Mora fue cuestionable porque era una
forma en que Peña Nieto colocó a un
aliado en el tribunal. Tan lamentable o
más fue la presión de la UIF y la FGR
que llevó a su renuncia El que hoy la
FGR diga que no hay indicios de ile
galidad en las transferencias se antoja
como una burla El daño está hecho.

• PROHIBIDO

Claudia Sheinbaum dijo en un tweet:
"Les invito a participar en eso que me
prohibieron hablar". Coincido. Es ab
surdo tener un proceso de revocación
de mandato en que se prohiba la ex
presión de posiciones. ¿Por qué enton
ces votaron los legisladores de Morena
por esa censura? ¿No vieron lo que es
taban firmando?
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El gusano vio a la estrella y dijo:

¡Qué grande es!

La estrella vio al gusano y dijo:

¡Qué pequeño es!

La estrella y el gusano vieron
al hombre y dijeron:

¡Qué grande es, y qué pequeño!

Pequeño y grande es, en efecto,
el hombre.

La envidia, los rencores, la maldad lo
empequeñecen.

El amor, el bien, la búsqueda
de la belleza, la justicia y la verdad
le otorgan su grandeza.

Tenemos capacidad para escoger
entre la cumbre y el abismo.

Me pregunto qué dirán de nosotros
la estrella y el gusano cuando lleguemos
al ñnal de nuestra historia.

iHasta mañana!...
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Analizó mal
Los malos recuerdos son muy

malos. Te asaltan por la noche
en medio de la duermevela y

te agarran a navajazos de remordi
mientos. De día es muy fácil hacerte
pendejo, si me es perdonado el vulga
rismo, pero de noche no. Tienes que
enfrentar a esa implacable mujer que
es tu conciencia, a la que no puedes
oponer tu inconsciencia Le pregun
tas, avergonzado y afligido: "¿Ese soy
yo?". Y te responde, inexorable: "Sí.
Ese eres tú". Y no hay lugar del sueño
donde puedas esconderte. Supongo
que así va a ser el Juicio Final, pero a
lo bestia Contra el asedio de los ma
los recuerdos yo tengo una defensa:
los buenos recuerdos. Confieso que
en ocasiones me falla la memoria A
veces no me acuerdo de lo que hice
o dije hace un instante. Peor toda
vía: me falla la memoria. A veces no
recuerdo lo que hice o dije hace un
instante. Pero ante los malos recuer
dos traigo a la memoria los buenos. Y
entre ellos está el de aquel grupo de
amigos que contribuyeron a hacer de
mi juventud un tiempo casi tan gra
to como el que estoy viviendo aho
ra Nuestras reuniones eran felicísi
mas porque entre nosotros no había
ni abstemios ni borrachos, y porque
prohibíamos estrictamente la prácti
ca de dos artes entonces muy de mo

da: la oratoria y la declamación. En
nuestra mesa había buenos vinos y
viandas buenas, pero no discursos ni
recitaciones. La charla era viva y ani
mada ¿De qué hablábamos? De mu
jeres, claro. Y luego de Dios, de músi
ca, de libros. Y de mujeres, claro. De
películas. Y ¡qué películas! El puen
te de Waterloo. Cumbres borrascosas.
Qué verde era mi valle. La buena tie
rra. También hablábamos de mujeres,
claro. A veces sucedían cosas raras.
Uno de nuestros amigos era católico
devoto, de misa y comunión diarias.
Siempre abandonaba la reunión po
co antes de las 5 de la mañana para
ir a misa de alba. Una vez le escon
dimos los zapatos, que se había qui
tado a fin de estar más cómodo. Con
eso queríamos evitar que nos dejara
Se fue a la misa en calcetines, y en
calcetines comulgó. Si eso no es de
voción no sé qué sea A propósito de
sucesos extraños recordé el caso de
aquel sujeto a quien, borracho perdi
do, le dio una noche por ir a visitar en
el panteón a su padre, recién muerto.
Quería pedirle perdón por sus cala
veradas. (Demasiado tarde. Los per
dones se deben pedir "en vida, her
mano, en vida"). Al buscar la tumba
de su progenitor cayó en otra recién
abierta Ahí se quedó dormido por
efecto del alcohol. Al despertar por la

mañana se asustó al verse en aquella
fosa Pero lo etílico no le había quita
do lo analítico. Se dijo: "No nos deje
mos llevar por el pánico. Analicemos
bien la situación. O estoy vivo o estoy
muerto. Si estoy vivo ¿por qué me ha
llo en una tumba? Y si estoy muerto
¿por qué chingaos tengo tantas ganas
de mear?". Yo creo que en el asunto
de Loret de Mola el presidente López
Obrador se dejó llevar por el pánico.
Pensó en los efectos que para su ré
gimen y sobre todo para él mismo
tendría la conducta de su hijo en el
malhadado asunto de la casa gris, y
en vez de analizar bien la situación
se soltó con una andanada de inju
rias contra el periodista; violó la ley
al exhibir sus ingresos y se mostró
amenazante ante los comunicadores.
Dicho de otra manera, perdió los es
tribos. Con eso perdió también figura,
y otra vez desdoró la investidura pre
sidencial. Sucede que AMLO no sabe
analizar. Sabe solamente banalizar. Ya
veremos a qué nuevo truco de vende
dor de feria recurre para apartar la
atención del público de este conflicto
con Loret en que tan mal se ha visto
y que tan mal paradas ha dejado sus
prédicas sobre honestidad, austeridad,
moralidad, legalidad y respetabilidad...
Y hoy no cuento más chistes. Con ése
es suficiente... FIN.

Fecha: 22/02/2022

Página: 9

Area cm2: 270

1 / 1

Columnas Políticas

De política y cosas peores /Catón

Catón

Costo: 58,860

Página 7 de 7

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Ante la inseguridad, diputado
propone armar a los ciudadanos
::::: Nos cuentan desde Zacatecas que el con
trovertido diputado federal y cantante de
banda Marco Flores (Morena) acaparó de 
nuevo los reflectores, al aprovechar el foro pa

ra la reforma eléctrica que
se realizó en su natal Jerez,
y frente a sus compañeros
morenistas convocó a sus
paisanos a "levantarse en
armas" si el gobierno fede
ral no responde ante las de
mandas de seguridad y paz
para los zacatecanos, ante la
ola de violencia que vive el
estado y luego de que se dio
a conocer que, por el asen

tamiento y las amenazas de los cárteles, la
gente está huyendo y hay una serie de des
plazamientos en varias comunidades. Aunque
al final don Marco no precisó con qué tipo
de "armas" va a equipar a sus paisanos, nos
indican que las críticas no han parado en el
sentido de que él mismo es parte de ese go
bierno federal que tanto critica. ¡Ups!

De gatitos y prioridades
::::: Nos cuentan que, en Baja California Sur, el
gobernador Víctor Castro (Morena) está por
entrar a su sexto mes de gobierno y sus de
tractores, incluso dentro de la 4T, arrecian los

cuestionamientos en su

contra, pues advierten de .
sorden, falta de rumbo y
pésimo manejo de su co
municación social, pues en
sus principales promesas de
campaña no hay avances,
como en el combate a la co
rrupción, donde los pretex
tos sobran para no dar re
sultados. Además, aseguran,
ante temas complejos como

el repunte de los feminicidios, el mandatario
suele titubear. Eso sí, señalan, el góber no tie
ne empacho en hacer público su apoyo al
presidente Andrés Manuel López Obrador
y hasta felicitar a los gatos en su día interna
cional. ¡Vaya prioridades!

Chihuahua y la reforma eléctrica
::::: Quienes andan muy activos en torno a la
reforma eléctrica, nos comentan, son los líde
res de Morena en Ciudad Juárez, donde el fin
de semana miembros de la Comisión Ejecuti

va Municipal del partido
realizaron una movilización
para promoverla, acción que
se dio luego de que una se
mana antes su líder nacio
nal, Mario Delgado, acudió
a esa frontera para llamar a
los morenistas a unirse en
torno a la reforma, pero eso
no es todo, añaden, pues la
movilización se realizó tam
bién a nivel estatal, lo que

ha desatado todo tipo de comentarios, desde
que en la entidad los morenistas tienen mús
culo, hasta que la unidad en torno al tema es
frágil y entre ellos mismos deben andarse
convenciendo. ¿Qué será?

Susana distancia
::::: Quienes no se pueden ver ni en pintura
en Jalisco, nos relatan, son el alcalde de Gua
dalajara Pablo Lemus (MC) y el regidor de
Morena, Carlos Lomelí, pues por un lado
don Callos acusa un presunto desfalco al
erario por el arrendamiento de patrullas para
la policía municipal, mientras que don Pablo
lo señala de ser aviador, porque van cuatro
sesiones de cabildo a las que no asiste, como
ocurrió la semana pasada, cuando de plano ni
se paró por el ayuntamiento. Sin embargo,
nos dicen que varios se lamentan que mien
tras ellos pelean, la ciudadanía sigue esperan
do que se resuelvan muchos de los proble
mas, como la inseguridad, por ejemplo. ¡Zas!
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Claudia
Sheinbaum:
adiós a la
CDMX

La jefa de Gobierno de
la capital del país,
Claudia Sheinbaum,

sopesa diversas fechas para
determinar su salida anti
cipada del puesto —como
lo hicieron antes Andrés
Manuel López Obrador y
Cuauhtémoc Cárdenas—
en el proceso de buscar la
candidatura presidencial de
Morena.

Estrategas cercanos a la
funcionaría aseguraron a este
espacio que la separación
prematura es un hecho y que
en principio se produciría ha
cia abril de 2023, en un es
fuerzo por cobrar arraigo y
popularidad en el conjunto
del país. La señora Shein
baum cuenta en la ciudad
con un alto nivel de popula
ridad, incluso mayor que el
del Presidente, pero ese indi
cador disminuye sensible
mente en función de los es
tados en donde se le evalúe.
De acuerdo con las mis

mas fuentes, Sheinbaum de
velará sus aspiraciones y
emprendería un periplo na
cional antes de las fechas es
cogidas por sus dos antece
sores mencionados. López

Obrador dejó el gobierno ca
pitalino el 29 de junio de
2005, escasamente un año
antes de la elección. Cárde

nas se esperó aún más: se fue
el 28 de septiembre de 1999,
ocho meses antes de su cita
Con las urnas. Miguel Ángel
Mancera, perredista como
los dos anteriores, buscó in
fructuosamente una postu

lación presidencial, lo que
demoró su partida hasta el
28 de marzo de 2018, una vez
obtenida una senaduría re

servada para el PAN.
Una de las definiciones

cruciales en cada cáso se ex
presa también en esta opor
tunidad sobre el nombre de
quién cubrirá la jefatura de
Gobierno hasta el término

del mandato asumido por
Sheinbaum en diciembre de
2018. Hasta ahora el más
perfilado es Martí Batres, se
cretario de Gobierno en la
administración local, lo que
de confirmarse lo descartará
para buscar él mismo, por
segunda ocasión, el cargo
durante seis años.

Los escenarios comparti
dos incluyen compaginar la

salida a la intemperie nacio
nal de Sheinbaum con el
arranque de las campañas
para renovar la gubernatura
en la principal contienda
electoral del próximo año, la
del Estado de México. El ofi

cialismo representado por
Morena tiene una sólida pe
netración en aquella entidad,
quizá la más importante del
país en términos políticos y
presupuéstales, apenas por
detrás de la capital.
Ese espacio se ha comen

£zado a complicar, pues los
morenistas aspirantes a su
ceder al priista Alfredo del
Mazo crecen constante

mente en número, creando
una rispidez que ha ido es

»¦calando.

Hasta finales del año pa
$sado la postulación parecía

orientada a beneficiar a la t

secretaria de Educación, iDelfina Gómez, pero se
debilitó tras el escándalo fpor los diezmos cobrados a
los empleados de Texcoco
cuando fue su alcaldesa. La
lista extraoficial incluye ya
también al subsecretario de
Gobernación Alejandro En
cinas, al senador Higinio

Martínez, al director de
Aduanas, Horacio Duarte, y
al dirigente de Morena, Ma
rio Delgado.
APUNTES: En la primavera
de 2021, el presidente López
Obrador ofreció al empresa
rio Daniel Chávez —presi
dente del Grupo Vidanta^
la concesión de una amplia
franja costera en Nayarit, en
las inmediaciones de San
Blas. El potencial de la zona,
de suyo atractivo, se fortale
cerá con el proyecto de con
vertir al archipiélago de las
Islas Marías en un nuevo
destino turístico. Justo des

ade San Blas, Mazatlán y
Puerto Vallaría, zarparán
transbordadores para con
ducir a sus pasajeros por una
travesía de ocho horas hasta
llegar a la nueva reserva de lá
biosfera. Chávez declinó
amablemente la invitación
presidencial. Su discreto
perfil fue extendido durante
décadas a la corporación
que encabeza, hasta que en
días pasados fue implicada
desde el primer círculo de
Palacio en el escándalo de la

"casa gris" de Houston. •
rockroberto@gmail.com
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La separación prematura es un hech
y se produciría hacia abril de 2023.
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Compra de medicamentos:
crearon el caos; ahora
quieren arreglarlo

El desabasto de medi
camentos en los hos

pitales públicos es,
con mucho, uno de los proble
mas más graves que generó
este gobierno por sus decisio
nes equivocadas ante sospe
chas de corrupción que nunca
documentaron ni acusaron.
El desjnantelamiento del sis
tema de compras que funcio
naba en sexenios anteriores y
la falta de conocimiento y de
un plan alterno para comprar
y distribuir las miles de medi
cinas que demanda el sector
salud federal para tratar las
enfermedades de los mexica
nos, fue la principal causa de
que en los últimos tres años,
millones de pacientes de to
dos los estados de la Repúbli
ca, lo mismo niños con cáncer,
diabéticos, hipertensos, per
sonas con vih/sida o pacientes
de enfermedades renales, vie
ran interrumpidos sus trata
mientos, terapias y procedi
mientos, con un deterioro gra
ve de su salud y en algunos ca
sos hasta la muerte.
Sin menoscabo de la posi

ble corrupción o los monopo

lios que operaban en la distri
bución de medicinas en todo
el país, que por lo demás no
terminó en denuncia o inves
tigación alguna y mucho me
nos en ningún particular o em
presa acusados de esa corrup
ción, el gobierno de López
Obrador tomó decisiones ca

prichosasysin sustento, en de
trimento de la producción y
abasto de sustancias y medica
mentos necesarios para tratar
enfermedades crónicas, pro
vocando una de las peores cri

sis que se recuerden
en el sistema de salud
pública por el desabasto de me
dicamentos y tratamientos;
eso combinado con la desapa
rición del Seguro Popular y su
Fondo de Gástos Catastróficos
y la creación de un Insabi en
manos de improvisados en
materia de salud, fueron el coc
tel perfecto para mermar la sa
lud de millones de mexicanos
de todas las edades, sobre todo
de los de más escasos recursos

que dependen totalmente del
sistema de salud pública
Un caso que documenta los

graves errores cometidos por

la Secretaría de Salud y por ca
prichos irracionales de fun
cionarios, como el subsecre
tario Hugo LópezGatell, apo

yado y defendido hasta la ig
nominia por el presidente, es
el de la producción de Meto
trexato en plantas de labora
torios mexicanos que abaste
cían a los hospitales públicos
de esa sustancia que es fun
damental para las quimiote
rapias de personas que pade
cen cáncer.
El 21 de abril de 2021, según

documentos en poder de esta
colunma, la Cofepris notificó
a los Laboratorios Pisa, del
cierre de su planta de produc
ción de Metotrexato. En una
diligencia realizada ese día, la
comisionada de Autorización
Sanitaria de Cofepris, Améri
ca Azucena Orellana, acudió
personalmente a la planta,
para ordenar la clausura de la
producción.

Desde que se efectúo esa
suspensión el laboratorio
ha presentado información
y estudios que documentan
la confiablidad de sus proce
sos y el cumplimiento de to

das las normas sanitarias en

la producción de los oncoló
gicos inyectables como el me
totrexato; pero hasta la fecha
la Cofepris se ha negado a rea
brir las plantas de Pisa.
Pero ante el retraso en la

compra de medicamentos
por parte de la UNÓPS, desde
la Secretaría de Salud hay
quienes buscan reactivar la
producción suspendida en la
boratorios nacionales, aun
que según comentan fuentes
de alto nivel de la Cofepris, el
principal obstáculo para que
se levanten las suspensiones
y se puedan restablecer las
compras del gobierno a estos,
se llama Hugo LópezGatell.
La paradoja de toda esta his

toria es que el mismo subsecre
tario que se niega a otorgar la
vacuna contra el Covid a niños

mexicanos, bajo el argumento
de que "tienen menor riesgo de
muerte"; es el mismo que aho
ra tiene parada la producción
de las sustancias oncológicas
en laboratorios nacionales.

¿Por qué? Porque le da la gana
y porque se lo permite su jefe y
defensor, el presidente. •
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suspensiones y se restablezcan las
compras se llama Hugo LópezGatell.
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Lilly Téllezy la oposición
en Twitter

Sociedad Civil de Mé
xico está convirtién

dose en una platafor
ma importante para el deba
te de ideas entre los oposi
tores a la 4T, el formato es
novedoso, cada semana in
vitanaunpersonaje relevan
te de la parte crítica al gobier
no y convocan a una discu
sión abierta, de viva voz, con
usuarios de Twitter que in
gresan a la plataforma
Estos "spaces" han gene

rado ya preocupación en Pa
lacio Nacional, a diferencia
de las estériles conversacio
nes artificiales repletas de in
sultos programados a través
de bots, lo que hace Sociedad
Civil de México es algo mu
cho más orgánico, un bot no
tiene voz, no representa na
da más allá del ruido, en
cambio un ciudadano es, al
final, un testimonio real del
descontento que, tarde o
temprano, se convierte en un
voto y una voz que, a su vez,
puede provocar más votos.
Bien usada la platafor

ma puede ser un trampolín
que termine en la forma
ción de un movimiento so

cial de contrapeso al lope
zobradorismo, aunque
también podría ser solo
una curiosidad anecdótica
ya lo veremos.
La semana pasada la se

nadora Lilly Téllez estuvo
durante más de dos horas
hablando y respondiendo
preguntas de los usuarios
que la llevaron a declarar:
"Pues vamos a ver qué pasa
(respecto a las elecciones de
2024). Acabo de entrar a esto
y no me quiero contaminar
de cuestiones que hay en la

política (,..)Tengoque andar
con precaución porque hay
muchos intereses y no tengo
patrocinadores tal cual" y re
mató: "Por supuesto que me
siento capaz de derrotar a
Claudia Sheinbaum".

Téllez llegó a su curul con
la insignia de Morena apo
yando al presidente López
Obrador, pero en 2020 se in
tegró a la bancada de Acción

Nacional y se convirtió en
una voz opositora dura e in
cómoda al poder, terminó
representando a muchos de
los arrepentidos del lopezo
bradorismo, incluso en el
mismo ejercicio de la sema
na pasada en Twitter dijo:
"Me gustaría ver a López
Obrador como el primer pre
sidente de México tras las re
jas, en la celda con una sen
tencia clara".

Dejando por un momento
de lado las sospechas de vín
culos políticos con su exjefe,
Ricardo Salinas Pliego, por
sus años como periodista en
Tv Azteca la aspiración de
Téllez puede hacer sentido a
una gran parte de la pobla
ción descontenta con el
rumbo de talante autoritario
que está tomando el país,
aunque, ¿no es su postura
también autoritaria pero del
otro lado del péndulo?, ¿no
serían estos aspirantes antí
podas que nos llevarían a ex
tremos de un lado a otro?,
¿cabe aún la moderación?

Fecha: 22/02/2022

Página: 8

Area cm2: 301

1 / 2

Columnas Políticas

Luis Cárdenas, "En la Mira"

Luis Cárdenas

Costo: 33,862

Página 8 de 17



La radicalización de las

posturas políticas que vie
nen cada mañana desde Pa
lacio Nacional debería hacer
actuar a la oposición en de
finir, de una vez por todas, a
una figura sólida que con
junte los apoyos de las ma
quinarias partidistas y pueda
encabezar una lucha frontal
y unificada rumbo al 2024.
Sin embargo, es evidente

que la falta de acuerdos y la
ambición desmedida de los

dueños de los partidos los
dejan apocados ante una
realidad aplastante del ofi
cialismo, abundan las pata
das por debajo de la mesa y
terminan inmóviles, zafios
y desorganizados.
Twitter es una de las pla

taformas con menos usua
rios en d país aunque sea la
que más consume el círculo
rojo. Twitter no es México, es
claramente una minoría pe
ro, con todo, parece que de
ahí están surgiendo las ideas
quedefinenálaoposicióndel
país porque de sus partidos y
políticos convencionales no
hay más cosa que saliva

DE COLOFÓN. En San
Luis Potosí, el secretario de
Comunicaciones y Trans
portes, Leonel Serrato, es
talló contra una reportera
"contesto como se me dé la
gana", dijo y cuestionó por
qué los medios quieren en
trevistar a políticos.
En Guerrero, el director

de Protección Civil de Aca
pulco, estuvo a nada de liar
se a golpes con un reportero
que le cuestionó sobre los
locales incendiados en el
Tianguis Campesino.
El presidente llama trai

dores a la patria a periodis
tasy críticos de su gobierno,
con la consecuencia de qye
sus lacayos se sienten con el
poder del maltrato contra
comunicadores.
Todo, en un país donde

matan periodistas como si
fuese un territorio de guerra.
Y aún faltan 951 días para

que termine el sexenio. •'

¿no es su postura también autorita
|ria,pero del otro lado del péndulo?,
•cabe aún la moderación
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Una noche de terror

Alrededor de cien
hombres armados
recorren 33 kilóme

tros de carretera. Pasan fren
te a una base de la Guardia
Nacional. Pasan frente a
instalaciones de la Sede
ña. Nadie los para.
Durante las siguien

tes cuatro horas van a

apoderarse de Caborca,
en donde los policías
municipales no se atre
ven a intervenir.

Es lagente del Cártel de Si
naloa que viaja desde Altar
para meterse en una ciudad
controlada por Jesús Darío
Murrieta, El Cara de Cochi, je
fe de sicarios de La Barredora
24/7, el brazo armado del Cár
tel de Caborca que dirigen Ra
fael Caro Quintero y su sobri
no Rodrigo Páez Quintero.
Una testigo relató al perió

dico El País que fueron los
traileros quienes vieron pa
sar el convoy y avisaron por
radio. Vino un frenesí de in
tercambio de audios y de
mensajes a través de What
s App, en el que la gente se co
municó lo que iba a ocurrir.
Eran las diez de la noche del

15 de febrero. Faltaban dos ho

ras para que se escucharan los
primeros tiros y se desatara
una noche de terror.
Ni el Ejército, ni la Guardia

Nacional, ni las policías esta
tales y municipales atendie
ron las llamadas de auxilio
realizadas al número 911.
"Nos desampararon", es

el reclamo que hoy hace la
población.
No fue la primera vez que

las autoridades dejaron sola a
la gente de Caborca. Lo que
ocurrió lanoche del 15 ya había
sucedido muchos meses atrás,
una noche de junio de 2020.

En aquella ocasión, 15 ca
mionetas con hombres arma
dos ingresaron en la zona ru
ral de Caborca. Los poblado
res que los vieron pasar se
quedaron congelados. Iban
encapuchados y exhibiendo
sus armas.

Quemaron varios autos.
Mataron a una persona. Lue
go, enfilaron hacia la zona ur
bana. Habían marcado sus
camionetas con una "X" for
mada con cinta adhesiva. Ra
faguearon domicilios del cen
tro. Asesinaron por error a un
trabajador universitario y
deambularon por la ciudad

durante cuatro largas horas.
Meses después, el 18 de

abril de 2021, en el Cerro Ca
ñedo de Caborca, el Cártel de
Sinaloa emboscó a un grupo
de militares. En la balacera

tomaron parte más de 60 pis
toleros. La Sedeña siguió al je
fe de sicarios José Bibiano Ca
brera Cabrera, El Durango,
hasta su domicilio en Altar.
El Durango era líder del lla

mado Grupo Delta, que forma
parte de la organización cono
cida como Gente Nueva, la
cual se encuentra al servicio de
los hijos del Chapo Guzmán
—quienes se hallan en pugna
por el control de la región con
la gente de Caro Quintero y el
Cártel de Caborca
A esta detención le siguió

una ola de violencia que de
jó en un mes 25 cadáveres en
la región.
La noche del jueves los si

carios se. distribuyeron por
distintos sectores de Caborca.
A las 12:30 comenzaron a oír
se las primeras detonaciones.
Por redes sociales se transmi

tían los ecos del estruendo y
se informaba de "levantones"
y destrozos.
Periodistas subieron a las

azoteas de sus casas para re
gistrar lo que estaba ocurrien
do. En las cuatro horas que
aquello duró, no hubo auto
ridad alguna que se moviera
en auxilio de la población.
"Nadie sabía lo que estaba

ocurriendo. Preguntaban en
redes si era un operativo o si
había un enfrentamiento",
relata un periodista local. "La
verdad era que un solo co
mando se apoderó de Cabor
ca y no hubo autoridad que
saliera a dar la cara". .
En cámaras de seguridad

quedaron las imágenes de los
sicarios recargando gasolina
para sus vehículos, lanzando
tiros al aire, moviéndose a sus
anchas por la ciudad.
En aquel estado goberna

do por el exsecretario de se
guridad del gobierno de
AMLO, la respuesta de las au
toridades consistió... en reco
mendar a la gente que no sal
ga de su casa después de las
diez de la noche.
Y en la "mañanera" del lu

nes siguiente se presentaron
gráficas que demostraban una
drástica caída en los niveles de
violencia e inseguridad. •
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Armas en las escuelas, y el
debate sobre el regreso de
Mochila Segura
::::: El hecho de que un adolescente de 12
años llevara a su escuela secundaria, ubica
da en Iztapalapa, un arma de fuego, —pro

piedad de su padre, quien
§ la compró para defenderse
a ante la inseguridad— y con

la que se lesionó al mani
pularla, desató nuevamente
la discusión de si debe re
gresar o no el programa
Mochila Segura. Este pro
grama ha recibido amplios
cuestionamientos, desde
los padres de familia, hasta
de la Suprema Corte de

Justicia de la Nación (SCJN) que lo conside
ró inconstitucional, pero ahora, tras el inci
dente, diputados panistas piden su regreso,
ta jefa de Gobierno de la Ciudad de México,
Claudia Staeinbaum Pardo, dijo que se de
berán revisar los protocolos y ver qué meca
nismo se puede aplicar en coordinación con
las autoridades educativas federales para re
forzar la seguridad en las escuelas. Nos di
cen que es un caso aislado, pero lo que es
un hecho es que hay armas en las casas y
los jóvenes tienen acceso a ellas. Alguna so
lución imaginativa tienen que encontrar las
autoridades capitalinas, nos dicen.

Presume CDMX baja en montos
observados por la ASF
::::: Nos platican que los resultados que tuvo
la revisión de la Auditoría Superior de la Fe
deración (ASF) a la Cuenta Pública 2020, en

el caso del Gobierno de la

Ciudad de México no fue
ron nada malos, pues lo
graron bajar el monto de lo
observado en 2019, que fue
de 7 mil 551 millones de
pesos, a 96.6 millones de
pesos. Esta oportunidad no
ia dejaron pasar las autori
dades capitalinas y no sólo
la jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum, sino tam

bién la secretaria de Administración y Fi
nanzas, Luz Elena González, presumió es
ta reducción de más de 98%. Ahora, lo que
hay que esperar es que aclaren qué sucedió
con esos recursos y si hay alguna irregulari
dad o responsabilidad por perseguir.

Desairan vacunación en Edomex
::::: Nos cuentan que parece que empresarios
del Estado de México han desdeñado la invita
ción de llevar o enviar a sus trabajadores de to
das las edades para que reciban dosis de re
fuerzo contra el virus causante del Covid19, e
incluso, para rezagados, pues de 12 mil dosis
disponibles que había este 21 de febrero en el
Centro Regional dé Cultura Arte y Deporte de
Las Américas, en el municipio de Ecatepec, de
acuerdo con personal operativo federal, sólo se
registraron 8 mil asistentes y al punto del cierre
de horario sólo habían acudido poco más de 3
mil personas a vacunarse, es decir, sólo se utili
zó una tercera parte de los biológicos disponi
bles. Por eso es que hicieron un llamado para
que acudan por la protección contra la enfer
medad respiratoria. Ojalá obtengan respuesta.
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La foto que deja malparado al
presidente

Este fin de semana, el pre
sidente de México se to
mó una foto con un "in

tegrante de la delincuencia orga
nizada", "lavador de dinero del
cártel*de Sinaloa", "corrupto",
"integrante de las élites privile
giadas e impunes".
No es que López Obrador no

supiera quién era. No se trató de
alguien que se le acercó en algu
na gira y le pidió una fotografía,
como suele suceder con los per
sonajes públicos. No. El presi
dente posó junto al gobernador
de Tamaulipas, el panista Fran
cisco García Cabeza de Vaca.
Durante todo el 2021, el go

bierno de México, la Fiscalía Ge
neral de la República y la mayo
ría morenista en el Congreso
acusaron al mandatario tamau
lipeco de todo eso que enlisto en
trecomillado en el primer párra
fo. Las acusaciones se füeron
desvaneciendo y el impulso po
lítico del gobierno contra él,
también. Sólo hay dos explica
ciones: las acusaciones contra
Cabeza de Vaca eran falsas o el
gobierno llegó a un arreglo para
tapar el expediente.
En cualquiera de los dos ca

sos, el presidente queda muy
mal parado: o es mentiroso o es
corrupto.
Porque no puede alegar que el

caso se extravió por ahí, que no
tenía conocimiento o que termi
nó empantanado en los mandos
medios de su administración.
No. La acusación contra el go
bernador de Tamaulipas fue un
asunto de Estado, ocupó espa
cios estelares en la conferencia
mañanera de López Obrador y
congregó un esfuerzo de todo el
gobierno para lograr —sin éxi
to— que renunciara.
La fotografía este sábado de

García Cabeza de Vaca y López
Obrador tiene muchos damnifi
cados, además del presidente:
destacadamente, Ricardo Mo
nreal, Santiago Nieto, Alejandro
Gertz y Américo Villarreal. El se
nador Monreal puso presión en
el Congreso y en la Suprema Cor
te para desaforar al mandatario
y orillar a su salida: el caso se em
pantanó. Nieto, extitular de la
Unidad de Inteligencia Finan
ciera, fue el encargado de reali
zar la investigación con toda la
trama de lavado de dinero, des
vío de recursos y delincuencia
organizada. Al fiscal Gertz le to
có conseguir la orden de apre
hensión contra el mandatario
(que sigue vigente, pero nadie la
puede cumplimentar). Y Villa
rreal, virtual candidato de More
na al gobierno de Tamaulipas,

era el que iba a cosechar los fru
tos del escándalo y arrebatarle al
PAN el estado.

En cambio, la fotografía tiene
un solo y claro ganador: García
Cabeza de Vaca. Me dicen todas
las fuentes consultadas que aho
ra el gobernador está total y ab
solutamente enfocado en que
pierdaMorenaenelestadoenlas
elecciones de este verano, al gra
do que encabeza personalmente
el "cuarto de guerra" de su can
didato a sucederlo, César "El
Truco" Verástegui. Ningún otro
mandatario se ve tan metido en
la campaña como el panista de
Tamaulipas.
Pero hay algo de lo que se ha

bla poco y es mucho más preo
cupante. Conocedores del terre
no temen que detrás de la con
tienda entre dos candidatos esté
en el fondo la disputa entre dos
cárteles. Sería trágico. Profunda
mente trágico.
SACIAMORBOS

1 Cada vez que salen a tratar
de explicar la "casa gris", les brin
ca un escándalo más grande.
Z ¿Será cierto que el gobierno

y el PRI ya negociaron Hidalgo y
Durango a cambio de aprobar la
reforma energética en la Cámara
de Diputados? •

historiasreportero@gmail.com
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Las cifras más recientes
de pobreza

En México hay mu
chas definiciones de
pobreza. La más uti

lizada es la llamada pobre
za multidimensional que se
calcula a partir de la infor
mación que el Inegi recaba
cada dos años a través de la
ENIGH. Una persona se en
cuentra en pobreza multi
dimensional cuando tiene
al menos una carencia so

cial y sus ingresos son insu
ficientes para adquirir los
bienes y servicios que re
quiere para satisfacer sus
necesidades.
Las carencias sociales se

refieren a la falta de acceso
a la salud, a la seguridad so
cial, a la educación, a una
vivienda, a servicios bási
cos en la vivienda y a la ali
mentación. En lo que hace
a los ingresos, se definen
dos canastas: la alimentaria
básica y la ampliada que
contempla otras necesida
des adicionales. A partir del
cálculo de la pobreza mul
tidimensional se estima
otro conjunto: el de pobreza
multidimensional extre
ma. En este grupo se encon
trarán quienes tengan tres
o más carencias y tengan
un ingreso tan bajo que,
aunque lo dedicaran por

completo a la adquisición
de alimentos no podrían te
ner los nutrientes necesa

rios para una vida sana.
La última lectura de este

indicador mostró que en
2020 se encontraba en po
breza multidimensional
43.9% de la población, 55.7
millones de personas, y en
extrema 8.5%, equivalente
a 10.9 millones de personas.
El incremento en la caren
cia de acceso a la salud fue
la que mostró un salto im
portante ese año, pasó de
16.2% de fa población en
2018 a 28.2% en 2020.
Además de esos indica

dores usuales de pobreza,
Coneval publica cifras so
bre la población vulnerable
por ingresos y aquella vul
nerable por carencias so
ciales. Hemos hecho de la
medición de la pobreza to
da una ciencia.
Hay un indicador más

frecuente de pobreza. La
pobreza laboral sale de la
ENOE y muestra el porcen
taje de la población que no
puede adquirir la canasta
alimentaria básica con el

ingreso proveniente de su
trabajo. Hay varias conside
raciones que hacer a esta
métrica. En primer lugar, la

medición del ingreso está
subestimada. La gente sue
le mentir a la baja cuando se
le pregunta cuánto gana.
En segundo, el ingreso del
trabajo representa alrede
dor de 65% del total de los
ingresos que recibe un ho
gar porque también existen
ganancias de capital, reme
sas o transferencias.
La pobreza laboral del

último trimestre de 2021
captura la recuperación
del empleo que se vivió el
año pasado posterior al
choque por la pandemia.
En los últimos tres meses
del año se sumaron más de
700 mil empleos —forma
les e informales— lo que
contribuyó a un descenso
de la población que se ubi
có en pobreza laboral. En el
tercer trimestre de 2021, es
te porcentaje fue 40.7% y al
cierre de 2021 había dismi
nuido a 40.3%.
Sin embargo, esta reduc

ción no es suficiente para
ubicarnos en las cifras de
pobreza —que no eran po
sitivas en sí mismas— de los

meses previos a la pande
mia. En el primer trimestre
de 2020, el último periodo
que podríamos considerar
precovidiano, la pobreza
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laboral fue 36.6% de la po
blación. Al cierre de 2021
había 5 millones 511 mil 194

personas en pobreza laboral
más que las que había hace
poco más de año y medio.
Una política fiscal con

tracíclica hubiera ayudado
a que estas cifras de pobreza
fueran menores. Más bien,
hubiera ayudado a millones
de mexicanos a sortear me
jor —en términos económi
cos por lo menos— una de

las mayores crisis de la his
toria reciente. Primero los
pobres quedó solo en pala
bras. Un eslogan de campa
ña. Uno más. •

@Va leriaMoy

Una política fiscal contracíclica ha
bría ayudado a tener cifras menores.
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Adopta un verde y te sacará
los ojos
::::: En la bancada de Morena en el Senado
causa extrañeza el comportamiento de una de
sus integrantes, quien le ha dado la espalda al
coordinador Ricardo Monreal, luego de que
éste le tendió la mano cuando hace un año

renunció a la fracción del
Partido Verde y se incorpo
ró al grupo parlamentario
morenista. En ese entonces,
el legislador zacatecano sa
có la cara por ella debido a
la molestia del Partido Ver
de, que acusó a Morena de
agandallarse y robarle una
senadora, y amenazó con

Monreal romper su alianza legislati
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va. Ahora, la senadora Ve
rónica Camino Farjat se da incluso el lujo
de dejar plantado al líder de la mayoría en el
Senado en la presentación de su más reciente
libro, evento al que ya había confirmado su
asistencia. Adopta a verdes y te sacarán los
ojos, podría ser la moraleja de esta historia.

Exhibirá el INE fideicomisos
fleMorena
::::: Si de fideicomisos se trata, a Morena, nos
aseguran, están por sacarle sus "trapitos al
sol". El partido en el gobierno no se ha cansa
do de decirle al INE que los fideicomisos son
innecesarios y el dinero que destinan a los
dos que tiene la autoridad electoral, debería ir
a la organización de la revocación de manda
to. Y la respuesta ya le llegó a Morena. Le
dijeron que los fideicomisos son tan legales
que hasta el partido guinda los utiliza y así se
verá, pronto, en algún informe de fiscaliza
ción que el INE está por dar a conocer.

Gobernadora de Colima
en Palacio Nacional
::::: Una visita fugaz a Palacio Nacional, realizó
Indira Vizcaíno, gobernadora de Colima.
Nos detallan que la mandataria morenista sa
lió del recinto histórico, y se le observaba atri
bulada. Nos recuerdan que el clima de violen
cia sigue en Colima por lo que hace una se
mana, el secretario de Marina, almirante José
Rafael Ojeda Duran, tuvo que ir a esa enti
dad para supervisar y encabezar la toma de

yas
medidas J^^PIidad. N^^p^^^éfv
el interés queTiíéne el góbierrió erí ef tema,
que se Sstudiaaüe antes dé'Vfefcif a
a Sinaloa, el presidente
para realizar la reunión de seguridad y respal
dar a la gobernadora morenista.

Decidirán sobre acusación
de acoso a López Betancourt
::::: Mañana se decidirá, por la vía judicial, la
responsabilidad o no del abogado Eduardo
López Betancourt, presidente del Tribunal
Universitario de la UNAM acusado del pre
sunto hostigamiento sexual a una integrante
de esa comunidad. Nos hacen saber que den
tro de la máxima casa de estudios muchos
miembros de la comunidad universitaria cla

man su cese inmediato del cargo. Sin embar
go, nos precisan que de acuerdo con la legi
slación de esta casa de estudios, el presidente
del Tribunal Universitario no es electo por
ninguna autoridad, sino que el Estatuto Ge
neral señala que el nombramiento correspon
de al profesor o profesora con mayor antigüe
dad del Consejo Técnico de la Facultad de
Derecho, por lo que una eventual remoción
del caigo correspondería a esa instancia Ya
veremos el desenlace.
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1 Huecos. El Instituto Nacional Electoral, de
• Lorenzo Córdova, complicó la fiscalización de

organizaciones civiles que están destinando recursos
para promocionar al Presidente, pues no incluyó a es
tas asociaciones en sus lineamientos de fiscalización.
En las modificaciones aprobadas ayer lunes, se incluye
a partidos políticos y observadores de la consulta, pero
no a quienes, organizadamente, promocionan el asistir
a la consulta. El PRD reveló que, por ejemplo, la organi
zación Que Siga la Democracia no terminó su trámite
para constituirse como una asociación y, sin embargo,
está recibiendo dinero en una cuenta bancaria que, por
el momento, el INE no fiscaliza. ¿Y así quiere el instituto
salir vivo de la4T?

2 Rigidez. El presidente Andrés Manuel López
• Obrador consideró que no infringe la ley al llamar

a la población a participar el 10 de abril en la revoca
ción de mandato, pues aseguró que está en el derecho
a informar, lo cual, criticó, "debería estar haciendo el
INE". Cuestionó al instituto por la falta de información
y divulgación de la consulta. López Obrador sostu
vo que, a su parecer, todos tienen el derecho de infor
mar sobre este proceso democrático, mas no obligar u
orientar el voto en algún sentido. Córdova recordó que
las reglas las impusieron los legisladores que hoy acu
san al "INEcensor". Por salud de la democracia, esta
ría bien que este capítulo ya tuviera un punto final. O
habrá demasiados heridos al final del proceso.
3 "Haremos historia". Morena se convirtió en el

•único partido político en la historia del Congre
so de la Unión que convirtió una toma de tribuna en un
tema de violación a los derechos humanos, pues la se
nadora Bertha Alicia Caraveo "denunció" a la panista
Kenia López Rabadán por impedirle ejercer su dere
cho de expresión en la tribuna del Senado, durante la

toma de tribuna de los panistas. López Rabadán, quien
aclaró que la CNDH no recibe denuncias, sino quejas,
afirmó que carece de atribuciones para intervenir en
la vida interna del Congreso de la Unión. Esto de lle
var a otros terrenos los conflictos legislativos es sello
de Morena en su afán por ser innovadores, así desco
nozcan las reglas del juego. Una pizca de tolerancia no
caería mal.

4 Focos rojos. Integrantes de la CNTE irrumpieron
•en la Casa Michoacán y se apoderaron del micró

fono para reclamar desatenciones de la administra
ción estatal, es decir, del gobernador Alfredo Ramírez
Bedolla. Profesores agremiados a la Coordinadora Na
cional de Trabajadores de la Educación irrumpieron y
obligaron al secretario de Gobierno, Carlos Torres Piña,
a concluir presurosamente la conferencia de prensa.
Gamaliel Guzmán Cruz, dirigente de la CNTE, llegó
. hasta el Salón Independencia, donde se desarrollaba el
encuentro del secretario de Gobierno con reporteros, y
ahí el representante magisterial increpó al funcionario.
Resolver los problemas es imperioso. No tendrían por
qué rozarse estos extremos. Costobeneficio.

5 Oídos sordos. Senadores de Morena expresaron
•en Xalapa su rechazo a las críticas vertidas por

el embajador estadunidense Ted Cruz, así como por
funcionarios estadunidenses, al señalar que observan
las presiones que tendrían relación con la discusión
por el tema del litio y la reforma eléctrica. Señalaron
que son declaraciones intervencionistas de temas que
sólo competen al país. En conferencia con el goberna
dor Cuitláhuac García el senador José Narro defendió
la política de seguridad en el país y las estrategias que
han implementado en los lugares donde la violencia se
ha recrudecido, pues dijo que, de esta manera, las ci
fras sobre el índice delictivo han ido a la baja. Si todo
está tan bien, qué les preocupa lo que diga el vecino.
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En tiempos en los que parece que el radica
lismo es la única vía de la política, en la que
gobernantes populistas y autoritarios parecen
ser el camino seleccionado por la mayoría de
la humanidad, con todo y sus nefastas conse
cuencias, llama la atención que algunos paí
ses, como Chile, estén recurriendo a una vía
mucho más moderada y constructiva.
Gabriel Boric, electo presidente, llama

mucho más la atención, aun con su juven
tud, por ser un nuevo rostro de la izquierda
latinoamericana que parece que en fórmulas
sacadas de la década de los 70 intentan res
ponder a los retos de la segunda década del
siglo XXI.
Mientras que presidentes como Andrés

Manuel López Obrador, Daniel Ortega,
Pedro Castillo, Nicolás Maduro y algunos
otros buscan en libros del pasado, que por
momentos caen en los sótanos del totalitaris
mo, Boric significa una opción diferente, más
fresca y cercana a una realidad en la que el
mundo se divide en dos: los que están a favor
o en contra de alguna causa y eso parece que
les coloca en posiciones irreductibles, agresi
vas y poco racionales.

Si bien Gabriel Boric es un hombre for
mado en las luchas estudiantiles en Chile y
podría caer en la tentación de radicalizarse,
ha sido especialmente cuidadoso en formar
alianzas con diferentes sectores de la socie
dad y rechazar de manera tajante las posi
ciones radicales.

Al referirse al caso venezolano, por ejem
plo, dijo que había sido un experimento que
había fracasado, un mensaje que permite sa
ber con claridad que, bajo su mando, Chile
no regresará a una dictadura, como la que
en su momento tuvo con Augusto Pinochet.
No hay gran diferencia entre un dictador de
izquierda o de derecha.
Boric no incluyó en la lista de invitados

al dictador de Nicaragua y muchos dudan en
que haga lo mismo con el dictador cubano,
puesto que quiere marcar una sana distan
cia con los movimientos absolutistas de iz
quierda, que han venido recorriendo América
Latina. Se está separando del discurso que
busca castigar a las élites con un sentido de
venganza social; ése que les invita a hablar de

privilegiados o cuestionar sus ingresos sólo
por el hecho de que les parecen elevados. Un
discurso que suena más a resentimiento que
a justicia social.

Recientemente dijo en una entrevista: "No
espero que las élites estén de acuerdo con
migo, pero sí a que dejen de tenernos miedo",
y toma acciones para tratar de convertir en
acciones sus palabras. Su gabinete es ma
yoritariamente femenino, e incluso algunos
de los miembros que serán nombrados el 11
de marzo, cuando tome posesión, no son del
grupo político que impulsó su candidatura.
Parecería que el gobierno de Gabriel

Boric representa a una generación que bus
ca romper con el pasado con los ojos hacia
el frente, un cambio radical en contra de la
mayoría de gobiernos de izquierda en Amé
rica Latina, donde sus dirigentes incluso quie
ren ajustar cuentas con el pasado virreinal en
lugar de hacerlo con los grandes temas que
plantea la realidad mundial.
Lo relevante será determinar si Gabriel

Boric representa una nueva forma de hacer
política de izquierda en el mundo, mucho
menos radicaí y más incluyente, que bus
ca un cambio social por la suma de muchas
minorías o simplemente se trata de un error
estadístico.
En México, hay candidatos dentro de la

izquierda quienes, a pesar de la dominación
ideológica que representa Morena, ellos sí
podrían implicar una diferencia en la que
cambie la relación con las élites desde el
arranque de la inclusión.

POST SCRIPTUM
Movimiento Ciudadano finalmente tomó, con
gran inteligencia, una decisión que les hubie
ra traído más problemas que ventajas. Haber
mantenido a Roberto Palazuelos como can
didato de Movimiento Ciudadano, a pesar de
sus confesiones de haber participado en ac
tos donde murieron seres humanos, ame
nazar públicamente que tomaría lista de sus
opositores, ajustaría cuentas cuando llegara
al gobierno estatal y una frivolidad ofensiva,
hubiera cerrado la puerta del avance de ese
partido político como opción electoral. Feste
jemos que la razón reinó.
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Ayer se celebró el Día Internacional de la
Lengua Materna. ¿Por qué lo celebramos y
promovemos? No se debe subestimar la im
portancia de preservar y hablar una lengua
materna, sobre todo si, al igual que yo, se es
parte y representante de una sociedad mul
ticultural dinámica y exitosa.
: Nuestra fortaleza proviene tanto de la di
versidad cultural, religiosa y étnica, como de
nuestra capacidad de comunicarnos en las
lenguas que se hablan hoy en día y de la in
teracción con diversos pueblos
y naciones. Esto desempeña un
papel fundamental para profun
dizar nuestros vínculos como
personas y comprender mejor
los puntos de vista de nuestros
vecinos.

Australia y México compar
ten un hilo conductor del vasto
tejido de la diversidad y lengua.
Nuestras historias están vincu
ladas a un pasado colonial que
tuvo repercusiones de peso en
nuestros pueblos originarios. La
capacidad de éstos de poder expresarse en
sus lenguas maternas es vital para la preser
vación de su identidad y supervivencia de sus
culturas.

Desafortunadamente, muchas lenguas in
dígenas se están extinguiendo, y es lamenta
ble que varias de ellas ya no se hablen más.
Previo al periodo colonial, en Australia se
hablaban alrededor de 250 lenguas. Más de
la mitad de éstas se han perdido y hoy en
día en las escuelas de mi país sólo se ense
ñan formalmente alrededor de 13. Debemos
tomar acción todos para enfilar esta tenden
cia en dirección opuesta, apuntando hacia la
preservación.

Acoger y promover el multiculturalismo
tiene sentido en términos económicos. Los
migrantes aportan destrezas y aptitudes, y
realizan contribuciones vitales para la eco
nomía y riqueza de nuestra nación. En el
caso de Australia, promovemos y apoyamos
iniciativas que se brindan a nuestras comu
nidades de migrantes para que aprendan
inglés. Al mismo tiempo para que preserven
la capacidad de hablar su lengua materna y
que mantengan los vínculos sociales y eco

nómicos con sus regiones de
origen. Las sociedades y países
multiculturales que gozan de
éxito económico y político son
aquellos más vinculados con
el resto del mundo, y apoyan
esa interconexión mediante su
activismo en organizaciones
internacionales e instituciones
multilaterales.

Tampoco se debe subesti
mar la importancia de apren
der otras lenguas además de
la materna. El Plan Colombo

de Australia es un programa diseñado para
enviar estudiantes al extranjero a aprender
lenguas de nuestros países vecinos, forjando
vínculos duraderos que ayudan a construir
relaciones internacionales sólidas. Además, la
capacidad de nuestra red diplomática de co
municarse en las lenguas de nuestros países
anfitriones es un activo sumamente valioso.

Invito a mis lectores a que hablen su len
gua materna y así preservar un elemento vital
del patrimonio cultural mundial.

Espero sus comentarlos en
downunder.mexico@dfat.gov.au o en

Facebooky en Twitter como @AusEmbMex.
'Embajador de Australia en México

Australia

y México
comparten un
hilo conductor

en el vasto tejido
de la diversidad
y la lengua.
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LA LUZ/VICKY AMELIA
Señor La Mont, mí esposo y yo tenemos una
batalla constante por el concepto del uso de
luz en la casa. Él es un maniático de apagar
cada foco cuando no hay nadie, aunque sea
por unos 5 o 10 minutos. Yo digo que no vale la
pena el esfuerzo y el ahorro es mínimo, y más
se gasta en los apagadores y los focos que se
acaban más rápido. ¿Quién tiene la razón?

Doña Vicky Amelia, en esta ocasión es su es
poso el que tiene la razón. Aquí le comparto
algunos argumentos y cifras: en primer lugar,
reducir su consumo de energía apagando sus
luces es una excelente manera de reducir su
huella de carbono. La generación de elec
tricidad es una de las mayores fuentes de
emisiones de carbono que contribuyen al
cambio climático. Al apagar sus luces cuan
do no las está usando, puede hacer su parte
para reducir las emisiones de carbono y, por
lo tanto, ayudar al medio ambiente.

Apagar las luces cuando no las necesite pue
de reducir sus recibos de electricidad. Tam
bién extenderá la vida útil de sus focos, lo
que también le ahorrará dinero. La cantidad
que puede ahorrar en su recibo de electrici
dad apagando sus luces depende del tipo de
focos. Puede calcular sus ahorros potencia
les utilizando la potencia de los focos.

Dependiendo del tipo de focos que tenga
en casa, aparatos electrodomésticos, ca
lefacción y aire acondicionado. Cada foco
que (como decía mi abuelita) "no alumbra
al ausente" es un gran paso para ayudar a la
economía de la casa.

CARGA Y DESCARGA

¿Qué país tiene las mejores velocidades de
carga y descarga de internet?

Le comparto que Licchtenstein tiene una ve
locidad de descarga de 199.28 (Mbps) y de
carga de 39.78.
Estados Unidos tiene 54.99 y 10.45 y en Mé
xico tenemos velocidades respectivas de
¡7.55 y 1.90! Las velocidades de banda ancha

se miden en "megabits por segundo", a me
nudo acortadas a Mb Mbits p/s o Mbps.

Los bits son pequeñas unidades de datos,
con un megabit que representa un millón de
ellos. Cuanto mayor sea el número de Mbps
(megabits por segundo) que tenga, más rápi
do debería ser su actividad en línea.

COSTO DE LA VIDA/AAA

Tengo la suerte y oportunidad de irme a
trabajar a Estados Unidos y llevarme a la
familia: mi esposa y dos hijos menores. Me
queda claro que el costo de la vida en Es
tados Unidos es mayor que aquí, pero ¿qué
tan grande es la diferencia?¿Ycuáles son las
ciudades más caras?

La compañía que me ofrece trabajo me da
la oportunidad de escoger entre California y
la ciudad de Nueva York, ¿cómo lo ve? ¿Qué
me recomienda?

Don AAA, en este orden, las ciudades más
caras para vivir en Estados Unidos son:

Nueva York, Manhattan; California, San
Francisco y Honolulú, Hawái.

Para referencia, le comparto algunas ci
fras del costo de la vida en dólares para que
tenga una idea de lo que le costana mante
ner su nivel de vida actual en una de estas
ciudades:

Honolulú
Ingreso familiar medio (IFM): $87,000 anual
Precio de una casa, promedio: S1.4 millones
Renta mensual: $3,000

San Francisco:
IFM: $124,000
Casa: $1.4 millones
Renta mensual: $4,300

Manhattan:
IFM: $94,000
Casa: $2.4 millones
Renta mensual: $5,000
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Sólo en México se puede ver que un partido
en el gobierno sea el más interesado en que
la gente participe para revocar el mandato de
su presidente, ganado por amplia mayoría en
las urnas hace tres años.

Es un ejercicio que de ninguna manera
será vinculante, por el simple hecho de que
la Ley de Revocación de Mandato no puede
ser retroactiva y, como fue aprobada en esta
misma administración, sólo será válida a partir
de 2024.
A pesar de ello, militantes y autoridades

de Morena no se detienen para
violar los lineamientos que les
impiden realizar cualquier acto
de promoción del gobierno,
por mucho que la idea sea que
los mexicanos participen en esa
consulta.
En 2018, Andrés Manuel

López Obrador ganó con más
de 30 millones de votos y, para
que la consulta del próximo 10
de abril pudiera tener alguna
validez, tendrían que votar más
de 40 millones de mexicanos,
algo que definitivamente no va
a ocurrir.
Sin importar que la realización de este

ejercicio costará una verdadera fortuna, mis
ma que se podría utilizar en la adquisición de
vacunas y medicamentos contra el cáncer, por
ejemplo, en Morena se aferran a que se lleve
a cabo.

Pero no sólo eso, sus diputados y gobiernos
se han dedicado a promoverla, lo cual viola las
disposiciones del Instituto Nacional Electoral
para que se abstengan de hacer promoción,
debido a la veda electoral.

Lejos de acatar las disposiciones legales,
diputados de Morena y la propia jefa de Go
bierno acusan a los consejeros electorales de
estar en contra de la 4T, ante el temor de que
la consulta sea un fracaso.
Vaya disparates que sueltan los morenos

al creer que el INE les marca esas imposicio
nes, cuando es la ley que los propios diputa
dos aprobaron y que obligan a las autoridades
electorales a aplicarlas.

La ley no la hizo el organismo, que tampo
co tiene autoridad para cambiarla o ignorarla,
pues caería en un delito que podría llevar a los
consejeros a juicio.

Morena aprobó esa ley, que contempla jus
tamente esas prohibiciones, y ahora se niega a
acatarla, violándola flagrantemente y querien
do culpar a otras instancias de que los quieren
silenciar, pero que son un poder independien
te y cuentan con fuero.

Sin ningún pudor, al menos en la Ciudad de
México, Morena y el gobierno han desplega

do promotores en las 16 alcaldías
para convencer a la gente de que
vote el 10 de abril en favor de que
el Presidente continúe en el car
go hasta 2024.

Como si alguien estuviera pi
diendo que el primer mandatario
se fuera; hay la convicción —in
cluso entre los opositores— de
que concluya su mandato, pero
al parecer eso no satisface a la
4T, que teme hacer el ridículo
ante la poca convocatoria.

Está claro que la votación no
será lo copiosa que han prome
tido y no les importa violar la ley

para promover el acarreo del voto a favor.

Como si alguien
estuviera pidiera
que el Presidente
se fuera; hay
la convicción
—incluso entre

los opositores
de que concluya
su mandato.

OO
CENTAVITOS

Aunque egresara del IPN como ingeniero,
Agustín Rodríguez fue un pilar en la vida
sindical de los trabajadores de la UNAM,
donde, por varios años, fue factor de estabi
lidad en la Máxima Casa de Estudios del país.
Luchador de izquierda, fue incluso diputado
por el PRD, pero llevaba ya varios años ale
jado de la política partidista, concentrado en
la vida sindical del STUNAM, dondé el oa
xaqueño deja un gran vacío tras fallecer el
día de ayer por complicaciones por covid19.
Pese a la dolorosa pérdida, los trabajadores
universitarios deben designar a un nuevo lí
der, sobre todo en estos tiempos en que las
instituciones educativas están en la mira de
ataques oficiales.
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Hace exactamente una semana le contábamos aquí cómo ha
bía sido detenido en Chihuahua uno de los principales ope
radores del Cártel Jalisco Nueva Generación, responsable de
buena parte de la ola de violencia que se vive en Zacatecas, un
personaje apodado El Fantasma. Había todo tipo de pruebas
contra El Fantasma, un hombre identificado por las autorida
des como Rafael, pero seis días después de que fuera detenido,
el pasado jueves 17, fue dejado en libertad por el mismo juez
de control de jerez, que unos días antes había admitido esas
pruebas para que se efectuara la orden de cateo con la que
fue detenido. No sólo se le dejó en libertad: se le liberó en la
madrugada, y sin avisar a las fuerzas de seguridad. Se le dejó
ir, simplemente. Como a muchos otros, comen
zando por Caro Quintero en 2014.

La liberación del jefe de operaciones del CJNG
en Zacatecas ocurrió en jerez, la misma ciudad
donde se está dando, literalmente, un éxodo de
habitantes acorralados por la violencia y las ex
torsiones. En este espacio, le contamos que el
CJNG, según fuentes federales, está pasando por
un momento complejo, con fuertes divisiones
internas y una disputa sucesoria. El núcleo duro
de ese cártel siempre ha girado en torno a dos
familias que en realidad son una: la de Nemesio
Oseguera El Mencho y su esposa, Rosalinda
González Valencia, y los hermanos de ésta, los
llamado Cuinis.

Pero decíamos también que en la fortaleza
de un cártel familiar también reside su debilidad. Los mayo
res contactos de El Mencho son con su esposa Rosalinda y su
hija Leisha, independientemente de que son sus principales
operadoras financieras. Sus otros hijos, Rubén, El Menchitoy
Johanna están presos en Estados Unidos. El Menchito recibió
hasta cuatro amparos diferentes antes de que se le pudiera ex
traditar a Estados Unidos. Johanna nunca pudo ser procesada
en México, fue detenida en Washington cuando se presentó en
una audiencia en el juicio de su hermano.
Tanto Rosalinda como Laisha están procesadas, una de

ellas, presa y la otra, en libertad bajo fianza y su futuro de
pende de la decisión del juez séptimo de Distrito de Amparo,
julio Verdín SenaVelázquez, el cual fijó la irrisoria cantidad
de 5 mil pesos como fianza de Laisha, acusada por el secues
tro de dos marinos, ordenado por ella y su pareja, Fernando
Gutiérrez, uno de los principales operadores del CJNG, cuando
se detuvo a Rosalinda en noviembre pasado. Rosalinda puede
quedar en libertad, a pesar de estar detenida er. el penal feme
nil de Morelos, donde la tratan como La Jefa y ya tiene control
de ese reclusorio. Leisha y su esposo siguen en libertad.

La caída de El Fantasma, en ese contexto era doblemente
importante porque a la pública división del CJNG en Colima, se
sumaba la fuerte intervención militar en Michoacán, destinada
a recuperar Aguililla y Tierra Caliente, donde la presencia del
cártel es inocultable y de donde es originario El Mencho.

El Fantasma era un personaje de importancia clave para
el CJNG, ya que ocupa un lugar central dentro de la estructura
criminal. En Zacatecas, era el responsable de ampliar el do
minio territorial del cártel y de exterminar a los integrantes de
grupos criminales del Cártel de Sinaloa, de la fracción de El
Mayo Zambada. La lucha entre esos grupos ha generado una
enorme violencia en el estado y dejado desprotegidos a varios
mmmmunicipios. La zona de operación de El Fantasma

son los municipios de Jerez, Tepetongo, Fresnillo
y Monte Escobedo, en Zacatecas, y Huejúcar en
Jalisco, que controla con sus sicarios.

Operaba desde Chihuahua, cooptaba au
toridades estatales y municipales en Zacatecas,
incluyendo autoridades judiciales, para que le pro
porcionaban a su gente información y seguridad. Es
también el responsable de los homicidios, robos
y extorsiones de comerciantes y controla de una
amplia red de informantes, los llamados "halco
nes", que lo alertaban respecto a los operativos que
llevan a cabo las autoridades federales en contra

de suya y de su organización. Su gente fue la res
ponsable del secuestro y asesinato de cinco jóve
nes estudiantes que conmocionó a Zacatecas en

días pasados y de distintos ataques contra autoridades de los
tres órganos de gobierno. Pero también es importante porque
mantiene fuertes vínculos con Audias Flores Silva, apodado El
Jardinero, y Gonzalo Mendoza Gaytán, El Sapo, jefes regionales
del CJNG en Nayarit y Jalisco y aspirantes a suceder a El Mencho,
sobre todo El Sapo, uno de los más violentos jefes del CJNG.

Para el Estado mexicano, El Fantasma era un objetivo prio
ritario. Su detención afectaba seriamente la estructura y la ca
pacidad de operación del CJNG, pero en un contexto como
el que vive esa organización criminal, también agudizaba la
desestabilización interna del cártel.

Pues lo que se hizo con inteligencia y operatividad, las de
tenciones de Rosalinda, la acusación contra Leisha, la de El
Fantasma, se deshizo con decisiones judiciales incompren
sibles. La esposa y la hija de El Mencho, de una u otra forma,
siguen operando, una desde la cárcel, la otra desde la calle,
con una fianza de apenas 5 mil pesos, y el jefe de sicarios de
Zacatecas, se fue alegremente a su casa. La desarticulación
del CJNG puede esperar. Mientras tanto, sigamos contando
muertos.

Fecha: 22/02/2022

Página: 8

Area cm2: 416

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Fernández Mendéndez

Costo: 29,581

Página 7 de 19



¿Algo peor?
Fue sencillo creer que no había nada peor que la corrup
ción, que sin ella como reina, los problemas se allanarían.
Ésa fue la apuesta de la mayoría de los mexicanos. Pero hoy
las cosas se ven diferentes.

El discurso del candidato ganador se centró en ese tema,
abriré el cajón y allí estarán 500 mil mdp. En pleno har
tazgo, la disyuntiva parecía clara: apostar contra la corrup
ción. Cómo oponerse. Pero hoy la realidad se impone y sí
hay algo peor: estar invadidos de corrupción, pero con una
ineficacia que supera cualquier imaginería. Sólo enterrar
Texcoco y levantar el Felipe Ángeles supuso tirar a la basura
alrededor de 400 mil mdp. Cambiaron 120 puntos de arribo
por 14 y, a la par, permiten que nuestro actual aeropuerto,
que seguirá siendo el principal, se deteriore penosamente.

Las familias mexicanas hoy concluyen 45.4% (México
elige) que la economía es su principal problema. El pueblo
nunca se equivoca, dicen por ahí. Empleo, salud (pande
mia, servicios y medicinas), inflación, educación quebra
da, violencia galopante, endeudamiento (más 55% de los
hogares están endeudados), adelgazamiento de las clases
medias, aumento de la pobreza extrema y un gobierno que
vive atrapado por un enorme ego colectivo, otro escena
rio. Si hay algo peor que la corrupción: un gobierno perdi
do en la persecución de una "nueva nación", un destructor
compulsivo anclado en un dicho insostenible: "No somos
iguales". Esa "nueva patria" que prometieron, no existe ni
existirá. La realidad es necia. Los escándalos actuales de
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corrupción son flechas al cora —
zón de su narrativa: son iguales,
pero más cínicos, en tanto que
siguen repitiendo su cantaleta
"ya todo cambió". Parten del su
puesto de que somos un país de
idiotas. Ahora resulta que el che
que por 2 mil mdp entregado en
pomposa ceremonia al Indep fue
producto de un montaje. Que el
humilde presidente del Tsuru no
se puede apear de las Suburban
blindadas; que el Estado Mayor
sigue en funciones, pero vestido
de civil, que se transporta en he
licópteros de la Fuerza Aérea, que
los gastos del Palacio hacen pali
decer a Los Pinos. Lázaro Cárde
nas se salió del Castillo y edificó
una residencia civil, pero ahora el
Presidente de una Repüblica vive
en un Palacio.

Si puede haber algo peor que
la corrupción, un gobierno que nos avergüenza frente al
mundo inventando conflictos con nuestros principales so
cios comerciales EU y España, que degrada las representa
ciones diplomáticas a caprichos personales. Peor, porque
de acuerdo con el análisis de Xavier Tello la tragedia del
desabasto, si mañana se tomaran las medidas para res
tablecer las cadenas de suministro de medicamentos, los
obtendríamos en 12 meses. Habremos vivido cuatro años
de desabasto. Habrá más enfermos sin posibilidad de ser
tratados, niños que mueran por la ineptitud y soberbia. Los
problemas brotan por todas partes, por ejemplo, la imposi
bilidad para millones de mexicanas de planificar su familia
por carencia de apoyos (Excélsior, 20/02/2022). La pobreza
aumenta en todos sus niveles por la imposición de pro
gramas asistenciales elaborados con criterios políticos (ver
"¿Por qué ha crecido la pobreza?", de G. Hernández Licona,
Letras Libres, febrero 2022). Nos llevará muchos años paliar
ese retroceso. Si hay algo peor, un debilitamiento institucio
nal planeado, intencional, de los órganos electorales y los
reguladores económicos, que son termómetros clave para
los inversionistas. Si hay algo peor, una tensión absurda con
el sector privado que genera 84.5% del PIB. Consecuencia:
reducción de las inversiones.
Si hay algo peor, un gobierno que persigue a periodis

tas, jueces, organizaciones de la sociedad civil, que utiliza
la UIF para sus intereses personales, que desprecia a la
niñez y a las mujeres. Y todo en aras de una populari
dad que ya se desploma (ver encuesta de CEPPI, 60% lo
desaprueba).

O
Difícil aceptarlo, suena impertinente: son iguales y... sí, sí
puede haber algo peor, corrupción y desgobierno.
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¿Qué pensarán los mi
• El Presidente es su fefe, el comercia n:e vjpr
Armadas Como tai, tienen que obedecer sus ordene
lealtad ( } ¿Qué deben entender, entonces, tos milita

Veía ayer la conferencia matutina de López Obrador. Pre
sentes, como es frecuente, estaban el general secretario de la
Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, y el almirante
secretario de la Marina, José Rafael Ojeda. Atentamente es
cuchaban al Presidente cuando éste, de nuevo, se enfrascó en
un monólogo contra empresarios y periodistas.
Es su estrategia para desviar la atención al escándalo de la
Casa Gris de su hijo mayor. Una cortina de humo. Lleva días
tildando a periodistas y empresarios de corruptos, ladrones,
chayoteros, traidores y otros adjetivos muy graves.
El Presidente ha dejado correr la versión de que lo
quieren derrocar en un "golpe de Estado blando".
No me quiero concentrar, empero, en lo que dice
López Obrador, sino en lo que están escuchando
y entendiendo los militares, así como las posibles
consecuencias.

El Presidente es su jefe, el comandante su
premo de las Fuerzas Armadas. Como tal, tienen
que obedecer sus órdenes y demostrarle lealtad.
Y he aquí que el jefe está señalando, con nombre
y apellido, a los que considera como enemigos
equiparándolos con traidores a la patria.

¿Qué deben entender, entonces, los militares?
Ojalá comprendan que todo esto es parte de

una faena política propia de una sucesión presi
dencial muy adelantada. Que el Presidente está desviando la
atención con el fin de minimizar los costos políticos del es
cándalo de la Casa Gris. Un ejercicio retórico que pertenece
al ámbito de la política de los civiles. Ellos, por tanto, deben
tener oídos sordos y no hacer absolutamente nada con los
señalados por el Presidente.

El riesgo es que no lo entiendan así y se involucren en este
tema. "Si unos traidores, apoyados por Estados Unidos, están
atacando injustamente al comandante en jefe, nosotros tene
mos que salir a apoyarlo". "No vamos a dejar que derroquen
al Presidente elegido por los mexicanos". "Debemos actuar
para desmontar esta operación que pone en peligro a nues

tro jefe". Siguiendo estos razonamientos, podría haber actos
de intimidación y/o violencia en contra de los periodistas,
empresarios y activistas sociales señalados por el supremo
comandante.

Sería, desde luego, gravísimo que los militares pensaran así.
En todo caso, mi inquietud central es: ¿que estarán pen

sando los militares de las peroratas que repite cada día su
jefe?

Hasta ahora, los militares en México han sido leales, no con •
el Presidente, sino con las instituciones del régimen políticp,;
Así lo hicieron, para bien y para mal, durante el autoritarismo,
priista del siglo pasado. Así lo han hecho, para bien, con la
democracia que comenzó a operar en el país en 1997.
En 2005, cuando la política estaba ardiendo a consecuencia
del desafuero de López Obrador como jefe de Gobierno ca
pitalino, se dice que el presidente Fox le solicitó al secretario
de la Defensa Nacional, Clemente Vega García, que estuviera

listo por si había que enfrentar revueltas sociales.
El general de cuatro estrellas se negó. Incluso se
dice que le solicitó al Presidente que le girara las
instrucciones por escrito, lo cual, obviamente, no
hizo Fox.

No sé si esta historia sea cierta pero, de serlo,
demostraría que el jefe del Ejército le demostró
más lealtad a las instituciones y a la Constitución
que a su superior jerárquico, el Presidente.
El actual mandatario, sin embargo, ha for

talecido muchísimo a las Fuerzas Armadas. Les
ha dado mucho poder y dinero. Como nunca, el
Ejército y la Marina están metidos en labores de
gobierno antes reservadas para los civiles. Su
pongo, en este sentido, que soldados y marinos
han de estar muy contentos y agradecidos con

López Obrador. Y, cuando éste denuesta a los que él considera
como traidores y golpistas, me pregunto si no lo tomarán como
un ataque personal en contra de un Presidente que tanto los
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ha apapachado.
Puede ser que los altos mandos no lo interpreten así con la

gran experiencia que tienen. Pero, ¿podemos decir lo mismo
de toda la tropa? ¿No habrá por ahí un soldado o marino con
ganas de vengar al supremo comandante de los corruptos que
lo quieren derrocar?

La pregunta no es ociosa. El Presidente sí está poniendo
en peligro la vida de todos a los que ataca en sus mañaneras.
No puede ignorar que sus palabras pesan y que siempre hay
fanáticos desequilibrados con ánimos vengativos, sobre todo,
en un México donde la violencia es una realidad cotidiana, en
un país con miles de uniformados armados que, como nunca,
tienen mucho poder gracias a él.

Ojalá los militares
comprendan
que todo esto
es parte de una
faena política
propia
de una sucesión

presidencial
muy adelantada.
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"¿De qué presume,
señor Presidente?"
En el México de la 4T que imagina el presidente López
Obrador "ya no hay ladrones" en el gobierno, tampoco
impunidad ni complicidades con la delincuencia organi
zada; bajaron los homicidios dolosos y al país llega, "como
nunca", la inversión extranjera.
El mandatario dice que, según sus encuestas, siete de

cada diez mexicanos aprueban su gestión, "Son muy buenos
los resultados, vamos avanzando", dijo ayer en la mañanera.

Esa verdad oficial nada tiene que ver con la realidad que
viyimos los mexicanos: los años más violentos en la historia
dél país, desde que se llevan estadísticas, han sido bajo el
mando de AMLO.

En 2019 hubo 34 mil 690 homicidios; en 2020, 34 mil
550 y, en 2021, 33 mil 308, según cifras oficiales. Súmele
que somos el país más letal para los periodistas. Van cinco
en lo que va del año y contando...

El crecimiento económico es negativo (0.1 en 2019, 8.2
en 2020, +5.4% en 2021). Traemos un déficit de 2.4 por
ciento. Ya ni en sueños alcanzaremos la meta de 4% pro
medio anual que prometió para su sexenio.

Para colmo, la OCDE prevé que este año el crecimiento
en el país será sólo de 2.3 por ciento. El FMI proyecta poco
más, pero no mucho: 2.8 por ciento.
La inflación, el año pasado, fue de 7.3 por ciento. La

más alta en dos décadas. La inversión extranjera en Mé
xico aumentó, es cierto, un 8.7% en 2021, pero se man
tiene en niveles de hace un lustro. Falso que llegue "como
njinca".
gLa lucha contra la corrupción fue uno de los ejes en su
campaña presidencial. El compromiso sigue pendiente. En
l&dición 2021 del Indice de la Percepción de la Corrupción
dfe Transparencia Internacional, México ocupó la posición
128 de 180 países evaluados.
¦ Con eso sería suficiente para preguntar: ¿de qué presu

njé, señor Presidente?
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O
* pice Enrique Krauze que los populistas abominan la li
bertad de expresión. "Confunden la crítica con la enemistad
militante. Por eso buscan desprestigiarla, controlarla, aca
llarla", precisa en su libro El pueblo soy yo (Penguin Random
hjpuse Grupo Editorial).
:%La cita viene a cuento por el proyecto del ministro de la
Suprema Corte de Justicia ¡uan Luis González Alcántara
que, según la Cámara Nacional de la Industria de Radio y
Televisión, impone un "marco censor" sobre la radio y la
televisión mexicanas.

José Antonio García Herrera, presidente del Consejo
Directivo de la CIRT, asegura que la censura la quieren ha
cer mediante cuatro modalidades.

1. Que los comunicadores de noticias, deportes y entre
tenimiento tengan que separar e identificar "información"
de "opinión".

2. Que los "códigos de ética" de todas las estaciones de
radio y televisión sean avalados por el Estado.

3. Que tengamos en cada programa "defensores de au
diencia" nombrados por el gobierno. Censores, pues.

4. Por cualquier violación a los puntos anteriores, mul
tas económicas a estaciones y comunicadores.

¿Cómo la ven?

O
* Lizeth Villalobos es presidenta de la Asociación Nacio
nal de Estancias Infantiles (Anesin), es una de las cabezas
de la manifestación, ayer en el Zócalo, para pedir que sea
integrada a la Constitución una ley de estancias infantiles.

Nos dice que 27 estados están unidos con el mismo ob
jetivo: crear políticas públicas y actos de gobierno que ga
ranticen un Estado de derecho de la niñez, a través de un
sistema estatal de educación inicial gratuito y obligatorio.

O
* Nos escribió el profesor y escritor Gilberto Guevara
Niebla, autor del libro La regresión educativa, que habla
de la hostilidad de la 4T contra la ilustración.
Nos invitó al foro "Por qué defender al CIDE", a ce

lebrarse el 1 de marzo, a mediodía, en el que participan
Mauricio Merino (U. de G ); Sergio López Ayllón (CIDE);
Roberto Rodríguez Gómez, UNAM; la estudiante Ximena
Millán Cruz, y el propio Guevara Niebla. El foro será trans
rttftido en vivo por las redes del Instituto de Investigación
Educativa y del CUCEA.
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MiConsulado: mejorando
la atención a las
comunidades mexicanas
en Norteamérica

Durante mi visita al Consulado General de México en Chi
cago, tuve oportunidad de conversar sobre los avances, ne
cesidades y retos de una de las comunidades de migrantes
mexicanos más grandes en América del Norte. A través de
reuniones de trabajo con coaliciones, representantes y di
putados federales migrantes, entre otros, reiteré el com
promiso del gobierno de México: la atención inclusiva y la
protección a las y los mexicanos en el exterior continuarán
como nuestra más alta prioridad de política exterior.

Bajo esa primicia, y en continuidad con el trabajo efec
tuado por la Secretaría de Relaciones Exteriores para aten
ción a migrantes mexicanos, la cual alcanzó resultados sin
precedentes en los servicios de documentación en Norte
américa en 2021, el canciller anuncia hoy el nuevo servicio
de atención MiConsulado. Las mexicanas y mexicanos que
viven en Estados Unidos y Canadá contarán, a partir del
primero de marzo, con un nuevo servicio de atención te
lefónica para programar citas en cualquiera de nuestros 57
consulados en la región, así como con una nueva página
de internet.

El nuevo sistema de MiConsulado es parte de la estrate
gia para atender las principales demandas de las y los mexi
canos sobre los servicios que garantizan sus derechos a la
ciudadanía, reconocimiento y protección fuera de territorio
nacional. El servicio de citas de MiConsulado es resultado
de un cuidadoso proceso de licitación que garantiza la me
jor oferta para el erario. Con las nuevas características del
servicio, brindaremos una mejor atención a los millones de
personas mexicanas que viven en Estados Unidos y Canadá,
al tiempo que seguiremos trabajando de la mano de orga
nizaciones comunitarias para que todas las personas sepan
que las citas en nuestra red son gratuitas.
Además, MiConsulado será, gradualmente, un punto

de convergencia para los servicios consulares que ofrece
nuestra red. Éstas son buenas noticias para la red consu

lar norteamericana, que continúa en constante proceso de
actualización para mejorar la calidad y disponibilidad de
nuestros servicios.

Por otro lado, vale la pena destacar el recorrido de la
semana pasada del Presidente, acompañado por el secre
tario de Relaciones Exteriores, por la frontera norte. Uno
de los objetivos centrales fue supervisar los trabajos de una
infraestructura fronteriza inteligente, de modo tal que los
flujos sean más rápidos y más seguros. Entre los recorridos
destacó la visita al sitio de Otay IIOtay Mesa East. Este
nuevo proyecto fronterizo servirá como nuevo punto de en
lace entre Tijuana y San Diego, a través de un nuevo cruce
multimodal que mejorará la seguridad y facilitará el flujo de
bienes, servicios y personas, de manera ágil y eficiente. La
cooperación, tanto en proyectos de infraestructura fronteri
za como en temas de seguridad a través de la visión común
que materializa el Entendimiento Bicentenario entre México
y Estados Unidos, es un trabajo continuo que ilustra la labor
en común de autoridades locales, estatales y federales de
ambos lados de la frontera.

Finalmente, quisiera también reconocer el trabajo con
junto con las autoridades estadunidenses para reestablecer
el sistema de inspecciones de aguacates originarios de Mi
choacán para exportación a Estados Unidos. El crecimiento
del consumo de aguacate mexicano en nuestro vecino del
norte es otra muestra de la intensa integración cultural y
comercial entre nuestros países. Como lo señaló el canciller,
el rápido entendimiento que hoy existe entre las partes da
cuenta de la buena voluntad que marca la relación México
Estados Unidos. Ante los retos en común, respondemos con
una diplomacia efectiva y trabajo en conjunto.

'Abogado y maestro en políticas públicas.
Jefe de la Unidad para América del Norte
de la Secretaría de Relaciones Exteriores
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Revocación de mandato:
nos vemos a la salida
Es difícil negar el colmillo político del presidente Andrés
Manuel López Obrador

Ante el raspón en su popularidad, causado por el episodio
de la casa de Houston, y la dificultad para convencer de que no
se incurrió en ese caso en conflicto de interés alguno, el man
datario ha aprovechado para justificar su decisión de promover
la revocación de su mandato.

Ayer, en su conferencia mañanera, invitó a la oposición a
participar en la consulta del 10 de abril de hecho, dijo que to
dos deberíamos acudir a votar para decidir si se queda o se va.

Es impensable que López Obrador pronuncie un mea culpa
como el que hizo Enrique Peña Nieto respecto de la llamada
Casa Blanca No es su estilo. Pero lo que sucedió el lunes es un
claro golpe de timón ante lo complejo que ha resultado para él
desmentir que personas de su entorno hayan caído en contra
dicción respecto de su lucha contra la corrupción, así como ante
la probada inutilidad de devolver las acusaciones a quienes lo
señalan, tachándolos de ser acaudalados.

"Es muy peculiar porque dicen: 'Es un gobierno autoritario,
antidemocrático', pero va a haber ahora una consulta; si está
mal el gobierno, si no les gusta como gobierno, pues tienen la
oportunidad", expresó ayer el Presidente.

"Si ellos están inconformes y hay quienes piensan que está
bamos mejor antes, pues tienen esa posibilidad de expresarlo
de manera pacífica, sin gritos, sin sombrerazos, sin insultos, sin
violencia, ésa es la democracia; no con labor de zapa, es decir,
queriendo socavar, debilitar al gobierno con guerra sucia, con
campañas de odio, de desprestigio", agregó.

Como digo, es notable la habilidad de López Obrador de
ajustar su discurso a las necesidades del momento. No lo había
hecho durante tres semanas, quizá por lo inesperado del obús
que recibió o porque el asunto lo toca en lo más íntimo: su fa
milia. Veremos cómo responde la oposición y el sector crítico
del gobierno, en general al reto que lanzó ayer el tabasqueño
y que suena al clásico "nos vemos a la salida" que se escucha

en las escuelas. Sin embargo, no pueden desconocerse varias
realidades en torno de la revocación.

La primera, que la consulta fue iniciativa del propio López
Obrador, misma que avanzó en el Congreso sin reparar en las
opiniones de que la democracia mexicana tiene poco que ganar
si el Ejecutivo gobierna la primera mitad de su periodo preocu
pado en no ser destituido al tercer año.

Segundo, las reglas que se pusieron para convocar a una
votación tan importante son harto laxas: sólo se requiere de la
aceptación de 3% de los ciudadanos inscritos para votar.

Tercero, los simpatizantes del Presidente realizaron una
campaña de recolección de firmas que tramposamente lla
maban a ratificar el mandato, pervirtiendo el sentido de este
derecho.

Cuarto, entre las adhesiones que se presentaron para poner
en marcha la revocación, aparecieron muchas obtenidas de
forma indebida, pues se incluyeron las de personas muertas y
encarceladas, así como un buen porcentaje de ciudadanos que
nunca dieron su aval al ejercicio.

Quinto, han surgido por muchas partes del país anuncios es
pectaculares, que no se sabe quién paga, llamando a que "siga"
el Presidente.

Sexto, los servidores públicos que apoyan a! Ejecutivo se han
negado a cumplir conlostérminosdelaveda aprobados por ley,
y el propio López Obrador no ha dudado como hizo ayer en
invitar a los ciudadanos a votar, cosa que no debe hacer.

Séptimo, la revocación ha servido como pretexto para gol
pear al árbitro electoral, con lo cual, quienes eso hacen mues
tran que de ninguna manera aceptarían un resultado adverso.

Y octavo, el Presidente asume erróneamente que éste es un
país binario y que sólo hay dos posturas sobre él en la discusión
pública. En síntesis, el actual proceso de revocación se queda
lejos de ser un ejercicio democrático y está más cercano a cons
tituir una herramienta para afianzar el poder presidencial. La
verdad, seria ingenuo pensar que se trata una oportunidad de
dirimir pacíficamente las diferencias.
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Innovación,
diversificación e
inclusión, vitales para la
reactivación económica

En días pasados, la Secretaría de Economía, en conjunto
con el Infonavit, la Cofepris, la banca de desarrollo, el Con
sejo Nacional Agropecuario y las cámaras empresariales,
presentó el Plan de Reactivación Económica de 2022.

El plan tiene cinco pilares como base: el mercado inter
no y empleo; sectores y regiones; el fomento a la inversión;
el comercio internacional, y la competitividad.
En la presentación se destacó que el desarrollo de

centros de innovación para la digitalización, así como la
atracción de proyectos de transferencia tecnológica, son
elementos fundamentales para elevar la producción, pero
también para entrar en un mercado de competitividad más
acelerado.

Uno de los elementos que impulsará la Secretaría de
Economía, es el de detonar la economía circular, apoyan
do el desarrollo sostenible a través de la Agenda 2030. Es
necesaria un mayor aprovechamiento de los recursos na
turales, utilizar todo lo que tradicionalmente denominá
bamos desperdicios y trabajar en un modelo conjunto de
reutilización.

En lo que respecta a la parte de sectores y regiones, se
trabajará en coordinación con el Corredor Interoceánico
del Istmo de Tehuantepec para la creación de los 10 polos
de desarrollo, incorporar un plan integrado de proyecto
sursureste en el país y relocalización de plantas. Ade
más del fomento al turismo médico y de bienestar, que
han atraído inversión de forma importante e impulsado
la economía en el país, y la inversión de 18 proyectos de
infraestructura.

En lo que respecta al desarrollo de cadenas de valor y de
suministro, se ha trabajado de la mano con el sector priva
do para el desarrollo de éstas con los sectores productivos
prioritarios y sectores estratégicos.

Uno de los elementos más importantes para impulsar la

reactivación económica durante este año, será la creación
y el fortalecimiento de las mipymes, a través de la difusión
de las herramientas para la creación de empresas; la fa
cilitación de los créditos a las mismas, por medio de es
quemas de financiamiento y garantías; incentivar compras
nacionales por parte de los gobiernos, y el pago pronto a
pequeñas y medianas empresas.

En el caso del fomento a la inversión, se trabaja en la
creación de estímulos y condiciones necesarias para la
atracción de ésta; así como en la promoción de accio
nes para impulsar el desarrollo de una minería respon
sable incluyente, innovadora y sostenible que permita el
desarrollo.

En el tema de comercio internacional, el trabajo con
la iniciativa privada ha dado resultados sorprendentes, el
fomento de las exportaciones, la diversificación de la oferta
que se exporta y los acuerdos comerciales que se están tra
bajando, diversificarán los mercados y lograrán aumentar
nuestras exportaciones.

En el eje de competitividad destaca el impulso a la im
plementación de políticas públicas para la incorporación
de desarrollos científicos y tecnológicos mexicanos en la
fase de producción, y promover una economía digital por
medio del comercio electrónico para lograr la digitaliza
ción de las mipymes.

Sin duda, los retos para la reactivación económica de
este año son un gran desafío. Desde el Senado seguiremos
trabajando en impulsar la productividad y competitividad
de las mipymes, en la capacitación y desarrollo de habili
dades en las industrias, y en fortalecer la participación de
las mujeres en la economía y de las mipymes, para detonar
el papel de México en el mundo.

Senador de la República
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Poder inexistente
• Lo que sorprende, o no, es la incapacidad de la
oposición para llevar adelante proyectos de gran calado.

"De las más de 10,500 iniciativas presentadas en las cáma
ras de Senadores y de Diputados durante la LXIV Legislatura
y lo que va de la LXV —entre el 1 de septiembre de 2018
y hasta este 2022—, 34 plantean la necesidad de reformar
distintas leyes para ampliar y fortalecer las medidas vigen
tes de protección a periodistas y defensores de derechos
humanos en México, pero ninguna se ha concretado...", re
portó El Economista a inicios de este mes. El diario precisó
los datos en medio de la coyuntura de la violencia contra
periodistas, ésa que inicia con las agresiones que se ex
presan en los micrófonos oficiales y que, en sus casos más
terribles, termina en el registro de asesinatos. Y aunque este
escenario ha sido motivo de muchas reacciones de perso
najes de la identificada oposición, lo cierto es que tampoco
ellos han movido o generado estructuras para mejorar es
pacios y entornos. Nada, al menos, que no sea escándalo y
tardías reacciones.

No se trata sólo de la coyuntu
ra para con los periodistas, sino
del contexto general del país. La
linea discursiva de la oposición
es floja, si es que alcanzan a tener
discurso. En los datos sobre el

trabajo del Poder Legislativo en
el periodo anterior, como señaló
El Economista, se incluyen ini
ciativas presentadas por todas las
fuerzas políticas. No importa si se
trata de proyectos que vienen del
PAN, del PRI, del PRD o de Mo
vimiento Ciudadano, las iniciati
vas se quedan a medio camino.
Aunque, en el caso de Morena,

que es mayoría, no hay muchas
sorpresas, pues es evidente que
la agenda de su bancada obedece
a las órdenes que reciben de Pa
lacio Nacional; por ello son éstas
las propuestas que .más reflector
reciben. Lo que sorprende, o no,
es la incapacidad de la oposición
para llevar adelante proyectos de
gran calado. Todo ha sido resol
ver lo que llega en materia edu
cativa, energética, laboral, fiscal
y social, y todo, siempre, configu
rado desde Presidencia.
¿Y la oposición? ¿En dónde

están los legisladores, diputadas

y diputados de Acción Nacional? ¿Los del PRI? ¿Del PRD
o MC? Han limitado su labor a responder a lo que dicen en
la conferencia mañanera, a orquestar reacciones desde el
pleno, no han negociado siquiera sus propias iniciativas.
Más allá del parpadeo tras escuchar la narrativa oficial, la
oposición tendría ya que estarse apresurando para robus
tecer su alternativa rumbo a las elecciones de 2024.

¿Dónde está la oposición? ¿En qué momento ha promovido
a todo volumen políticas públicas en favor de todos esos
frentes, hoy descuidados o abiertamente abandonados por
la Cuarta Transformación? ¿Y los legisladores de Morena?
Todos dedicados a celebrar lo que reza el discurso presi
dencial, con sus respectivas excepciones, quienes hoy for
man parte del Poder Legislativo han olvidado por completo
las herramientas que tienen a su alcance para fortalecer el
Estado y sus instituciones. Mientras un lado es eco del Eje
cutivo, el otro no ha podido ser un contrapeso, ése que se
alimenta con propuesta y no con escándalo.
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Unidad en el sector empresarial
con Cervantes
Ya no hay ninguna duda de que el próximo presidente del Con
sejo Coordinador Empresarial será Francisco Cervantes.
Hasta hace algunos días existía la duda del nivel de respaldo
con el que llegaría. Pero todos los indicios señalan que el con
senso con el que llegará será completo. Las organizaciones que
votan en la elección del presidente del CCE se han volcado a fa
vor del expresidente de Concamin, por su capacidad de mante
ner con firmeza la posición empresarial, a la vez que mantener
una estrategia negociadora. Cómo hace falta esa perspectiva.
Se espera que el 2 de marzo se reafirme la unidad empresarial,
que fue también uno de los objetivos de Bosco de la Vega.

Cerrandofilas
En plena efervescencia política, muchos se preguntan de qué
hablaban tan animadamente Pablo Lemus, Juan José
Frangie y Saúl Monreal, en Guadalajara. Los tres alcaldes
Lemus y Frangie de Guadalajara y Zapopan, y Monreal de
Fresnillo platicaron largo rato en el conocido restaurante La
Estancia Gaucha de Niños Héroes, al lado del empresario zaca
tecano José Aguirre. ¿Será que los senadores Dante Delgado y
Ricardo Monreal están cerrando filas en Jalisco?

Menosprecian a víctimas
El gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, convocó
a varios senadores de Morena que, como él, han menospre
ciado las denuncias de presos políticos, abusos de autoridad
y violación al debido proceso de cientos de veracruzanos que
confiaron en el Senado para visualizar el mermado Estado de
derecho en esa entidad. Entre los senadores, como Antares
Vázquez, José Narro, César Cravioto, destaca la senadora Glo
ria Sánchez, quien dijo que el tema está acabado y cerrado, y
que las denuncias documentadas no tienen validez, es decir,
apoyó al mal calificado gobernador y descalificó a las víctimas

sin siquiera conocerlas.

Cierran filas en CIRT
contra censura
Quienes ayer alzaron la voz, fuerte y claro, fueron los inte
grantes de la Cámara Nacional de la Industria de la Radio y la
Televisión. Sus miembros se dijeron preocupados por "el marco
censor" que se busca imponer a esa industria, comunicadores
y reporteros, estos últimos con cifra récord de asesinados. Acu
san que, desde la Corte, el ministro Juan Luis González Al
cántara cercano al Presidente busca regresar la historia 45
años e imponer el que también llamaron "manto censor y omi
noso" como el que había en la época de López Portillo, tiempos
en los que según acusó la CIRT, el hoy ministro era justo eso,
"un censurador oficial" en la RTC. Advierten que acudirían a
instancias internacionales.

Presumiendo a su corcholata
Claudia Sheinbaum logra mejores resultados que el pro
pio López Obrador. Así lo hizo ver el mandatario ayer en su
conferencia matutina, pues destacó que su corcholata presi
dencial, que muchos identifican como su favorita, ha bajado
la incidencia delictiva "como no se veía en 20 años, desde que
está gobernando el movimiento democrático". Y para muestra
ilustró es que se mantienen los dos homicidios diarios, cifra
que él dejó cuando fue jefe de Gobierno, y el robo de vehículo
pasó de 78 diarios a sólo 20.

¿Alistando el documental?
En medio del fuego por el caso de su hijo José Ramón López Bel
trán, el presidente recibió la visita del cineasta Luis Mandoki,
sí, aquel del documental Fraude. Al entrar a Palacio Nacional, el
realizador asintió que vendría un nuevo filme, pero luego, al sa
lir, se limitó a decir que sólo venía a verlo "como amigo". En una
de esas alistan otro audiovisual sobre la guerra sucia.
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La historia de CarolynAdams
La casa gris es una metáfora

de algo más profundo y más
opaco. Lo estamos viendo

con el desdoblamiento hacia
nuevas líneas de investigación, le
gales y periodísticas, por las rami
ficaciones que ello significa en la
imagen del Presidente, derivado
de los comunicados de José Ra
món López Beltrán y de su esposa,
Carolyn Adams, para deslindarse
de cualquier conflicto de interés
en la renta de una casa de un exe
jecutivo petrolero que hada nego
cios con Pemex. Ambos insisten
en que no hay ninguna irregula
ridad, menos aún ilegalidad, y lo
han señalado en dos comunica
dos. Pero hay una historia atrás
que, si no la conoce el presidente
Andrés Manuel López Obrador,
debería, porque tiene que ver con
la vida profesional de su nuera en
México.
La señora Adams no dio deta

lles de su paso por México en su
primer comunicado, ni cómo se

relacionó con José Ramón, con
quien formó una familia. Perso
nas que conocen su paso por este
país afirman que la persona que
los presentó en 2018 fue Érik
Legorreta, presidente de la Aso
ciación Mexicana de la Industria

Petrolera, muy cercano a Froylán
Gracia Garda, amigo de Emilio
Lozoya, que lo nombró coordi
nador ejecutivo de la Direcdón
General de Pemex, y de quien
inversionistas se quejaban que
les cobraba millones de pesos por
una dta con su jefe.
Legorreta no era un ave sin

manchas en su plumaje. La prensa
documentó en el sexenio de Enri

que Peña Nieto coyotajes a través
de su empresa Conjunto de Ser
vidos Industriales, y reventa de
contratos colectivos que dañaron
al erario. Más redente, en 2018
se abrió una carpeta de investiga
dón en Villahermosa, Tabasco,
por un presunto fraude a Pemex
por 60 millones de pesos. Lego

rreta no era la única persona que
conectaba a la señora Adams con

la oficina de Lozoya en Pemex.
Cinco años antes, en un congreso
petrolero en Dubái, conodó a Car
los Álvarez, fundador y presidente
de Stella Holdings, que entre sus
empresas tiene a Cava Energy.
Adams llegó a Dubái como be

caria, según explicó ella misma
en su comunicado. Dijo que es
tudió en San Diego, donde hay
una treintena de universidades y
colegios comunitarios, sin pred
sar en cuál, y que obtuvo la beca
escolar William Jefferson Clinton,
exdusiva para estudiantes que
son dudadanos de ese país y ten
gan acreditados cuatro años de
licendatura en una institudón na
donal. La beca está vinculada a la

Universidad Americana en Dubái,
y aunque en una búsqueda en in
ternet no aparedó su nombre, no
significa que no hubiera llegado
a ese emirato de la forma como lo
reveló.
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Personas que la conocen hace
varios años dijeron que el enton
ces secretario de Energía de Fe
lipe Calderón, Jordy Herrera, fue
quien la ayudó a ir a Dubái, para
trabajar en las oficinas de ProMé
xico, cuando d director en esa
dudadnadón era José Neif Kuri.

Consultado al respecto, Herrera
respondió: "Falso". En cualquier
caso, la reladón que inició en Du
bái con Álvarez se concretó con un
empleo en 2016 en Cava Energy,
por lo que se mudó a Monterrey.
De acuerdo con las personas que
la conocen, la señora Adams co
menzó a apoyar las gestiones de
Álvarez para obtener contratos
con Pemex, aprovechando la re
forma energética de Peña Nieto.
Para hacerlo, agregaron sus cono
ddos, recurrió a Arturo Henrí
quez Autrey, otro viejo amigo de
Lozoya, a quien nombró como
director de Procura y Abasted
miento, con quien establedó el
contacto en 2014. Henríquez Au
trey renundó en 2015 en medio
de escándalos de corrupdón, y
las gestiones de la señora Adams
nunca fructificaron. En 2016 salió
de Cava Energy y volvió a mu
darse a la Ciudad de México, en
la zona de Polanco, agregaron sus
conoddos.

Sin empleo fijo, tuvo problemas
para pagar la renta, pero otro em
presario que conodó en su trabajo
en el sector energético, Eduardo
Arratia, la ayudó. Arratia es pre

sidente de la empresa energética
SCAP, que fundó su padre en
1993, y que tiene proyectos en va
rios países. Arratia, recordaron los
amigos de la señora, le prestó un
departamento en Bosque de las
Lomas, en la Ciudad de México,
y posteriormente le prestó una
casa en Woodlands, una de las zo
nas residendales más caras en el
norte de Houston. Más adelante,
cuando ya tema una reladón con
el primogénito del Presidente,
le prestó otra casa en la zona de
Wheatstone, ubicada en el sur
de esa dudad. Todavía en 2019,
cuando se casó con José Ramón,
tema una casa en Houston pres
tada por Arriata. En ese año se
mudaron a la casa gris.
Esta propiedad rentada a un

ejecutivo, en ese momento, de la
petrolera Baker Hughes, que tiene
contratos con Pemex, desató una
polémica sobre si en la renta hubo
o no un conflicto de interés. La
señora Adams, quien hizo todos
los trámites, asegura que no. El fin
de semana, Mexicanos Contra la
Corrupdón y la Impunidad reveló
que no hay registro en Houston
de que hubiera rentado esa pro
piedad, pero La Jornada respon
dió con una parte del contrato de
renta. Ninguna de las otras dos ca
sas prestadas por un empresario
petrolero ha llamado la atendón
pública, pese a que en una de ellas
vivió o pasó algún tiempo José Ra
món López Beltrán.

La actividad de la señora
Adams, aun si cortó todos los
vasos comunicantes entre su ac

tividad en el sector energético
y posibles conflictos de interés,
muestra, en la otra cara de su his
toria, que trabajó y cabildeó en
proyectos que hoy el Presidente
y su suegro, o ha cancelado, o
considera que fueron resultado
de una enorme corrupdón. Del
dicho al hecho, sin embargo, hay
mucho trecho. El gobierno de Ló
pez Obrador no ha podido probar
esos dichos, como tampoco se
puede decir que la señora Adams
incurrió en presuntos delitos. Sí se
puede argumentar que ella repre
senta lo que políticamente odia el
Presidente, pero esto es subjetivo.
Lo único concreto que hasta ahora
ha provocado la casa gris es que
el discurso de López Obrador se
atasque cuando llega al despacho
presidendal.

La señora Adams
no dio detalles

de su paso por
México en su primer
comunicado

Ella trabajó en
proyectos queAMLO
o canceló o considera

que son resultado de
enorme corrupción
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El regreso de Patricia Flores

* Por qué vuelven los toreros?,
X se preguntaba Conchita Cin

trón hace 45 años en un nos
tálgico libro sobre un mundo ido,
aunque muchos hoy se nieguen a
reconocerlo.

A la luz de noticias recientes,
quizá valdría la pena redactar un
volumen parecido, uno que lleve
por título ¿Por qué vuelven los po
líticos? Por qué vuelve a la política
alguien, por ejemplo, como Patricia
Flores Elizondo, calderonista como
pocas gentes y que ahora será can
didata de MC en Durango.
En la misma sesión del sábado

pasado en que Movimiento Ciuda
dano desplazó al polémico Roberto
Palazuelos de la candidatura para
Quintana Roo, los integrantes del
llamado partido naranja ratificaron
que Flores Elizondo sea su abande

* Por qué vuelven los toreros?,
X se preguntaba Conchita Cin

trón hace 45 años en un nos
tálgico libro sobre un mundo ido,
aunque muchos hoy se nieguen a
reconocerlo.
A la luz de noticias recientes,

quizá valdría la pena redactar un
volumen parecido, uno que lleve
por título ¿Por qué vuelven los po
líticos? Por qué vuelve a la política
alguien, por ejemplo, como Patricia
Flores Elizondo, calderonista como
pocas gentes y que ahora será can
didata de MC en Durango.
En la misma sesión del sábado

pasado en que Movimiento Ciuda
dano desplazó al polémico Roberto
Palazuelos de la candidatura para
Quintana Roo, los integrantes del
llamado partido naranja ratificaron
que Flores Elizondo sea su abande

rada en la elección duranguense,
una de las entidades en las que
Morena tendrá fuerte competen
cia: según dejó ver la encuesta de
El Financiero del 8 de febrero,
que ubica al candidato del PRI
PANPRD con 21 puntos de ventaja
sobre la aspirante de Morena y
aliados.
Es de sobra sabido el rechazo

que generó la precandidatura de
Palazuelos en MC, y no sería justo
decir que la de Patricia Flores
supone un despropósito similar.
Pero dado que la organización de
Dante Delgado ha decidido resu
citar políticamente a la ¿panista?,
conviene traer a cuento la estela

que ella y su grupo dejaron cuando
tuvieron los máximos niveles de

responsabilidad.
Ernesto Núñez dedicó un libro

a escudriñar el sexenio de Fe

lipe Calderón, en el que la inje
rencia de Flores Elizondo fue tal
que, según consigna el exrepor
tero de Reforma, su apodo era la
Vicepresidenta.
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Morena tendrá fuerte competen
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que ubica al candidato del PRI
PANPRD con 21 puntos de ventaja
sobre la aspirante de Morena y
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que generó la precandidatura de
Palazuelos en MC, y no sería justo
decir que la de Patricia Flores
supone un despropósito similar.
Pero dado que la organización de
Dante Delgado ha decidido resu
citar políticamente a la ¿panista?,
conviene traer a cuento la estela
que ella y su grupo dejaron cuando
tuvieron los máximos niveles de
responsabilidad.
Ernesto Núñez dedicó un libro

a escudriñar el sexenio de Fe

lipe Calderón, en el que la inje
rencia de Flores Elizondo fue tal
que, según consigna el exrepor
tero de Reforma, su apodo era la
Vicepresidenta.

En La tragedia del calderonismo.
Crónica de un sexenio fallido (Gri
jalbo, 2012), Núñez desglosa el rol
que llegó a jugar quien tuvo como
máxima responsabilidad la jefatura
de la Oficina de la Presidencia en

tiempos de Calderón.
Formada en la Cámara de Di

putados, sobrina además de otro
panista importante como ha sido
Rodolfo Elizondo, según el relato
de Ernesto Núñez, Patricia Flores se
integra al equipo calderonista en la
campaña de 2006, y en la transición
le encargan la responsabilidad de
los fondos que se destinaron para
que el michoacano y su equipo or
ganizaran su llegada al poder luego
de la polémica elección de ese año.
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Allá MC, que recluta a quien organizara,
entre otras cosas en tiempos de Calderón, los
polémicos festejos del Bicentenario

En La tragedia del calderonismo.
Crónica de un sexenio fallido (Gri
jalbo, 2012), Núñez desglosa el rol
que llegó a jugar quien tuvo como
máxima responsabilidad la jefatura
de la Oficina de la Presidencia en

tiempos de Calderón.
Formada en la Cámara de Di

putados, sobrina además de otro
panista importante como ha sido
Rodolfo Elizondo, según el relato
de Ernesto Núñez, Patricia Flores se
integra al equipo calderonista en la
campaña de 2006, y en la transición
le encargan la responsabilidad de
los fondos que se destinaron para
que el michoacano y su equipo or
ganizaran su llegada al poder luego
de la polémica elección de ese año.
La figura de Flores Elizondo fue

controvertida, sin embargo, desde
su paso en la Cámara de Diputados,
en la que laboró a partir de 1994:
"Durante su gestión fue acusada de
asignarse sueldos que superaban
los de los propios diputados, otor
garse aguinaldos de 500 mil pesos
y de liquidar con más de 700 mil

pesos al exjefe de Resguardo de la
cámara, Jesús Cabrera Castillo Ná
jera, su marido", escribe Núñez en la
página 171 de su libro.
Saldría del gobierno federal en

2010, en una de las muchas crisis del
calderonismo, y en medio de pugnas
internas que incluyeron denuncias 
dice Núñez de sus propios compa
ñeros ante la Función Pública por
supuestos desvíos: "Según la carpeta
que llegó hasta el escritorio de Felipe
(Calderón), había triplicado su patri
monio en el sexenio".
Y su persona resultaba tan po

lémica entre los panistas que fue
vetada siempre de acuerdo con
Núñez, uno de los periodistas que
durante años más cubrió al PAN
por Gustavo Madero para integrarse
al Comité Ejecutivo Nacional que el
chihuahuense le ganó a Roberto Gil.
Tras eso, la duranguense se retiró de
las luminarias nacionales.
Una década después Flores Eli

zondo regresa a la política. Como
los toreros: quién sabe por qué. Allá
ella. Y allá Movimiento Ciudadano,
que recluta a quien organizara, entre
otras cosas en tiempos de Calderón,
los polémicos festejos del Bicentena
rio. Se va a poner buena la campaña
en Durango.
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(Calderón), había triplicado su patri
monio en el sexenio".

Y su persona resultaba tan po
lémica entre los panistas que fue
vetada siempre de acuerdo con
Núñez, uno de los periodistas que
durante años más cubrió al PAN

por Gustavo Madero para integrarse
al Comité Ejecutivo Nacional que el
chihuahuense le ganó a Roberto Gil.
Tras eso, la duranguense se retiró de
las luminarias nacionales.

Una década después Flores Eli
zondo regresa a la política. Como
los toreros: quién sabe por qué. Allá
ella. Y allá Movimiento Ciudadano,
que recluta a quien organizara, entre
otras cosas en tiempos de Calderón,
los polémicos festejos del Bicentena
rio. Se va a poner buena la campaña
en Durango.
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Un llamado democrático a la abstención

Desde que se aprobó en 2019,
he cuestionado la figura de
la consulta de revocación

de mandato. No es desconfianza
hacia la democracia participativa,
sino la motivación política que
yace detrás del presidente López
Obrador para organizarse una
fiesta ratificatoria de propaganda
que causará más polarización y un
enorme dispendio de recursos.
Esbozo nuevamente mis princi

pales argumentos y respondo algu
nas críticas que he recibido, entre
ellas que soy cobarde o que sirvo a
los intereses de López Obrador. A
las críticas que en ocasiones recibo
de los partidarios del presidente,
ahora sumo la de sus críticos más
radicales.

Primera razón para abstenerse:
el derecho constitucional para re
mover a un presidente por pérdida
de confianza se ha convertido —en
los hechos— en un acto propagan
dístico para aclamar al líder del
pueblo. No vamos a un ejercicio
para reflexionar las razones por las
que hemos perdido la confianza en
el presidente de la República, sino
a una consulta promovida por Mo
rena y los porristas del presidente
para demostrar que AMLO sigue
siendo adorado por su feligresía.
Es ingenuo pensar que si muchos

votan en contra del presidente
—aunque este gane al final— se

dejará una huella que será escu
chada. Falso. Más votos aumentan
el melodrama de una confronta
ción que al final ganará el líder. No
importa el marcador, sino el resul
tado. Los derrotados serán humi
llados y exhibidos como traidores.
Segunda razón: López Obrador

sigue siendo un presidente popu
lar y las encuestas muestran que

la mayoría apoya que concluya su
mandato. El gobierno tiene mu
chos críticos —igual que en el pa
sado—pero casi nadie promueve
la remoción del ejecutivo. Tam
poco veo marchas y desplegados
(salvo excepciones) exigiendo la
renuncia del presidente. Participar
en ese contexto solo sirve un pro
pósito: inflar el simbolismo de la
propaganda del gobierno.
Tercera razón: la figura de con

sulta revocatoria está mal dise
ñada y, por ende —en el eventual
caso de que el presidente fuera
removido—nada garantiza que •

se corrija el rumbo perdido; por el
contrario, intuyo que la ruta de de
gradación política que ya vivimos
se agudizaría.
"Si el pueblo pone, el pueblo

quita" —así reza la máxima de Ló
pez Obrador— por la cual justificó
legislar la consulta de revocación.
Pero si el pueblo quita, el pueblo
debería poner al sustituto y eso no

es así. Bajo la legislación de 2019,
quien nombra al sucesor en caso
de remoción es el Congreso. O sea,
quita el pueblo, pero ponen las cú
pulas de los partidos.
En el contexto actual —y basta

ver las reacciones de Morena
frente a las denuncias de conflicto
de interés de José Ramón López
Beltrán— eso significaría que el
Congreso —dominado por Mo
rena—nombraría a un sustituto

para atacar a los "golpistas", defen
der el legado de López Obrador y
redoblar su cuarta trasformación.
¿Eso significa cambiar el rumbo?
Por ello, frente a un ejercicio de

formado y propagandístico que—
además— no cambiaría el rumbo
político del país en el remoto caso
que ganará el "sí" revocatorio, la
acción responsable desde un punto
de vista democrático es la absten
ción. Una abstención fruto de la
reflexión, no de la apatía. Dejar que
el ídolo se envuelva en las flores de

sus seguidores. Si AMLO gana la
consulta con el 99% de los votos,
mejor aún: será más evidente la
simulación.

López Obrador es un provoca
dor. Busca abrir una grieta en el
centro del espectro político para
que todos tomen partido —con
él o en contra de él—. Caer en
ese juego es reforzar su narrativa
populista (las élites en contra del
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pueblo). Para combatir al popu
lismo nada mejor que ignorar sus
bravuconerías, no entrar en su
juego binario.
Yo no me uno a los llamados

populistas para combatir al líder
populista. Que López Obrador sea

mal evaluado por segmentos de la
población no es una razón demo
crática para pedir que se vaya. Fue
electo por una amplia mayoría en
2018 y, aunque su aprobación va a
la baja y los errores de su gobierno

al alza, la mayoría de la población
sigue dándole su apoyo político.
La apuesta debe ser que Ló

pez Obrador termine y se vaya en
2024, con sus logros y fracasos al
hombro, simple y llanamente.
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¿Cómo están gastando
los gobiernos?
Un informe elaborado por

la Auditoría Superior de la
Federación, detalla que 63

mil 10 millones de pesos podrían
haber sido desviados en estados

y municipios, lo que representa el
65% de las afectaciones al erario. Si
bien aún habrá que contrastar esta
información con los gobiernos lo
cales, la dimensión de los recursos
públicos observados nos habla de la
enorme necesidad de impulsar me
joras concretas a la administración
de los recursos públicos.
No existe una solución universal

para los desvíos, la corrupción o los
conflictos de interés. Se requiere de
la unión de cambios institucionales,
culturales y legales. Sin embargo,
en esta entrega quisiera enfocar
la atención en las contrataciones y
compras que suceden bajo la figura
de adjudicaciones directas.
Es importante analizadas por

dos razones. La primera, porque
según la Auditoría Superior de la
Federación, significaron el 78% de
las contrataciones federales en el
ejercicio del año 2020, privilegián
dolas por encima de las licitaciones
por concurso abierto. La segunda
razón es que, la crisis de COVID19,
abrió la puerta para que esta figura

fuera utilizada con mucha mayor
frecuencia, en muchos casos, sin
que necesariamente las compras
tuvieran que ver con razones médi
cas o de prevención.
Las adjudicaciones directas son

(o mejor dicho, deberían de ser) la
excepción a la regla. Las autorida
des regularmente hacen compras
o contrataciones a través de una
licitación. Este es un mecanismo
que, en términos generales, es
una suerte de concurso donde la
autoridad plantea sus necesidades
y las empresas o individuos par
ticipan ofreciendo sus servicios.
Los mejores evaluados, tanto por
precio como por su calidad, ganan
la licitación. Este ciclo, a pesar de
que puede ser vulnerado por la
simulación y las malas prácticas,
reduce los márgenes para un uso
inadecuado o poco eficiente de los
recursos públicos.
Una adjudicación directa es lo

opuesto, significa la compra a al
guien sin pasar por el proceso de
licitación. La ley prevee que existan
ciertas razones para hacerlo de esa
manera: ya sea porque el provee
dor tiene la patente del producto,
por una emergencia climatológica
o médica. Aquí es donde entra el
COVID19 en la ecuación. Valién

dose de la emergencia que significó
la pandemia, las autoridades, de
todos los órdenes de gobierno, han
hecho compras y contrataciones
usando esta excepción a la regla. Lo
que ha traído consigo que la figura
sea utilizada para justificar la com
pra o contratación de servicios que
no están relacionados con la aten
ción a la pandemia sin tener que
pasar por una licitación.
Pero incluso en aquellos ma

teriales esenciales para hacerle
frente al COVID19 también se han
documentado problemas. Pues la
emergencia se convirtió en la opor
tunidad para que algunos asig
naran de manera directa grandes
compras a proveedores cercanos o
amigos. Esta no es una discusión
exclusiva del contexto mexicano:
en pasados días la presidenta de la
Comunidad de Madrid, Isabel Díaz
Ayuso, ha sido acusada de favo
recer a su hermano con compras
gubernamentales durante la crisis
deCOVID.

La pregunta qué surge es ¿qué
hacer al respecto?, como mencio
naba antes, la solución depende de
distintos factores, pero sin duda el
más importante en este momento
es la presión social. Es imposible
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que la ciudadanía se dedique a vi
gilar cada centavo que entra y sale
por las arcas públicas, sin embargo,
lo que sí es posible (como lo hemos
podido constatar) es que la exigen
cia de cuentas de la sociedad haga

que los funcionarios y líderes polí
ticos reculen o ajusten sus compor
tamientos (recientemente hemos
podido ver como esta exigencia ha
funcionado en otro tipo de casos,
como la designación de funciona
rios o candidatos).

Hoy más que nunca las accio
nes de denuncia y de exigencia de
cuentas son necesarias para corre
gir esta forma de gastar los recur
sos públicos en los tres niveles de
gobierno.

Fecha: 22/02/2022

Página: 27

Area cm2: 328

2 / 2

Columnas Políticas

Plaza Viva / Pedro Kumamoto

Pedro Kumamoto

Costo: 86,001

Página 11 de 17



Ucrania:
primer golpe
Como anticipamos por

semanas, Putin cons
truía argumentos, razo

nes y elementos para arrancar
otra franja de territorio a Ucra
nia. Ayer se concretó, oficial
mente, este primer golpe: dos
provincias al este de Ucrania,
en zona fronteriza con Ru
sia, DonetskyLuhansk, que
cuentan con poblaciones de
origen ruso y de inclinación
política prorrusa, han sido el
instrumento mediante el cual
el Kremlin inicia su ofensiva en
contra de Occidente.

En un acalorado, sentimen
tal y, por momentos, furioso
discurso transmitido en red

nacional el día de ayer, Vladi
mir Putin dio cuenta de lo que
asume como agresiones cons
tantes del Ejército de Ucrania

en contra de nacionalistas rusos

en su territorio. Por esa razón,
decidió emitir dos decretos que
reconocen, de facto, la indepen
dencia de la República Popular
de Donetsk y la República Po
pular de Luhansk.
Según el presidente ruso, re

cibió la solicitud de esta acción

por parte de líderes naciona
listas rusos en la región. Las
solicitudes fueron sometidas
a la Duma, el Congreso ruso,
para su aprobación. Putin sólo
accede generosamente a la
petición de las provincias y al
mandato de aceptación del Par
lamento ruso.
La reacción anoche fue inme

diata: Zelenski, presidente de
Ucrania, sostuvo conversacio
nes telefónicas con Biden, Ma
cron y otros líderes europeos,

quienes solicitaron de forma se
parada reunión de emergencia
del Consejo de Seguridad de las
Naciones Unidas.

Paradójicamente, la pre
sidencia del consejo en este
mes corresponde a Rusia, así
que el debate fue todo, menos
imparcial.
Rusia argumenta razones

históricas, culturales y étnicas
para respaldar "la indepen
dencia" de las dos provincias,
aunque todos saben que es úni
camente un ardid de Putin para
recibirlas en el seno de la Ma
dre Rusia en unos meses más
adelante. Es el mismo recurso

que utilizaron en 20072008
con Chechenia para controlar
esa región.
Putin ordenó, en un juego de

palabras, la movilización de sus
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tropas en la zona para "mante
ner la paz" al interior de las re
públicas ahora separatistas.
Ucrania ha respondido que

debe respetarse la totalidad del
territorio libre y soberano de su
país.
A estas horas del martes, el

mundo desconoce si la estrate

gia de Putin pretende ser sólo
un primer movimiento hacia
una invasión masiva de Ucra

nia o sólo se trata del golpe
inicial para provocar una re
acción en cadena. Mientras el
Consejo de Seguridad discute
y acuerda sanciones "ejempla
res" y acusaciones a Rusia por
del rompimiento de acuer
dos internacionales, Putin
juega su tablero y estudia cada
movimiento.

Francia, Alemania, Gran
Bretaña y Estados Unidos han

cerrado posiciones en torno
al rechazo unánime contra la
decisión de Rusia. No parece
ser relevante que el Consejo de
Seguridad en la ONU emita una
serie de recomendaciones y san
ciones en contra de Rusia, Putin
las da por descontado. El tema
parece ser, ¿cuál es el siguiente
movimiento? ¿Occidente per
mitirá que Rusia se apropie
una vez más de otra fracción de
tierra ucraniana como hizo en

2014 con Crimea? ¿O irán más
allá de las sanciones?
Para el gobierno de Ucrania

no existen tales disyuntivas.
Están claros en que saldrán a
pelear una confrontación te
rrestre en esas provincias para
impedir que se separen y se in
tegren a Rusia. La única condi
ción a Occidente es su apoyo en
armamento, logística y, tal vez,

tropas.
Y ahí es justamente donde

esto se convierte en un polvorín
de alcances impredecibles. Si
hay tropas occidentales involu
cradas en un conflicto frontal

contra el Ejército ruso, esto
puede convertirse en una con
flagración global que el mundo
no ha visto en 70 años.
Todos afirman que no quieren

la guerra, pero parecen caminar
hacia ella con la criminal irres
ponsabilidad de Vladimir Putin
como el principal precursor.

Esto puede
convertirse en

una conflagración
global que el
mundo no ha visto

en 70 años
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NTE LA DECI

SIÓN de la Segunda
Sala de la Suprema

/ 1 Corte de Justicia de
JL JUa Nación (SCJN), la
Cámara Nacional de la Industria

de la Radio y la Televisión (CIRT)
cerró ayer filas.
Con el respaldo de todas las

estaciones de radio y televisión
comerciales del país, criticaron la
pretensión de obligar a todos los
comunicadores a diferenciar en

tre «información» y «opinión".
Esto no sucede en ninguna

otra parte del mundo, como tam
poco aceptar tener intervento
res nombrados por el gobierno,
"defensores de audiencia", para
supervisar lo que se dice en los

Juan Luis González Alcántara Carrancá programas.
Ayer se reveló que el ministro

ponente, Juan Luis González
Alcántara Carrancá, quiere revivir su experiencia en Radio Televisión y Ci
nematografía (RTC), bajo las órdenes de Margarita López Portillo.
Lo que toda la industria teme, es que se trate del inicio de la censura ofi

cial, bajo el amparo de una decisión judicial, más en una coyuntura de los
diferendos entre la 4T con el periodismo.
A los concesionarios privados les cayó como balde de agua helada que los

medios públicos se retractaran el viernes, cuando ya habían dicho que apo
yarían. La 4T se plantea avanzar en algún tipo de censura.

Los medios públicos federales, cuando se les imponen multas, no pagan
de su bolsa, sino de nuestros impuestos, y sus funcionarios, al violar disposi
ciones, como ha sucedido en materia electoral, nunca son sancionados.
Así parece que el gobierno pretende que la nueva regulación para medios

sólo aplique a los noticieros privados que son los de mayor audiencia y tam
bién los que han incomodado al inquilino de Palacio Nacional.
La CIRT solicitó ayer medidas cautelares ante la Comision Interamericana

de Derechos Humanos y la queja fue aceptada, por lo que el tema ya escaló a
lo internacional.

El caso es muy delicado, quizá de lo más delicado que ha vivido la prensa
en México en los últimos 50 años. Concretamente desde 1968. Así que habrá
que estar pendiente de que suceda.
Pero ya se puede imaginar a los "defensores de audiencia" sobre qué co

municadores se van a ir para buscar sancionarlos.
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HOY ESTARÁ EN Palacio Nacional la Co
misión Ejecutiva del Consejo Coordina
dor Empresarial
(CCE). Van, una vez
más, al besamanos
con Andrés Ma

nuel López Obra
dor. A demostrarle

que están más uni
dos que nunca,
que no hay ruptu

Carlosra y a ratificar, se
Salazar

gún ellos, que hay
una excelente re

lación con el Presidente y el gobierno
de la 4T. Acompañarán a Caries Sala
zar los presidentes del Consejo Mexi
cano de Negocios, Antonio del Valle
Perochena; de la Concamin, José Abu
gaber; de la Coparmex, José Medina
Mora; de la Asociación de Bancos de Mé
xico, Daniel Becker; de la Concanaco
Servytur, Héctor Tejada; del Consejo
Nacional Agropecuario, Juan Cortina, y
de la Asociación Mexicana de Institucio

nes de Seguros, Sofía Belmar. Lo dicho:
los empresarios no se quieren conflic
tuar con el tabasqueño, a diferencia de la
prensa y la sociedad civil. Prefieren mirar
a otro lado.

ANTE LA INMINENTE escalada militar de

Rusia en Ucrania, que ayer se fortaleció
tras de que el pre
sidente Vladimir
Putin respaldara a
los separatistas, el
gobierno de la 4T
podría dar un paso
sin retorno. Si Méxi

co no se opone for
mal y oficialmente a

Tatianala invasión rusa en
Clouthier

el seno del Conse

jo de Seguridad de
la ONU, correrá el riesgo de romper con
Estados Unidos y con los países aliados.
Ese desaire no es solo político ni se limi
tará a la administración de Joe Biden. La

principal repercusión para nuestro país
podría ser el resquebrajamiento del Tra
tado de Libre Comercio, no solo de Norte
américa, sino con países de Europa, con
quienes también tenemos relaciones co
merciales. Vaya bomba de tiempo para el
representante mexicano, Juan Ramón
de la Fuente; el canciller, Marcelo
Ebrard, y la secretaria de Economía, Ta
tiana Clouthier.

ALPHACREDIT NO LOGRA que jueces
mexicanos admitan su petición de con
curso mercantil. Lleva batallando desde

julio de 2021. La prestamista arrastra
una deuda cercana a los 800 millones de
dólares y tampoco ha conseguido que
un juez atraiga la jurisdicción a Estados
Unidos, donde una de sus empresas her

manas ya se acogió al Chapter 11. En el
caso de la firma comandada por Augus
to Áivarez y José Litis Orozco le impi
de que tiene pagos pendientes al fisco y
a trabajadores, amén de que algunos de
sus acreedores son inversionistas que
compraron emisiones locales de deuda.
Están, por decirlo coloquialmente, en el
peor de los mundos.

AT&T ARRANCÓ 5G a finales de 2018 en
Estados Unidos. En dos años alcanzó 30

ciudades y 250 mi
llones de clientes.

Aquí su despliegue
va a ser igualmen
te paulatino. En di
ciembre iniciaron

en la colonia Nápo
les de la CdMx con

cien radiobases que
Mónicahoy han ampliado Aspe

esa cobertura. Este

año quieren estar
en Guadalajara y Monterrey. La empresa
que preside Mónica Aspe está usando
130 megas en las bandas 2.5 y AWS, fre
cuencias que consideran suficiente por
ahora. Quizás a finales de año soliciten al
Instituto Federal de Telecomunicaciones

permiso para explotar la banda 3.5, para
lo cual tendrían que pagar 450 millones
de pesos de derechos.

POR CIERTO QUE hoy Telcel anunciará su
propia oferta 5G. Por lo que se sabe, los
pupilos de Carlos Slim van a lanzar un
producto basado en realidad virtual. Di
gamos que será lo fuerte de la presenta
ción que hará el equipo de Daniel Hajj.
La nueva generación de servicios va a
seguir muy limitada para el bolsillo de
los mexicanos. Usuarios de prepago no
figurarían y con los de postpago se ne
cesitarán teléfonos arriba de los 25 mil

pesos para explotar la máxima experien
cia y capacidad de 5G. Samsung, Honor
y Apple no han confirmado dispositivos.
A diferencia de su rival AT&T, América
Móvil sí echará mano de la red de 3.5 gi
gahertz.

WORTEV CAPITAL, FONDO de capital
emprendedor, están celebrando esta se
mana cuatro años. En el marco de este

aniversario la firma liderada por Denis
Yris dio a conocer que para el 2022 sus
expectativas serán invertir cerca de 200
millones de pesos en empresas mexica
nas y sumar al menos 10 nuevos empren
dimientos al portafolio. El fondo desde
su fundación en 2018 a la actualidad lo
gró un 94% de retorno de inversión. La
firma que en su haber cuenta con ocho
empresas de diferentes giros y reciente
mente se sumó a la Asoación Mexicana

de Capital Privado (Amexcap), se mues
tra firme con los emprendedores del país.
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De la transparencia
intensiva a la extensiva

COLABORADOR
INVITADO

Con la reforma consti
tucional en materia de

transparencia de 2014
inició la construcción de una

política de transparencia de
alcance nacional con la que se
ha logrado la consolidación del
uso de tecnologías de la infor
mación para facilitar el ejerci
cio del derecho de acceso a la

información (DAI) y la elimina
ción de asimetrías en la forma
de difundir la información del
gobierno a través de la Plata
forma Nacional de Transparen
cia (PNT).
En casi 6 años de operacio

nes, la PNT se ha convertido en
un instrumento de rendición de

cuentas sujeta a constantes ac
tualizaciones para perfeccionar
su funcionamiento e intensificar

su uso como medio para ejercer
el DAI; hoy es el repositorio de
información gubernamental
más nutrido a nivel nacional
con más de 6,500 millones de
registros en sus obligaciones de
transparencia, las cuales son
de fácil acceso para cualquier
persona.
Asimismo, del 2003 (inicio

del ejercicio del DAI) al 2015
eran realizadas, en promedio,
al año, 200 mil solicitudes. A
partir de la entrada en opera
ción de la PNT en el 2016, este
promedio se incrementó a 400
mil; en tanto, desde el 2019 son
realizadas más de 1 millón de
solicitudes al año. Actualmente,
y desde el inicio de operaciones
de la PNT, han sido presentadas

y gestionadas, 5.1 millones de
solicitudes y 300 mil recursos
de revisión de los sujetos obliga
dos de todo el país.
Así, es posible afirmar que el

ejercicio del DAI ha tenido una
etapa intensiva en su desarro
llo; sin embargo, ahora se re
quiere dirigir mayores esfuerzos
para lograr un mayor acerca
miento de la población a este
derecho, es decir, generar una
transparencia extensiva:
1. Ampliación de población be
neficiada. En general, la socie
dad enfrenta dificultades para
ejercer cualquier derecho, si
tuación que se potencializa con
personas en situación de vulne
rabilidad: mujeres, adultos ma
yores, comunidad LGBTIQ+,
personas con discapacidad o
comunidades indígenas.
2. Brecha digital. En México el
72% de la población (de 6 años
o más) usa Internet y, el 28% de
la población "no usuaria" (ma
yormente concentrada en per
sonas de nivel socioeconómico
bajo o mayores de 55 años)
manifiesta falta de interés o de
recursos económicos para no
usar el servicio, de acuerdo con
el 17° Estudio sobre los hábitos
de los usuarios de Internet en
México 2021.

En ese sentido, si bien es
significativo que la brecha de
acceso digital procure cerrarse,
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también es importante explo
tar las herramientas disponibles
para facilitar el acceso equita
tivo a la información; por ello,
desde el Sistema Nacional de

Transparencia, se han llevado
a cabo esfuerzos importan
tes como ha sido la puesta en
marcha del servicio nacional de
atención ciudadana "TELINAI"

para que cualquier persona, por
medio de una llamada telefó
nica convencional, realice soli
citudes, seguimiento y obtenga
respuesta, lo que amplía la po
sibilidad de acercar el ejercicio
de los derechos de acceso a la

información y de protección
de datos personales a aquellas
personas que no cuenten con
acceso a Internet.

Por otro lado, resalta que
actualmente poco menos de
tercera parte de la población de
México (28%), vive en muni
cipios de menos de 70 mil ha
bitantes y estos, representan el

87% del total de municipios en
el todo el país y, para acercar el
derecho de acceso a la informa
ción y de protección de datos
personales a esta población se
requieren acciones incluyen
tes que permitan identificar la
forma como necesitan conocer
información. Sin duda, en la
generación de estrategias para
su atención juegan un papel
fundamental los organismos
garantes de la transparencia
de las entidades federativas, ya
que estos conocen de manera
más clara la dinámica de esas
poblaciones.
Como parte del proceso de

rendición de cuentas, la trans
parencia resulta esencial para
avanzar hacia una comunica
ción efectiva, abierta e in
novadora entre población y
gobierno, orientada a combatir
la corrupción, mejorar los servi
cios públicos y responder a las
demandas ciudadanas actuales.

"Ahora se requiere dirigir mayores esfuerzos
para lograr un mayor acercamiento de la
población a este derecho, es decir, generar
una transparencia extensiva"
"La transparencia resulta esencial para
avanzar hacia una comunicación efectiva e
innovadora entre población y gobierno"
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La narrativa anticorrupción
se desmorona
Enterados, mediante la exhibición de un contrato y

documentos bancarios en el diario La Jornada del
domingo pasado, que la denominada "Casa Gris"
donde durante un año vivieron en Houston Texas,
Carolyn Adams y su pareja José Ramón Ló

pez Beltrán fue rentada de manera regular; lo que con
tribuye a disipar la suspicacia de un posible conflicto de in
terés. Uno se pregunta, ¿por qué tardaron tres semanas en
dar a conocer la información?
Al tener conocimiento de la existencia de dichos docu

mentos surge otra interrogante: ¿Si las cosas son así de cla
ras, si no ha habido en el caso de su hijo ningún influyen
tismo de por medio, a qué se debió el enfurecimiento del
presidente López Obrador contra los periodistas y los medios
que dieron a conocer el posible conflicto de interés? ¿Porqué
no dejó que las calabazas se acomodaran solas al rodar la
carreta? ¿Por qué no permitió, con serenidad, que la ver
dad saliera a flote sin que la figura presidencial se desgasta
ra escalando la discusión? Por último, ¿por qué las pruebas
—contrato de arrendamiento y cheques con el que se reali
zaron los pagos— a favor de Carolyn y de José Ramón no
salieron a la luz de inmediato, en cuanto se difundió el asun
to? Esa tardanza no esfuma del todo el tufo a corrupción.

Es un hecho que la bandera con la que llegó Andrés Ma
nuel a la Presidencia de la República fue la de combatir la
corrupción hasta erradicarla. Esto hizo concebir esperan
zas en la sociedad y generó votos a su favor. Sin embargo,
a la mitad del camino, los ciudadanos conscientes nos he
mos percatado que la promesa inicial ha perdido fuerza,
se han marchitado. ¿De qué sirvió la consulta popular para

juzgar a los expresidentes? Más de un analista político ha
expresado su convicción sobre un pacto de impunidad en
tre AMLO y Peña Nieto.

Pero lo peor es que, lejos de extirparla, la corrupción se
ha manifestado en el gobierno de la 4T. El pasado lunes la
Auditoría Superior de la Federación informó irregularida
des detectadas en el combate a la pandemia por más de
3,500 millones de pesos en pagos a proveedores, algunos
duplicados en la contabilidad y otros sin acreditar lo com
prado. La misma dependencia (ASF) ha descubierto posi
bles daños al erario por más de 10,000 millones de pesos
en las obras del Tren Maya, el Aeropuerto Internacional Fe
lipe Ángeles, la refinería de Dos Bocas y los apoyos del pro
grama Sembrando Vida.

La derecha se congratula de manera altamente hipócrita
cuando se revelan éstas factibles corruptelas. Funcionarios de
sexenios anteriores identificados por los ciudadanos como co
rruptos hoy se rasgan las vestiduras farisaicamente. Comuni
cadores que en gobiernos del pasado atenuaron o silenciaron
actos de corrupción hoy se escandalizan y ponen el grito en
el cielo. A ellos deberíamos de decirles como dijo el argentino
del viejo chiste: "Calíate ché, que vos también tenes tu historia".

Jubilados
Mi amigo el licenciado Julio Klein, me hizo llegar la forma en
que la personas jubiladas de la tercera edad emplean su tiem
po: Según investigaciones de las universidades de Harvard y
Salamanca, las personas jubiladas se dedican, principalmente,
a las siguientes actividades: La banca; la bolsa; la investigación;
el yoga; el ejercicio del trote; y la práctica de idiomas;

La banca: de los parques o de los Centros Comerciales,
donde pasan sentados un buen rato del día. La bolsa: la
del mandado que tienen que cargar y la de la basura que
tienen que tirar. La investigación: ¿Dónde dejé las llaves?
¿Dónde puse la cartera? ¿Dónde dejaría los anteojos? ¿De
qué estábamos hablando? ¿A qué vine al baño? El yoga:
Yogasto mucho, yogano poco. El ejercicio del trote: Si no
va rápido al baño se orina encima. La práctica de idiomas:
El alemán con Alzheimer, el inglés con Parkinson, el italia
no con Franco DTerioro.
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Lo que Putin dijo
ayer para justificar
su invasión a Ucrania

Después de meses de negociaciones diplomá
ticas entre Rusia y los 29 países que confor
man a la Organización del Tratado del At
lántico del Norte (OTAN), el presidente ruso
Vladimir Putin decidió actuar ayer en con

tra de Ucrania.

Lo anunció en un discurso en el que explicó las razo
nes que lo llevaron a mandar al diablo al presidente es
tadounidense Joe Biden, al primer ministro de Canadá
y a 27 gobernantes europeos.

¿Qué es lo más importante que dijo?
"Considero necesario tomar una decisión que de

bería haberse tomado hace mucho tiempo: reconocer
de inmediato la independencia y la soberanía de la Re
pública Popular de Donetsk y la República Popular de
Lugansk".
Donetsk y Lugansk, habitados por mayorías rusopar

lantes, se proclamaron independientes de Ucrania en
2014, lo que dio origen a la Guerra de Donbás que has
ta la fecha ha enfrentado a 64,000 soldados ucranianos
contra unos 45,000 separatistas apoyados por Rusia y
causado unas 14,000 muertes.

"Si Ucrania se uniera a la OTAN, serviría como una
amenaza directa para la seguridad de Rusia... el nivel
de amenazas militares a Rusia aumentará dramática

mente. .. el peligro de un golpe repentino contra nuestro
país se multiplicará muchas veces... los documentos de
planificación estratégica de EU contienen la posibilidad
de un llamado ataque preventivo contra los sistemas de
misiles enemigos. ¿Y quién es el principal enemigo de
EU y la OTAN? Eso también lo sabemos, es Rusia".
Desde hace años Putin advirtió que no permitiría que

Ucrania, el segundo país más grande de Europa des
pués de Rusia, se integrara a la OTAN porque dejaría
descubierta su frontera contra los países de occidente.

Algunos expertos militares dicen que los ejércitos de la
OTAN podrían invadir muy fácilmente a Rusia a través
de Ucrania y que el temor de Putin es justificado.

"La Ucrania moderna fue creada enteramente por Ru
sia, más precisamente, por la Rusia comunista y bolche
vique. Este proceso comenzó inmediatamente después
de la revolución de 1917... Como resultado de la políti
ca bolchevique, surgió la Ucrania soviética, que incluso
hoy en día puede con razón llamarse "Ucrania de Vla
dimir llich Lenin". El es su autor y arquitecto... Ucrania
nunca tuvo una tradición de estado genuino".

Los rusos han visto siempre a Ucrania, no sólo la Ucra
nia Soviética que mencionó Putin, como parte de Rusia
o viceversa. El primer gran duque de Moscú y antece
sor de los zares rusos fue Dan» íl Nevsky, nieto de
Alexander Nevsky, gran príncipe de Kiev.

"Están tratando de chantajearnos de nuevo. Nos vuel
ven a amenazar con sanciones que, por cierto, creo que
introducirán de todos modos a medida que se fortalez
ca la soberanía de Rusia y crezca el poder de nuestras
fuerzas armadas. Y siempre se encontrará o fabricará un
pretexto para otro ataque de sanciones. Independiente
mente de la situación en Ucrania".

Poco después de este discurso Putin ordenó que tro
pas rusas entraran a las dos repúblicas populares para
"mantener la paz" y defenderlas de una "agresión ucra
niana". O sea, Rusia invadió finalmente a Ucrania.
Diversos líderes mundiales condenaron ayer a Putin

por violar el derecho internacional y la soberanía de
Ucrania y tanto Biden como sus aliados anunciaron fuer
tes sanciones contra Rusia que afectarán a la economía
mundial.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealyfimes.com
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Alfaro y el federalismo; gasto y desgaste

Y de aquel torrente de federalis
mo solo quedó un chisguete.

Tanta alharaca, tanta consulta, tan
to festejo por el triunfo democráti
co tras la consulta inútil sobre el

pacto fiscal, y el gobernador Enri
que Alfaro simplemente no volvió a
hablar del tema. No es que se haya
resuelto el problema, que el pacto
fiscal haya cambiado como por arte
de magia, que a Jalisco lo traten me
jor en el presupuesto tras la consul
ta o exista alguna promesa de que
así será, simple y sencillamente na
die volvió siquiera a mencionarlo.

Tras la vehemencia con la que el
gobernador Alfaro planteó la necesi
dad de cambiar el pacto fiscal nos
imaginábamos que a estas alturas
del año ya andaría en gira por todo el
país predicando el evangelio federa
lista, al menos eso prometió; sin em
bargo, no ha salido ni a Colima, Za
catecas o Michoacán. A estas alturas

deberíamos estar ya discutiendo en
todo el país la distribución de recur
sos, pero no es así; nadie está hablan
do del tema. Alfaro no logró, como
dicen los manejadores de redes, ge
nerar conversación. Más grave aún

es que dentro del estado tampoco pa
só nada. Deberíamos al menos estar
analizando cómo se sienten los mu

nicipios en su relación con el gobier
no estatal para estar seguros de no
estar cometiendo como estado las

mismas inequidades que reclama
mos a la federación. O al menos dis

cutiendo en el Congreso sobre lapro
puesta de creación del sistema
tributario estatal. Pero ni eso.

El alfarismo como movimiento

político vive en una extraña parado
ja. Por un lado, tiene una gran capa
cidad para la comunicación política,
manejo de redes sociales y genera
ción de imagen (el gasto público en
empresas de comunicación raya en
lo escandaloso) y por el otro, posee
un pésimo tino para proponer temas
que realmente le importen a los go
bernados. La refundación de Jalisco

quedó tirada en el olvido (él mismo
la echó a la basura) y el nuevo pacto
fiscal parece correr la misma suerte:
ya no le gustó el juguete.

¿Se olvidó el gobernador del te
ma o simplemente no son los tiem
pos para hacer campaña? Dicho de

otra manera, ¿lo que ocupa la mente
del gobernador es el federalismo fis
cal o su futuro político? ¿Cuánto nos
han costado a los jaliscienses esas
ocurrencias, esas ideas grandilo
cuentes de un gobierno más preocu
pado por la imagen que por los resul
tados? Olvidémonos del dinero, que
no es poca cosa. No solo es el gasto,
es el desgaste, el costo en tiempo y
esfuerzos inútiles de todo un gobier
no enfocado en promover cosas que
jamás sucederán.
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7.32 días de huelga en Notimex

Al presidente se la han pren
dido varias fogatas nue
vas durante las últimas se

manas: el tema de su hijo,
la guerra con Loret y los

medios, los asesinatos de periodistas, y la
postura de Estados Unidos ante la reforma
eléctrica. Fuegos cada vez más intensos y
numerosos pueden terminar por incendiar
el bosque de la 4T. Hay una pira que ya
lleva dos años y que pone de manifiesto el
talante arbitrario y autoritario que atiza un
conflicto laboral al interior del gobierno y
que no ha recibido la debida atención pú
blica. Es la huelga en Notimex que cum
ple ya 732 días. Una duración inaudita
que claramente refleja la poca voluntad
por querer solucionar este paro laboral.
La historia resumida es la siguiente: El

21 de marzo de 201 9, a propuesta del
presidente, el Senado designó a Sanjua
na Martínez como directora de la agencia
gubernamental de noticias Notimex. Con
notada periodista de investigación que
ganó varios premios, sobre todo uno por
su reportaje sobre la pederastía clerical en
el país, parecía un nombramiento sensa
to. Pero muy pronto se vio la línea que la
directora debió haber recibido de la pre
sidencia: limpiar a la entidad de reporte
ros y personal percibido como contrarios
a la 4T para controlar directamente a la
agencia. Comenzó el desmantelamiento:
Sanjuana despidió masivamente de forma
irregular a 245 empleados, entre reporte
ros, corresponsales, editores y fotógrafos;
cerró muchas corresponsalías en el extran
jero de una red amplia que se tenía en el
continente americano y Europa, y nombró
personal leal a ella, muchos sin prepara

ción. Pero el plan de López Obrador de
controlar esta agencia de medios no contó
con que los cerca de 225 empleados sin
dicalizados (del total de 380), resistirían
las arbitrariedades, emplazando una huel
ga que estalló en febrero de 2020. El sin
dicato argumenta la violación al contrato
colectivo de trabajo, inició 85 juicios labo
rales y acusó a la directora de despidos in
justificados, despotismo y acoso laboral.
Las operaciones de Notimex han estado
suspendidas desde junio del mismo año.
Pero Sanjuana y su personal de confian
za cobran su salario y, aunque sea de for
ma limitada, utilizan ¡legalmente las insta
laciones para el poco trabajo que pueden
realizar.
En esto dos años se han establecido

mesas de diálogo para solucionar el con
flicto, pero sin avances. Ya van varios me
ses sin ninguna mesa. Los huelguistas se
han apostado ya varias veces afuera de
Palacio Nacional pidiendo ser escucha
dos en la mañanera, pero se le ha nega
do el acceso. En julio de 2021 Jesús Ra
mírez lanzó un ultimátum al sindicato de

aceptar sus condiciones, pero éste las con
sideró improcedentes y desconoció a San
juana como interlocutora por las acusa
ciones hechas. Cabe mencionar que se
obtuvieron todos los laudos favorables a

los trabajadores.
López Obrador les da la espalda a los

propios trabajadores del gobierno. Es una
lucha de resistencia donde claramente el

gobierno piensa no ceder. He aquí otro
inverosímil conflicto con periodistas, viola
torio de los derechos laborales.732 días

y contando... (Fuentes consultadas: Proce
so, varios sitios de internet y @sutnotimex)
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Putin rompe con la
diplomacia; Biden
gana credibilidad

El final de la diplomacia es el inicio de
un recorrido sin rumbo, lleno de peli
gros y de un final atemporal.

En octubre de este año se cumpli
rán 60 años de la reconocida crisis

de los misiles, el momento de mayor tensión
nuclear en la historia.
Una serie de vuelos de reconocimiento

efectuados por Estados Unidos sobre Cuba
detectaron un arsenal de armas incluyendo
misiles con ojiva nuclear. Fueron dos sema
nas de máxima tensión internacional, pero
los canales diplomáticos fueron activados
por John F. Kennedy y Nikita Krushchev.

Las armas nucleares se fabrican pensando
sólo en dos objetivos. Para los pocos países
que las tienen les aportan una sola utilidad:
persuadir. El segundo objetivo es la destruc
ción masiva.

Kennedy pudo haber invadido Cuba es
perando lo peor para Estados Unidos. Krus
hev pudo responder lanzando fuego en con
tra de Berlín. Dos semanas de persuasión,
pero no de destrucción.

Kennedy y Krushev llevaron a buen puerto
la diplomacia con discreción.

Lo que hemos visto en las primeras seis se
manas del año es una acumulación de inte

racciones rodeadas casi siempre por la am
bigüedad. Llamadas telefónicas entre Biden y
Putin; Putin y Macron; Scholz y Zelenski; Ma
cron y Biden; y una serie de permutaciones y
combinaciones que incluyeron a sus respecti
vos ministros de Exteriores.

El presidente Biden hizo pública parte de
su estrategia de negociación con el presi

dente ruso: la invasión de Rusia a Ucrania

es inminente. Algo más. El estadounidense
sorprendió al dar a conocer la fecha de la in
cursión. El presidente Putin, por el contrario,
optó por patear el balón al negar la intención
de una acción bélica. Su ministro de Defensa
calificó como "histérico" el comportamiento
de Estados Unidos.

Ayer, la decisión que tomó el presidente
ruso de reconocer la independencia de dos
regiones separatistas de Ucrania (11 % del te
rritorio, conformado por Lugansk y Donetsk)
confirma que Biden tenía razón, pero no sólo
eso, la batalla de la comunicación, hasta el
día ayer, la ganó el estadounidense.
Al contemporizar el aniversario 60 de la

crisis de los misiles queda claro que, por for
tuna y por el momento, no se habla de ojivas
nucleares, pero sí de la redefinición del or
den multilateral.

Una clave la mencionó el domingo el Al
to Representante de la Unión Europea duran
te la Conferencia de Seguridad de Múnich.
"Afrontamos un decidido esfuerzo para rede
finirel orden multilateral. El resultado de es
ta lucha definirá si nos mantendremos en un
sistema multilateral centrado en la ONU, con
normas internacionales y derechos universa
les; o si esto será reemplazado por un orden
multipolar basado en el poder, con zonas de
influencia y actitud relativista con respecto a
los derechos humanos", dijojosep Borrell.
La geografía de la ONU se modifica. El

multilateralismo, en riesgo. Ojivas nucleares
contra la democracia global.
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Seguridad: realidad
mina narrativa oficial

Parecen irrefutables las estadísticas oficiales de

seguridad del Gobierno de la República que
sustentan la narrativa oficial de que la crimi
nalidad empieza a ceder, gracias a la política
de combatirla con programas sociales.

La narrativa oficial de negación topa con el Méxi
co real, el de la extorsión, del violento narcomenudeo,
de bandas especializados en robar al transporte, en
huachicoleo, en trata de personas y hasta en cárteles
infiltrados ya en política local.
Si no adecúa a las distintas realidades locales y re

gionales su política de seguridad, el Gobierno de la
República podría verse rebasado por el México real
y, como dijo el presidente, no pasarán a la historia.

¿Antiyanquismo?
Delirio de morenistas

Un veterano diplomático no es la única voz que apun
ta a que una poderosa corriente en Palacio Nacional,
por el fracaso de "la pausa hispana", presiona para
utilizar el siempre rentable antiyanquismo en la estra
tegia político electoral.

Iluso sería negar que en la sociedad mexicana sub
yace una veta de antiyanquismo, pero exacerbarla
pondría al gobierno lopezobradorista en ruta de coli
sión con el principal socio comercial de México.
Alucinan quienes sugieren enemistarse con quie

nes nos comprar 80% de lo que producimos y de
quienes depende hasta complementar el abasto de
alimentos de 130 millones de mexicanos. Desvarios
de fanáticos.

Guerrero, la guerrilla
desdeñada por Castro
En Guerrero el presidente Andrés Manuel López
Obrador reivindicó la legitimidad de las guerrillas

marxistas de Genaro Vázquez y Lucio Cabaña
y, al tiempo que a "los conservadores" y envía un gui
ño a los radicales del lopezobradorismo.
Y un presidente tan poderoso que, a pesar de los

tres años del sexenio, el futuro del movimiento, de su
partido, del gabinete y sus funcionarios, de todos, de
pende de la popularidad presidencial, por alguna ra
zón decide ser conciliador con sus radicales.

Quizá, por fin, aunque jamás se reconozca pú
blicamente, ha llegado a la conclusión de que tam
bién él les necesita, si el proyecto transformador
va a tener continuidad después del 2024. La cruel
incertidumbre.

Notas en remolino

Tienen oportunidad los libertarios de la Suprema Cor
te de Justicia que encabeza el ministro Arturo Zaldí
var de pasar a la historia como los ministros que se op
taron por defender la garantía constitucional de libre
expresión en lugar de complacer al Poder... Patético el
corporativismo de Morena. Las tribus han sido incapa
ces hasta de crear las condiciones para, como lo hizo
don Lázaro Cárdenas, construir su propio movimien
to obrero... Cuando se experimentó la soberbia priista
y se compara con la Morena, descubre uno que aque
lla, la priista nacía de la falaz premisa que ellos venían
de un movimiento revolucionario. El problema de con la
soberbia morenista es que a su soberbia suman una im
presentable superioridad moral... Dan nota los reportes
de la Auditoría Superior de la Federación, pero ya vere
mos, como dijo el vocero de Palacio, Jesús Ramírez
Cuevas, como todas las "irregularidades" serán expli
cadas. No harán quedar mal a quien sacó el pañuelo
blanco en la mañanera. Faltaba más... "El coraje con
siste en saber escoger un mal menor, por más horrible
que pueda parecer", advirtió Stendhal...
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ESSA pierde su avión
La única vez que Andrés Manuel López Obrador

utilizó la aviación privada para sus traslados ocurrió en
la campaña presidencial del 2012. Para evitar el cruce
por La Rumorosa y un trayecto de casi cuatro horas por
tierra, llegó en un taxi aéreo a San Luis Río Colorado

— rentado por su amigo, el empresario Jaime Bonilla —
acompañado de su comitiva y un pool de prensa nacional.
Seis años después, la austeridad republicana volvió a ser

una de sus principales ofertas de campaña. La diferencia, de
las dos anteriores, fue el énfasis en la promesa de vender el
Boeing 767 matrícula TP01.
Hasta ahora no ha habido venta, sino rifa para el avión

presidencial usado durante el peñismo. Los traslados en
primera clase y la renta de vuelos charter quedaron suje
tos a causas de fuerza mayor, de conformidad con lo es
tablecido en el artículo 23 de la Ley Federal de Austeridad
Republicana.
En el primer tramo de su sexenio, el Ejecutivo federal só

lo ha usado helicópteros militares para supervisar las me
gaobras del sexenio y para atender a la población civil en
conflagraciones. Aunque a finales del año pasado, el alto
mando castrense lo convenció de usar sus aviones. AMLO

accedió luego de comprobar que los horarios de las rutas
comerciales eran cada vez menos compatibles con la agen
da presidencial.
La Secretaría de Hacienda realizó una búsqueda entre

las aeronaves del gobierno federal. Un King Air 350, asig
nado a la Exportadora de Sal, estaba en Guerrero Negro y
podría ser útil en las conexiones de la comitiva presidencial
en el Pacífico. Pero cuando quisieron hacer una revisión físi
ca del aparato —fabricado en 1997— descubrieron que lle
vaba más de un año embargado por una empresa especia

lizada en consultorio aeronáutica, a la que se le deben dos
millones de dólares por su Overhaul.
La directiva de ESSA, encabezada entonces por Anto

nio Aviilés, autorizó pagos por 20.1 millones de pesos
para reparar al King Air 350, pero no pudo acreditar an
te los auditores la realización del servicio. Y además erogó
719,319 pesos por la estancia de dicha aeronave en el han
gar de Socal Jet Services en Long Beach.

En el 2020, adicionalmente, la empresa paraestatal coti
zó vuelos charters con al menos dos empresas del ramo: Aé
reo Servicios Guerrero y Calafia Airlines. La primera obtuvo
el contrato, originalmente por un año, aunque firmó una am
pliación para ampliar su vigencia al 31 de marzo del 2021,
con un importe mínimo de 480,000 pesos y un máximo de
1.2 millones de pesos.
Ambas empresas también concursaron por el contrato de

servicios de transporte aéreo de personal desde Guerrero
Negro, con destinos a Isla de Cedros, Ensenada, Hermosi
llo y Guaymas, con costos desde un millón de pesos —míni
mo— y hasta hasta 2.2 millones de pesos.
Después de requerir información a la contratante y al pro

veedor, la ASF pudo determinar que entre enero del 2020 y
marzo del 2021 fueron trasladadas 885 personas —inclui
dos cinco infantesy 1 8 "children"— en esos itinerarios. "Sólo
499 tienen o tuvieron un tipo de relación laboral con ESSA,
por lo que 386 pasajeros no formaron parte de los emplea
dos de la empresa", concluyeron.

El King Air 350 de ESSA no puede ser utilizado ni siquie
ra por la secretaria Tatiana Clouthier. Hacienda encontró
un Grumman que usaba el Banco de México para trasladar
al Presidente de la República. Esa aeronave ya forma parte
de la Fuerza Aérea.

Efectos secundarios
DIFERENCIADORES. Mauricio Kuri presentó el Plan de
Desarrollo Estatal para Querétaro y refrendó que está decidi
do a concretar su propuesta de convertir a la entidad en un
referente nacional, no sólo por su progreso y buenos resulta
dos en materia de seguridad, sino también por su palpable
diferencia de desarrollo económico y certidumbre jurídica.
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Rayuela
El ajedrecista Putin

mueve pieza en el tablero
y dice: ¡jaque!
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Armas en casa, asunto preocupante
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

LO QUE HOY parece un fenómeno social
de importación que nada tiene que ver
con la vida de esta metrópoli, se convirtió

ayer en una muy preocupante realidad que
debe ser atendida de inmediato por las autori
dades la ciudad.

NO PUEDE ESCAPAR a la observancia de un
gobernante el que un menor porte un arma
mortífera y que, además, la pueda accionar,
accidental o conscientemente, dentro de un
salón de clase.

A LA NOTICIA de que un niño de 12 años,
estudiante en la Escuela Secundaria Diurna
79 República de Chile, que se ubica por los
rumbos de calzada de La Viga, en Iztapalapa,
había accionado una pistola calibre .380, la re
acción de la derecha panista no se dejó esperar,
y si bien no hace mucho los azules votaron en
contra de que se pusiera atención a las cosas
que los menores llevan a la escuela, hoy reviven
la idea de la "mochila segura" como forma de
ataque inmediato al gobierno de la ciudad.

EL PROYECTO "MOCHILA segura", que si
no mal recordamos se puso en práctica preci
samente en lo que hoy es la alcaldía Iztapalapa,
fue prohibido porque violaba los derechos de
los menores, según planteaban los estudiosos
del asunto, y también la mayoría de los parti
dos políticos, así que esa fiscalización no fun
cionó, por lo que tanto el gobierno de la ciudad,
como las autoridades de educación, deben tra
zar un plan para que esto que hoy se califica de
eventualidad, no se convierta en una constante
altamente peligrosa.

PERO NO SE trata sólo de la preocupación
de la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
no, tenemos que dejar en claro que el arma
que portaba el niño era una pistola registrada
en la Secretaría de la Defensa, y aunque no
sabemos si el registro estaba a nombre del
padre de Uziel así se llama el menor, se ha
dicho, en principio, que el hombre compró la

pistola luego de haber sufrido un asalto.

ES DECIR: SE requiere que la Secretaría de
la Defensa confirme, primero, que el arma es
taba registrada, y después, a nombre de quién,
porque si se trata de una venta clandestina, el
asunto trae otro añadido.

Y ESTO SUCEDE después de que se ha anun
ciado que la criminalidad ha disminuido sen
siblemente en la Ciudad de México. El asunto
no cambia los hechos, pero sí servirá para que
los ataques que desde hace un buen rato se han
enderezado en contra de Claudia Sheinbaum
arrecien, cuestión que puede ser peligrosa si
se trata de confundir la percepción de la gente
que ahora ha vuelto a las calles de la ciudad
con un buen índice de seguridad, cosa que ya
no pasaba en esta capital.

De pasadita
MUY PRONTO DEBERÁN acreditarse las
observaciones que la Auditoría Superior ha
levantado en contra, principalmente de las
alcaldías, que según los primeros datos del or
ganismo fiscalizador deberán aclarar una serie
importante de señalamientos que no dejan
bien parados, por ejemplo, a quienes goberna
ron en alcaldías como Alvaro Obregón, Miguel
Hidalgo, Xochimilco y Milpa Alta.

PARA LA JEFA de Gobierno el dar a conocer
estos datos es un ejercicio inútil porque las
observaciones se pueden corregir, pero las
acusaciones permanecen.

TAL VEZ SÍ, lo que se debería publicar son
los resultados en firme de las auditorías que
se practican por ley, y eso porque las cuentas
preliminares sólo sirven para inflar escándalos
que luego no compone la realidad.

PERO MIENTRAS ESO se analiza y se dis
cute, el Instituto Electoral de la ciudad parece
traer cola que le pisen. Algo halló la auditoría
que debe responder el organismo, pero ya.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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ASTILLERO
¿Por qué Ignacio Ovalle? // Segalmex, como
Conasupo //2020, la más irregular: 5.6 mil mdp
//Auditoría de Baker Hughes
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

UNO DE LOS nombramientos
más sorpresivos de Andrés
Manuel López Obrador, anun
ciado tres meses y medio antes
de asumir la Presidencia de la

República, fue el de Ignacio Ovalle Fernández
como director de una nueva empresa estatal,
llamada Seguridad Alimentaria Mexicana
(Segalmex), que fusionaría Liconsa y Diconsa,
que a su vez habían absorbido funciones de la
famosa Compañía Nacional de Subsistencias
Populares (Conasupo), convertida en cueva de
corrupción a lo largo de años en los que se in
cluía el paso de Ovalle como director general y
Raúl Salinas de Gortari como mando real para
compras y contratos.

OVALLE FERNÁNDEZ FUE una creación
política de Luis Echeverría Álvarez, de quien
fue secretario particular y luego secretario de
la Presidencia de la República. Con José Ló
pez Portillo fue director general del Instituto
Nacional Indigenista y coordinador del Plan
Nacional de Zonas Deprimidas y Grupos Mar
ginados (Coplamar), etapa en la que Andrés
Manuel López Obrador ocupó la representa
ción de esos programas en Tabasco.
MIGUEL DE LA Madrid lo mantuvo fuera del
país, como embajador en Argentina y en Cuba,
y fue con Carlos Salinas de Gortari cuando re
gresó como director de Conasupo, que estaba
en la mira de las privatizaciones (un remate de
la riqueza nacional para favorecer a grupos em
presariales y a servidores públicos corruptos).
COMO SEGUNDO DE a bordo fue nombrado ni
más ni menos que Raúl Salinas de Gortari, quien
había sido gerente general de Sistema de Distri
buidoras Conasupo (Diconsa), director general
de Imconsa y, con Ovalle, director de P1 aneación
y Programación Presupuestal en Conasupo.

LOS ESCÁNDALOS DE corrupción y de aten
tados a la salud pública mediante compras de
productos alimenticios contaminados o deterio
rados lo hicieron renunciar al cargo. Luego fue
diputado federal plurinominal (1994 a 1997).
Pero tardó 28 años, del 16 de noviembre de 1990,

cuando fue retirado de Conasupo, al ls de di
ciembre de 2018, en regresar a un cargo federal.

AHORA, OVALLE FERNÁNDEZ vuelve a
estar en la marquesina de las irregularidades,
pues las detectadas en Segalmex son las más
abundantes de los pliegos elaborados por la
Auditoría Superior de la Federación (ASF). Me
ritorio el logro si se considera que esa oficina,
Segalmex, es de talla política y administrativa
menor que las secretarías de Estado y las gran
des empresas estatales. Meritorio también el
reproducir en la llamada 4T prácticas irregu
lares que se suponían superadas y propias de
administraciones del "antiguo régimen".

EN 2020, SEGÚN la auditoría federal, hubo
irregularidades por 5 mil 640 millones de
pesos. El Presidente de la República afirmó
ayer que no habrá protección a los corruptos
y señaló que los mecanismos de auditorías y
otro tipo de controles fueron usados en gobier
nos pasados para hacer como que vigilaban y
castigaban, sin ser cierto. Por lo pronto, dijo
que respecto a Segalmex "ya lleva más de seis
meses que se presentaron denuncias, incluso
penales, creo que como un año".

UNO DE LOS nombres que más se menciona
como presunto responsable de descarados actos
de corrupción es el de René Gavira Segreste,
quien fue director de Administración y Finanzas
en Segalmex durante 2019 y 2020. Él, como el
propio Ovalle, participaron políticamente en
Movimiento Ciudadano, siglas éstas extendidas
en otros personajes tanto en la plantilla adminis
trativa como en el padrón de contratistas. Con
Raúl Salinas, recuérdese, la plantilla directiva de
Conasupo estaba entregada de manera mañosa
a sus allegados, quienes hacían los "negocios".

Y, MIENTRAS BAKER Hughes ha dado a
conocer el resultado de una auditoría externa,
a cargo del Grupo R. McConnell, "que concluye
que la transacción de arrendamiento entre
Keith Schilling y un tercero se considera una
transacción de curso ordinario en condiciones
de igualdad entre esas partes. No tiene ninguna
relación con ningún negocio de Baker Hughes
en México o de otro tipo. Baker Hughes no
tenía conocimiento del acuerdo de alquiler ni
recibió ningún beneficio de él", ¡hasta mañana!
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•El laberinto de Morena
Los procesos electorales que se llevan a cabo en seis estados metieron a Morena
en un laberinto cuya salida se ve complicada. Pase lo que pase, se reducirá el nú
mero de senadores de este partido. Si José Luis Pech no gana las elecciones de
Quintana Roo regresará al Senado, pero ya no estará en la bancada de Morena. Y
si gana las elecciones, su escaño lo ocupará el suplente, Rogelio Márquez, que no
pertenece a Morena, sino al PES. Además, si a José Ramón Enríquez, Morena no
le da la candidatura al gobierno de Durango, se irá del partido. Y si sí lo nomina,
fortalecerá politicamente a Ricardo Monreal, a quien muchos no ven con agrado.
Y falta ver lo que hará Susana Harp si no le dan la candidatura a Oaxaca. Morena
tiene actualmente 61 senadores, pero podría terminar con 58. Y en estos tiempos
de reformas importantes, cada voto vale oro, nos comentan.

• Focos rojos en Segalmex
Con la novedad de que el caso Segalmex, dependencia a la que la Auditoría
Superior de la Federación hizo observaciones por 5 mil 640 millones de pesos
mismas de las que se dio cuenta ayer en estas páginas, es el más delicado para
el órgano fiscalizador, según reconoció el propio auditor David Colmenares. Al
respecto, nos hacen ver que la dependencia a cargo de Ignacio Ovalle se las verá
negras para solventar en sólo 30 días, como marca la ley, todos los señalamientos
planteados, pues son de una gran magnitud. Una vez que venza el mes de plazo,
la ASF tiene cuatro meses para tomar decisiones sobre procedimientos a seguir
En Segalmex siguen prendidos los focos rojos, nos comentan.

• Dejan cantando a Cházaro
Y el que para unos ayer mostró capacidad de disuasión y para otros fuerza para el
agandalle fue el partido Movimiento Ciudadano, que comanda el experimentado
Dante Delgado. Yes que su agrupación política anunció que la diputada y cantan
te Rocío Banquells, hasta ayer de la bancada perredista, ha decidido pasarse a la
naranja y con eso se convierte en la integrante 24. Los perdedores de la jugada son
los perredistas, quienes de ser 16 ahora ya se quedan en 15. Aunque el coordinador
de la bancada, Luis Cházaro, reclamó que la posición, que corresponde a Tlalpan,
la había ganado la alianza PRIPANPRD con 40% de los votos parece, nos dicen,
que no le quedará otra que ponerse a cantar aquello de: "Tú, luna mágica, ayúdale
a volver junto a mí". Uf¿

• El diputado y las armas
Y hablando de asuntos de cantantes que también son diputados el que hizo que
muchas cejas se levantaran fue Marco Antonio Flores Sánchez. Y es que el vo
calista de la Banda Jerez y legislador de Morena advirtió que, si no hay una acción
para contener al crimen organizado en Zacatecas, él convocará a tomar las armas.
"Si no nos hace caso el Gobierno federal, yo mismo voy a convocar a la gente para
que se levante en armas allá arriba (por)que no es justo". Su dicho, nos aseguran,
se da ante una realidad de violencia que crece en la entidad que gobierna David
Monreal, entre otras cosas, por el desplazamiento que el crimen organizado está
provocando en varios poblados precisamente de Jerez. Nos comentan, sin em
bargo, que quizá sus dichos no tengan la mejor aceptación en la bancada de su
partido, ¿se tendrá que desdecir?
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• Firme, el triunfo de Aldana en el STPRM
Y fue el Centro Federal de Conciliación y Registro Laboral de la Secretaría del Tra
bajo y Previsión Social el que avaló ya los resultados de la elección en el Sindicato
de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana, en la que resultó triunfador
Ricardo Aldana Prieto. Con esto se hace válida, reportó el Centro en un comu
nicado, "la solicitud de modificación de directiva por la designación de secretario
General del STPRM que se encontraba vacante desde el 16 de octubre de 2019".
Nos hacen ver que en la revisión de las diversas inconformidades que se presen
taron no se aportaron elementos suficientes para acreditar alguna duda razonable
sobre el resultado que, nos recuerdan, fue contundente.

•Ampliando el parlamento eléctrico
Nos comentan que en San Lázaro se alejarán del debate técnico sobre la Reforma
Eléctrica para abrir espacio aun foro con comunicadores, con el fin de dar "demo
cracia y pluralidad" al análisis de la iniciativa presidencial. Entre los asistentes al
Parlamento Abierto, nos cuentan, estarán Jenaro Villamil, presidente del Sistema
Público de Radiodifusión del Estado Mexicano; la escritora Sabina Berman; Ra
fael Barajas, El Fisgón y el analista Hernán Gómez Bruera. También apuntaron
a Valeria Moy, directora del Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco),
entre otros. Una dinámica distinta al análisis de la Reforma Eléctrica que en una
de ésas se pone más animada de lo que ha estado hasta ahora.
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El sueldo de los mexicanos se

reduce en cuanto lo reciben,
pese a los esfuerzos y horas

de trabajo. De forma automática,
la Secretaría de Hacienda se lleva

hasta el 50% de lo que percibimos.
El análisis 2021, realizado por la Organiza

ción para la Cooperación y el Desarrollo Eco
nómicos (OCDE), muestra que el trabajador
mexicano destina 8.4% al pago de Impuesto
Sobre la Renta (ISR), en promedio. Además, las
empresas y los empleados pagan 10.5 y 1.2% de
cuotas a la seguridad social.

Con ello suman hasta 20%, por lo que la
OCDE ubicó por debajo del promedio de los
países miembros, el cual fue de 34.6 por ciento.

Pero si hacemos cuentas y vamos más allá
del ISR y las cuotas a la seguridad social, resulta
que los especialistas nos dan a conocer la letra
chiquita, ésa que siempre se nos olvida y que
trae las verdaderas consecuencias, y que ni en
la medición de la OCDE aparece.

Porque al ISR se suma el Impuesto al Valor
Agregado (IVA), que absorbe 16% del ingreso
a través de todas las compras y servicios que
contratan las familias. Y uno más tiene que ver
con otro 3% o 4% por concepto del Impuesto
Especial sobre Producción y Servicios (IEPS),
si la persona y su familia consumen refrescos,
cigarros y gasolina para su automóvil.

Ahora, si cobra por honorarios, allí se debe
de pagar hasta 34 por ciento directo de los ingre
sos laborales, dependiendo de cuánto se gane.

Es en estos detalles donde el sueldo encare
ce mucho antes de salir de nuestras cuentas de
nómina, pero esa acumulación de impuestos
los mexicanos no lavemos reflejada en mejores
servicios públicos como salud, educación o
infraestructura urbana.
Actualmente, existe un desabasto en me

dicamentos para diversos pacientes de cáncer,
VIH, entre otros. El Movimiento por la Salud y
la Integridad Social indica que esta situación
ha provocado la muerte de tres mil niños que
padecían cáncer, pues no tuvieron acceso a sus
tratamientos y medicinas.

El tema de la educación presenta una situa
ción precaria, pues existen planteles que no
reciben mantenimiento, en algunas entidades
la infraestructura carece de baños, pupitres y
escritorios, además, el nivel de preparación de
los maestros no es óptimo, pues no se invierte
en su progreso.

Mientras estos servicios muestran deficien
cias, el más reciente informe de la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público informó que
en 2021 los ingresos públicos superaron lo
previsto en laLey de Ingresos, favorecidos por
la recaudación de impuestos, especialmente
por el IVA, así como por mayores ingresos
petroleros, mientras que el gasto público fue
mayor a lo planteado en el Presupuesto de
Egresos, principalmente, por un mayor gasto
del Gobierno federal.

Los ingresos del sector público presupues
tario sumaron 5.96 billones de pesos, esto re
presenta 421 mil 963.7 millones de pesos más
que lo establecido en el programa de la Ley
de Ingresos y 5.6 por ciento más a tasa real en
comparación con 2020.

Destacó la recaudación del IVA, que creció a
una tasa real anual de 7.7 por ciento, y la del ISR,
que aumentó 1.9 por ciento.

Pero estas recaudaciones tienen una pre
ferencia, y es su asignación para inversiones
extraordinarias, como los proyectos priorita
rios, que se estima en este año sumarán 119
mil 392 millones de pesos, de los cuales 62 mil
942 millones son para el Tren Maya; 11 mil 450
millones parael Aeropuerto Felipe Ángeles y 45
mil millones para la Refinería Dos Bocas.
Además, debemos considerar el bajo cre

cimiento económico del país, que no permite
que la recaudación en general crezca y ofrezca
ingresos suficientes. El Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Inegi) informó este
lunes que tras la caída del 8.4 por ciento duran
te el año 2020, la economía experimentó un
crecimiento del cinco por ciento durante 2021,
en comparación con las cifras previas.

Los especialistas pronostican que en 2022
el Producto Interno Bruto (PIB) crecerá un 1.5
por ciento, por lo cual podría recuperarse para
2024 y, en términos per cápita, las estimaciones
lo colocan hacia 2036.

Además, indican que compararlos sistemas
fiscales de cada uno de los países es complicado,
por ello, medir los ingresos tributarios totales no
es la mejor manera de comparar los sistemas
fiscales internacionales.

El sitio canadiense Visual Capitalist, especia
lizado en economía, aclaray explica que se debe
de comparar larelación entre lo recaudado por
impuestos y su proporción en el PIB.

En este sentido, de acuerdo con la OCDE,
en el 2019 la recaudación de impuestos en
México representó 16.5% del PIB, con lo que
ocupó el último lugar de los 35 países que
frieron analizados.

Mientras que Dinamarca fue el país con ma
yor relación de recaudación con proporción a
su PIB, al representar 46.3%. Con esos ingresos
fiscalesyunabuenaaplicaciónalas necesidades
de la población, se tiene un buen subsidio a la
educación básica, mediay superior. La universi
dad es gratuita para todos los ciudadanos.

Otro país escandinavo que demuestra que
sus impuestos son direccionados a buenos ser
vicios públicos es Suecia, pues el Estado redis
tribuye la riqueza a través del gasto público, no
a través de los impuestos. Parte de su filosofía es
que la mejor forma de corregir las desigualdades
es mediante políticas públicas bien diseñadas,
no subiendo los impuestos sólo a los ricos.

Suecia tiene uno de los mejores sistemas
de salud del mundo, los 10 millones de ciu
dadanos están entre los mejor cuidados del
orbe, incluso la tasa de supervivencia de los
enfermos de cáncer está entre las más altas de
Europa, según la OCDE.

Al igual que Finlandia, donde también sus
ciudadanos gozan de buenos servicios públicos
a cambio de destinar poco más del 50% de su
salario para el pago de impuestos.

En América Latina predominanlos sistemas
tributarios regresivos, es decir, que la mayor
parte de la recaudación proviene de impuestos
indirectos que se les cobran a todos por igual.

Por ejemplo, en Argentina, el IVA que se
aplica sobre el consumo es el 46.2% de la recau
dación nacional de impuestos, mientras que
el impuesto a los bienes personales, que sólo
grava a quienes tienen un patrimonio superior
a determinado monto, apenas el 0.9 por ciento.
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Claro que estoy de acuerdo que se paguen
impuestos, porque es la única forma de que
un país salga adelante, pero en México lo grave
es que esos impuestos que pagamos no se ven
reflejados en mejores servicios, además, tam
poco han sacado a la gente más vulnerable de
la pobreza.

Hoy, en México hay 3.7 millones de nuevos
pobres.

Algo se está haciendo muy mal en la distri
bución de los recursos que entran a través de los
impuestos que pagamos los mexicanos.

Alertan fallas

EL INSTITUTO
Mexicano de Conta
dores Públicos alertó
de una falla en la

declaración prelle
nada por el SAT bajo
el nuevo Régimen
Simplificado de Con
fianza, lo que podría
generar un pago
mayor del ISR.
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La normalización de la violencia

en contra de niñas, niños y ado
lescentes en el país, cada vez es

más alarmante, sobre todo cuando
las autoridades son omisas a pesar
de ser responsables de velar por sus
derechos y salvaguardarlos.

Y digo lo anterior luego de que hace unos días,
este diario dio a conocer la violencia que sufren
niñas, niños y adolescentes en los albergues del
Instituto de Atención a Poblaciones Priorita

rias (IAPP), del Gobierno de la Ciudad de Méxi
co, donde se supondría deben de ser cuidados y
protegidos.

La nota publicada relataba los diversos actos
de tortura que sufren los menores, al ser someti
dos tomándolos del cuello o pateándolos.

Las fotografías publicadas dieron muestra
del momento en el que se está dando una sus
tancia a una menor, aparentemente dormida o
inconsciente.

Ante este escenario de alarma social, es nece
sario realizar acciones encaminadas a proteger los
derechos humanos de niñas, niños y adolescentes.

Por eso presenté un punto de acuerdo para ex
hortar a las autoridades federales y de las 32 en
tidades federativas, para corregir la operación de
albergues públicos y privados, a fin de proteger y
garantizar los derechos humanos de los menores
que ahí habitan.

Toda vez que en algunos albergues las niñas,
niños y adolescentes son abusados física, sexual
y psicológicamente por parte de sus cuidadores,
quienes se aprovechan de su vulnerabilidad.

Datos del Inegi estiman que son 30 mil niñas,
niños y adolescentes los que actualmente viven
en orfanatos o albergues, cerca de cinco millones
de ellos están en riesgo de perder el cuidado de
sus familias por causas como pobreza, adicciones,
violencia intrafamiliar y procesos judiciales.

En México, es necesario implementar accio
nes concretas para producir los cambios que se
requieren, programas de atención a las víctimas,
mejoras en el sistema de denuncias, sanción a los
agresores, y estudios orientados a comprender la
dimensión y la complejidad de la violencia.

Sobre todo, cuando no es la primera vez que
se sabe o se conoce de las condiciones y violencia
que vive nuestra niñez y adolescencia, en los dife
rentes albergues o casas hogar que hay en el país.

La violencia contra niñas, niños y adolescentes
no cesa aún, cuando ésta menoscaba su integridad
y vulnera completamente sus derechos humanos.

Cualquier menor que sea lastimado en un al
bergue debe ser rescatado, y los adultos que co
metan este delito no pueden quedar impunes, por
ello exhorto a las autoridades de los tres niveles

de Gobierno a que actúen para garantizar los dere
chos de la niñez y de la adolescencia.

Es importante señalar que así como hay al
bergues que son un infierno, debemos reconocer
aquellos en donde nuestros niños, niñas y adoles
centes son tratados con respeto y garantía a sus
derechos e interés superior.
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En respuesta a las numerosas
anomalías encontradas por la
Auditoría Superior de la Fede

ración en 2020 en los proyectos in
signia de este sexenio, el Presidente
Andrés Manuel López Obrador ase
guró que son datos preliminares que
se irán aclarando y, sonriente, volvió a
sacar y agitar su pañuelo blanco para
asegurar en su mañanera que "en el
Gobierno federal no hay ladrones".
Aun cuando mencionó que tales irregulari

dades en esas obras aeropuerto de Santa Lucía,
Tren Maya y refinería de Dos Bocas son por 10
mil millones de pesos, el informe de la ASF, que
incluyó las que se registraran en otras dependen
cias, las estimó inicialmente en casi 50 mil millo
nes de pesos, monto que finalmente podría ser
mayor, o menor, si en Palacio Nacional muestran
inconformidad o desacuerdo, como sucediera en
el caso del cancelado aeropuerto internacional de
Texcoco.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
El optimismo gubernamental que prevé un creci
miento decincopor ciento éste y los años que restan
del sexenio, recibió una desalentadora estimación
de la Organización para la Cooperación y el Desarro
llo Económicos, la OCDE, que en septiembre pasado

era de 3.5 por ciento, ahora la ubicó en 2.3 y en 2.6
para 2023, índices muy distantes a los que se anun
ciaron hace un par de semanas.
Ese organismo, del que hasta hace unos meses
fuera secretario general José Ángel Gurría, exsecre
tario de Hacienda y de Relaciones Exteriores, sostu
vo que además de que la inversión de México está
"apagada" desde 2015 y en descenso en 2019, se ve
ahora afectada por la "incertidumbre que generan
las políticas nacionales y especialmente por la pro
puesta de reforma del mercado eléctrico".
Enterado de que la FGR abrió una carpeta de in
vestigación sobre los contratos que la petrolera es
tadounidense Baker Hughes obtuvo con el Gobier
no, durante el tiempo que la casa propiedad de un
ejecutivo de la misma fue ocupada por su hijo, José
Ramón López Beltrán, y su esposa, Carolyn Adams,
el Presidente López Obrador declaró que no hay pro
blema en que se le dé curso y que les recomendará a
ambos que respondan, pero que no presenten nin
guna querella.
Enésima embestida mañanera contra medios y
periodistas, ayer, cuya lista para que, "por volun
tad propia", den a conocer sus ingresos, se amplía
semana a semana, ahora hasta con quienes ni si
quiera viven en México, como Jorge Ramos y León
Krauze, además, claro, de Carlos Loret de Mola y al
gunos conductores de noticiarios, a los que se tilda
de "enemigos".
Eso ha escalado a tal grado, que desde hace va
rias semanas ocupa la atención no solamente de
la prensa internacional, sino en el seno mismo del
Congreso de Estados Unidos, desde el que llaman a
cesar esa campaña.
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La historia del siglo XX mexicano
está repleta de personalidades
interesantes que, por diversas

razones, se han ido quedando en un se
gundo plano. Querido Moheno nació en
Chiapas en 1873 y murió en la Ciudad de
México en 1933. Egresado de la Escuela
Nacional de Jurisprudencia, fue un liti
gante célebre. En su juventud fue oposi
tor al régimen de Porfirio Díaz: conoció
la cárcel y colaboró con el diario El de
mócrata. En 1908 publicó un libro inte
resante llamado ¿Hacia dónde vamos?,
en el que planteó los graves problemas
del final del porfiriato.

Moheno formó parte de la XXVI Legislatura y
junto con Nemesio García Naranjo, Francisco Olaguí
bel y José María Lozano formó el llamado "cuadriláte
ro", grupo de brillantes oradores críticos del gobierno
de Madero. Al igual que la mayoría de los intelectuales
de su tiempo, Moheno aplaudió el golpe de Estado de
Victoriano Huerta y colaboró con su gobierno de ma
nera entusiasta. Fue secretario de Relaciones Exterio
res, en momentos muy difíciles por las tensiones con
los Estados Unidos, y luego fue el primer secretario de
Industria y Comercio.

La colaboración de Moheno con Huerta le costó el

exilio, aunque luego pudo regresar a México y conti
nuar con su brillante carrera de abogado. En su libro
Mi actuación política después de la decena trágica,
Moheno hizo una apología de su participación en la
dictadura huertista que no le ha bastado, me parece,
para exculparlo del todo de esa ignominiosa conduc
ta. Sin embargo, durante ese régimen, cuando todavía
era diputado, Moheno presentó una iniciativa de ley
que todavía, al día de hoy, no deja de sorprendernos.

El 29 de septiembre de 1913, Moheno presentó
ante la Cámara de Diputados la propuesta de nacio
nalizar el petróleo. El artículo primero de la ley decía
así: "Se declaran propiedad de la Nación todos los
yacimientos de petróleo (...) que se descubran dentro
del territorio nacional a partir de la fecha en que entre
en vigor la presente ley, aun cuando la superficie res
pectiva pertenezca a terceros". La ley facultaba a la
Federación para que expropiara los derechos adqui
ridos por particulares y compañías privadas para la
propiedad y la explotación de los pozos petroleros, y
autorizaba el Ejecutivo para explotar directamente
el petróleo o para celebrar contratos de sociedad con
particulares o compañías.

La iniciativa quedó sepultada dentro de la vorági
ne de los acontecimientos. No sería Victoriano Huerta
quien nacionalizara el petróleo en 1913, sino Lázaro
Cárdenas, en 1938.

Me parece que la razón fundamental que adujo
Moheno para su propuesta de ley fue la siguiente:
"Mucho trabajo y un gran respeto a la verdad son lo
único que nos puede hacer invencibles ante los Esta
dos Unidos. Ésta es, en resumen, señores, la iniciativa
que os traemos, la iniciativa de la redención nacional".
La expropiación era, desde este punto de vista, la ga
rantía de nuestra existencia como país independiente.
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Vladimir Putin pasará a la his
toria como uno de los estra

tegas más efectivos del siglo.
Poco a poco, desde su paso por la
antigua KGB hasta su reinado falsa
mente democratizado, ha afianzado
su sueño de regresar a Rusia al pri
mer plano de la geopolítica. Bajo su
mando, Rusia no sólo ha salido de la
crisis posterior a la ruptura de la gran
Unión Soviética, sino que ha recu
perado protagonismo económico y
político. Sus métodos han sido cues
tionables pero efectivos.

En todo se ve la mano de un hombre que en
tiende que los simbolismos y las pequeñas y pla
neadas victorias significan mucho para el ánimo
de un pueblo que añora grandeza. Desde el regre
so de estrategias cuestionables en el deporte para
fabricar héroes nacionales a costa de los mismos

atletas, como lo vimos en las pasadas Olimpiadas,
hasta la recuperación de territorios insignia como
la península de Crimea, Putin ha ido afianzando su
poder bajo la bandera del patriotismo y el regreso
del orgullo nacional subsanando heridas del pasa
do y apuntando al futuro.

Putin no ha dejado nada al azar. Tampoco lo
ha hecho en el actual conflicto en Ucrania. A su

lado, el presidente Zelenski parece un niño asus
tado que no deja de pedir a la OTAN que lo admi
ta a su club para protegerse del matón del barrio.
Ante el avance de los preparativos militares en la
región del Donbás, ruega a EU y Europa que lancen
las sanciones contra Rusia, mientras estos países
prefieren agotar la vía diplomática y los discursos
airados que no terminan deesconder el miedo que
tienen de entrar en conflicto con Rusia.

El acoso a Ucrania se ha ejecutado como una
partida de ajedrez. La inteligencia rusa ha deses
tabilizado la región con propaganda; con el apoyo
descarado a los grupos rebeldes con armas y entre
namiento; con el reparto de pasaportes rusos a la
población en Ucrania. Ahora, se teme que ejecute
un jaque al escenificar un ataque a "sus ciudada
nos" por parte de Kiev y que justifique así la in
minente invasión. Todo el mundo lo sabe y nadie
puede hacer nada.

La OTAN no puede llegar a las fronteras rusas,
exige Putin. Ucrania no deberá nunca ser miembro
de esa organización que pone en peligro a Rusia:
un argumento de defensa. Al mismo tiempo, se
sabe que el gas con el que controla Rusia las nece
sidades de gran parte de Europa, pasa por Ucrania:
un motivo para el ataque.

Los territorios en disputa tienen sus días conta
dos. Aunque se logre el alto al fuego por vía diplo
mática, Rusia terminará anexándose esos territo
rios tarde o temprano, como hizo impunemente
con Crimea. La estrategia está probada tanto en
esa península como en lo que hemos visto en la
Franja de Gaza. Sembrar ciudadanos y asenta
mientos para luego redamar el territorio. La única
pregunta es cuánta sangre correrá.
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En un laberinto

/™\ueda en claro que para cambiar la la
V^cerante y dolorosa inseguridad del
país se deben transformar, entre otras
cosas, las condiciones de vida.

López Obrador insistió en ello como candidato en innu
merables ocasiones. Colocó la transformación como la estra

tegia para acabar con la inseguridad. Bajo la lógica de crear
condiciones diferentes en lo económicosocial fundamentó
su discurso.
A esto se sumaron ideas y frases, las cuales al paso del

tiempo han resultado ineficaces y a menudo señaladas como
propuestas muy alejadas de la llamada terca realidad.
Aquello de abrazos no balazos nunca tuvo sentido por

más que el Presidente lo repitiera como si fuera una estrate
gia que pudiera trascender.

La delincuencia organizada nunca lo tomó en serio. Dife
rentes hechos evidenciaron que las cosas no iban por ahí: el
"Culiacanazo"; el cuestionable saludo a la mamá de El Chapo;
las recientes amenazas a un agente de EU en Michoacán por
el tema del aguacate; los feminicidios; el asesinato de perio
distas, entre muchas cosas que han pasado estos años.

Los problemas de inseguridad no se pueden resolver
sólo con el voluntarismo presidencial. Los escenarios bajo
los cuales estamos son de enorme complejidad en donde los
retos nos colocan en medio de condiciones cada vez más ad

versas, a lo que hay que agregar que el país, en esta materia y
muchas otras, es muy distinto de lo que vivíamos y éramos
hace 10 años.

Los problemas que tenemos en seguridad no se pueden
atacar con lo que se intentó hacer desde el 2006. Muchas
cosas son diferentes, porque se agudizaron problemas tan
brutales como la pobreza, la economía, la educación y la salud.

Tiene razón el Presidente en su sistemática crítica al pasa
do, pero también tiene que asumir, en muchos casos lo que
no ha hecho, las responsabilidades que tiene desde hace más
de tres años; encabeza la lista la inseguridad.
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Pedirle a las madres de familia que cuiden a sus hijos y
que no les permitan ser parte de la delincuencia es algo que
hoy ya no trasciende. Son las familias las primeras que pro
tegen a los hijos cuando son acusados de delinquir.

Estamos desde hace tiempo en un proceso social profun
damente complicado de rompimientos en que se ha afecta
do de manera significativa el tejido social, el cual se ha ido
deteriorando.

Como en muchas otras cosas en el país, no está claro
hacia dónde vamos. No hay indicios de que se pueda dar
un golpe de timón en el tema de inseguridad. Se han estado
repitiendo fórmulas que han demostrado tener una escasa
efectividad.

Con las Fuerzas Armadas el Presidente se ha metido en

un laberinto. Seguramente encontró al paso del tiempo que
no había manera de regresar a las Fuerzas Armadas a los
cuarteles. Su promesa de campaña en este sentido duró poco
o nada, si antes se planteaba críticamente el hecho de que
el Ejército estuviera en las calles, empezando por el propio
tabasqueño, hoy los soldados están auténticamente hasta en
la cocina.

Quizá le esté siendo útil al Presidente la estrategia, por
que así evita burocracias e incluso transparencia, pero esta
mos ante coyunturas que no están resolviendo problemas de
fondo porque las Fuerzas Armadas no están haciendo lo que
por ley deben hacer.

Los soldados están en todos lados, lo cual no termina por
resolver los problemas de seguridad, aunque sí le permita al
Presidente utilizar a las Fuerzas Armadas para lo que nece
sita. La Guardia Nacional está integrada por un alto número
de militares, lo cual no necesariamente nos va a resolver el
problema a mediano plazo, ya habrá que ver cuál es el des
enlace en el 2024 en que se supone que el Ejército debiera
regresar a los cuarteles.

La inseguridad es un laberinto del que no se ve cómo po
damos salir.

• RESQUICIOS
El Presidente de Rusia está soltando las manos. Ayer dio los
primeros pasos al reconocer a minorías en Ucrania. La diplo
macia fracasó, lo que puede venir es una conflagración de
consecuencias insospechadas; en algún sentido el mundo
ya está en vilo.

NO HAY INDICIOS

de que se pueda dar
un golpe de timón en
el tema de inseguri
dad. Se han estado

repitiendo fórmulas
que han demostrado

tener una escasa

efectividad

Fecha: 22/02/2022

Página: 2

Area cm2: 313

2 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 44,492

Página 10 de 12



TRASCENDIÓ

Que en vísperas de chapu
linear del PRD a MC en el Pala

cio de San Lázaro, la diputada,
actriz y cantante Rocío Ran
quells borró su historial de tuits
para evitar que le citaran des
pués mensajes de fidelidad pe
rredista... pero no contaba con
que usuarios de redes sociales
tuvieron la previsión de guardar
captura de un texto compartido
apenas el 24 de noviembre de
2021 por la hoy flamante legis
ladora naranj a: "Yo soy fiel a mis
convicciones y a mi compromi
so. Mi objetivo es seguir luchan
do por las causas de la gente des
de el PRD". ¡Ah, siempre villana
de telenovela!

Que el coordinador de Mo
rena en el Senado, Ricardo
/ )

Monreal Avila, inauguro el Ta
ller para las Juventudes 10 por
México en el Congreso de Yuca
tán, en el que 150 jóvenes de esa
entidad recibirán capacitación
en materia política, legislativa y
parlamentaria, con el fin de ha
cer "un semillero de personas
liberales, progresistas y libres".
Como en ocasiones anteriores,
también participaron el coor
dinador del PRD, Miguel Angel
Mancera, y el priista Manuel

Añorve Raños.

Que la autoridad capitalina
busca implementar un récord
Guinness con la clase masiva de

boxeo con la mayor cantidad de
participantes de forma simul
tánea el próximo 28 de mayo y
hoy, durante el anuncio, se pre
vé que estén presentes junto
con la jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum, el presidente
del Consejo Mundial de la espe
cialidad, Mauricio Sulaimán
Saldívar, y los ex campeones
mundiales ya retirados Erik El
Terrible Morales, Mariana
La Barbie Juárez, Ana María
Torres, Carlos El Cañas Za
rate y Humberto La Chiqui
ta González.

Que en oficinas del gobier
no federal cuentan que la Fisca
lía General de la República, en
cabezada por Alejandro Gertz,
mantiene buena relación con
Estados Unidos y la colabora
ción con diversas agencias de
ese país no cesa, sobre todo por
que uno de los personajes que la
ha promovido es el embajador
Ken Sal azar, quien además ha
ido amarrando sociedades a to

do nivel durante sus giras por di
versos estados.
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Oro verde

Hace unas semanas visité Michoacán pa
ra asistir al aniversario de un medio de
comunicación local. En conversaciones

con la prensa y el empresariado, uno de los temas recu
rrentes fueron las condiciones de producción del agua
cate, de la cual el estado es líder mundial.
Se trata de una industria de suma importancia econó

mica que, tan solo para el mercado de exportación, repre
sentamás de 2 mil millones de dólares. Enterritoriopuré
pecha, la producción de aguacate para exportar ronda el
millón de toneladas en esta temporada, vinculando más
de 30 mil productores, generando empleos directos pa
ra 78 mil personas, y300 mil empleos enforma indirecta
Uno de los aspectos vinculados estrechamente con

este mercado es la problemática de la violenciay el cri
men organizado. Diversos medios de comunicación
—e incluso reportes oficiales— han hecho pública in
formación sobre el control que grupos de la delincuen
cia organizada ejercen en los territorios dedicados a
la producción del aguacate, siendo la muestra más re
ciente las amenazas a agentes del Departamento de
Agricultura de Estados Unidos, encargados de certifi
car el origen de este fruto para exportación.
De momento, tanto las autoridades estadunidenses

como las mexicanas han actuado con rapidez, y en po
cos días lograron destrabar el veto que consecuente
mente se había impuesto. Sin embargo, hay temas la
tentes que ponen en riesgo a esta industria: seguridad,
medio ambiente e impacto social.
Seguridad. El control de territorios por parte del

crimen organizado hará que el funcionamiento y equi
librio de los nuevos protocolos de seguridad que se ofre

ció instrumentar sea muy
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frágil pues reservarlos a una
burbuja será difícil, cuando
las condiciones de seguridad
y conflicto son complejas en
Michoacán y en otras entida
des. Los recursos financieros

que conlleva la industria del
aguacate son un muy apetito
so botín para muchos grupos.

Medio ambiente. Cada día son más las expresiones
que han planteado los severos impactos ambientales
que está generando la producción del aguacate en Mi
choacán, la grave deforestación que lleva implícita, la
poca regulación ambiental y la ineficacia de la auto
ridad. Lo interesante es que las voces ambientalistas
han evolucionado del activismo hacia la construcción

de posicionamientos de políticas públicas. El tema
debe ser atendido a la brevedad, para evitar un dete
rioro irreversible.

Impactos sociales. El aguacate debe servir como
catapulta para que los sectores vinculados a la indus
tria alcancen mejores niveles de vida, se dio a conocer
que, justo levantando el cierre de la frontera norte, se
realizó una reunión entre la Asociación de Productores

y Empacadores Exportadores de Aguacate de Méxicoy
el IMSS, para garantizar la seguridad social de quienes
laboran en el sector, lo cual es una buena noticia y ha
bremos de esperar acciones más contundentes de res
ponsabilidad social al respecto.
La producción del oro verde no puede seguir tan

suelta. Es indispensable constru ir marcos jurídicos,
operativos y de políticas públicas para los temas de se
guridad, de medio ambiente y de impactos sociales. Esta
gran industria se tiene que ajustar a los nuevos contex
tos, yrequiere consolidarse conprincipios máshumanos,
más ambientales y sólidos, así como construir mejores
prácticas para mante ner y afianzar su lide razgo mundial,
ya que, de no hacerlo, sufre la amenaza de nuevos vetos
o restricciones que puedan ocasionar daños verdadera
mente significativos ala economía mexicana
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PENSÁNDOLO BIEN # J°PATTERSON
Habrá que reconocer a los pocos que sin perder su espíritu crítico asumen que la tarea de un periodista profesional
no es intercambiar misiles que destruyen puentes, sino todo aquello que pueda construirlos pese a nuestras diferencias

El valor de no estar de acuerdo
La polarización de la

vida pública ha al
canzado tal grado
de intensidad que la
(pseudo) informa

ción disponible parece tener el
único propósito de dar cuenta
solo de aquellos hechos que pue
dan nutrir las pasiones: de los
que apoyan a la Cuarta Trans
formación o la de aquellos que
están en su contra. Una y otra
parte parecerían divulgar
única y exclusivamente la
información destinada a

respaldar una posición
política o, si se quiere, un
estado emocional. Es
te lunes escuchamos a

Andrés Manuel López
Obrador describir en la

mañanera un país en el
que la inseguridad está
siendo abatida, el em
pleo va en ascenso, la
economía en franca re

cuperación y la corrup
ción ha sido desterrada

(con pañuelito blanco al
decirlo). En suma, un país
diametralmente opuesto
al que arrójala revisión, este
mismo lunes, de lamayorpar
te de la prensa, de las columnas
políticas o los programas de ra
dio: un inventario de solo aque
llo que no funciona, es insufi
ciente o contradictorio en el go
bierno deAMLO.
Entre estas dos visiones cada

vez resulta más difícil para la opi
nión pública hacerse de una idea
cabal de lo que realmente está su
cediendo en México. Un observa

dor que recién llegue al país po
dría pensar que estamos viviendo
tiempos de bonanza y transfor
mación como nunca antes había
mos experimentado, si solo escu
cha las transmisiones de Palacio

Nacional; o llegaría a la conclu
sión de que México es una socie
dad a punto de sufrir un colapso
económico y sumirse en la ingo
bernabilidad, sise atiene a lo que
informan algunos periódicos.
Atrincheradas cada cual en los

datos que justifican su visióny eli
minando todo lo que no quepa en
ella, hace rato que ambas partes
dejaron de considerar los argu
mentos del otro, aunque sea pa
ra rebatirlos. Resulta mucho más
fácil ignorarlos porque, en última
instancia, el que los esgrime es
descalificado en tanto que obede
cen a la obcecación de un hombre
autoritario y limitado, si se trata
del Presidente, o a la corrupción
y abyección de los conservadores,
si se trata de sus adversarios. Para

no ir más lejos, los comentarios
que recibirá esta columna, como
los de cada semana, consistirán
en acusaciones sobre mi supues
to entreguismo a López Obrador
porque habría considerado que,
pese atodohayaspectos positivos
o, por el contrario, de traidor por
que me atrevo a criticarlo. Rara
vez me encuentro una discusión

sobre las ideas o argumentos ver
tidos, resulta mucho más sencillo
descalificar al autor.
Por todo lo anterior cada vez

valoro más los pocos espacios de
informacióny análisis que aún ha
cenun esfuerzo por considerarlas

razones que provienen de las dos
aceras que flanquean la vía públi
ca, incluso si se encuentran para
dos en una de ellas. Tal es el caso

de aquellos que siendo empáti
cos con muchas de las posiciones
y aspectos del proyecto de cambio
social del obradorismo tienen el

valory lahonestidad moral de se
ñalar aquello con lo que no están
de acuerdo. Con enormes mati

ces entre sí, mismos que escapan
a los límites de este texto, podría
señalar a Julio Hernández Asti

llero, Sabina Berman, Alejandro
Páez y Alvaro Delgado, Eduardo
Huchim, Jairo Calixto Albarrán,
Blanca Heredia, Viridiana Ríos,
Hernán Gómez.
Más próximos a la acera

opuesta, y no necesariamente
con la casaca conservadora, pe
ro sí con una preocupación cons
tante por lo que consideran exce
sos y peligros de las propuestas
obradoristas y/o su manera de
aterrizarías, habría que señalar a
autores e informadores que, pe
se a su criticismo, han sido capa
ces de reconocer una y otra vez la
necesidad del cambio impulsado
por el Presidente e incluso algu
nos de sus aciertos. Bajo esa con
sideración suelo leer a Enrique
Quintana, Martha Anaya, Ri
cardo Raphael, Alejandro Hope,
René Delgado, Héctor Zama
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rrón, Javier Solórzano, Denise
Maerker, entre otros.

Pese a la precariedad de
esta lista y las muchas in
suficiencias, es importan
te reconocer el trabajo

de ellas y ellos, y otros
periodistas similares,
porque han resistido
el embate de la crítica
de activistas, militan

tes y redes sociales para
los cuales constituye una
traición todo lo que no
sea una adhesión incon
dicional a sus banderas.

No es que sean objetivos,
porque ninguno lo somos,
sino que la subjetividad de
cada cual y pese a la opinión
que nos hayamos formado de
la polarización que divide al

país, hay un deseo explícito por
construir puentes, en mantener
una conversación abierta, en en
tender el argumento de la otra
parte sin descalificar la reputa
ción del adversario aun cuando
no se coincida con él.
Se trata de una lista que desde

luego no es exhaustiva y segura
mente dej a de lado muchos otros
casos que habrían sido dignos de
señalar. Los mencionados res

ponden a lo casuístico y personal
en la manera en que cada cual fre
cuenta algunos espacios de infor
maciónynotodos, obviamente. Si
ellector tiene otros casos enmen

te, se agradecerá compartirlos.
En el ambiente crispado que

parecería no dejar espacio más
que a engrosar las filas de uno de
los dos bandos irreconciliables,

me parece que habría que reco
nocer a los pocos que sin perder
su espíritu crítico, asumen que
la tarea de un periodista profe
sional no es intercambiar misiles

que destruyen puentes, sino to
do aquello que pueda construir
los pese a nuestras diferencias. El
valor de no estar de acuerdo con

todos los que se han entregado en
brazos del desacuerdo.

"Rara vez encuentro
una discusión sobre
las ideas vertidas
en esta columna,
resulta más sencillo
descalificar al autor"
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IMSS y CFE,
que se haga la luz
r
¦ %| n 1978, el entonces director general del IM
1^1 I SS, el licenciado Arsenio Farell, decía que
_lI frente a los mexicanos que carecen de segu
ridad social, ante las necesidades insatisfechas y las limi
taciones del presente, tenemos que aspirar a metas cada
vez más amplias; encontrar nuevas soluciones y traducir
en voluntad las respuestas eficaces.
¿Aqué se refería? Bueno, Arsenio Farell conocía muybien

la vida institucional del país. La visión de desarrollo del Es
tado mexicano. Su experiencia como director general de la
Comisión Federal de Electricidad (19731976) no solo había
probado su liderazgo,sinolohabíadotadode un capitalpolí
ticoysocial que le ayudaríaasortear los desafíos siguientes.

Así ocurrió aquel 28 de febrero de 1979, cuando el Ins
tituto Mexicano del Seguro Social, la Comisión Federal
de Electricidad y el Sindicato Único de Trabajadores
Electricistas de la República Mexicana (Suterm) firma
ron el Convenio General de Incorporación que fue el
punto de partida para establecer que todos los trabaj a
dores de la CFE disfrutaran de los beneficios de la Ley
del Seguro Social.
El reto en aquel momento fue empatar los beneficios

que concede el Contrato Colectivo de
Trabajo de la CFE con las prestaciones
de la Ley del Seguro Social. Para hacer
lo viable, la CFE continuaría otorgan
do algunas prestaciones de diferente
naturaleza. Se firmó también un con
trato de seguro facultativo para que el
IMSS proporcionara atención médica
a los familiares que no son beneficiarios
legales, así como alos jubilados no pen
sionados por el IMSS.
Ante la necesidad de ofrecer un servicio médico satis

factorio en lugares en los que el IMSS carecía de instala
ciones, se tomaron decisiones extraordinarias. Se desa
rrolló un nuevo tipo de unidad de atención: Unidad Mé
dica de Campamento. Además, se realizó un programa
médico arquitectónico para instalarlas: El Caracol en
Guerrero, Peñitas en Chiapas, Puerto Libertady Pitiquito,
en Sonora, y Río Escondido en Coahuila. Además, se lleva
ron a cabo remodelaciones y ampliaciones o nuevas cons
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La coordinación y el
compromiso entre

estas instituciones ha
sido permanente y

con resultados

trucciones en Guadalajara, Aguascalientes, Chicoasén,
Mériday Playa del Carmen. En Guadalajaray Monterrey
fueron construidas unidades de medicina familiar exclu

sivas para la CFE.
Cada unidad médica de campamento tendría la capa

cidad para atender a una población de 3 mil a 8 mil dere
chohabientesy contaría con consultorios de medicina fa
miliar, odontología, inmunizaciones, urgencias, primeros
auxilios y cirugía menor.

Desde entonces la coordinación y
el compromiso entre estas institucio
nes hermanas ha sido permanente y
ha dado buenos resultados. En abril

de 1986 se firmó un convenio para su
brogar la atención médica y medici
nas en aquellos sitios enlos que la CFE
no tiene recursos propios y el IMSS no
puede prestar servicios médicos. Y en

tripartitas CFE IMSS  Suterm locales y nacionales.
De esta ya histórica relación hoy se benefician 97 mil

trabajadores de la Comisión Federal de Electricidad afi
liados al Seguro Social, que en su conjunto aportan 370
millones de pesos en el pago de cuotas obreropatronales.
De 2015 a 2021 se han realizado más de 197 mil chequeos
PrevenIMSS en centros laborales de CFE. Se trata de dos

instituciones insignia del Estado mexicano que represen
tan ese pueblo infatigable que avanza con rumbo al porve
nir, nunca al ocaso.
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Hoy amanecí golpista

¦7
ste fin de semana me entere que todos

¡ estos años, como treinta, que he estado
escribiendo (primero en La Jornada y

luego en MILENIO), no he sido más que un vulgar
golpista y traidor a la patria. Porque ciertamente
lo que he hecho es, en muchas ocasiones, criticar
al gobierno en turno. Nadie me lo había dicho has
ta ahora. Ni cuando critiqué al gobierno de Salinas
de Gortari, ni cuando lo hice con los que le siguie
ron, de cualquier partido o nivel de autoridad. Y
nunca, que yo recuerde, un gobierno y sus fieles
seguidores se habían sentido tan indignados por
el hecho de que algunos de nosotros hubiéramos
osado tocar alafigurapresidencial. Creo recordar
incluso haber sido elogiado por algunos de estos
fieles por criticar con toda dureza las tonterías de
Vicente Fox, las pifias y errores de Felipe Calde
rón o la corrupción en el gobierno de Peña Nieto.
Pero ahora resulta que señalar las incongruen
cias del actual gobierno, la falta de transparencia,
la evidente crisis económica por la que atravesa
mos, pero sobre todo el derrumbe de una supues
ta superioridad moral de la autonombrada y mal
llamada 4T se ha vuelto equivalente a golpismo y
traición a la patria. Poco importa que a muchos de
estos ahora grandes defensores de la transforma
ción y la pureza de su gobierno los conocí cuan
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Ni cuando critiqué
a Garlos Salinas
un gobierno y sus
fieles se sintieron
tan indignados

do eran priístas de hueso
colorado y defendían todas
las tropelías posibles, desde
las muy cuestionables elec
ciones de 1988 hasta las ra

pacerías de los Duarte en el
sexenio pasado. Están eno
jados porque algunos de los
periodistas más capaces de
esta nación se atrevieron a

hacer un símil (inevitable) entre el escándalo de
la llamada "casa blanca" y la que ahora se denomi
na "casa gris" y porque algunos otros nos hemos
atrevido a señalar cómo eso le pegaba en la línea
de flotación al actual gobierno, ineficiente, pero
moralista. Dicen algunos que no hay pruebas de
nada, que todo es circunstancial. Pero si no mal re
cuerdo, tampoco el escándalo de la "casa blanca"
requirió de pruebas contundentes. El conflicto de
intereses era obvio, aunque la esposa del presi
dente en turno haya salido a justificar la compra.
Llama más bien la atención en defender lo inde
fendible, porque en el fondo no tienen argumen
tos para justificar la incongruencia. López Obra
dor ha criticado a todos aquellos que estudiaron
en el extranjero, a los que se esforzaron en hacer
estudios de posgrado, a los "aspiracionistas", es
decir, a los que se quieren superar, al mismo tiem
po que sabía (porque según palabras de él mismo,
el presidente está enterado de todo) que su hijo
mayor vivía en Estados Unidos, en una casa con
toda clase de lujos y (suponiendo sin conceder)
pagando una renta equivalente a lo que el propio
presidente gana. Es decir, haciendo exactamen
te lo contrario de lo que el propio López Obrador
predicaba a sus seguidores y al pueblo. El conflicto
de interés es lo de menos. Lo que esto muestra es
la doble moral, el doble rasero, la incongruencia
e hipocresía de un gobierno que, eso sí, a falta de
argumentos, nos acusa de todo, incluso de ser gol
pistas y traidores a la patria. Y han escrito así una
de las más ignominiosas páginas de nuestra histo
ria política,
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A medio camino

1 mundo entero parece estar yendo
se al carajo, pero México avanzahacia
allá particularmente rápido. El daño

dej ado por la plaga del coronavirus nos pegó, gracias
ala pésima conducción económicay de salud públi
ca, mucho más que a otros países: estamos en rece
sión técnicay contamos con cinco millones más de
pobres, es decir, de gente que con el sueldo que gana
no puede comprarle a su familia ni la canasta básica
Acapulco está, literalmente,

en llamas. Guerrero es goberna
do, aunque sea por interpósita
hij a, por un violador impune ava
lado con todo por el Presidente
cuyos solovinos dicen que es el
más feminista de la historia: las
imágenes del otrora hermoso
puerto con su mercado en llamas
y la cárcel en pie de guerra no son
precisamente alentadoras, aunque se esté mejor allí
que en Michoacán, donde los campesinos viven en el
terror de ser descuartizados por las minas uniperso
nales que los narcoterroristas del Cártel de Jalisco,
usando el modelo colombiano, han sembrado por los
alrededores del municipio del Aguaje, en Aguililla, y
por el resto de Tierra Caliente, para impedirle el ac
cesoalos rivales yalaspolicías.Yaún allí estánmejor
que en Zacatecas, donde los ciudadanos amanecen

17
l1,

un día sí y otro también con cadáveres colgando de
sus puentes peatonales, o colocados en la vía pública
como ofrendas macabras; comunidades enteras han
abandonado sus tierras en manada ante el flagelo del
crimen organizado. Como lo vienen haciendo en los
Altos de Chiapas desde hace un par de años, y en el
norte del país desde hace décadas.
La descomposición, la desconfianza, la inqui

na y el horror parecen haberse enquistado a lo lar
go y ancho de nuestra geografía. Antier, en la antes
tranq uila y amable ciudad de Saltillo, Coahuila, una
chica de 18 añitos murió por los golpes en la cabeza
que sufrió al saltar de un taxi en movimiento al te
merse víctima de un secuestro. El chofer cambió la
rutay se rehusó a detenerse, por lo que la chica pre
firió abrir la puertay arrojarse del vehículo enplena
calle. ¿Son esas las opciones que queremos que en
fréntenlas mujeresjóvenes en nuestro país?

Ese mismo día domingo, en San Cristóbal de las Ca
sas, una madre de cuatro pequeños, que trabaj aba co
mo recepcionista en un hotel, increpó a un malandro

que robaba la motocicleta del hijo
que había ido abuscarla asu salida
Le tomó una foto para identificar
lo cuando éste sacó una pistola y la
mató: la última imagen en su telé
fono es la del ladrón y asesino en
cañonándola. El lugar del crimen
está a un par de cuadras del parque
central de la ciudad.

Mientras el país se desintegra
por el crimeny la violencia, la corrupción institucio
naly la asombrosa ineptitud de nuestras autoridades,
el Presidente de podio ybalcónparece estar dedicado
en cuerpo y alma a su baño matutino de reflectores,
consumido en su fragilidad por sus críticos, aquienes
ve como enemigos personales y ala vez como traido
res alapatria, que él siente encarnar. Y si alguien cree
que con un narciso así en el poder las cosas no se pue
den poner peor, nos vemos tres doritos después.
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Un amigo tiene una fantasía inconfesable:
imagina un país en el que el gobierno, aco
rralado por la delincuencia, procede a elimi
nar pura y simplemente a los criminales. Lo
opuesto a los "abrazos y no balazos", o sea. Y,

para quienes promovemos insistentemente la propues
ta de que México emprenda una gran tarea nacional pa
ra fortalecer el aparato de justicia y, a partir de ahí, ins
taurar un verdadero Estado de derecho— una alternativa

muy perturbadora en tanto que se desencadenaría una
violencia aún mayor, por no hablar de los abusos e injusti
cias que tendrían lugar.
Lo interesante de la cuestión, sin em

bargo, es el hecho mismo de que una per
sona razonablemente equilibrada con
temple parecidas soluciones: la quime
ra se deriva, lo suponemos, de la terrible
impotencia de un ciudadano ante labar
barie de los sicarios, el acoso de los extor
sionadores y el horror que estamos vi
viendo todos los días, pero proyectar un
escenario de matanzas sistematizadas

como un último recurso es algo simplemente inaceptable
en una nación mínimamente civilizada. Mi conocido, ad
mitiendo las naturales objeciones que despierta su gran
plan, responde con una aseveración no exenta de lógica:
"sí, sería muy seguramente una salvajada, pero mientras
tanto son ellos los que nos están matando a nosotros".

En términos prácticos, los procedimientos que plantea
sonun tanto elaborados realizarlas correspondientes labo
res de inteligencia, formar a comandos de ej ecutores profe
sionales (o, para simplificar las cosas, importar amercenarios
de otros países, así sea de manera temporal) y planificar cui

dadosamente las operaciones— pero el
asunto lo reduce, finalmente, auna pre
misa muy sencilla: "saben quiénes son
y saben dónde están". Se refiere a que
los cuerpos policíacos están perfecta
mente enterados de los quehaceres de
los delincuentes y, a partir de que fue
ran descartadas las trabas legales que
actualmente limitan las acciones de la

autoridad, implementar unabrutal es
trategia de eliminación selectiva
Lo repito, lo inquietante del tema es que algo así le ven

ga a la mente a un individuo pacífico y respetuoso de las
leyes. Pero más alarmante aún es constatar la desespera
ción de un mexicano atenazado, como millones de otros,
por el miedo... y la rabia.

Lo inquietante del
tema es que algo así
le venga a la mente

a un individuo
pacífico
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Gasto público y tragedia

No solo murió la mitad de quienes se internaron en los hospitales públicos sino que
además se perdieron en el camino oscuro del presupuesto 3 mil500 millones de
pesos. Qué bueno que la corrupción terminó para siempre en estos parajes...

Vamos a darnos unos
abrazos y a celebrar que
se ha aclarado este penoso

asunto. Sí, como ño
Repantigado en el mullido sillón

del amplísimo estudio, Gil leía
y quería entender las cuentas
del gasto público. Para no me
terse en camisa de trece varas

(once, cualquiera), acometió su periódico
La Jornada, no vayan a decir que Gilga lee
solamente periódicos del mal. La primera
noticia que cimbró a Gilga: "Murió la mi
tad de los atendidos por covid19 en hospi
tales públicos". La nota de Arturo Sánchez,
Georgina Saldierna y Enrique Méndez
afirma que "el equivalente a la mitad de
512 mil 710 pacientes atendidos en hospi
tales públicos en 2020 por covid19 murió,
de acuerdo con datos de laAuditoría Supe
rior de la Federación, cuyo informe de la

cuenta pública de ese año apunta a que la
pandemia mostró la fragilidad del sistema
público de salud, que tuvo deficiencias en
la recopilación y procesamientos de datos,
estadísticas de mortalidad, vigilancia epi
demiológicay en capacitación de recursos
humanos, entre otros temas, por lo que re
comendó indispensable hacer correcciones
ante la posibilidad de futuras emergencias".
Lean, oigan esto: "El informe señala que

el Instituto Nacional de Enfermedades

Respiratorias, el Seguro Social, el Institu
to de Seguridad y Servicio Sociales de los
Trabajadores del Estadoy los institutos de
salud, hospitales federales de referenciay
regionales de alta especialidad atendieron
y, en su caso, hospitalizaron a 512 mil 750
pacientes por covid19 y reportaron 251
mil 130 muertes de pacientes por la enfer
medad". Gil se llevó la mano a la boca y se
tragó un grito: ¿en serio? ¿Murió la mitad
de todos los que se internaron en hospita
les públicos?

Cinismo y eficiencia
Después de leer esta nota en su periódico
La Jornada, Gamés recordó al Presiden
te decir que el manej o de la pandemia por
parte de LópezGatell había sido ejem
plar. ¿Entonces? Sí, Gilga lo sabe, el siste
ma de salud ha sido heredado por el neo
liberalismo al gobierno actual, anjá, ni lo
duden. El periódico que ha publicado esta
nota es un diario conservador. ¡Jesús! Co
munícame con Carmen. ¿Carmencita? Le
haces el juego a la derecha. Además, acá
tenemos otros datos. Gracias, Jesús. Es
que hay veces en que a Carmen se le van
las cabras.

Robo en pandemia
Gil leyó las páginas de su periódico La Jor
naday encontró más noticias: "Sin aclarar,
3 mil 500 millones usados para enfrentar
la pandemia". Esto le pareció a Gilga escan
daloso: "el gasto ejercido por el gobierno fe
deral para el manej o de la pandemia de co
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vid19 en 2020 dejó recursos no aclarados
por más de 3 mil 500 millones de pesos, de
acuerdo conlafiscalizaciónhechaporlaAu
ditoría Superior de la Federación".
No solo murió la mitad de quienes se

internaron en los hospitales públicos si
no que además se perdieron en el camino
oscuro del presupuesto 3 mil 500 millones
de pesos. Muy bonito. Qué bueno que la co
rrupción terminó para siempre en estos
parajes y que tenemos un sistema de salud
como el de Dinamarca o Noruega. Lo que
son las casas, perdón, las cosas.
Botones miserables de muestra

Irregularidades: 300ventiladores adquiri
dos por el Issste en 800 millones de pesos
fueron duplicados en la contabilidad. Un
millón de mascarillas KN95 con un costo

de 40 millones de pesos cuya adquisición
no se acreditó. El Insabi no comprobó la
recepción de 2 mil 500 millones de pesos
por los que en abril erogó mil 600 millones
en un contrato que fue adjudicado de ma
nera directa. La misma nota de Saldierna,
Méndez y Sánchez expone: "que el Insabi
pagó a un proveedor extranj ero 920 millo
nes de pesos por mil respiradores artificia
les que no fueron entregados. (...) En la au
ditoría practicada al IMSS, laASF encontró
irregularidades por más de 100 millones
de pesos relacionados con la adquisición
de material médico y contratación de ser
vicios". Estas son algunas de las irregulari
dades que ocurrieron durante la emergen
cia sanitaria, mientras la gente se moría en
los hospitales. Gamés pregunta al viento;
¿quién responderá por estos crímenes?

Por cierto, esta información sólo la encon
tró Gilga en su periódico La Jornada. Como
dice el clásico: lo que sea de cada quien.

Arreglado
Aristegui Noticias informa: De que Baker
Hughes ya auditó "la casa gris" y concluyó
que no hubo irregularidades, la empresa no
participó ni se benefició en el arreglo entre
un empleado y Carolyn Adams, pareja de
José Ramón López Beltrán. Dicho lo cual
vamos a darnos todos unos abrazos y a ce
lebrar que se ha aclarado este penoso asun
to. Anjá, sí, como ño.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Alphonse Aliáis: "El dinero ayuda a sopor
tar la pobreza".
Güs'enva
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¦ ^ n vez de cumplir su función de legislar
i y respetar las leyes, el morenista Sergio

_¦Gutiérrez Luna, presidente de la Cámara
de Diputados, tiene la desvergüenza de refugiarse en el
fuero (¿no que ya no habría?) para continuar violando
laConstituciónylalegislaciónque de ella se desprende
y protestó respetar.
Dice que seguirá participando en actividades, den

troyfuerade San Lázaro, sobre la contrarreforma eléc
tricay de propaganda gubernamental, en abierto de
sacato a las observaciones en contrario del Instituto
Nacional Electoral.

Refugiado en la prebenda que le da su cargo, se es
cuda en la impunidad que le garantiza el fuero en su
respuesta al recordatorio del INE a los diputados de su
fracción en el sentido que la ley mandata suspender ac
tos de promoción política y publicidad gubernamental
cuando se está (como estamos) en vísperas de la con
sulta de revocación de mandato.
Al argüir la libertad de expresión que la Constitu

ción consagra, pasa por alto que inclusive esta regla
tiene excepciones claramente legisladas que deben
acatarse.

Sin más cultura que la que digirió en volantes, pan
cartas y plantones, debiera conocer y aplicar una inva
luable recomendación del finado zorro Fidel Veláz
quez: "Si lo piensas no lo digas; si lo dices no lo escribas;

si lo escribes no lo firmes, pero si
lo firmas ¡échate para atrás".
Por ignorarla, dejó la eviden

cia de su arbitrario proceder en
el Boletín No. 1081 de la Cámara

de Diputados.
Refiriéndose a sí mismo co

mo si hablara otra persona, se
desnuda:

"Gutiérrez Luna reiteró que
como presidente de la Mesa Directivay conbase en las
facultades que le otorga la ley, seguirá defendiendo el
fuero constitucional de las diputadas y diputados, y ve
lará por su derecho para participar en debates, audien
cias públicas y cualquier otro proceso parlamen taño".
Traicionando la ley, arguye que las facultades y atri

buciones de los legisladores están garantizadas, lo que
asegura su libertad para hablar "en cualquier ejercicio
de participación democrática".
En su lógica, lo de "cualquier" incluye las rolleras,

aburridas y manipuladoras "asambleas informativas"
a que son tan dados los morenistas, en las que se pro
mueven tanto las obras públicas como los apoyos so
ciales déla 4T.

Provocador, enun mensaj e grabado en Tabasco, este
infractor consuetudinario de las leyes insistió en res
paldar al presidente López Obrador porque es un va
liente que está transformando al país, lo cual genera
resistencias y ataques.
Sintetizó así su capacidad de arrastre:
"El presidente Andrés Manuel pasará a la historia

como un gran transfomiador, como alguien que tuvo la
visión para entenderla realidad social y cambiar al país;
no nos dejemos llevar por las campañas que unos cuan
tos pretenden hacernos creer y distorsionarla realidad;
el golpeteo no nos vaadistraer de la transformación...".
Indigno de la representación que detenta, que no

se preocupe por nada mientras pueda parapetarse en
el fuero,

El presidente
de la Cámara de

Diputados no tiene
el menor respeto

por la ley ni la veda
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Han hecho del nosotros un excluyente
en elqueno cabemos todos, solo ellos.

Florestán

Lasemanapasadale contabade la pro
clamación que labancada de Morena
en el Senado hizo de la versión de la

Santísima Trinidad en tiempos de la 4T: AMLO
nación, AMLO patria y AMLO pueblo, tres divi
nidades en una sola persona, él, que, afirmaron,
las encarnaba.
Y no solo es la encarnación. Además encabeza

ala nación, alpuebloyalapatría. Pero no satisfe
chos con que sea encarnación y cabeza, también
es símbolo y así lo ungieron: el Presidente simbo
liza los ideales de la nación, delapatria, delpue
blo. de la independencia>, la soberanía y los inte
reses del bienestar nacional

Agotados, ya no podían sumar más elementos
enuna sola persona, sus senadores cargaron con
tra los infieles que difieren: son unos traidores a
la nación, a la patria y al pueblo, es decir, unos
traidores a López Obrador que los encarna, sim
bolizay encabeza.
Esta declaración va acompañada de la más co

barde descalificación de un cuerpo legislativo a
la sociedad: o estás con López Obrador o eres un
traidor a la nación, a la patria y al pueblo. Con él,
todo; sin él, nada
El tono de estas loas del siglo pasado puede ser

un retrato del momento que se vive en Palacio y
cómo lo está midiendo su feligresía a la que no le
ha agradecido la unción de tantos títulos en una
sola persona ni ha abdicado a ellos.

RETALES

1. TIEMPOS. Afínales de 2020, López Obrados
anunció que México tendría su vacuna, Patria,
la haría Conacyt y estaría lista a finales de 2021.
Nada de eso ha sucedido. Hoy cantan que esta
mos en lo que llaman tramo final de la normali
zación, con cerca de 450 mil mexicanos muertos,
seguimos sin vacuna mexicana. Nada que ver con
sus momentos estelares;

/

2. CAIDA. Otro escenario que deslava esos mo
mentos estelares es el de la economía. La OC
DE se suma a las voces que coinciden con la del
subgobernador del Banco de México, Jonathan
Heath, quien ha advertido de escenarios pesi
mistas para este año por la falta de inversión
privada, alza en la inflación y estancamiento de
exportaciones y servicios para una proyección
de crecimiento este año de 2 a 2.3 por ciento. En
esta visión coincidió ayer el secretario general de
la OCDE, Mathias Cormann, quien la redujo en
2022 a 2.3 y llamó a estimular el crecimiento, lo
que escuchó, atento, Rogelio Ramírez de la O. Ló
pez Obrador, optimista, asegura que será de 5 por
ciento sin que hoy se vea cómo;
3. PLANTÓN. En Monterrey, la semana pasada,
el PRI cerró con una cena sus foros abiertos para
la reforma eléctrica y Rubén Moreira invitó a Il
defonso Guaj ardo, que lo bateó, no fue porque en
esa misma fecha, hace un año, el mismo Moreira
le avisó que no sería el candidato priista al gobier
no de Nuevo León y que apoyara a Adrián de la
Garza. Guaj ardo no fue gobernador, ni ala cena,
pero tampoco lo fue De la Garza.
Nos vemos mañana, pero en privado
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I Vh ingún programa social,
beca, microcrédito o dá

_L ^ diva de los gobiernos de
la llamada cuarta transformación

logró evitar que, en los últimos cua
tro meses, 241 mil 203 mexicanos
emprendieran el viaje hacia Estados
Unidos en busca del sueño america

no, batiendo un récord migratorio al
intentar huir del "bienestar" que los
gobiernos de Morena aseguran haber
instaurado.

Las cifras más recientes de deten

ciones o "encuentros" de migran
tes mexicanos, proporcionadas por
la Oficina de Aduanas y Protección
Fronteriza de Estados Unidos, reve
lan que en los primeros cuatro me
ses del año fiscal 2022, que comenzó
en octubre pasado, se superaron to
das las detenciones de 2019, cuando
fueron detenidos 237 mil 78 migran
tes mexicanos al cruzar la frontera, y
ya sobrepasaron por miles las de los
mismos meses de 2020 y 2021.
Si bien la migra

ción nunca se de

tendrá, debería ir a
la baja y no al alza
debido alas mejoras
que el gobierno ase
gura haber hecho en
la calidad de vida de los mexicanos.

Precisamente ese era el objetivo de
atender de raíz las causas de la mi

gración a través de los programas so
ciales, pero algo está provocando que
muchos más mexicanos quieran irse
a Estados Unidos.

Sería importante conocer qué es
lo que está motivando este éxodo. Lo

más fácil es atribuirlo a la pandemia
de covid19. Sin embargo, ¿no nos
dicen que ya se recuperaron los em
pleos perdidos y que vamos de salida
del golpe económico que dejó como
consecuencia el virus?

En promedio, en los últimos cua
tro meses, 60 mil mexicanos han sido
detenidos al cruzar a Estados Unidos
cada mes. Si se mantiene esta ten

dencia, 2022 superará lo ocurrido
en 2020 y 2021, pues los 241 mil 203
mexicanos que intentaron alcanzar

el sueño americano
en los últimos cua

tro meses ya superan
por mucho a los 170
mil 113 que lo inten
taron en el mismo

periodo del año fiscal
2021 y a los 87 mil 652 de 2020.
Lo preocupante no es que se vayan,

sino que la mayoría son devueltos sin
posibilidad de solicitar asilo o una vi
sa humanitaria.

Así, miles de migrantes mexicanos
que intentan alcanzar el sueño ame
ricano regresan al "bienestar" del que
están huyendo.

¿No nos dicen que ya
se recuperaron los
empleos perdidos?
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^¦4 1 subgobernador del Ban
i co de México, Jonathan

JHJk. Heath, dijo en una confe
rencia pública de la Cumbre de Nego
cios 2022que el problema de lafalta de
inversión en México es que: "Tenemos
un gobierno que ve al sector privado
como el enemigo".
Dijotambién: "La inversión termina

2021 muy por debajo de los niveles que
tenía antes de la pandemia y peor aún,

con una falta de dinamismo preocupan
te, por lo tanto no tenemos motor de ere 
cimiento para 2022".
También: "Lo que nosotros necesita

mos no es aprovechar espacios fiscales.
Es toda la parte económica, que creo que
ahí está puesta la mesa Más bien lo que
tenemos que cambiar eslanarrativapo
líticaynecesitamosungobierno que bus
que al sector privadoy que trabajenjun
tos, que pongan prioridades, porque hay
prioridades que quiere
el gobiernoy no el sec
tor privado, y vicever
sa,pero trabajar juntos
es lo que necesita estepaís. Para mí, ese es el
problema esencial".
También: "Empezamos el año con

ómicron que ha tenido un efecto muy
importante sobre las actividades ter
ciarias y, como saben, los servicios son
casi dos terceras partes de casi cual
quier economía y éstos no están cre
ciendo, y no tenemos realmente algún
motor de crecimiento".

También: "La inversión privada es
necesaria para crecer no sólo en el corto

plazo, sino también en medianoy largos
plazos. Sin embargo, ésta no despegará si
permanecenlas diferencias entre gobier
noyempresas".
Y también: "Necesitamos aprove

char estas oportunidades (del TMEC),
está lamesa puesta, pero elproblemaes
la narrativa política, el problema es que
tenemos un gobierno que está viendo
al sector privado como el enemigo y si
el gobierno ve al sector privado como el

enemigo avencer, pues
obviamente no se van a

aprovechar estas opor
tumdades".https://bit
ly/33BFu3w.Másclaronohay.No
es común escuchar a

un subgobernador del Banco de México
hablar con tanta claridad.

Cuando esa claridad taj ante, propia de
los críticos, llega alas instancias de la más
alta prudencia institucional, como son
las del Banco de México, podemos con
cluir que la ingrata realidad ha dej ado de
ser materia de opiniónyes la verdad pura
de los hechos.

Unpaís sin inversión, ¿adonde va?^™

IcriCITlOS lili gol)Í(TIH)
que ve al Sector privado

C01H0 el enemigo
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e deben esclarecer el destino
i de más de 60 mil millones de
r*«, Jr pesos. Es la cantidad, en con
junto, que encontró la Auditoría Supe
rior de la Federación de posibles daños
al erario enlaCuentaPública2020.
Los programas y las obras federales,

hoy como ayer, están en la lupa. Des
tacan los casos de las prioritarias para
la 4T: el Tren Maya, Dos Bocas y el ae
ropuerto Felipe Angeles. Es un asunto
delicado. Por supuesto, de interés pú

blico. Se trata de los recursos de todos

los mexicanos. Es el dinero del pueblo.
Diarios nacionales llevaron en sus

portadas los hallazgos. Por ej emplo: "En
estadosy municipios, 65% de desvíosen
2020: Auditoría", consignó MILENIO.
"Hallan anomalías por 10 mil millones de
pesosenprogramasyobras insignia",in
dicó El Universal. "Derrochan 3 mil 558
millonesdepesosenlapandemia",publi
có El Sol de México. Hasta La Jornada
incluyó: "Anomalías múltiples en Segal
mexpor 8.6 mil millones de pesos: ASF'.
Las entidades y de

pendencias aún pue
den dar respuesta a
estas observaciones.

Es importante
destacar que los da
tos que publica la Au
ditoría Superior son esenciales para la
rendición de cuentas, además de ma
teria primordial para el periodismo
de investigación. Con ellos, los colegas
van más allá: corroboran, indagan, re
portean, cotejan, confirman. De audi
torías han surgido revelaciones de gran
impacto, como la llamada estafa maes
tra, entre muchas otras.

AMLO aseguró que se van a aclarar
todas las irregularidades que se encon
traron. Mencionó que esta informa
ción la usan sus adversarios, conserva
dores, corruptos porque piensan que es
lo mismo.

"En este gobierno no hay ladrones",
aseveró López Obrador. ¿No?
Mientras tanto, la pregonada auste

ridad republicana y el "no somos igua
les" se van esfumando en complicadas
y repetitivas defensas desde Palacio.

Aquí entre nos
Para colmo, la FGR
abrió la indagatoria
por posible corrup
ción en el tema de la
residencia de Texas
donde vivió José Ra

món, hijo del Presidente de la Repú
blica. El mandatario dijo que no hay
problema e insistió que es una campa
ña para debilitar la autoridad de su ad
ministración y en especial la suya. En
tre si son peras o manzanas y como en
la política la forma es fondo, en la mis
ma conferencia mañanera, Andrés Ma
nuel sacó un pañuelo blanco.

Los programas y las
obras federales están

en la lupa

Fecha: 22/02/2022

Página: 2

Area cm2: 182

1 / 1

Columnas Políticas

Razones y pasiones / Elisa Alanís

Elisa Alanís

Costo: 22,204

Página 20 de 22



¦ 1 domingo 10 de abril es Do
t mingo de Ramos, el inicio
de la Semana Santa, una

semana en donde los estudiantes no

van a clases, una semana que los des
tinos turísticos esperan siempre con
muchas expectativas, y supongo que lo
harán más ahora después de dos años
de pandemia. Son días donde la gente
toma vacaciones, pues, se desconecta,
anda en otra cosa. Son días que se pla

nean paseos con anticipación, como
meses después se planea la Navidad.
Ese domingo 10 de abril se instalarán

decenas de miles de casillas en todo el

país para que los mexicanos empadro
nados acudamos a votar en el primer
ejercicio de revocación de mandato.
Alo mejor soy yo, pero pienso que

no es una gran fecha para un ejercicio
nuevo enunpaís que, siendo el voto vo
luntario, mantiene niveles altos de abs
tención en la mayoría
de sus convocatorias
a las urnas.

Tal vez porque lo
sabe y porque no es
tá viviendo su mejor
momento después de
la casa gris, ayer revivió el tema que, por
el lío de Houston, había perdido espa
cio en la discusión pública No solo eso,
advirtió que más allá de que se cumpla
la cuota de participación que la haría
vinculatoria, si la mayoría de los vo
tantes dicen que quieren que se vaya,
él se irá.
Ayer juntó los temas en la mañane

ra: "Entonces, arman todo esto para

debilitar la autoridad del gobierno y en
especial mi autoridad, porque si segui
mos contando con respaldo ciudadano,
ellos lo saben, no van a poder regresar
y mantener sus privilegios de antes,
no van a poder regresar por sus fueros,
eso es todo. Yes muy peculiar porque
dicen: 'Es un gobierno autoritario, an
tidemocrático', pero va a haber ahora
una consulta; si está mal el gobierno,
si no les gusta cómo gobierno, pues tie

nen la oportunidad".
La oposición nun

cahasabido qué hacer
con elasmito de la re
vocación.

La discusión se ha
bía vuelto enredada

y legaloide: que si la pregunta, que si
la promoción, que si cuánto cuesta... y
empezaba a aburrir hasta los que más
la quieren, sí, Morena (de este absurdo
ya escribí hace unos días).
Después de unas semanas de curso

en cómo no manejar una crisis, el Pre
sidente ha encontrado en la revocación

una respuesta. Quiere que el Domingo
de Ramos tenga aroma texano.

La oposición nunca lia
sabido qué hacer con

el aSUnt O
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De que la perra es brava hasta a los de
casa les gruñe. Ahí está el caso de los
activistas de la CNTE que se ensañan
con gobiernos emanados de Morena,
de los que en teoría deberían ser alia
dos, pero no.
A la hora de proteger privilegios

desconocen a cualquier, por ejemplo,
al gobierno morenista de Michoacán
al que le imponen condiciones a base
de portazos, y lucha cuerpo a cuerpo,
que es una de sus habilidades, incluso
dentro de la sede del gobierno local
Como las cosas ya fueron dema

siados lejos el gobierno estatal re
solvió hacer detenciones, incluida la
de un intocable, Gamaliel Guzmán
que suele hacer y deshacer sin temor
a las consecuencias.

De seguro su captura será de en
trada por salida, pero al menos quedó
claro que si se quiere, se puede, que
casi nunca se quiera hacer cumplir la
ley es otra historia.

La marcha de Zacatecas
Que cientos de personas abandonen
sus hogares huyendo de la violencia
descontrolada es un fracaso colectivo.
No es la primera vez, pero debe ser

la última, en que Los ciudadanos, al
asumirse vulnerables, prefieren juntar
sus pertenencias y poner tierra de por
medio.

No podemos acostumbrarnos a las
imágenes de los zacatecanos, vecinos de
las inmediaciones de Jerez, escoltados
por militares dejan sus comunidades.

Fecha: 22/02/2022

Página: 9

Area cm2: 337

1 / 2

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Redacción

Costo: 35,765

Página 3 de 10



Se dice que hay dos grandes carte
les, uno de Sinaloa y otro de Jalisco,
que se disputan a sangre y fuego el
territorio y para quienes la estrategia
de "abrazos, no balazos" es una bro
ma de mal gusto.
El Estado tiene que hacerse cargo de

manera integral de los gastos de esas
personas, porque está incumpliendo
su parte en el contrato social básico de
obedecer a cambio de protección.

No puede ser que el Mayo y en Men
cho decidan dónde se puede radicar, y
dónde no.

Desde 1994
Agustín Rodríguez, líder del STUNAM,
falleció a los 71 años de edad. Fue di
rigente nacional del sindicato desde
1994.

Llegó, como muchos otros, enar
bolando la bandera de la democracia

sindical, siempre en la Planilla Ro
ja, y pues se quedó en el cargo casi
un cuarto de siglo hasta el día de su
muerte por complicaciones por Covid.
Apenas arrancan las evaluacio

nes de su gestión, en las que hay de
todo, pero lo cierto es que se abre
para que esa organización laboral,
que controla de manera férrea a los
trabajadores universitarios desde
siempre, tenga otro camino.
Las autoridades laborales de la 4T

están interesadas en que viento fres
que circule por las organizaciones
sindicales con dirigencias enquista
das, la pregunta es si estarán intere
sadas en llevar sus aires de cambio al

sindicato universitario que desde lue
go los necesita.

El ofensivo chapulineo
La reforma electoral se está plantean
do desde el poder como una alternativa
de ajustar cuentas con los organismos
electorales que se ha resistido a some
ter a los caprichos de la 4T.
Dejando de lado aspectos que me

recen una revisión con lupa como es el
caso del Chapulineo, esta afición de los
legisladores de saltar de un partido a
otro sin el menor pudor, respondiendo
a sus intereses personales y sin dar
cuenta a los electores.
Los pretextos les sobran, desde la

necesidad de hacer crecer arificial

mente una bancada o por resenti
mientos porque les hicieron una ma
la cara.
El caso más reciente es el de la di

putada Rocío Banquells que optó por el
color naranja, quitándose la camiseta
amarilla y negra del PRD.
Los ciudadanos no solo votan por un

personaje sino también por un partido
y el chapulineo los estafa. ¿Llegará a
su fin?«
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Una de las pulsiones más ex
trañas en el mundo de hoy
es la del deseo al retorno de
la homogeneidad social.
Hace tiempo que los te

mas sociales y de distribución del ingre
so, que solían ser el asunto más impor
tante de la discusión política mundial,
pasaron a segundo plano. Pareciera que,
en la medida en que no se resolvieron,
la atención pasó a otros, en la esperanza
de que, automáticamente, se generaría
una solución.
Hace unas cuantas décadas, las pre

ocupaciones centrales eran educación,
empleo, salud, crecimiento económico,
salarios y, en países como México, de
mocracia. Poco a poco lo paradójico
es que sucedió en la medida en que los
avances eran claramente insuficientes
fueron dejando su lugar a otras: la segu
ridad, por un lado; y, por el otro, la ló
gica de exclusión: dejar simbólicamente
fuera de la sociedad (y a veces no tan
simbólicamente) a otras personas, por
razones de raza, nacionalidad, religión,
estilo de vida o ideología.

Si el Estado, luego de su crisis fiscal,
es incapaz de garantizar condiciones so
ciales suficientes; si la educación y la
salud van a la baja, si no se construye
la infraestructura necesaria, si el poco
empleo que se genera es precario y mal
pagado, le conviene arrinconar esos te
mas y centrarse, al menos en el discur
so, en los otros.

Si ese discurso viene acompañado
con la promesa nostálgica de volver a un
pasado en el que, si bien los problemas
sociales no estaban resueltos, al menos
había una homogeneidad, hoy perdida
por la globalización, las migraciones y
los nuevos derechos y valores, se puede
encontrar una suerte de consenso reac

cionario: regresemos a los buenos viejos
tiempos en los que cada quien tenía su
lugar en la sociedad.

Ahí se genera una tensión natural entre
quienes anhelan ese pasado mítico y quie
nes asumieron al menos la parte sustancial
de los cambios que trajo la globalización.
A veces la opinión política de las na

ciones se ha partido por mitades. En
la votación del Brexit fue apenas más
grande la que anhelaba la vieja Gran
Bretaña proteccionista, con sus frijoles
dulces y sus sueños de gloria aislada. En
Estados Unidos primero fue la que que
ría devolver los valores de los míticos
años cincuenta, con predominio de los
hombres blancos; luego se volteó ligera
mente la tortilla. En Polonia, primó la
tradición católica y, con ella, la supre
sión de derechos de mujeres y de la co
munidad LBGT.
A veces, una mitad es notablemen

te más grande que la otra, y se genera
un efecto tsunami. Sucedió en Hungría,
con Orban y en Turquía, con Erdogan,
políticos que han acumulado un poder
metaconstitucional e impuesto, de ma

nera cada vez más autoritaria, sus pun
tos de vista, siempre teniendo en la mi
ra la unidad de la cultura nacional, a
punto de ser contaminada por las in
fluencias del exterior.
Sucede, lamentablemente, con los

nacionalismos en Rusia y Ucrania, con
resultados peligrosos para la estabili
dad política mundial.
En todas las naciones, quienes más

se han movido hacia las opciones popu
listas excluyentes no han sido los más
pobres, sino quienes se perciben como
"nuevos pobres". Aquellos que sienten
que las oportunidades de bienestar y
realización personal se fueron haciendo
cada vez más delgadas e improbables,
tanto por deficiencias en su preparación
respecto a las necesidades del mercado
de trabajo, como por el mal manejo so
cial de los gobiernos liberales.

Estos "nuevos pobres" se sienten bien
cuando un demagogo los hace sentirse
"el verdadero pueblo", a diferencia de
otros con los que no comparten cultu
ra. Esos otros pueden ser los migrantes,
los miembros de otra raza, de otra re
ligión; los que hablan otro idioma, los
que practican otro estilo de vida; los
políticos tradicionales o, simplemen
te, aquellos que son vistos, por la razón
que sea, como beneficiarios del sistema.
Y así se genera una línea divisoria entre
un pueblo verdadero (y bueno) y otro
falso (y, por lo tanto, corrupto).
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Esa pulsión luego se traduce en la ló
gica política de las dos sopas, que sue
len manejar los demagogos. O estás
conmigo o estás contra mí. Toda críti
ca es un ataque. Todo ataque es trai
ción golpista al pueblo y a la Patria. No
hay espacio para la deliberación públi
ca, porque todo se resuelve en la des
calificación y el insulto. Tampoco hay
diferencia entre la verdad y la mentira,
todo depende del cristal con que se mi
ra. Las trincheras están marcadas. Es,
por cierto, exactamente lo que vimos en
la ignominiosa carta de apoyo de los se
nadores de Morena al presidente López
Obrador, convertido en encarnación del
pueblo, la Nación y la patria.
A estas alturas, debería quedar claro

que la idea de cavar más hondo las trin
cheras sólo conviene a quienes, a cam
bio de fallar en la conducción política y
económica del país, apuestan a la políti

ca de identidad y a la erosión de las ins
tituciones democráticas, como tablas de
salvación para seguir en el poder.
Pero no queda claro. Y hay quienes

insisten, desde el otro lado, en ahondar
las trincheras, descalificando en paque
te, expidiendo certificados de pureza
antipeje, y jugando, estúpidamente, a
que las viejas recetas económicas y po
líticas serán suficientes para exorcizar
los demonios del populismo, sólo que
ahora con el añadido de la revancha.

Es exactamente el otro lado del espejo.
El nuevoviejo nacionalismo política

mente excluyente no se va a ir de ma
nera mágica, como no se ha acabado
de ir la democracia liberal. Y, cuando
se vaya, no dejará las cosas en un esta
do que permita la vuelta atrás (al otro
pasado mítico, el de los liberales). Ten
drán que desarrollarse nuevas formas
de convivencia política. Ojalá logremos
entenderlo •

ti
A veces la opinión política

de las naciones se ha

partido por mitades. En
la votación del Brexit fue

apenas más grande la que
anhelaba la vieja Gran
Bretaña proteccionista,

con sus frijoles dulces y sus
sueños de gloria aislada

n
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SUBE Y BAJA

La secretaria de Seguridad y Protección Ciudada
na, celebró que "hay buenos resultados" en cuan
to a los delitos del fuero federal llevando una ten

dencia a la baja del 41 por ciento en lo que va del
gobierno del presidente López Obrador.

En su obsesión por recuperar la grandeza de
Rusia pone al mundo en vilo. Vladimir Putin
ordenó al ejército ruso "mantener la paz" en los
territorios separatistas prorrusos de Ucrania cu
ya independencia reconoció.
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La extraña condición de las
pausadas relaciones entre Mé
xico y España, determinada
por el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, ha gene

rado un sinfín de comentarios, algunos
airados; encendidos unos más, pero en
los límites de la crítica inteligente.
Donde ya se han cruzado los linde

ros entre la opinión y el insulto, ha si
do (11.02.22) en el monárquico diario
ABC decano de la prensa hispana, ,
en cuyas páginas se ha había visto una
falta de respeto tan acusada como la del
periodista Carlos Herrera, cuya pluma
destila una grosería infinita, tan abusiva
como para anular todo lo demás.

"Durante la noche franquista, México
y España, a pesar de no tener relaciones
oficiales, vivieron un extraordinario in
tercambio cultural y humano. No tenía
mos embajadores, pero teníamos toreros
y artistas que iban y venían sin límite
de tiempo. Cantinflas vivía en Madrid y
Amparo Rivelles en DF. Arruza triunfa
ba en España y Luis Miguel en la Monu
mental mexicana.

"Empresarios de todo tipo intercam
biaban inversiones, exiliados volvían y

españoles visitaban aquel país siempre
deslumbrante. En el 77, López Portillo
y Suárez, por impulso de Juan Carlos I,
normalizaron relaciones...

"...Hoy, un populista sin más oficio
que su demagogia de borrachín, vuelve
a las andadas que inició en 2018 recla
mando al "Rey de España que repara
ra las ofensas que, dice,
se infligieron en la Con
quista, y reclama una
«pausa» en las relacio
nes bilaterales.

"No le ha hecho caso
nadie, ni siquiera la co
munidad política y cul
tural de México, que sabe que una de
las tácticas baratas de los incompeten
tes es buscarse un enemigo extranje
ro para desviar la atención de un país
desunido.

"Las palabras y gestos del pobre
López Obrador son consideradas como
un conflicto fantasma que nadie toma
en serio. España, para un sujeto que
tiene su sociedad completamente ines
tabilizada, es el enemigo perfecto: de
esa manera se intenta desviar la mira

da sobre una sociedad que asesina pe

riodistas y mujeres, ve peligrar su se
guridad civil elemental y ha gestionado
la pandemia de la manera más obtusa
y trágica.

"El problema de México no es (son)
Iberdrola o Repsol, ni los empresarios
españoles que han desarrollado la Ri
vera Maya y que han creado cientos de

miles de puestos de traba
jo en el sector turístico: es
el anquilosado gobierno
de las cosas que ha con
vertido un país con posi
bles y grandes expectati
vas de futuro en un esce
nario enloquecidamente

inoperante.
"Si las mismas palabras que ha pro

nunciado este botarate las hubiese pro
nunciado Zedillo, Calderón o Peña Nie
to, hoy estaríamos ante una alarma di
plomática de primer nivel y un conflicto
histórico de envergadura.

"Pero las ha escupido un inútil sin
crédito, razón del bochorno que sufre
cualquier mexicano ilustrado con el
que intercambies opiniones, y que bus
ca en la noche de los tiempos una ex
cusa con la que justificar su incapaci
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dad manifiesta.
"Puede que en España encuentre al

gún estúpido que justifique sus pala
bras, pero a la mayoría de españoles, in
cluidos los que aman sinceramente ese
gran país, entienden que no tienen nada
que ver con las cuitas de una sociedad
que es independiente desde hace un par
de siglos y que, como mucho, gracias a
la llegada de Cortés logró que los indí
genas dejaran de comerse unos a otros.
Lo mejor, como está dicho, es no hacer
ni caso a los discursos de un venado que
imita los peores discursos del chavismo
o el madurismo.

"México merece, por la calidad hu
mana de su población, más altura y efi
cacia en la gestión de su endiablada rea
lidad, y no a un pobre pendejo desnorta
do incapaz de arreglar las desigualdades
de su país".

Por fortuna estas son excrecencias de
un Don Nadie. Puro fanatismo; ignoran
cia e irrespeto.

Cuando no se puede opinar sin insul
tar, es porque no se tiene capacidad ni
analítica ni periodística. Se tiene una le
trina en la cabeza. O la cabeza en la le
trina»
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Que si quiere comprar gasolina premium barata
tendría que vivir en Tamaulípas, al menos fue el
mensaje del titular de la Profeco, RICARDO
SHEFFIELD PADILLA, durante la mañanera.
"Para la Prerniurn, la más barata, 21.39 de
franquicia Pemex, en Altamira, Tamautipas, y
21.53 de franquicia Pemex, en Veracruz,
Las más caras, 26.99, aquí en la Ciudad de
México, en la Miguel Hidalgo, y 26 pesos con
nueve centavos, también en la Ciudad de México,
en Iztapalapa, ambas de Shell, esto es para la
Premium, Shell mandándose en el Valle de
México con la Premium".
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En la misma conferencia, un poco perdida la in
formación ante el soliloquio del habitante del Pa
lacio, se habló de la destitución de Ignacio Ovalle
Fernández, por los malos manejos de funciona
rios de Segalmex. Es un tema que no le gusta
abordar al mandatario, nos recuerdan, porque el
director de Seguridad Alimentaria Mexicana es
una especie de mentor al que le debe mucho.

"Y sí, hay denuncias presentadas por malos ma
nejos de funcionarios de Segalmex, se han pre
sentado denuncias, no precisamente por las ob
servaciones de la Cuenta Pública, sino por otras
formas de evaluación que detectó la Secretaría
de la Función Pública. Ya se está actuando y va
mos a esperar a que se tenga toda la información
y se va a informar", dijo el presidente de México,
Andrés Manuel López Obrador.

***

Y por lo pronto, Ignacio Ovalle Fernández sigue
en el cargo, no piensa destituirlo pese al escán
dalo. "Es que no se puede todavía concluir nada
y siempre yo he dicho y voy a seguir sosteniendo
que, si no hay pruebas, si no se demuestra de que
se cometió un delito, no se puede juzgar a nadie,
no podemos hacer juicios sumarios. Pero sí quie
ro que quede claro que no se acepta la corrup
ción de nadie, pero sí necesitamos presentar to
dos los elementos y ya se está haciendo una in
vestigación de fondo en Segalmex".

La Ciudad de México, de Claudia Sheinbaum, y
Oaxaca, de Alejandro Murat, resultaron las enti
dades con los montos más altos observados por
la Auditoría Superior de la Federación, de David
Colmenares. En el primer caso, la capital del país
deberá aclarar el ejercicio de seis mil 235 millo
nes de pesos durante el 2020; mientras que, en el
caso del estado del mezcal y el barro negro, antes
de que llegue el cambio de administración, ten

drían que justificarse alrededor de cuatro mil 814
millones de pesos.

Desde hace varios años, el excomisionado Gene
ral de la Policía, Manelich Castilla, ha tenido que
aclarar, de manera permanente, una confusión
de su imagen con la del delincuente confeso Iván
Reyes Arzate, este último preso en los Estados
Unidos. La fotografía de Castilla Craviotto ha cir
culado en días recientes en lugar de la del crimi
nal cercano a Genaro García Luna, debido a que
una corte pidió que se le dictara sentencia de
diez años. Hasta el propio presidente del Sistema
Público de Radiodifusión del Estado Mexicano,
Jenaro Villamil, ha utilizado equivocadamente
las fotografías y luego tenido que disculparse por
la afectación al otrora jefe policial.
Cada día se ve más intensa la pelea por el
control del Estado de México, en ese sentido
nos cuentan que la diputada federal priista
Ana Lilia Herrera ha comenzado una travesía

por la entidad para atraer votantes y estable
cer alianzas duraderas. Pero muchos ya se
preguntan quién es el patrocinador anónimo
de esta política.

Dicen los enterados que se les está olvidando
que a los del PRI y sus votantes les urge una
candidata que trabaje en equipo, pues con to
dos los golpes que ha sufrido el partido no les
parece algo agradable una candidata que sola
mente habla de sí misma y sus logros.

Que han maltratado a Alejandra del Moral, a
quien en público es vista y aceptada como par
te fundamental del proyecto de Herrera, pero
en privado no es ni volteada a ver. Y ya ni ha
blar de los demás integrantes de la posible coa
lición que se podría negociar con el PAN y PRD
para tratar de vencer a Morena.
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A ver si lo entienden

Decir que los salarios de los periodistas están sujetos al es
crutinio público porque las empresas en las que trabajan
venden espacios publicitarios al gobierno, es así muy jodi
do un sofisma, que nunca llegará a argumento. Equivale a
afirmar que los arquitectos, ingenieros, secretarias o alha
míes de una constructora privada deben "transparentar"
sus salarios, porque la empresa en la que trabajan tiene
contratos de obras públicas.

De ese tamaño es, digamos con palabras castas, la ingenui
dad del "argumento" gubernamental y sus ad láteres.

La mayoría de los periodistas son empleados de, obvio,
empresas periodísticas; es decir; tienen un patrón que les paga
por su trabajo, en el vigente sistema capitalista, el único viable
de la economía.

Las empresas periodísticas producen un bien y también un
servicio que se llama información, que distribuyen a través de
diferentes "plataformas": impresos, radio, televisión, internet,
redes sociales. Un bien y servicio que se vende en su propio
mercado, como ocurre en otros con las naranjas o las latas de
chiles o los automóviles, a los consumidores.

Como es lógico en el modelo de mercado, los dueños de
esas empresas invierten dinero para obtener ganancias (y
algunos también beneficios, hay que decirlo) o cuando me
nos, en el mejor de los casos de "buena onda", buscarán no
tener pérdidas y salir "tablas", "a mano", en sus balances
económicos. Nadie invierte, en cualquier sector económico,
con el objetivo de obtener pérdidas, salvo, me han dicho,
aquellos que pretenden "lavar" dinero, que en todo caso es
un delito punible.

Y una parte de su inversión y de sus ingresos, como en
cualquier otro sector económico, se gasta en los salarios (altos o
bajos) de sus trabajadores, que no son sólo periodistas (directi
vos, editores, reporteros, fotógrafos, diseñadores, correctores)

sino también ejecutivos, personal administrativo, técnico y de
talleres, expertos en tecnología, en mercadotecnia, en ventas...

Los ingresos de esas empresas provienen de dos fuentes: la
venta de su producto en sus diversas plataformas y la venta de
espacios publicitarios en la mismas, de donde provienen las
mayores cantidades. En ambos casos, sus clientes son consu
midores del producto o de espacios publicitarios. Esta compra
sólo proviene de dos sectores: el privado y el público.

No es ningún secreto que, al menos en México, el mayor
anunciante, el mayor cliente en los medios de información, es
el sector público, el gobierno, pues.

Pero ello no implica, absolutamente de ninguna manera,
que el salario de los empleados de un medio de información
sea pagado con dinero gubernamental, como el presidente de
la República, muchos funcionarios y sus apoyadores afirman
para que un grupo de periodistas sean sujetos de fiscalización
pública de sus salarios, como si fueran funcionarios "porque
les pagan con dinero de erario".

No, a ellos y a los demás periodistas (salvo a los que traba
jan, también con todo derecho, en los medios de información
gubernamentales) les pagan las empresas en las que trabajan;
es decir, con dinero de empresas privadas, que lo obtuvieron
mediante la venta de sus productos.

Lo que los periodistas, —identificados públicamente como
quienes conducen programas de radio y televisión, pero que
en realidad son muchos más: esencialmente quienes repor
tean y consiguen la información— ganen por su trabajo (muy
poco, poco, mucho o muchísimo) es un acuerdo laboral y legal
entre un empleador y un empleado, y nada más. Ambos deben
cumplir con sus obligaciones legales derivadas de tal acuerdo,
y si las evaden entonces la autoridad tiene la obligación de
actuar. Y aún si ocurre esta acción, la privacidad de los datos
personales están protegidos por la ley.
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En 1974, Chipre sufrió una invasión que tuvo como princi
pal resultado la división de la isla y la República de Chi
pre perdió alrededor del 37 por ciento de su tierra: la po
blación griego chipriota tuvo que abandonar su hogar an
te el avance del ejército turco. El lugar fue ocupado por
militares y, desde entonces, la comunidad griego chiprio
ta no ha podido regresar.

El país se dividió en dos comunidades, la griega chi
priota y la turca chipriota. El gobierno de la primera tiene
el reconocimiento del Sistema Internacional, mientras
que la segunda tiene el reconocimiento de Turquía.

Desde la década de los años setenta del siglo XX han
existido varios intentos para arreglar el problema de Chi
pre; desafortunadamente, hasta el momento no se ha po
dido llegar a un avance en las negociaciones: Turquía tie
ne mucha incidencia en la isla, de manera principal en la
parte norte, y esto ha evitado el acercamiento político
entre ambas comunidades.

El problema más reciente que se ha generado en Chi
pre fue la apertura de Varosha por el primer ministro tur
co chipriota Ersin Tatar en el año 2020, a pesar de las
criticas de la Unión Europea y organismos internaciona
les como Naciones Unidas (ONU). El presidente turco Re
cep Tayyip Erdogan ha apoyado estas acciones.

Este centro turístico Varosha se mantuvo cerrado

gracias a que en 1984 el Consejo de Seguridad prohibió el
asentamiento de cualquier persona que no fuera griego
chipriota. Después, en 1991, se reafirmó esta resolución y
se agregó que se debería de
ceder su control a las fuer
zas de mantenimiento de

paz de la ONU.
Ersin Tatar explicó que

habían mantenido cerrado
este territorio durante dé

cadas en espera de solu

cionar la problemática; pero, al percibir que no se podría
llegar a ningún acuerdo, decidió reabrirla de manera uni
lateral. El primer ministro ha afirmado que este distrito,
antes de pertenecer a la comunidad griego chipriota, fue
de organizaciones religiosas y que el gobierno británico
lo repartió de forma ilegal. Aun así, Tatar anunció que, de
existir reclamos de antiguos propietarios, estos tendrían
que dirigir su queja a la Comisión de Propiedad de In
mueble (IPC); sin embargo, al día de hoy, se encuentran
400 registros de griegos chipriotas que no han tenido una
respuesta o solución aceptable a sus demandas.

El primer ministro de la República de Chipre, Nicos
Anastasíades, ha buscado de manera incansable el apoyo
de la Unión Europea para evitar la reocupación de Varos
hay salvaguardar tanto la historia como el patrimonio de
sus connacionales.

La realidad es que este tipo de acciones reflejan la
solución que poco a poco va Instaurando el norte turco
chipriota: la creación de dos Estados en la isla de Chipre.
Esta postura es muy diferente a la propuesta por la co
munidad griega, que busca la implementación de una fe
deración que tome en cuenta a las dos zonas al mismo
tiempo que a las dos comunidades.

La apertura de Varosha, sin respetar las resoluciones
anteriores emitidas por la ONU, genera un malestar polí
tico que impide que se mantengan las negociaciones para
solucionar la problemática que aqueja a la isla de Chipre
desde 1974.

Coordinadora Académica de la Facultad de Estudios

Globales, Universidad Anáhuac México

Poco a poco va
instaurando la crea

ción de dos Estados

en la isla de Chipre
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Sacapuntas
Nuevo presidente
La presidencia del Consejo Coordinador Empresarial
ya está definida, y designará a Francisco Cervantes
Para la formalidad, el 2 de marzo será la elección,
y nos adelantan que su prioridad será emitir una Francisco
postura sobre los temas de coyuntura, aunque hay Cervantes
quienes lo dudan. Además, Bosco de la Vega, otro de
los aspirantes, nos dijo que nada está decidido aún.

Persiste el efectivo
Lejos está todavía la promesa de bancarizar los
recursos asignados a programas sociales, tal y como
se lo propuso la 4T al arranque de esta administración.
Según los resultados de la revisión a la Cuenta Pública
2020, de la Auditoría Superior, 47.7 por ciento del
dinero que dispersa el Banco del Bienestar, a cargo de
Víctor Manuel Lamoyi, se hizo en efectivo.

Fuera máscaras
¿Y dónde quedó el árbitro?, fue la pregunta que lanzó
ayer la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, al
cuestionar el papel que ha jugado el INE en contra de
la 4T y el presidente Andrés Manuel López Obrador.
Dijo que si los consejeros quieren una participación
más activa, que mejor dejen el instituto y se pongan la
camiseta de la oposición.

Se debilita el PRD
Ayer la diputada, actriz y cantante Rocío Banquells
abandonó la fracción del PRD, que encabeza Luis
Espinosa Cházaro para sumarse a la bancada de
Movimiento Ciudadano. Pero no ha sido la única bajaRocío
reciente, por lo que en el sol azteca hay quienes yaBanquells
ponen en duda el liderazgo de su coordinador y de su
dirigencia nacional.

Medida cautelar
Por primera vez en la historia, elementos de seguridad
privada ingresarán al Congreso de la CDMX. Lo harán
para proteger a la diputada Luisa Gutiérrez Ureña
de su agresor sexual, el morenista Nazario Norberto
Sánchez. Esto, como parte de las medidas cautelares
que dictó la Fiscalía de Justicia capitalina en favor de la
legisladora panista.
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PANORAMA
INTERNACIONAL
ANAHUAC

UE: FONDOS
Y ESTADO DE
DERECHO

ALICIA
GUTIÉRREZ
GONZÁLEZ*

Tal es su importancia que se encuentra consagrado en
el aríículo segundo del Tratado de la L itión fkmtpea ij
debe ser aculado y respetado ¡wr los países miembros

El Estado de Derecho es uno

de los valores fundamen

tales en los que se basa la
Unión Europea (¡JE) y es
un requisito indispensable
para poder adherirse al club
comunitario.

El respeto a este modelo
se encuentra consagrado en
el artículo segundo del Trata
do del sector, forma parte del
derecho originario,y debe ser
acatado y respetado por los
28 países miembros, como

Alemania, Bélgica, Dinamar
ca, Eslovenia, Países Bajos,
entre otros, por ejemplo, las
reglas son lasque reinan, por loqué la tutela judicial efectiva requiere
de independencia, calidad y eficiencia de los sistemas judiciales
nacionales.

Lo anterior se comenta debido a que, en enero de 2021, se
aprobaron los fondos de recuperación dentro del presupuesto
plurianual 20212027y se llegó al acuerdo de condicionar los fon
dos al respeto y espíritu de los valores del Estado de Derecho en
aquellos países.

Por su parte, la Comisión se había comprometido con Polonia y
Hungría a no activarlo hasta que el Tribunal de Justicia de la Unión
Europea (TJUE) dictara sentencia contra los recursos interpuestos
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por esos países.
Así las cosas, y después de varios meses, los recursos presen

tados por los gobiernos de extrema derecha del primer ministro
de Hungría,ViktorOrbán,vc¡el premier polaco, MateuszMorawieki,
fueron desestimados.

Ambos países argumentaron que el reglamento de condiciona
lidacl era incompatiblecon el derechocle la UE,sin embargo,elTJUE
sentenció que el reglamento sí es compatible y considera que "la
vulneración al Estado de Derecho puede suponer que los gastos
cubiertos por el presupuesto no respondan a los objetivos perse
guidos por la UE cuando los financia", por lo que un "mecanismo de
condicionalidacl horizontal, que supedita el acceso a financiación
procedente del presupuesto del bloque, al respeto de los principios
del Estado de Derecho", tiene cabida dentro de las competencias de
las que goza este bloque para establecer normas financieras que
supervisen la ejecución presupuestaria y si se respeta el principio
de seguridad jurídica.

En tanto, los eurodiputados le pidieron a la Comisión celeridad
para recortar las ayudas multimillonarias que reciben cada ano
Hungría y Polonia.

Al respecto, la presidenta de la Comisión, Ursula von cler Leyen,
celebró la sentencia del TJUE y sentenció: "actuaremos con de
terminación cuando se den las condiciones", y tomará medidas
contra Hungría y Polonia una vez que tenga pruebas fehacientes
de que ciertas violaciones del Estado de Derecho ponen en peligro
el presupuesto comunitario.

La presidenta del Parlamento Europeo, Roberta Metsola, externó
el 16 c!e febrero pasado, que "El Estado de Derecho es la base sobre
la que se construyen nuestros tratados y no es negociable".

En suma, el Estado de Derecho debe c!e ser respetado portados
y cada uno de las naciones miembros del bloque

• LA PRESIDENTA DEL

PARLAMENTO EUROPEO,
ROBERTA METSOLA,
EXTERNÓ EL 16 DE
FEBRERO PASADO QUE
"EL ESTADO DE DERECHO
ES LA BASE SOBRE LA

QUE SE CONSTRUYEN
NUESTROS TRATADOS Y

NO ES NEGOCIABLE"
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DESDE
AFUERA
LA PROBLEMATICA
IMAGEN EXTERNA

JOSE
CARREÑO
FICUERAS

El hecho real es que México
no es una isla, y sus pérdidas
por reputación de aliados,
oportunidades o inversiones
no son fáciles de reparar

as últimas semanas han sido un continuo

problema para la imagen y la política ex
terior de México, debido en gran parte al
debate en torno a las posturas asumidas
por el gobierno del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador.

Las formas y el estilo han llevado a ro
ces o choques abiertos con España y, como consecuencia,
la Unión Europea, amén de frentes abiertos también con
Panamá, Austria y Estados Unidos.

Los temas han icio de las formas y el fondo ele la Reforma
Energética, en especial la eléctrica, a la reacción ante una
designación cortés y calladamente rechazada; de la pública
expresión ele irritación por el incumplimiento de una demanda,
que desde un punto de vista cultural no es irracional, pero
desde el de conservación es casi la destrucción del Penacho

ele Moctezuma, objeto en cuestión, a exigencias culturales
y de política económica centradas en un país que, al mismo
tiempo, es clave para otras negociaciones.

Y todo esto desplegado de forma pública, con expresiones
de irritación personal del jefe de Estado que sin duda tienen
o deberían tener a su secretario y
repitamos, secretario, que no minis
tro de Relaciones Exteriores en un

permanente trabajo de reparación
de daños o suavización de impactos.

Después de todo, esta nación ya
tuvo su antecedente de "lo que el
Presidente quiso decir...".

Ysiesasconsideraciones.queson
debidamente observadas, anotadas

y reportadas por las embajadas de todos los países con los
que tenemos algo que ver, se añaden a antecedentes como
la ruptura ele contratos firmados por gobiernos anteriores,
más las condiciones de violencia, narcotráficoy delincuencia
organizada, incremento de la pobreza y el brutal debate político
que se desarrolla en México, el panorama es desalentador.

En uno de los países más peligrosos del mundo para los
periodistas el Presidente está enfrascado en una permanente
campaña contra medios que lo critican o no están de acuerdo
con él, y se centró últimamente sobre todo en uno.

Más allá ele razones, por puro principio, y de entrada eso
tiene un pésimo eco en la mayoría de las redacciones de
medios del mundo.

Criticó a la canciller de Panamá, Erika Mouynes, como
"inquisitorial", tras expresar su rechazo a recibir como em
bajadora un académico señalado como presunto hostigador
sexual. En la era de #MeToo, las feministas del mundo no
perdonan, ni olvidan.
Y eso, sin contar formulaciones que como la Reforma

Eléctrica tienen un impacto directo sobre intereses de otras
naciones, más allá de Estados Unidos, el directamente envuelto
en negociaciones en torno a los cambios propuestos para la
industria energética en general,y la eléctrica en particular.

El hecho real es que nuestro país no es una isla, y sus
pérdidas por imagen o por reputación, ya sea de aliados,
oportunidades o inversiones, no son fáciles de reparar o
de recuperar.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1

Nuestro país es
uno de los más

peligrosos para
los periodistas
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Si revisamos la trayectoria política del hoy Presidente
¡yodemos advertir que no hay nada sorpresivo en su
comportamiento

En los últimos días hemos

asistido a la peor versión de
Andrés Manuel López Obra
dor: exasperado e intolerante
hasta el extremo, no ha sido
capaz de procesar, ni en lo
político ni en lo personal, el
tremendo escándalo ocasio

nado por la divulgación de las
lujosas casas en Houston.en
las que ha vivido su hijo José
Ramón y su nuera Carolyn
Aclams, así como los conflic
tos de interés en los que están
envueltos.

En este momento de quie
bre sexenal, con un Presiden
te que radicaliza sus posi
ciones, descalifica aún más
a sus críticos y utiliza contra
ellos a las instituciones pú

blicas, vale la pena preguntarnos: ¿en verdad no pocha saberse
que esto iba a pasar?
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Si revisamos la trayectoria política del hoy Presidente podemos
advertir que no hay nada sorpresivo en su comportamiento.

Como jefe cíe Gobierno del entonces Distrito Federal, Andrés
Manuel López Obrador inauguró la costumbre de envenenar to
dos los días la conversación pública a través de su mañanera,
un espacio donde, ya hace veinte anos, confrontaba, denostaba,
polarizaba y dedicaba tocio tipo de epítetos a quienes discrepaban
de sus puntos de vista.

La primera ley cletransparenciay accesoa la información públi
ca del Distrito Federal fue vetada por el entonces jefe de Gobierno,
argumentando que tener un órgano garante del derecho a la infor
mación crearía más burocracia. La Asamblea Legislativa, entonces
con mayoría opositora, superó el veto pero AMLO se negó a publicar
la ley. Cuando la Suprema Corte lo obligó a hacerlo, otorgó al nuevo
Consejo ele Acceso a la Información un presupuesto ínfimo y un
inmueble en deplorables condiciones.

Al frente de la Ciudad de México, López Obrador reservó la in
formación de sus grandes obras y de muchos contratos públicos,
lo mismo que ahora hace con las vacunas o las obras de Santa
Lucía o Dos Bocas.

Como candidato nunca reconoció una derrota, a pesar de que
acumuló varias en sus años opositores. Siempre se victimizaba,
argumentaba fraude y llamaba a movilizaciones y plantones pri
mero en Tabascoy luego en todo el país. Sólo eran democráticas
las elecciones en las que él triunfaba.

Lo cierto es que López Obrador no está engañando a nadie. El
respeto a la legalidad, la búsqueda de la transparencia o la tole
rancia hacia las opiniones distintas nunca han sido virtudes que
lo adornen. No abundan, en su larga trayectoria política, actitudes
propias de un demócrata.

Sí podía saberse. Pero a pesar de estos antecedentes, hace casi
cuatro años votaron por AMLO más de 30 millones de personas
que estaban hartas, con tocia razón, de la frivolidad y la corrupción.
Vaya paradoja.

Pero la democracia siempre cía la oportunidad de rectificar. El
2024 está a la vuelta ele la esquina.
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DR. PECH
OLOS
CANDIDATOS
DE MORENA
EN QUINTANA
ROO

a oposición en Quintana Roo se encuentra
carente cíe cuadros y cíe proyectos. A ex
cepción ele Leslie Henclricks, candidata cíelL PRI e hija del sxgobernacior priista Joaquín
Henclricks Díaz, el resto de los abanderados

o posibles contendientes no representan
propiamente algo distinto a Juntos Hare

mos Historia. La política en la entidad pareciera el baile de
las sillas: cambiar ele posición con tal de seguir en el juego.

De esta forma, si bien sólo María Elena Mara Lezama per
sonifica de forma oficial a Morena, al PVEM y al PT, ciertamen
te no es la única que representa a ese movimiento. En esa
representación se encuentran también Josué Nivarclo Mena
Villanueva, hoy candidato del Movimiento Auténtico Social,
quien antes fue alcalde por el PT y previo a ello militó en el PAN;
Laura Fernández Pina, hoy candidata del PRDy del PAN, quien
anteriormente fue del PVEM, y ahora, tal vez el abanderado
más conocido por todos, José Luis Pech, quien deja el Senado
donde era hasta hace unas horas representante de Morena.

Ingeniero industrial con doctorado en ciencias adminis
trativas, cambiando su color ideológico por el naranja de MC.

Fecha: 22/02/2022

Página: 17

Area cm2: 263

1 / 2

Columnas Políticas

Verónica Malo Guzmán

Costo: 15,254

Página 8 de 17



En fin, cinco candidatos a la gu
bernatura de Quintana Roo tienen
raigambre en la 4T. En su despedida
del partido oficial, Pech no denostó
a López Obrador ni a nadie del régi
men. De manera muy diplomática
calificó de soberbios a quienes se
han adueñado de Morena, eso y que
"los quintanarroenses merecemos
un gobierno decente que el Verde no

está ni remota mente dispuesto a dar". Tampoco de Morena se
ha escuchado reproche ni reclamo con relación a la partida
de Pech a los anclares naranjas. Algunos dirán que muestra
el contubernio entre los dos partidos más allá de que Dante
Delgado diga que MC sí es oposición. Otros sostendrán que en
el juego político lo que impera es el pragmatismo de competir
con ciertas posibilidades y que. por lo mismo, todos los par
tidos aceptan a quien sea para poder mejorar sus números.

Hay una pregunta que debe contestar Pech como firmante
de aquel comunicado del grupo parlamentario de Morena en
el Senado en el que ensalzaron a López Obrador asentando:
"encarna a la nación, a la patria y al pueblo". Será interesante
saber si cree en esa trinidad y qué opina ahora en MC sobre
dicho dogma tipo místicoy sin atisbos republicanos.

Pech ya había buscado la gubernatura de Quintana Roo en
2016; era el abanderado de Morena y quedó en tercer lugar.
Ahora, en las elecciones internas del partido guinda se ubicó
como el segundo suspirante mejor posicionado, detrás de
Mara Lezama, actual alcaldesa de Benito Juárez. Así, quizá no
hay enojo de Morena por la decisión de Pech ya que si opera
en contra de Lezama su gestión en Cancún y si ¡legara a ser
derrotada por Pech, Morena ganaría perdiendo. Viene siendo
momento de exigirá los partidos que no acepten a candida
tos prófugos de otros partidos donde no "reconocieron su
capacidad". Habría que terminar de una vez por todas con
el chapulineo político y abrir las candidaturas a ciudadanos
valientes y comprometidos con la democracia.
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EURUSIAUCRANIA:
¿GUERRA HÍBRIDA?

I concepto tradicional de guerra se define
como "un acto de violencia destinado a for

zar al contrario a ejecuta muestra voluntad".
En el caso de Ucrania no hay esta guerra

Lo que se advierte es la instrumentación
de doctrinas militares que no implican el
uso de la fuerza y responden a la transfor

mación del ejercicio del poder, de la información, y el uso de
las recles sociales.

En 1998, el Departamento de Defensa de los EU emitió el
documento JointPuhlicatian313 (JP313]en el que proponía
revolucionar cómo las fuerzas militares de EU podían conducir
la guerra, la diplomacia y los negocios, a través del concepto
de Operaciones de Información (Ol), que implica el uso ele la
información como central en el ejercicio del poder.

Las 01 tienen como objetivo a los tomadores de decisiones
del aelversarioy la protección de los intereses propios, con el fin
de "forzar a que un grupo de personas tomen o no cierta acción".

Según un documento del Congreso de EU de 2021, [CRS2021
Information Wcirfare) las 01 incluyen los siguientes elementos:

Fecha: 22/02/2022

Página: 12

Area cm2: 303

1 / 2

Columnas Políticas

Martha Bárcena Coqui

Costo: 16,461

Página 10 de 17



l) manejo de red de computadorasy
equipo; 2) operaciones psicológicas;
3) guerra electrónica o cibernética;
4) seguridad de las operaciones y
equipoy, 5) engaño militar.

La información de inteligencia
que ha manejado el gobierno de EU
en los últimos días, desmintiendo el
retiro de las tropas rusas en la fronte
ra con Ucrania, y seña lando que Rusia

pretende utilizar pretextos para invadir a Ucrania, como un su
puesto ataque químico, la violación de los derechos de los ha
bitantes del este de Ucrania de origen ruso, o el ataque a estos.

Por su parte, Rusia aplica su propia doctrina c!e guerra
híbrida, contenida en la llamada Doctrina Gerasimov, por el
apellido del jefe del Estado Mayor de las Fuerzas Armadas de
Rusia, en un artículo publicado en 2013. Gerasimov señaló que
Rusia debía "perfeccionar nuestras actividades en el espacio
informativo, incluyendo la defensa de nuestros propios obje
tivos'^ que el objetivo debería serel conseguir la supremacía
en el manejo de la información y la comunicación estratégicas.

También utilizó el concepto ele guerra híbrida al señalar
que en la actualidad se aplican cuatro veces más medidas
no militares que militares y que los Estados se amenazan y
agreden sin recurrir a la fuerza militar.

Dentro de esta estrategia es fundamental el uso de la propa
ganda, en particular a través de las recles sociales,y de medios
de comunicación como RussiciTodayy Sputnik. Asimismo, la
creación de una narrativa quejustifique la posición de Rusia.

Expertos en temas de seguridad internacional consideran
que la doctrina Gerasimov se aplicó en 2014, en el proceso de
anexión de Crimea, cuando Rusia argumentó que la minoría
rusa del este de Ucrania sufría violaciones a sus derechos,
así como la reivindicación del uso del idioma ruso en Ucrania

por razones y vínculos históricos.
Estamos en medio de esta guerra híbrida, que no recurre

al uso de la fuerza, sino al de la información y la propaganda.

MARTHA.BARCENA@ELHERALDODEMEXICO.COM / @MARTHA_BARCENA
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Consorcios internacionales, como los españoles
Iberdrola ij Repsol, cometen toda clase de abusos al
amparo de una ley hecha a su medida

Es cierto que estamos tan atrasados en
energías limpias? En real ¡clac!, vamos ade

j lante de verdaderas potencias económicas.
En México, el carbón está involucrado en 9

por ciento ele nuestra producción eléctri
ca. En Alemania, la gran nación industrial
europea, es 31.8 por ciento.

China, la nueva gran potencia mundial, tiene mil 82 plantas
que trabajan con carbón para generar 66.1 por ciento ele toda
su electricidad. India tiene 281 de esas centrales que producen
73.2 por ciento de la energía. EU opera 252 centrales con carbón
para generar 24.5 por ciento de su electricidad.

¿Por qué entonces el interés de ese país en influir en la
legislación eléctrica mexicana? Matemáticas elementales:
aquí, la mayor fuente de generación es el gas natural, con
60.3 por ciento, considerado como la forma de transición más
adecuada hacia las energías limpias. Pero 8Q por ciento de
todo ese gas se importa de Texas a precios internacionales.
Sólo en 2021, el valor de esas compras se disparó 152 por
ciento, a un máximo histórico de 12 mil 182 millones de dólares.

Negocio doblemente jugoso: nos venden gas ahora muy
caro y participan en la generación
eléctrica. El mexicano es un mer

cado muy apetitoso que vale 315El mexicano
mil millones de dólares. Consorcioses un mercado
internacionales, como Iberdrola ymuy apetitoso
Repsol, cometen abusos al amparoque uale 315 mil
de una ley hecha a su medida. Enmdd
esta columna hemos documentado

  y puesto El Dedo en la Llaga sobre las
graves irregularidades con que opera

el esquema de los productores independientes de energía.
Los argumentos de la oposición y algunos organismos

empresariales frente a la Reforma Eléctrica subrayan que se
correel riesgodequedarahogadosen combustibles fósilesy
escasez, pero los números develan mitos: CFE tiene 159 centra
les de generación, de las cuales 69 útil izan fuerza hidroeléctrica,
geotérmica, eólica, nuclear o solar. De esa manera, 38.23 por
ciento de la electricidad que produce es mediante energías

privados, con sus 451 centrales, la
menor: sólo 20 por ciento.

perspectiva, de toda la electricidad que
energías limpias, 56 por ciento es
restante por privados. En el caso de

combustibles fósiles, 33 por ciento es de
volumen, 67 por ciento, ele privadas.
está sobre la mesa es la adecuada,

reforma eléctrica. Debe haber debates
prevalezcan losargumentas técnicas.

con la camiseta nacional bien
energías limpiase innovación, que actúan
coordinan sus esfuerzos en línea con las

fuertemente, generan empleos,
mantienen aquísus capitales y utilidades.

reforma es una oportunidad excepcio
esfuerzos, corregir el rumboy afinarla
todos los ángulos ele los intereses ele
las fronteras. Es lo que se necesita.
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Impresionantes!, los testimonios y recla
mos que se escucharon ayer en el Parla
mento Abierto sobre la Reforma Eléctrica.

Voces de luchadores sociales, de repre
sentantes de los pueblos indígenas que.
uno pensaría, dirigirían por completo sus
embates contra las empresas privadas —y

claro que los hubo—, pero no todo fue así. Sorprendido, el dipu
tado petista Gerardo Fernández Noroña planteó: Me extraña
que su pleito sea con la Comisión Federal ele Electricidad (CFE}
y no con las empresas privadas que hacen tropelía y media.
Abel Manuel Carrasco, ingeniero mecánico, representante
deejiclatarios c!e La Venta en el Istmo cleTehuantepec, narró
entonces la lucha que por 16 años han llevado contra la em
presa Acciona, que se ha negado a pagar el usufructo de su
tierra, el llamado "paso de aire".

Pero no sólo eso, habló cíelas complicidades déla Procu ra
duría Agraria con la empresa, la manipulación de lasasambleas,
la represión, el encarcelamiento que han sufrido por defender

sus tierras y oponer resistencia con
el fin de obtener un mejor pago por
la renta de sus parcelas.Son las voces

Mario Castillo Quintero, reprede un mundo
sentante de la Red Pueblos y Energía,olvidado para
abundó: Siempre hemos luchadola Reforma
contra los privados, contra sus conEléctrica
tratos leoninos; son empresas que

  llegan a saqueary a crear conflictos
al interior de las comunidades. Pero

también hemos sufrido persecución de la Comisión Federal de
Electricidad a nivel regional y nacional. Vienen a amenazarnos
por la labor de defensores que hacemos, porque nosotros
queremos procesar nuestra propia energía con proyectos
comunitarios y CFE no nos deja, nos dice que para eso están
ellos. Nosotros no queremos que abuse la CFEclel poder que
se le va a ciar. Desde su perspectiva, la iniciativa de Reforma
Eléctrica que propone este gobierno, parte de un diagnóstico

a CFE. "Esta parte de que CFE es
interés común, cuando muchos pue
violencia por parte de CFE al defender

sus proyectos, está equivocado...".
con la transición energética, la CFE
sobre grandes territorios, "lo que
sociales...". Para ellos, "lo público
La activista Magdalena Mora

reclamos y las advertencias: La CFE ha
nuestros derechos...; pero también las
están pensando en nuestro beneficio,
llevar... Voces de un mundo olvidado

Eléctrica.

• ••

del diputado federal Marco Antonio
pobladores desplazados por la vio

zacatecana; "Estamos con ustedes y si
gobierno federal, yo mismo voy o con
que se levante en armas allá arriba".
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• Marifer Fontes, de
seis años, es mexicana
y campeona nacional de
Co Karts; dice que es una
"pilota" apasionada de
este deporte y aprende de
su padre, Ignacio Fontes,
piloto de carreras.

• Fue condenado a 55

años de prisión Miguel
Enrique Rangel Moreno;
un juez lo encontró culpa
ble por el homicidio a
golpes de una bebé de
seis meses de edad, hija
de quien fue su pareja.

• El dueño de los Was

hington Commanders,
Dan Snyder, es investi
gado por haber acosado
sexualmente a una

empleada del equipo, así
como maltrato generali
zado a otras mujeres.
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Los homicidios dolosos disminuyeron 14.4 por ciento en enero.
No se ría.
No se carcajee.

Eso dicen las estadísticas que ayer presentó la secretarla de Seguridad
Ciudadana, la experiodista con cursos exprés Rosa Icela Rodríguez, y que apoyó
Andrés Manuel López Obrador en la conferencia de Palacio Nacional.

Hasta las presumió.
Pero ¿qué cree?
Hay que recordar lo que ha sucedido, por ejemplo, en Zacatecas, donde David

Monreal Ávila, vestido con los colores de Movimiento Regeneración Nacional
(Morena) cobra como gobernador desde septiembre del año pasado.

Sólo por recordar, el 6 de enero de este año fueron dejados diez cuerpos en una
camioneta frente al palacio de gobierno. Junto al árbol de navidad que aún estaba
ahí.

El sábado 5 de febrero fueron tirados en tres municipios diecisiete cadáveres.
Y no es todo.
El sábado pasado fue encontrada muerta Valeria Landeros Calderón, universitaria

levantada de un bar la semana anterior. Sus cuatro amigos, también secuestrados,
ya habían sido hallados sin vida en la batea de una pick up días antes.

¿Y el operativo Zacatecas II, puesto en marcha en diciembre de 2021?
No sirve.
No funciona.
Que le pregunten a los familiares, a los padres de esos cinco jóvenes amigos, que

hoy están muertos.
El narco, el crimen, extorsiona, cobra derecho de piso, y hace huir a los

pobladores.
Ahí está Jerez, por ejemplo, donde el fin de semana al menos setenta familias

regresaron a sus casas abandonadas. Huyeron por la violencia y volvieron sólo para
rescatar algunas pertenencias.

¡Y escoltados por la Guardia Nacional!
Sí, por el cuerpo militarizado creado por López Obrador para reforzar la vigilancia

en todo el país.
Pero en lugar de eso, los acompañaron a vaciar sus hogares.
No hay, entonces, forma de presumir lo que está lejos de ser un éxito.

En Guerrero, la situación no es distinta
Evelyn Salgado Pineda, gobernadora de Guerrero también con los colores de
Morena, estaba feliz en la inauguración del estadio y del Abierto de Acapulco.

Sí, feliz, pese a que el fin de semana fueron quemados al menos ochenta locales
del mercado municipal. Acusan los locatarios que fueron enviados del crimen
organizado por negarse a participar en una manifestación para presionar y exigir la
salida de la Guardia Nacional y el Ejército.

Y ayer un motín en el penal de Las Cruces, para evitar el traslado de reos.
Sí, los presos exigiendo no ser molestados ni, mucho menos, separados por las

mudanzas y reacomodos.
La hjja de Félix Salgado Macedón», el frustrado candidato de Morena al gobierno

del estado, no gobierna.
No tiene la menor experiencia.
El que manda es, precisamente, su padre.
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El puerto, como el resto del estado, están bgjo el asedio del narcotráfico y del
crimen organizado.

Y si no lo creen que le pregunten a los propietarios de bares, restaurantes y
negocios en la costera Miguel Alemán.

Todos han sido visitados, presionados, al menos una vez por los malandros.

El fracaso de Durazo en Sonora
Alfonso Durazo Montaño fracasó como secretario de Seguridad Rosa Icela lo
reemplazó y, ahora, como gobernador de Sonora.

cCon qué colores?
¡Adivinó!
Con los de Morena.
Igual que Monreal Ávila y Salgado Pineda.
Caborca y Cierne están b^jo el control de los hombres malos.
Han marcado su territorio y no están dispuestos a perderlo.
Por supuesto, dirán que así recibieron los estados que gobiernan.
Que los conservadores así se los dejaron, que han sido años de

descomposición.
Todo lo que se les ocurra.
Y acaso es cierto.
Pero, entonces, ¿para qué se ofrecieron como los indicados para solucionarlo?
Porque prometieron, como su ídolo y padrino López Obrador, que cambiaría la

situación principalmente inseguridad en cuanto asumieran el cargo y nomás no se
ve por dónde.

Ni cómo.
Así que ese 14.4 por ciento presuntamente registrado en enero nomás es eso:

números, cifras, manejadas a modo de que convenga al gobierno actual.
El crimen y el narco tienen otros datos.

Buenas noches. Les invito a participar en eso que me prohibieron hablar,
Es violando impunemente la veda por la consulta. Cómo ansia
2024.

(iafcermontinex
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Palabra de Antígona

¿Nos quieren estigmatizar como violentas?
POR SARA LOVERA*
Las seis gobernadoras de Morena
convocaron a un foro nacional con

motivo del Día Internacional de

la Mujer, que se conmemora el
8 de marzo. Será el 5 de marzo

próximo, en la ciudad de México,
en un lugar todavía desconocido.
¿Cómo para qué?
¿Con qué agenda?

La convocatoria es clarísima:

Mujeres por la Cuarta
Transformación, y el mandato es
que deberán participar las mujeres
de todo el país y todos los órdenes
de gobierno.

No se llama a las militantes, ni
a las colectivas.

Apenas el domingo, una
colectiva que presume de
autonomía, denominada Mujeres
Morena República, informaron que
se adhieren.

Las mujeres del régimen, como
antaño, llaman a sus bases, a salir
en público como para mediatizar
a las mujeres que en los últimos
años han llenado las plazas,
masivamente, reaccionando a las
injusticias acumuladas, donde
aparecen pequeños grupos de
anarquistas que martillo en mano,
rompen cristales o que intervienen
con leyendas o grafitis los
monumentos de héroes oficiales.

Conocemos la respuesta.
Vimos las enormes vallas

metálicas, muros pretendidamente
infranqueables para detener
"la violencia", usando tácticas
policiacas de "encapsulamiento",
y vimos lanzar gases lacrimógenos

—a veces pimienta— que deja la
sensación pública que hacemos
manifestaciones violentas.

Pero la violencia, realmente, es la
que ejerce el Estado, su aparato, sus
congresos, sus jueces, su desdén
frente a la impunidad, su fracasada
política para parar el asesinato de
mujeres, las desapariciones forzadas
o los matrimonios infantiles.

La violencia verbal, el discurso
justificador para los amigos,
repetido una y otra vez, para dejar
en la impunidad a quienes, del
régimen, cometen abusos sexuales y
violación, a los incapaces operadores
en juzgados y ministerios públicos,
a sus operadores que violentamente
desconocen derechos políticos de
las mujeres en campaña.

Ahora, como antaño, las mujeres
del régimen llaman.

¿Saben a qué?
A compartir experiencias

para lograr una realidad distinta
para las mexicanas, sin acoso,
sin inequidades, sin violencias,
sin cuestionamientos "a nuestras

capacidades", de gobierno supongo,

porque, dicen que es tiempo de
consolidar la propuesta de la 4T.
Llaman a quienes están de

acuerdo con el régimen, no a las
feministas ni a las trabajadoras ni a
las que buscan la toma de decisiones,
como fue durante decenios el sentido

y contenido de la celebración.
Ni para hacer balances

concienzudos de los agravios ni
—lo más importante— para rendir
cuentas de una política de género

que en México está en extinción.
Antes, el antiguo régimen era

el presidente, quien hacía una
reunión de aplausos, por supuesto,
y se pronunciaban discursos
vacíos, como ahora.
Pero eran otros tiempos, las

marchas eran chiquitas y nadie les
decía que inventaban los datos ni
que éramos conservadoras.

Hoy veremos, además de habrá
inflamadas posturas en el Congreso,
a personeras del régimen que no ven
ni oyen los reclamos de fondo, por la
vida y la libertad de las mujeres, ni
se dan cuenta de las consecuencias

de una política sólo punitiva, en
un ambiente violento y criminal
que nos quiere acostumbrar al
militarismo y al menosprecio.
Me temo que, en la reunión

convocada por las mandatarias
de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum; Campeche, Layda
Sansores; Guerrero, Evelyn Salgado;
Colima, Indira Vizcaíno; Baja
California, Marina del Pilar Ávila, y
de Tlaxcala, Lorena Cuéllar, trataran,

nuevamente, de estigmatizarnos.
¿Nosotras somos las violentas?

¿Cómo? y es que desconocen su
violencia institucional.

Ahora creen que se adelantan
desde el oficialismo, tal vez
pretendiendo contener la protesta.
Mientras en todo el país, las

jóvenes feministas se organizan.
Veremos.

•Periodista. Directora

del portal informativo
SemMéxico.mx
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Manotazo de Adán y cierran lilas en QR

El llamado del secretario de Gobernación, Adán Augusto López para
cerrar filas a la senadora Marybel Villegas y la alcaldesa de Cancún,
Mara Lezama permitió que su partido Morena recobrara la esperan

za de lograr la gubernatura de Quintana Roo.
Dicen que fue un manotazo porque andaban muy alebrestados,

tanto de un lado como del otro y el que manda en Palacio Nacional no
estaba nada cómodo.

Fue unajugada maestra que no cayó nada bien a los opositores que
apostaban una ruptura de la legisladora con la presidenta municipal por
que en ellas está el mayor porcentaje de triunfo y confrontarla para en
cabezar diferentes partidos políticos complicaría el escenario electoral.

Marybel Villegas estuvo a un paso de salir de Morena porque
no se le daban las condiciones para ser escuchada y tomada en
cuenta. Sus reclamos eran ignorados y por eso la sensación de irse a
Movimiento Ciudadano y tal vez echarle montón con el entonces
aspirante Roberto Palazuelos.

Ahora Mara Lezama podemos adelantar que con este amarre fragua
do desde Gobernación lleva libre el camino a coronarse, anote que los
números de aceptación en la marca AMLO le dan a su candidatura más del
60 por ciento, una cifra difícil de alcanzar para sus adversarios.

Morena gobierna hoy 18 estados, hay enjuego seis para el primer
domingo de junio y se espera que de ellos gane al menos tres, para su
mar 21, anote a Oaxaca con Salomón Jara, Hidalgo con Julio Menchaca y
Quintana Roo con Mara Lezama.

Los panistas de Marko Cortés postularon a la diputada federal, por
cierto del partido Verde, Laura Fernández. Van en alianza con el PRD de
Jesús Zambrano, sin embargo sus números hoy son pobres y se ve un
panorama muy pero muy complicado.

Si hablamos del PRI en esa entidad, bueno postularon como candidata
sin alianzas a Leslie Hendricks a sabiendas que es un sacrificio o, si es uno
mal pensado es para hacerle el juego a Morena.

Morena con Mara Lezama se tambaleo por la posible candidatura del
actor y empresario, Roberto Palazuelos, un personaje que caminaba a
pasos agigantados con un crecimiento extraordinario en lo electoral des
de que sonó para ser candidato de Movimiento Ciudadano.

Los números le daban para dar la pelea, sobre todo cuando se perfiló
como candidato único del partido de Dante Delgado.

Su pecado fue el videoescándalo donde se habla de enfrentamiento
con otro grupo que terminó con la vida de dos personas, esa entrevista
terminó enterrándolo.

Levanto ámpula y levantó la voz de propios y extraños que pidieron
retirarle la candidatura, Palazuelos perdió antes de comenzar.

Disolver esa aspiración, dejó a Movimiento Ciudadano sin el activo im
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portante de votos y tal vez la esperanza de lograr triunfar para suceder
al gobernador Carios Joaquín. No quisieron correr el riesgo y decidieron
darle para atrás.

Ahora el mensaje de Mara Lezama de abrazar y levantar las manos
con Villegas que dio en su registro del domingo en Chetumal, capital de
Quintana Roo, dejó claro que su candidatura y en su partido hay unidad
de más, que hay acuerdos y que se impuso el diálogo.

La senadora lleva la tarea ahora en apuntalar la campaña para lograr
ganar el estado que gobierna el PAN con el PRD, en consecuencia se per
fila ocupar el liderazgo del Congreso del estado y con ello decirle adiós al
Senado que preside la ex ministra Olga Sánchez Cordero y su coordinador
de bancada, Ricardo Monreal.

Qué razón tienen los politólogos cuando dicen que en política nada,
abosolutamente nada está escrito, ahí está la prueba.

PENDE DE UN JUEZ BETANCOURT DE LA UNAM

Se acuerda del abogado Eduardo Betancourt, actual presidente del
Tribunal de la UNAM, bueno mañana será clave para conocer si el juez de
la causa que lleva su proceso por acusaciones de una alumna por hosti
gamiento sexual si lo o no vincula a proceso.

No las tiene todas a su favor, independientemente del juicio, hay voces
en la máxima casa de estudios que piden su salida inmediata.

Ese cargo obviamente, de acuerdo con la legislación universitaria,
le corresponde recaer en el profesor o profesora con mayor antigüedad
en el Consejo Técnico de la facultad de derecho, porque quienes
pensaban que debería ser electo por alguna autoridad o cuerpo cole
giado, pues simplemente se estrellaron con estas letras escritas en sus
manuales jurídicos.

Jachavez77@yahoo.com
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Mal y de malas
Si ya el ajuste a la baja de las pro
yecciones económicas para Mé
xico por parte de la Oiganización
para la Cooperación y Desarrollo
Económico, pasando de una esti
mación del 3.3 al 2.3 por ciento de
crecimiento,son una mala noticia

para el país, los mensajes enviados
por este organismo son lo que más
debería de preocupar a los respon
sables del Gabinete económico,

pues entre las principales dudas
expresadas por Mathias Comían,
secretario general de la OCDE en
una plática con el titular de Hacien

da, Rogelio Ramírez de la O, es la
baja inversión que registra el país,
relacionada muy probablemente
con otra observación muy puntual:
la falta de certidumbre para contra
tos existentes y en materia regula
toria. Muchas, muchas presiones
externas, nos comentan.

El naranja se cotiza
Cierto es que el "salto" de la
diputada Rocío Banquells de
la bancada perredista a la de
Movimiento Ciudadano en San

Lázaro no altera realmente los

equilibrios legislativos, pero este
movimiento, según lo confirma el

propio líder del partido naranja,
Dante Delgado, podría ser solo el
primero de otra serie de cambios
de camiseta en ambas Cámaras,

lo que le daría más fuerza para
negociar. Hay que recordar que en
la presente Legislatura, quizá por
su negativa a participar en alguno
de los bloques electorales en 2021,
a lo emecistas los suelen "relegar",
sobre todo en la Cámara baja,
pero algún atractivo debe de ofre
cerle a los inconformes de otros

partidos para engrosar sus filas, y
no solo de candidaturas,;.como las
que han otorgado este año para al
menos tres gubernaturas.

La aduana del Senado
El coordinador de Morena en el

Senado. Ricardo Monreal, volvió

a dejar un mensaje a sus compa
ñeros de partido, y es que ante los
señalamientos de una "traición" al

movimiento por su buena relación
con otras bancadas, el zacatecano

destacó que se requiere de buen
oficio para sacar adelante las re
formas prioritarias, claro, si es que
llegan a la Cámara alta, porquecon
el encono que hay en la Cámara
de Diputados, un ambiente muy
diferente al del Senado, donde ha

prevalecido la divisiónsobre el
diálogo, se ve complicado.
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LA MOLESTIA DE CANDELARIA

Nadie podría negar que los regido
res de Morena en el Ayuntamien
to de Guadalajara son algo "rijo
sos"; sin embargo, de ahí a ignorar
durante tres meses a la regidora
Candelaria Ochoa Ávalos como

lo estaría haciendo el presidente
municipal, Pablo Lemus Navarro,
podría convertirse en un error
para la ciudad.

"La regidora Candelaria
Ochoa Ávalos denunció que
desde hace tres meses pidió
una cita con el primer edil Pablo
Lemus para tratar diversos temas
de la ciudad y hasta hoy no ha
sido recibida", acusó la fracción de
Morena.

El conflicto entre los morenis

tas y el alcalde sigue al rojo vivo;

no obstante, hay que recordar que
Ochoa Ávalos viene de haber

se desempeñado como titular
de la Comisión Nacional para
Prevenir y Erradicar la Violencia
contra las Mujeres (Conavim),
del Gobierno de México. Mien

tras que en la fracción de MC no
hay ninguna feminista del calibre
de Ochoa Ávalos.

Así que por más que el encono
entre los emecistas y los more
nistas de Guadalajara continúe
sacando chispas, ojalá que ello
no redunde en que se le dé voz
a la regidora, pues mucho tiene
que aportar para consolidar una
perspectiva de género en la con
ducción del Gobierno municipal
tapatío.

Además de que podría configu
rarse un caso de violencia política
en razón de género.

"Asimismo, lamentó que con
los festejos del 480 aniversario
de la ciudad, no fue invitada a
muchas actividades, a pesar de
ser la presidenta de la Comisión
de Cultura, Espectáculos y
Festividades Públicas", señala la
denuncia.denuncia.

LOS TAPATÍOS ACELERAN
VACUNACIÓN

Ya uno no sabe si alegrarse o
mofarse con el anuncio de que
los jaliscienses pegaron la carrera
para vacunarse luego de que se
les comenzara a exigir el certifi
cado de vacunación para poder
ingresar a los bares y antros del es
tado, como lo confirmó el propio
gobernador Enrique Alfaro.

"Al corte de hoy, las solicitu
des de vacunas contra el CO

VID19 crecieron 150 por ciento y
esa es una gran noticia, no solo
porque medidas como requerir
el certificado en espacios de
esparcimiento funciona, sino
porque puede significar la dife
rencia entre la vida y la muerte
para miles.

"Para que se den una idea, des
de que comenzó la vacunación
en Jalisco, se han aplicado casi
10 millones de vacunas con un

promedio de 101 mil por semana,
que en las últimas cinco semanas
subió a 261 mil046, y eso nos
puede dar tranquilidad y esperan
za ante esta pandemia", declaró el
mandatario local.

O sea que todo era cuestión de
interponerse entre los tapatíos y
su agenda social.

Candelaria Ochoa Ávalos, presidentade la Comisión áHCultura, Espectáculos
y FgSí¡vidá(¡81 de Guadátájara.
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REVIRAN POR SAMUEL

Y MUCHAS DUDAS POR

MUERTE DE ÁNGEL

Finalmente, los diputados del
Congreso local reviraron su postu
ra inicial negativa sobre arrancar
los trabajos para cambiar la
Constitución del Estado de Nuevo

León. Pareciera que, finalmente, sí
hay un acuerdo para cumplir este
proyecto del gobernador Samuel
García, porque hasta el pasado
viernes había una negativa legis
lativa.

Sin duda, los diputados no
han medido las implicaciones
que acar rearía para el Congreso
local. Una es que se tendrían que
cambiar todas las leyes locales, lo
que no es cosa menor.

La realidad es que el Congreso
tiene otros temas más relevantes

o que exigen atención prioritaria
para que se acabe con el rezago
legislativo.

En ese contexto, no parece
prioritario comenzar con el pro
ceso de una nueva Constitución.

Y si se insiste en poner el ejemplo
de la Ciudad de México, defini
tivamente habría que empezar
por aclararle un par de puntos al
gobernador.

MUCHAS DUDAS POR MUERTE

de Angel

Las dudas aumentan sobre el

caso del fallecimiento de Angel,

quien estaba en el albergue del
DIF de Nuevo León de la colonia

Fabriles.

No existe un argumento
contundente por parte del
DIF. Según la dependencia,
el menor padecía trastorno
de déficit de atención con

hiperactividad, entre otros
síntomas psiquiátricos, pero
el médico le detectó episodios
de vómito, acompañado de
síntomas gastrointestinales como
un sangrado interno, además de
fiebre.

No obstante, habría sido
una descompensación
hemodinámica, es decir, un
problema de circulación de
sangre, lo que lo llevó a tener un
paro cardiaco. Las preguntas son:
¿si murió de manera natural, por
qué no se informó?, ¿por qué se le
dio vista la Fiscalía hasta tres días

después del fallecimiento?
Lo que llama mucho la

atención es que 10 días no han
sido suficientes para que la
Fiscalía General de Justicia,
a cargo de Gustavo Adolfo
Guerrero, con todo y su Policía
Científica que tanto presume,
pueda comenzar a esclarecer la
muerte del menor. Sin duda es

una oportunidad para presumir
los avances en materia científica.
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Samuel García podría impugnar la reforma a ta Ley Electoral
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Entre democracias te veas
En días pasados, la revista inglesa The Eco

nomistj publicó el índice de Democracia
Global anual correspondiente al 2021, este
documento genera información al res

pecto desde el 2006, el análisis es un producto de la
Unidad de Inteligencia de la publicación.

El índice mide el nivel de Democracia en 165

países y dos territorios autónomos del mapa
mundial, el estudio se basa en cinco categorías,
entre ellas:

Pluralismo

Elecciones
Gobierno funcional

Participación política
Libertades civiles

Al respecto, el Instituto Mexicano para la Com
petitividad, al hacer una encuesta de opinión en
contró que el gobierno funcional y las libertades
civiles son los dos aspectos que más le interesa a
los mexicanos, respecto el índice publicado por
The Economist.

La revista establece cuatro tipos cié regímenes
de gobierno en el mundo:

Democracia plena
Democracia imperfecta
Régimen híbrido
Régimen autoritario
El Estado Constitucional Democrático de De

recho mexicano está considerado como un régi
men híbrido, es decir, la democracia está en
construcción y es endeble. Sin duda el tema se
convierte de Seguridad Nacional, cuando las li
bertades de las personas son estranguladas por

varios factores, entre ellos grupos de la delin
cuencia organizada que impiden desarrollo nor
mal de las actividades.

La democracia en México dista de ser plena ya
que el ejercicio de las libertades se limitan por el
temor, el miedo e incertidumbre en algunas lati
tudes. Algunos ejemplos de nuestras deficiencias
democráticas son la muerte de periodistas, el
"chapulineo" de muchos actores y actrices de la
política, los niveles de analfabetismo, la pobreza y
las brechas de desarrollo.

La revista además actualiza el índice global con
un fenómeno que ha cambiado el desarrollo y
percepción de los factores democráticos y es el
manejo de la pandemia Covid19.

De forma y fondo el mapa mundial en general
está polarizado, casi 50% de los países evaluados
cuentan con una Democracia Plena y el otro 50%
en un Régimen híbrido y autoritario, lo cual es
desafortunado, ya que salir de ese bloque requiere
de muchas cosas que aún no hemos definido ni
construido, como lo es una agenda nacional de
desarrollo, lo que implica establecer políticas pú
blicas y acuerdos para ser un país competitivo y de
primer mundo. Esto puede ser por ejemplo; decir
ser Alemania con democracia plena o China con
un régimen autoritario; pero ambos de primer
mundo, congruencia ideológica y política.

NOTA AL PIE DE PÁGINA: Muchas cosas pasan y
se necesitan, pero sobre todo hay que escuchar y
analizar una frase que dijo una zacatecana a un
periodista: "cuándo vamos a volver a ser y tener el
estado que éramos antes".»
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Y PEMEX ABANDONA A
BAKER HUGUES

Finalmente Pemex tuvo que
salir a dar la cara por la casa
gris, lo hizo a su manera: mal
y de malas convocó a una
rueda de prensa y advirtió

que el tema era político, de mala gana
Octavio Romero, director de Pemex, pre
sentó a Bob Pérez, vicepresidente de
Baker Hugues para México y Sudaméri
ca, para informar sobre la reunión que
tuvieron la mañana del lunes. Aclaró que
hicieron una auditoria forense al exdi

rectivo que rentó la casa y se la entrega
ron y ellos pasaron el expediente a FGR
por si había algo que aclarar; acto segui
do, desapareció de la escena, dejó al em
presario solo frente a los medios y su
mensaje fue que Keith Schilling fue su
empleado en 2016 y salió en diciembre
de 2019 y no hay conflicto de interés, en
todo caso, es un asunto entre particula
res. Romero Oropeza no quiso saber na
da; se deslindan y no explicaron las am
pliaciones de contrato que le dieron a la
empresa, algo que es normal en esta in
dustria. Por cierto, el informe presentado
por contratistas lo hizo McConnell
Group, especialista en inteligencia cor
porativa.

Alguien en el Gobierno de la
CDMX nos comenta que la
última declaración de la jefa
de Gobierno, Claudia Sheín
baum, causa escozor. Ante

el caso de un menor que llevó a su secun

daria el arma de su padre y se hirió por
accidente, la madataria capitalina consi
deró que "no debe haber armas en las ca
sas". La declaración puede ser cuestio
nada porque no se mejora la percepción
de seguridad local.
Libros y cuadernos son los úni

cos instrumentos que deben
portar niñas, niños y jóvenes
en las escuelas, dijo Elizabeth
Mateos, coordinadora de la

Asociación Parlamentaria Mujeres De
mócratas del Congreso capitalino y se
pronunció por reforzar programas de
prevención de accidentes en las escue
las, como Mochila Segura y Canje de
Armas. Se viene una reforma en mate

ria de seguridad escolar, salvaguardan
do derechos humanos, pero sobre todo,
velando por el menor, adelantó la legis
ladora.

Ii La inversión, apagada desde 205
| y en descenso desde 2019, se ve
afectada por la incertidumbre en
torno a la formulación de políti
cas nacionales. La incertidumbre

aumentó especialmente con las pro
puestas de reforma del mercado eléctri
co", eso piensa la OCDE y coincide con
ello el titular de la SHCR Rogelio Ramí
rez. La bronca es que el presidente no le
hace caso al organismo por neoliberal.
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DOBLE EFECTO
A 86 AÑOS, LA CTM
SOBREVIVE A LA 4T
PATRICIA CARRASCO

A pocos días de cumplirse
dos anos de la implemen
tación de medidas sanita

rias en México por la pan
demia del Covid19, y que

la vida sindical en el país se vino abajo,
así como el número de trabajadores
sindicalizados, la CTM cumplirá 86

años el próximo 24 de febrero y lo va a
festejar de manera virtual.

Pese a los embates de la 4T, la falta
de empleos, despidos; que perdiera el
control de 25 anos en la General Mo

tors, Silao, Guanajuato y posiblemente
otros sindicatos, es la central obrera
más grande y fuerte del país, que man
tiene la mayoria de los contratos co
lectivos de trabajo, con 42% de acuer
do a cifras de abogados laborales.

Y la presión del tiempo, ciñas oficia
les revelan que en esa central obrera,
apenas se han legitimado cerca del 25%
de los Contratos Colectivos de Trabajo
que mandata la nueva Reforma Laboral,
que Inició en mayo de 2019.

En días pasados, en cumplimiento
de sus normas estatutarias, el Comité
Nacional de la CTM, expidió la convo
catoria para celebrar, vía virtual, la 139
Asamblea General Ordinaria del H.

Consejo Nacional.

La Confederación de Trabajadores
de México, que dirige el senador Carlos
Aceves del Olmo, a través de sus redes
sociales invita a todos los sindicalistas
a celebrar los 86 años de lucha a favor

de las y los trabajadores de México.
El líder cetemista citó "que puede

ver a los ojos a las y los trabajadores y
decirles que representarlos es el honor
más grande que he tenido en mi vida".

La transmisión abierta se realizará

a partir de las 12:00 horas por Face
book, en formato virtual e innovador
para cuidar la salud y evitar contagios
por la pandemia, afirmó su directiva.

En esta celebración se esperan feli
citaciones de diferentes funcionarios,
políticos, legisladores, artistas y cete
mistas reconocidos de todo el país.

Los trabajos de la Asamblea del
Consejo Nacional estarán presididos
por los secretarios titulares del Comité
Nacional. El mensaje central y clausu
ra lo hará Carlos Aceves del Olmo.

EN OTRO TENOR. Una pérdida
grande para el sindicalismo mexicano
es la partida de Agustín Rodríguez
Fuentes, secretario general del Sindi
cato de Trabajadores de la Universidad
Nacional Autónoma de México (STU
NAM).
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Al ritmo de ¡La bamba!
Dicen allá en Veracruz, y dicen bien,

que hay maderas que no agarran el
barniz. Vimos ayer por redes sociales

el grado de sumisión de algunas y algunos
senadores de Morena que, movidos por mo
tivaciones no muy claras, acudieron a Xalapa
a la "mañanera" de Cuitláhuac García para
respaldarlo, a pesar del descrédito en el
que se bate el góber jarocho.
Ahí, sentaditos, flanquean al "señorgober

nador", estaban Gloria Sánchez. Pérez As
torga. Antares Vázquez. César Cravioto.
Gilberto Herrera y José Narro Céspedes,
un grupo muy compacto, de la llamada "aJa
dura", quienes acudieron a dar la batalla
para deslindar al Senado de las investigacio
nes que hizo la fugaz comisión de Dante
Delgado.
A la voz del mandatario, todos respondie

ron a las preguntas de los colegas veracruza
nos y, Antares Vázquez, por ejemplo, ape
nas estar unas horas ahí afirmó que la reali
dad de los derechos humanos en Veracruz es

muy diferente a la de su estado, Guanajuato,
en donde están peor. Y que estaban ahí,
porque como senadores son garantes del
Pacto Federal.

"Nos da gusto venir a constatar que tene
mos razón, es un asunto político de algunos
que tienen intereses en el estado de Veracruz.
Apreciamos un golpeteo político contra el
gobierno de Veracruz".
Quien de plano le dio carpetazo al tema

de la Comisión y de las investigaciones en
contra del Gobierno veracruzano, fue Gloria
Sánchez, quien dijo: "Si la comisión no tuvo
validez por aprobación del pleno, los produc

tos de sus actividades no tienen validez legal,
al cancelarse la comisión los resultados no

existen, es un tema acabado no hay por qué
darle ningún seguimiento".
Quien iba al frente de todos ellos era el

senador César Cravioto, quien dijo que co
mo no son integrantes de la Jucopo no pue
den opinar si José Manuel del Río Virgen
continúa siendo secretario técnico de dicho

órgano.
"El tema no ha sido abordado ni por el

Grupo Parlamentario ni por el Pleno", afirmó.
Venimos a platicar sobre los datos que pre
sentó el gobernador de Veracruz, pero de
cirlo con claridad, respaldamos en todo al
gobierno de Veracruz, a su gobernador, cre
emos que está haciendo un extraordinario
trabajo al frente. Y tan, tan, se fueron tan
campantes.

Taller legislativo
en Mérida

Otros tres senadores que anduvieron de
viaje, estos por Mérida, Yucatán, fueron el
morenista Ricardo Monreal Ávila, el perre
dista Miguel Ángel Mancera, y el priista
Manuel Añorve, en donde pusieron en mar
cha el Taller para las Juventudes "10 por
México".

Fue inaugurado en el Congreso de Yuca
tán, en donde 150 jóvenes de esta entidad,
hombres y mujeres, recibirán capacitación
en materia política, legislativa y parlamen
taria.

Ahí, Monreal Ávila aseguró que las y los
jóvenes son fundamentales para el proceso
de transformación política de la nación; de
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ahí la importancia de realizar este tipo de
talleres, los cuales forman a las y los líderes
del futuro.

Señaló que es responsabilidad de las y
los legisladores impulsar proyectos que
permitan preparar a las nuevas generacio
nes para ser mejores que las y los políticos
actuales.

De ahí que el Taller para las Juventudes

"10 por México" tenga como objetivo que
las y los jóvenes interesados en el trabajo
legislativo y parlamentario puedan proponer
leyes, crear iniciativas y puntos de acuerdo.
El legislador aseguró que buscan hacer un

semillero de personas liberales, progresistas
y libres en Yucatán. "Son las nuevas genera
ciones que nos van a relevar, y queremos
que lo hagan las mejores y los mejores",
enf atizó.
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Desde Sinaloa para México
| stamos en Sinaloa, tierra de grandes riquezas naturales, gente
industriosa y con permanente búsqueda por sostenerse en la
I competencia nacional e internacional. Es el granero de Mé

xico con más de 600 mil hectáreas productivas, posee una gana
dería dinámica y una próspera industria pesquera; pero su prin
cipal activo es su gente muy competitiva.
Hacia el este, las costas son una bendición de la madre natura

leza, las aguas salinas por arte de magia se combinan con los rayos
del sol, con las finas arenas de las rocas y montañas, haciendo de las
playas verdaderas instancias paradisiacas para los viajeros; estos
bienes libres aportados por la naturaleza han creado una simbiosis
con la inteligencia y laboriosidad de los sinaloenses, dando como
resultado el puerto de Mazatlán, verdadero emporio turístico que,
recibe a visitantes canadienses, estadounidenses y connaciona
les, entre tantas nacionalidades.
ESFUERZO HUMANO Y BONDADES DE LA

NATURALEZA: los esfuerzos de empresarios y gobiernos, se
han combinado de tal manera, que han logrado invertir en servicios
de comunicaciones, transportes y vías carreteras para ir uniendo
ese polo de desarrollo turístico con otras regiones del país; por su
parte, los empresarios restauranteros, hoteleros y transportistas
han invertido recursos para modernizar los servicios que prestan,
permitiéndoles competir con otros grandes centros turísticos de
renombre internacional, como Cancún y Los Cabos.
La planificación de esfuerzos logró que Mazatlán oferte extensas

playas con gran variedad de experiencias playeras y costeras; los
surfistas pueden disfrutar grandes olas; aquellos visitantes que bus
quen algo solitario pueden disponer de extensos tramos de arena
brillante; quienes busquen comidas y bebidas encontrarán restau
rantes y bares donde podrán saciar sus más exquisitos gustos; los
que aprecian disfrutar de la vista del mar y de las montañas, pueden
elegir hacerlo desde sus lujosos hoteles, cuya ubicación permite
ver los horizontes infinitos del pacífico y las azules montañas de la
Sierra Madre; pero no me lo crea, mejor visite la costa sinaloense y

Fecha: 22/02/2022

Página: 9

Area cm2: 847

1 / 3

Columnas Políticas

Carmelo Galindo

Costo: 49,126

Página 3 de 14



compruebe usted mismo, lo que está leyendo.
Por otra parte, Culiacán no solo es el centro estatal de los pode

res administrativos y políticos, sino que poco a poco se transformó
en una ciudad con modernas plazas comerciales, servicios finan
cieros especializados y numerosos fraccionamientos de vivienda
excepcional; dichas transformaciones materiales no han cambiado a
su gente, que mantiene su buen trato, cordialidad y fraternidad, a
pesar de tener más de un millón de habitantes, Culiacán brinda la
sensibilidad de estar en familia, vivir allí resulta confortable.
Otras ventajas de Culiacán, es su cercanía con la Sierra Madre

rodeada de otras pequeñas ciudades de ensueño como Badira
guato, Mocorico, Guamuchil y con las zonas mineras de Tama
zula, Durango y Cosalá, ubicadas en las faldas montañosas; esas
pequeñas poblaciones, se distinguen por sus grandes bosques,
ganadería y minería con personas afables y serviciales; sin duda,
para quienes gustan vivir en comunidad y armonía esta región es de
las mejores y más accesibles en el país.
VIENDO AL PAÍS DESDE SINALOA: los sinaloenses
bien informados, tienen puntos de vista muy interesantes sobre
cómo observan al país.
Primero: en el embajador estadounidense "El Chino" Kenn

Salazar, ven a un político con doble discurso no confiable, que
fue a la Basílica de Guadalupe y se persignó e inmediatamente
comenzó una cruzada de engaños, enredando a los gobernadores
contrarios a la 4T y al Presidente de México, recibió y procesó in
formación extraída de los líderes de la Alianza va por México y los
alimentó con esperanzas de regresarlos al poder, mientras por la
puerta grande volvía a introducir a la DEA; se metió y engañó al
Senado de la República, el líder Ricardo Monreal cayó en sus re
des, quizá piense, que puede recibir apoyo para su proyecto pre
sidencial; se convirtió en puente del gobernador de Tamaulipas y;
por último, fue a la Cámara de Diputados, dejando a los legislado
res de Morena últimos en su agenda aún así, Sergio Gutiérrez
Luna e Ignacio Mier, se vieron muy sonrientes; a estas alturas,
Salazar puede decir a Joe Biden: ¡Misión cumplida! La 4T,AMLO, los
gobernadores, el Congreso de la Unión y los católicos, están bien con
trolados, volví a meter a la DEA y los engañé diciendo que la reforma
eléctrica es perfecta y; estoy listo para sucederlo como Presidente de
los Estados Unidos de América.

Segundo: la economía del país no crece porque se abandonó
el fomento de la producción primaria; la autoridad federal dejó de
dar concesiones mineras, pero las grandes empresas siguen con el
monopolio, comprando, en el mercado de reventa, concesiones sin
explotar. La agricultura intensiva quedó en el abandono y, la gana
dería de gran escala sin la intervención pública se está reconcen
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trando en unas pocas empresas de grandes dimensiones. No hay un
plan de reactivación económica nacional para la mediana y pe
queña empresa e industria, por lo que el mercado laboral segui
rá constreñido.

Tercero: la política de la salud pública sigue débil y con deli
cadas deficiencias ante los embates de la pandemia y otras enfer
medades crónicas: cáncer y diabetes, entre otras.
Cuarto: la crisis económica, después de las elecciones de

2021 y del trabajo contra la 4T del embajador estadounidense, está
a punto de hacer colisión con otra crisis la del grupo en el poder;
de las elecciones estatales, a Morena se le complicaron Quintana
Roo y Durango. Los escándalos alcanzaron a Mario Delgado, a tal
grado que es impresentable, así lo constató su desangelada visita
a Culiacán el 18 de febrero, desde donde pretende operar la elec
ción en Durango luego que la militancia lo despidiera a huevazos en
su última visita; desde Sinaloa, se mira inminente su salida de
Morena, pero tampoco hay quién construya la unidad, así, la emer
gente, pudiera ser Dolores Padierna.
  r

INVITACION: los culiacanenses del Distrito V, este viernes
próximo están invitados a la inauguración de la ''Casa de Gestión"
de la diputada morenista, Yadira Marcos; su proyecto inmediato es
servir a los culichis y, en virtud de su vocación de servicio, afianzar
su carrera política.

Hasta pronto.
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Claroscuros STPRM y Día
de los Presidentes en EE. UU.
Otra vez 35: El origen del conflicto en la Sección 35 del

Sindicato Petrolero Tula y posiblemente del atentado contra
del exaspirante a la Secretaría General, Fred Navarro, se en
cuentra en la impugnación a la elección de Carlos Romero
Deschamps, como dirigente nacional, y Alfredo Mier y Con
cha Rodríguez, como líder local en 2018. En aquella ocasión
el reclamo gremial se resumió a la falta de transparencia en el
resultado de un proceso plagado de irregularidades entre
ellaS, el que se obligara a los trabajadores a votar por un can

Denuncia de hechos por
agresiones y amenazas a la
esposa e hijo del sindicalista

petrolero Fred Navarro.
didato impuesto por la dirigencia
nacional frente a lo cual emergió la
voz de Fred Navarro, quien seña
ló: "Deben cambiar las formas de

elegir a los líderes del Sindicato de
Trabajadores Petroleros de la Repú
blica Mexicana (STPRM)
Respuesta: Con ese antece

dente y el cambio de poderes en
2018 que marcaron el fin de la hege
monía tricolor y el arribo del go

bierno de las izquierdas, el grupo independiente de la Sección
35 mostró interés por reestructurar las reglas de un proceso
con un ganador anticipado Alfredo Mier y Concha Rodríguez
y su alumno Rigoberto Ramírez Sánchez, a quien Alfredo
Mier controla desde la Tesorería, aunque el primero ganó ese
encargo con "supuestos" mil 787 votos obtenidos por la
Planilla Roja. Después siguió un nuevo hecho de violencia
como una señal de lo que enfrentará la disidencia al gremio
petrolero que conoció su ¿primera elección democrática des
pués de 26 años consecutivos de Carlos Romero Deschamps
con el arribo de Luis Ricardo Aldana Prieto? Según el secre
tario de Ajustes de la Sección 34, Carlos Maldonado, su nuevo
dirigente recabó un total de 52 mil votos sobre un total de 63
mil 700, mientras en la segunda posición quedó César Pecero
Lozano, otro cuadro alineado a Romero Deschamps, con 4 mil
505 votos. En esa ocasión, según la Secretaría del Trabajo, los
integrantes del STPRM votaron de manera electrónica median
te una plataforma denominada Sistema Remoto de Votación
Laboral (Sirvolab). Como se recuerda, en esa jornada la sena
dora de Morena y también contendiente Cecilia Sánchez
denunció la compra de votos y amedrentamiento de trabajado
res como el que sufrió el pasado domingo Fred Navarro quien
fue objeto en ausencia, al salir al Estado de México, de una
agresión por parte de sicarios a consigna, quienes con el pre
texto de acallar la voz opositora amenazaron a su esposa e hijo
al interior de su hogar. El mensaje fue claro, en el sindicato
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Secupemwetns h smmcm simpatizantes en la pasada
campaña por la Secretaría

General del STPRM.

petrolero solo se oye una voz y quienes no se sometan serán
aplacados sin ninguna consideración. Bajo la amenaza, ¿dónde
está tu padre, su dinero, su oro? Los sicarios a sueldo amaga
ron a esposa e hijo, pero no los liquidaron solo porque uno de
ellos mostró misericordia. Aunque Fred Navarro agradeció a
la Fiscalía General de la República, autoridades locales y a la
Guardia Nacional la asignación de una escolta, esa medida no
será suficiente sin la consignación previa del autor material de
ese atentado cuyo origen se encuentra presuntamente en la
Sección 35.

Día de los Presidentes: Hoy se celebra en Estados
Unidos el Día de los Presidentes que, según una encuesta
levantada por The Oregonian, arroja a John Fitzgerald Ke
nnedy como el más popular, pero cuestionado en su reacción
ante el envío de misiles soviéticos a Bahía de Cochinos, re
suelta con una acción de represalia por parte del inquilino de
la Casa Blanca. En prospectiva, JoeBiden, quien es el manda
tario de mayor edad en la historia de EE. UU., incluido Ronald
Reagan y Donald Trump, enfrenta una crisis en su liderazgo
debido a la capitulación en Afganistán y la aún postergada
invasión rusa en Ucrania que logró el objetivo inicial de su
similar Vladimir Putin. "La renuncia permanente del presiden
te Volodimir Zelenski a la solicitud para el ingreso de Ucrania en
la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) que,
según Putin, en los últimos años fortaleció su seguridad en de
trimento de las fronteras rusas". El gobierno del Kremlin
exige garantía legal para negar a Ucrania la membresía en la
OTAN pese al conocimiento de que la alianza como principio
nunca excluyó a ningún país europeo de la membresía, inclui
da Rusia. La OTAN, según su secretario general Jens Stolten
berg, nunca contempló por lo menos en el corto plazo, ofrecer
la membresía a Ucrania. Sin embargo, el principio de la OTAN
con respecto a ese tema señala que todos los países deberían
tener libertad para elegir con quién aliarse.
Objetivo Putin: Desea que la OTAN retire su presencia mili

tar de Europa Oriental, incluidas una serie de maniobras mili
tares en Lituania, Letonia y Estonia; tres exrepúblicas soviéti
cas. A la fecha no hay soldados estadounidenses estacionados
en ninguna de esas naciones bálticas, solo un centenar con
despliegue rotatorio en Lituania y 90 en Estonia y Letonia.
Diputados, de luto: Por la repentina muerte a los 32

años de Celeste SánchezRomero, diputada federal del PT
por Durango, quien fue encontrada sin vida en su domicilio.
Hasta el momento se desconoce la causa de su deceso. La

legisladora de representación proporcional, se desempeñaba
como secretaria de la Comisión de Ciencia y Tecnología e
innovación e integrante de las comisiones de la juventud y de
salud en la actual legislatura. El sábado pasado presentó lo
que sería su última iniciativa sobre el etiquetado frontal a los
alimentos transgénicos: RIP.
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petrolero solo se oye una voz y quienes no se sometan serán
aplacados sin ninguna consideración. Bajo la amenaza, ¿dónde
está tu padre, su dinero, su oro? Los sicarios a sueldo amaga
ron a esposa e hijo, pero no los liquidaron solo porque uno de
ellos mostró misericordia. Aunque Fred Navarro agradeció a
la Fiscalía General de la República, autoridades locales y a la
Guardia Nacional la asignación de una escolta, esa medida no
será suficiente sin la consignación previa del autor material de
ese atentado cuyo origen se encuentra presuntamente en la
Sección 35.

Día de los Presidentes: Hoy se celebra en Estados
Unidos el Día de los Presidentes que, según una encuesta
levantada por The Oregonian, arroja a John Fitzgerald Ke
nnedy como el más popular, pero cuestionado en su reacción
ante el envío de misiles soviéticos a Bahía de Cochinos, re
suelta con una acción de represalia por parte del inquilino de
la Casa Blanca. En prospectiva, JoeBiden, quien es el manda
tario de mayor edad en la historia de EE. UU., incluido Ronald
Reagan y Donald Trump, enfrenta una crisis en su liderazgo
debido a la capitulación en Afganistán y la aún postergada
invasión rusa en Ucrania que logró el objetivo inicial de su
similar Vladimir Putin. "La renuncia permanente del presiden
te Volodimir Zelenski a la solicitud para el ingreso de Ucrania en
la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) que,
según Putin, en los últimos años fortaleció su seguridad en de
trimento de las fronteras rusas". El gobierno del Kremlin
exige garantía legal para negar a Ucrania la membresía en la
OTAN pese al conocimiento de que la alianza como principio
nunca excluyó a ningún país europeo de la membresía, inclui
da Rusia. La OTAN, según su secretario general Jens Stolten
berg, nunca contempló por lo menos en el corto plazo, ofrecer
la membresía a Ucrania. Sin embargo, el principio de la OTAN
con respecto a ese tema señala que todos los países deberían
tener libertad para elegir con quién aliarse.
Objetivo Putin: Desea que la OTAN retire su presencia mili

tar de Europa Oriental, incluidas una serie de maniobras mili
tares en Lituania, Letonia y Estonia; tres exrepúblicas soviéti
cas. A la fecha no hay soldados estadounidenses estacionados
en ninguna de esas naciones bálticas, solo un centenar con
despliegue rotatorio en Lituania y 90 en Estonia y Letonia.
Diputados, de luto: Por la repentina muerte a los 32

años de Celeste SánchezRomero, diputada federal del PT
por Durango, quien fue encontrada sin vida en su domicilio.
Hasta el momento se desconoce la causa de su deceso. La

legisladora de representación proporcional, se desempeñaba
como secretaria de la Comisión de Ciencia y Tecnología e
innovación e integrante de las comisiones de la juventud y de
salud en la actual legislatura. El sábado pasado presentó lo
que sería su última iniciativa sobre el etiquetado frontal a los
alimentos transgénicos: RIP.
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mNo entendí!, durante los primeros días de
i enero de 2022, el nuevo alcalde de Toluca,
§ Raymundo Martínez Carbajal, se vio en
serios aprietos por la falta de patrullas, luego
de que la administración de Juan Rodolfo Sán
chez Gómez las regresara antes de concluir
su administración, pues recordemos que el
arrendamiento de las patrullas causó tremen
do escándalo por el costo del mismo.
Sin embargo, Martínez Carbajal aseguró en
esas mismas fechas, que no arrendaría más
las patrullas, incluso, aseguró que ya se esta
ban llevando a cabo algunas gestiones para
adquirir nuevas unidades para asignarlas a
los 11 sectores y 54 cuadrantes en que se
divide Toluca.

Este inicio de año fue complicado para la ad
ministración municipal de Toluca, pues se topó
el alcalde con que no había unidades para
patrullar el municipio, por lo que el Gobierno
del estado "le entró" al quite, prestando uni
dades para realizar rondines.
Lo que nos ha llamado la atención es que,
Martínez Carbajal aseguró que no se renta
rían más unidades, aun cuando Juan Rodolfo
Sánchez Gómez antes de irse tuvo que regre
sar las patrullas, pues terminó el escandaloso
arrendamiento (más de 500 millones de pe
sos), por lo que tuvo que devolverlas.
Sin embargo, resulta que "siempre sí", que el
gobierno municipal de Toluca sí está renego
ciando el arrendamiento de las unidades y
que las "negociaciones" con la empresa
arrendadora, CA Soluciones Financieras
S.A. de C.V. (Casofin), misma que fue denun
ciada por inflar los costos del servicio de

arrendamiento, van por buen camino, espe
rando concretar los acuerdos "lo antes posi
ble" para tener unidades en la capital del es
tado, ello, pese a que se exigió, en su momen
to, Casofin fuera inhabilitada por los abusos
cometidos.

Pero todo parece indicar que "alguien" metió
las manos "y ordenó" que se siguiera nego
ciando con dicha empresa, pues se dice que la
negociación podría dejar "mucho dinero" en
el camino, además de que se trata de empre
sarios "amigos" de la propia administración
estatal.

Más que un acuerdo de "seguridad", todo
apunta a que sea un "acuerdo de cuates"
para seguir ganando del municipio de Toluca,
y mientras haya quien se preste a ello, estos
acuerdos los seguirá habiendo.
Además, llama también la atención que, pese a
que la denuncia del sobre costo en el arrenda
miento de patrullas se hizo, incluso, durante
una mañanera ante el presidente de la Re
pública,
¡no pasó nada! No hubo investigación, ni
reprimenda ni nada, se dice que hubo "nego
ciaciones en lo oscurito" para olvidar el inci
dente de los más de 500 millones de pesos
que costó el arrendamiento de las unidades
que hoy, quieren volver a rentar.
Pero hay un problema. Se dice que como la
entregarecepción de la administración no se
realizó de manera adecuada, hoy se lleva a
cabo la revisión formal de los más de 400

vehículos, que fueron literalmente arrum
bados en un predio de Cacalomacán a fina
les del año pasado, aunque meses antes, en
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julio, hubo unidades que empezaron a dese
charse porque, además, no se les dio el mante
nimiento adecuado y hoy se ven como viles
chatarra.

/Será que esas serán las unidades que pre
tenden volver a rentar?

Por eso es pésimo decir que "...de esa agua,
no beberé" porque al final terminan las auto
ridades haciendo lo mismo que sus anteceso
res. Si bien es cierto se está renegociando,
estarán de acuerdo en que unidades sin el ser
vicio correspondiente, y que desde hace va
rios meses se encuentran arrumbadas, ya no
servirán para mucho y sí le costarán al munici
pio.
Además, la empresa "recomendada" (sic)
seguramente tampoco querrá perder, por lo
que es seguro no meterá unidades "nuevas"
a la administración de Martínez Carbajal, lo

cual podría derivar en un nuevo conflicto de
seguridad, cuando empiecen a descompo
nerse las unidades y no se tenga para pagar
los servicios o las reparaciones.
Sí, podría resultar "más barato" rentar que
comprar, pero se trata de la seguridad de los
casi 911 mil habitantes de Toluca, municipio
que durante la administración morenista de
Juan Rodolfo Sánchez Gómez se ubicó como
uno de los municipios más peligrosos del
Valle de Toluca.

Con patrullas arrendadas o no, Toluca se vio
severamente afectada por la violencia e
inseguridad, pero tan solo pensar en que vol
verán a endeudar al municipio como lo hizo
Sánchez Gómez, nos hace pensar en que nada
ha cambiado una administración a otra, que
desgraciadamente, puede ser más de lo
mismo...
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Disculpa
Después deL saínete protagoniza
do por ArleUuárez de Morena y
Francisco Santos del PAN, vinieron
La5 disculpas púbLícas por parte
de Santos Arreóla y una llama
da de atención de su Líder Anuar

Azar Flgueroa quien afirmó que
su partido apuesta por eL diáLogo
con altura de miras. Por su parte
el morenista Ariel Juárez, dijo que
se disculpa con la gente a La que
Le debe respeto, pero que jamás se
va a dejar sobajar por nadie y que
continuará su trabajo legislativo de
manera profesionaL y con respeto
absoluto a la gente, que es a la que
se debe.

Pues sí, Anuar Azar tiene razón se

debe apostar por la civilidad y eL
respeto, porque La verdad eL show
fue vergonzoso y fue nota nacionaL,
pero no por Las propuestas de Los
Legisladores, sino por eL niveL de
insultos y violencia.

El que también debe andar escon
dido por Los rincones es eL Legis
lador mexiquense de Movimiento
Ciudadano iacobo Cheja quien fue
el padrino político de La malogra
da candidatura del actoi Roberto

Palazuelos en Qíuintana Roo y lo
andaba pLaceando por doquier,
pero Palazuelos echó todo a
perder por andar de mal portado.
Jacobo Cheja quedó muy maL con
su propuesta., pero él no sufre ni
se acongoja por mucho tiempo,
porque sus pluris siempre están
seguras, haga lo que haga.
En CoacaLeo, donde gobierna
DavitiSánchezIsEdoro policías
municipaLes lograron frustrar un
asaLto y detener a dos jóvenes que
intentaron robar una joyería en
Plaza COSMOPOL, quienes rom
pieron con mazos las vitrinas en
donde se exhibían relojes yjoyas,
además de amagar con un arma de
fuego a empleados y dientes. Pues
esperemos que a Los detenidos no
Los dejen ir en el MP, pues lamen
tablemente es muy común que
sean remitidos al Ministerio PúbLíco

y mediante módicos "arreglos" los
sueltan. Ojalá que eL próximo o la
próxima fiscal Logren cambiar estos
añejo5 vicios y pongan mano dura,
porque es un verdadero caLvario
para quienes van como denuncian
tes o denunciados
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Miguel Alejandro Ri 'era
De "periodistas" a periodistas:
entre la propaganda y el asesinato
de comunicadores
Platón decía que las personas de su tiempo

vivían metidas en una caverna, mirando hacia el
fondo de ella, sólo observando sombras genera
das a propósito de los intereses políticos, econó
micos y sociales de las clases dominantes. Lo más
hermoso y frustrante de esta alegoría, es que,
aquel que se liberaba del encierro, salía a la in
temperie para ver el mundo real: se deslumhraba,
registraba los olores, los colores, las maravillas
de la existencia y cuando volvía para contar a
los demás su experiencia, nadie le creía, todos
pensaban que era un loco pues no conocían más
que las sombras al fondo de la caverna.
Al llegar los medios de comunicación masiva:

el cine, la radio, la televisión, incluso mucho an
tes los diarios, podríamos incluir a los juglares,
se pensó que esas sombras poco a poco se des
vanecerían, debido a que personajes ajenos a las
aristocracias o a las élites serían los encargados
de investigar e informar a la sociedad para acer
carles otra mirada de la realidad. Para muchos,
el griego Heródoto, que vivió hace unos 2 mil
500 años, fue considerado el primer periodista
de investigación, el inventor del reportaje, aquel
que viajaba allende las fronteras para volver con
su gente y relatarles todas sus aventuras.
Pero no fue así. Bien lo dice Ryszard Kapusc

insky en "Los cinco sentidos del periodista":"Nuestro
oficio comenzó a cambiar como consecuencia de la

revolución tecnológica que permitió transmitir la no
ticia de manera fácil e inmediata. Los canales electró

nicos hicieron posible que las noticias viajaran rápida
mente y sin problema de un lugar a otro del mundo,
en una transformación radical: décadas atrás, lograr
que en el periodismo la noticia llegara a su destino
final era en sí el tema para una crónica (...) Con la
revolución tecnológica este tema dejó de existir".
Y añade el periodista polaco:"Pero hay una segunda

razón para el cambio de nuestro oficio, acaso la más
importante: que la noticia se convirtió en un buen
negocio. Este acontecimiento tiene suma importancia,
ya que al descubrimiento del enorme valor económi
co de la noticia se debe la llegada del gran capital a
los medios de comunicación. Normalmente el perio
dismo se hacía por ambición o por ideales, pero de

repente se advirtió que la noticia era negocio, que
permitía ganar dinero pronto y en grandes cantidades.
Eso cambió totalmente nuestro ambiente de trabajo".
¿Cómo no hacer caso de las palabras de uno de

los reporteros más reconocidos de nuestros tiem
pos? Kapuscinski recorrió prácticamente toda África
en los tiempos en que dicho continente comenzó sus
guerras de independencia, más o menos a partir de la
segunda mitad del Siglo XX. Miraba para donde nadie
más lo hacía, sólo por el interés de contar la versión
del Otro, del olvidado, de aquel que a nadie daría voz
si no fuera por ciertas plumas, como la de él, interesa
das en el verdadero corazón africano.

Hoy, seguimos en las sombras, lo que se explica pre
cisamente con las palabras del autor de libros
como "Ébano","La guerra del fútbol","El Empera
dor", entre muchos otros:"la noticia se convirtió
en un buen negocio". Y la muestra está en que
personajes como Víctor Trujillo, Joaquín López
Dóriga, Carlos Loret de Mola, o incluso diarios
como Reforma, publican verdades a medias, infor
mación tendenciosa, parcialidades de la realidad
de las cuáles están conscientes, pero prefieren
dejarlo así, sólo como una sombra borrosa.
Y es que otro fenómeno ensombrece al país,

que es el del asesinato de periodistas, pero que
no necesariamente se liga a las polémicas que
surgen entre los comunicadores antes mencio
nados y que se encuentran en contraposición al
gobierno actual. A nivel local, existen políticos,
empresarios, personajes de poder que se sien
ten intocables y ejecutan la peor de las censuras.
Es innegable que la muerte de periodistas es

un fenómeno reprobable desde donde se mire,
más aún cuando ésta se relaciona al trabajo que
realizan, pero justo ese es el punto: los perio
distas asesinados son valientes personajes que
investigan, develan, retan al poder mostrando
lo que alguien no quiere que se sepa, mientras
que quienes trabajan para medios masivos de
comunicación, realizan muchas veces un ejerci
cio propagandístico, falto de ética y rigor, con el
cual sólo buscan manipular la agenda informativa
a placer. Poner en la misma canasta a unos y a
otros sería faltar al respeto a la memoria de los
periodistas asesinados.
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[ ¿SERÁ? ]
Sorpresa en San Lázaro
Nos dicen que ayer, la salida de la legisladora Rocío Ban
quells de la bancada del PRD en la Cámara de Diputados
tomó por sorpresa a sus hoy excompañeros. Tanto, que en
la mañana ya estaba la también cantante en la conferencia
de Movimiento Ciudadano y en el grupo parlamentario
perredista no sabían por qué se fue ni cómo iban a respon
derle. Sin embargo, el líder de MC en San Lázaro, Jorge
Álvarez lanzó un dardo envenenado en la conferenciay
dijo que "existe un grupo de legisladoras y legisladores que
están negociando lo innegociable a cambio de algunos
privilegios". ¡Zas! ¿Será?

Convoca ¡a levantarse en armas!
El diputado Marco Antonio Flores amagó desde Zaca
tecas, donde gobierna David Monreal, a los gobiernos
federal y estatal con llamar a la población ¡ a levantarse en
armas! En caso de que no logren la inmediata disminución
de la violencia en aquella entidad. El también cantante, que
llegó a una curul por Morena, instó a campesinos y produc
tores de la sierra de Jerez a hacer justicia por propia mano,
por lo que varios se preguntaron si el parlamentario descon
fía de las administraciones emanadas de su partido y, más
aún, de las instituciones de seguridad pública y fuerzas
castrenses que recientemente montaron un operativo para
solucionarla escalada de crímenes en la zona... ¿Qué dirán

los líderes de Morena, sí es que tienen algo que decir?¿Será?

¿Se desaparece, y ya?
Resulta que la Contrataría Interna de Alvaro Obre
gón argumentó que no pudieron localizar al exalcalde,
Alberto Esteva, para notificarle que tenía que acudir a
sus instalaciones para hacer frente a las irregularidades
que detectaron en la entregarecepción las autoridades
actuales. La ley obliga a los funcionarios a estar localizables
para seguir el proceso. Y como dice la alcaldesa Lía Limón:
"persiguen a la oposición, no a la corrupción". Así que este
fin de semana fue más fácil decir que no lo habían localiza
do, que hacerlo venir a explicar las irregularidades que
se detectaron ¿Aguantarán mucho tiempo con el mismo
argumento? ¿S erá?

¿Diputado engañó
a la comunidad LGBT+?

Miembros de la comunidad LGBT + insistirán en la renuncia

del diputado Jacinto González Varona, a quien acusan de
haber mentido respecto de su orientación sexual para ocu
par una curul en el Congreso de Guerrero. Según dicen en
Morena de aquella entidad, el legislador local también hab
ría mentido al interior de su partido para lograr el encargo;
por lo que pedirían que su suplente, Fernando Agüero, lo
releve en el escaño para cumplir así con la acción afirmativa
de representación a ese sector de la población. ¿Será?
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Colapsa la 'narcodictadura' en Honduras

El pasado 15 de febrero enTegucigal
pa, capital de Honduras, fue apresa
do por la Policía Nacional el expre
sidente Juan Orlando Hernández

(JOH). En las imágenes que figuraron en la
prensa internacional aparecía el exmanda
tario esposado de pies y manos. Con ello se
retrataba la viva imagen de que su llamada
"narcodictadura" llegaba a su fin.
Aun así, todavía se vieron algunas expre

siones de apoyo con declaraciones y mani
festaciones de algunos miembros del Partido
Nacional de Honduras (PN) frente a la Corte
Suprema de Justicia (CSJ) donde se lleva a
cabo el juicio contra JOH. Personajes como el
diputado Reinaldo Sánchez han sostenido que
es un tremendo golpe para su partido, la ma
yor fuerza política de la derecha hondureña.
La candidatura de Xiomara Castro en gran

medida se apoyó en todo un discurso que ca

racterizaba el gobierno deJOHydelPN como
una "narcodictadura". Consigna que clarificó
cuál era la característica del engranaje del
poder en ese país centroamericano. ElPartido
Libertad y Refundación (LIBRE) y el Partido
S alvador de Honduras (PSII), que postular on
a Castro a la presidenciay ganaronla elección
el 27 de noviembre de 2021, dieron el primer
paso para desmantelar elpoder que ostenta el
narcotráfico en la nación. Una estructura que
en los periodos de gobierno de Porfirio Lobo
(20102014) y Juan Orlando Hernández
(20142018 y 20182022) afianzó mucho
más al narcotráfico y al crimen organizado en
la administración pública.
Las evidencias de la Corte Federal del Dis

trito Sur de Nueva York contra JOH hacen
pensar que el narcopoder de los gobernantes
y dirigentes delPN tienen los días contados.
Esto se postula cuando la embajada de EU

dio a conocer la declaración del secretario de

Estado en EU, Antony J. Blinken, al cancelar
la visa de Porfirio Lobo, expresidente de Hon
duras. Situación semejante aconteció con
la cancelación de la visa estadounidense de

JOH. Ese poder del crimen organizado nos
muestra que Fabio Lobo, hijo del otro expresi
dente de Honduras, Porfirio, también sufrió
una condena de 24 años de cárcel en Nueva
York en el año de 2017, precisamente por coo
perar en el tráfico de 1,4 toneladas de cocaína
en territorio estadounidense.

"Tony" Hernández, hermano de Juan Orlan
do, también fue condenado en 2019 a cadena
perpetua por narcotráfico. Ahora, al exman
datario que dejó el poder hace unas semanas
se le acusa de traficar más de 500 toneladas de
esa droga a EU. De ahí que seguramente ven
drán otras detenciones de narcopolíticos, de
miembros de las fuerzas armadas y policiales
que harán mucho más evidente el estrepitoso
colapso de la "narcodictadura" enlIonduras,
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Una raya más a Aeromar

Donde las cosas se ponen cada día más
difíciles es en Aeromar, la aerolínea
que comanda Danilo Correa; y es
que ante los problemas financieros

que enfrenta, hace unos días la empresa man
dó una circular a sus pilotos en la que les solici
ta establecer un nuevo convenio de reducción

de salariosyprestaciones, de tal manera que le
genere facilidades para seguir en el aire.
De concertarse esta petición, sería la segun

da ocasión en que los afiliados a ASPA acceden
aunareducción de sus percepciones, la primera

se llevó a cabo a principios de 2020, cuando es
talló el tema de la pandemia por el nuevo coro
navirus. En esa fecha, los pñotos acordaron una
reducción de 40% en sueldos, bajo la condición
deque solo aplicaría hasta diciembre.
Pero ahí no para la cosa, pues resulta que

apenas ayer la empresa AXA Seguros notifi
có a la propia Asociación Sindical de Pilotos
Aviadores que, ante el retraso en el pago de
las pólizas de seguros de gastos médicos por
parte de la aerolínea, éstas serán canceladas,
por lo que tienen de plazo hasta antes del 1 de
marzo para cubrir el adeudo.
Yes que desde 2019, se supo de los proble

mas financieros por los que estaba pasando
Aeromar, mismos que se agravaron a raíz del
freno provocado por el cierre de actividades
por la pandemia; sin embargo, es hora de que
no se ha podido recuperar y está a la espera
de que NafinBancomext le resuelva sobre un
crédito por 75 millones de dólares que solicitó
para hacer frente a sus obligaciones.
Incluso se llegó a especular que Aeromar

podría convertirse en la Aerolínea del Bien
estar, que hace algunas semanas anunció
el presidente López Obrador, y es que a di
ferencia de Mexicana, que tiene en litigio
sus bienes, y de Interjet que suma más de un
año sin volar, la empresa de Danilo Correa
sigue operando con todo y sus problemas
financieros.
Quien sabe en qué parará esta situación,

lo único cierto es que Aeromar es una de las
compañías que han anunciado operaciones
desde el Aeropuerto Internacional "Felipe
Ángeles" (AIFA) conunvuelodiarioaMérida,
Yucatány a Villahermosa, Tabasco, inclusoya
emitió una convocatoria para la contratación
de personal de tierra.

DAVID OLIVO; DE AZULAN ARAN JA
Y en el Partido Acción Nacional (PAN) sigue

la desbandada, debido a que los cuadros va
liosos no son tomados en cuenta por la actual
dirigencia nacional. Movimiento Ciudadano
está sabiendo aprovechar estas inconformi
dadesy apenas el fin de semana pasado fichó a
David Olivo, uno de los estrategasjóvenes que
dio excelentes resultados en el PAN, cuando
en este partido sabían apreciar a sus activos.
La nueva encomienda de Olivo es en la

Coordinación Nacional de Proyectos Estra
tégicos de MC, donde seguramente desem
peñará un extraordinario papel, dada su ex
periencia.
Así como el caso de David, se espera que en

breve se den otras salidas de AcciónNacional,
incluso se habla de algunos senadores que
cambiarán la camiseta azulporlanaranja.

Fecha: 22/02/2022

Página: 12

Area cm2: 187

1 / 1

Columnas Políticas

Esta Boca es Mía / Juan Manuel de Anda

Juan Manuel de Anda

Costo: 26,769

Página 4 de 10



Lupa mexicana en Ucrania
El escenario de tensión geopolítica

entre Ucrania y Rusia continúa des
pertando temor e incertidumbre
alrededor del mundo. Ayer, el pre

sidente ruso, Vladimir Putin, envió una señal
para calmar las aguas del mar agitado. Decla
ró que la prioridad del Kremlin esalcanzarlas
garantías de seguridadymantenerlapaz con
la OTAN, en lugar de optar por la vía de la con
frontación. Sin embargo, precisó que Moscú
interpretaría como una amenaza la entrada
de Ucrania a dicha alianza.

En medio de las negociaciones, el presi
dente de Francia, Emmanuel Macron, pro
puso a Biden y Putin una cumbre sobre segu
ridad y estabilidad para abordar la crisis, así
lo dio a conocer el Palacio del Elíseo, siempre
y cuando Rusia cumpla con la condición im
puesta por la Casa Blanca de no invadir. Se
prevé que el contenido del encuentro lo dis
cutan el secretario de Estado de EU, Antony
Blinken, y el ministro de Relaciones Exte
riores de Rusia, Sergey Lavrov, durante una
reunión este jueves.
En otro orden de ideas, ¿qué lazos de her

mandad comparte nuestro país con Ucrania?
El 14 de enero del presente año, se celebró el
trigésimo aniversario del establecimiento de
relaciones diplomáticas entre México y Ucra
nia. Alo largo de estas tres décadas, nuestros
vínculos de respeto y cooperación se han forta
lecido. Baste señalar que fuimos el primer país
latinoamericano en emitir una declaración en

apoyo a la integridad territorial e independen
cia de dicha nación. La embajada de México
en Ucrania tiene registrados 98 mexicanos
—215, contemplando cónyuges de otras nacio

nalidades, ucranianos en su mayoría, e hij os—.
El miércoles de la semana pasada, el se

cretario de Relaciones Exteriores, Marcelo
Ebrard, informó que 32 familias mexicanas
que se encontraban en Ucrania fueron trasla
dadas de Kiev a IvanoFrankivsk, frontera al
suroeste de la nación. Se trató de una medida

preventiva en caso de que estalle un enfren
tamiento armado. Asimismo, Reino Unido,
Australia, Canadá y Países Bajos solicitaron
a sus ciudadanos marcharse lo antes posible.
En este contexto, me permito reconocer la

incansable labor diplomática de la embajado
ra de México en Ucrania, Olga Beatriz García
Guillén, respecto al despliegue de atención a
nuestros connacionales. Su conocimiento y
experiencia facilitaron el contacto y acerca
miento con ellos,enar as de salvaguardar uno
de los pilares clave de la política exterior: la
protección de los mexicanos fuera de nuestro
país. En lo referente al conflicto entre Rusia
y Ucrania, apuntó: "Confío en que continue
mos con el diálogo político al más alto nivel".
Al tiempo que se escribieron estas líneas, Pu
tin reconoció la independencia de Donetsky
Luhansk, territorios separatistas prorrusos;
Biden anunció la imposición de sanciones
comercialesyfinancieras.
En el marco del 109 aniversario del Día del

Ejército mexicano, así como del 24 de febrero,
Día de la Bandera, es importante recordar a
nuestros compatriotas en el exterior que en
cualquierparte que se localicen, donde esté la
bandera y el escudo nacionales contarán con
un manto de protección.
¿ Será el diálogo político otra de Zas cosas que

no hacemos?
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Mayor población, ¿menor incidencia?

Alcaldes y alcaldesas están interesa
dos en el tema de seguridad. Qué
bueno. La ciudadanía no solamen

te tiene interés, sino expectativa
de que haya avances sustantivos y requiere
al mismo tiempo que lo busca, juicio crítico y
equilibrado más allá de la difusión básica déla
referencia del avance registrado en la capital
nacional.

Datos y percepciones podrían estar indi
cando claramente que, con independencia
de quiénes gobiernan las 16 demarcaciones,

exi ste avance en todas ellas gracias al empuje
que la política pública de seguridad exhibe en
los 34 meses de esta gestión.
Por ejemplo, Iztapalapay Gustavo A. Made

ro, estereotipadas históricamente como dos
de las zonas más peligrosas de la Ciudad de
México, ya le dan la vuelta, con datos duros,
al prejuicio social consistente en asociar la
variable mayor densidad demográfica con la
de mayor incidencia delictiva.
A enero de 2022, Gustavo A. Madero

se ubicó en el sitio lie Iztapalapa en el 8,
entre las 16 Alcaldías con mayor tasa de
delitos de alto impacto por cada cien mil ha
bitantes. En el primer mes del año en curso
y en comparación con el mismo de 2019,
registraron una baja del delito de 59% y
58%, respectivamente.
Por cada 100 mil habitantes, la media de

delitos de alto impacto en la CDMX es de 314.
Cuauhtémoc, con 535 ocupa el sitio más alto,
y en orden descendente Miguel Hidalgo, Ve
nustiano Carranza, Benito Juárez, Azcapot

zalco, Iztacalco y Tláhuac, ésta última con
320; todas por encima del indicador prome
dio de la capital.
El reporte DISÍ, presentado ayer por el Con

sejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia
de la CDMX, ubica debajo a Iztapalapa, en
el octavo sitio con 297.9, lo que mejora sus
propios registros históricos.
Clara Brugada y Francisco Chíguil, quie

nes gobiernan en Iztapalapa y Gustavo A
Madero, están en su segundo periodo y
suman experiencia en su comunidad, así
como coordinación con autoridades fede

rales y locales.
El contexto incluye, también, cierto des

censo en la mayor parte de los municipios
cercanos del Estado de México, entidad en
que prevalece la incidencia delictiva de alto
impacto.
La Guardia Nacional se estableció en ambas

Alcaldías —con mayor antigüedad en Iztapa
lapa, en julio de 2019—, coordinada con el
Gabinete de Seguridad que encabeza la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum. Para2023,
la Secretaría de la Defensa Nacional tiene pro
yectados 14 cuarteles construidos a partir de
la donación u obtención de espacio por parte
del Gobierno de la CDMXy las alcaldías.
Estos números acompañan resultados en

la capital de la nación, que tiene en este enero
el mejor ar ranque de año de los últimos ocho,
con una baja en el promedio histórico de 3 7%,
aún contra los pronósticos de aumento ante
la reactivación económica. La colaboración
rinde frutos.
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La educación pública en el México con
temporáneo, no se puede explicar sin
el acompañamiento de los libros de

texto gratuitos; que a iniciativa del entonces
presidente Adolfo López Mateos, crea en
1959 la Comisión Nacional de Libros de Tex
to Gratuitos (Conaliteg) a cargo de la Secre
taría de Educación Pública, que encabezaba
Jaime Torres Bodet. Aun año de su creación

se editaron y repartieron los primeros 17
millones de ejemplares de matemáticas, es
pañol, historia, ciencias naturales y civismo.
Mucho se ha reiterado la importancia de

apostar por la educación en México, ya que
es fundamental para aspirar al desarrollo
económico y social. Hoy en día, estamos en
diversas pistas, no menos importantes que
nos distraen de hechos fundamentales.
En el comunicado número 25 de la Secre

taría de Educación Pública (SEP), la institu
ción convocó a los diversos actores relaciona

dos con la educación básica, media superior
y normal para presentar propuestas en las
Asambleas de análisis para el diseño de libros
de texto gratuito, a celebrarse del 31 de ene
ro al 25 de marzo de este 2022.

Expertos en educación, denunciaron des
de los primeros días de asambleas la falta
de expertos en contenidos educativos. Y las
alertas se encendieron, cuando Marx Arria
ga, director general de Materiales Educati
vos de la SEP, habló de eliminar las palabras
neoliberalesy sospechosamente, su objetivo
de transparencia se perdió, cuando solo di
fundió los trabajos de las primeras cuatro
asambleas realizadas en Veracruz, Campe
che, Yucatány Quintana Roo.
La responsabilidad social de la 4T es ma

yúscula. Y los panelistas de las asambleas

deben ser especialistas en educación, reco
nocidos y comprometidos con México.

SUSURROS

1. Uno de los sectores más golpeados en los
últimos dos años es el plastiquero, con pér
didas estimadas en más de 25 mil millones

de pesos y 10 mil empleos. Sin embargo, el
panorama de recuperación gradual post
pandemia se vislumbra positivo con un cre
cimiento de hasta un 4.2% anual hacia2025.
Al respecto, en el foro "Perspectivas de la
Industria 2022" que realizará este 24 de fe
brero y de manera virtual la Asociación Na
cional de Industrias del Plástico (ANIPAC),
que preside Aldimir Torres Arenas, se habla
rá de las expectativas financieras, políticas y
económicas, de la mano de Mónica Conde,
de la Revista Ambiente Plástico; Terry Glass,
de IHS Markit; Luis Carlos Ugalde, de Inte
graba; y Carlos Scheel, delTEC de Monterrey,
entre otros expertos, quienes darán su punto
de vista para este 2022.
2. La Universidad Popular Autónoma del
Estado de Puebla avanza en su carrera en

materia aeroespacial. A dos años del exitoso
lanzamiento del nanosatélite AzTechSat1.

La oficina de Asuntos del espacio exterior de
las Naciones Unidas y la Agencia de Explo
ración Aeroespacial de Japón seleccionó el
proyecto "Gxiba" de la institución poblana
para realizar la observación de los volcanes
activos de nuestro país. El titular del proyec
to Eugenio Urrutia Albisúa, precisó que de
inicio son 40 los miembros del equipo multi
disciplinario que construirá el nanosatélite
"Gxiba". Enhorabuena

La ofensiva contra periodistas y medios
sigue. Y funcionarios que quieren que el Pre
sidente López Obrador los reconozca violen
tan a reporteras. Un caso reciente fue el del
Gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García,
quien agredió a la reportera de Megacable,
Sarah Landa y en este fin de semana, más
violento y soez el Secretario de Comunica
ciones de San Luis Potosí, Leonel Serrato
contra otra compañera reportera. Ante la
incapacidad la violencia.
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Vienen tiempos de definición para el
sindicalismo mexicano.

Quizá representen la última opor
tunidad de cambiar, de moderniz arse.

De cambial a lo nunca visto hasta ahora: Demo

cráticos en su vida interna y representar, por fin, los
inter eses de lostrabajadoresy cuanto eso significa.
Esmucho:

El principio de todo ello es la elección directa de
los dirigentes secretario general y su comité por
voto secreto, universaly directo.
Posibilidades de destituirlos en asambleas

también por voluntad supervisada por las auto
ridades cuando han traicionado a sus bases.

Integración democrática de los pliegos petito
rios para revisiones salariales y, sobre todo para
la revisión de los contratos colectivos de trabajo.
A estas alturas nadie debiera pelear estos dere

chos natur ales de la base laboral, pero nuestros
sistemas políticos el viejo y el actual no lo han
permitido y menos fomentado.
Hay, sin embargo, vientos de cambioy lo hemos

visto en la planta de General Motors en Silao,
donde un sindicato independiente arrancó la
titularidad a la añosa CTM.

OFICIO DE ALCALDE

La novedad está en otra parte.
Oficios de la autoridad laboral del país, encar

nada por Luisa María Alcalde, ha enviado oficios
a varios gremios con un ultimátum.
Les pide responder antes del 28 de febrero y dar

programas puntuales sobre los mecanismos que
aplicarán para cumplir el convenio comercial con
Estados Unidosy Canadá.
Es decir, para ceñirse al tratado comercial de

América del Norte, firmado por los tres países en
2018 y bautizado TMEC por el estadunidense

DonaldTrump.
¿Qué se les pide?
Informar las fechas en las cuales se realizarán

asambleas y elecciones democráticas, principio
para avances más importantes como revisiones
salariales.

Lo resultante puede verse a la luz reciente:
Tras años de incertidumbre, por fin el sindicato

petrolero eligió... a Ricardo Aldana, tesorero y
hombre fuerte del defenestrado Carlos Romero

Deschamps.
Tal vez la votación tenga ciertas garantías, pues

estará un supervisor estadounidense, el Repre
sentante Comercial de Estados Unidos (USTR,
por sus siglas en inglés).
Pero de dar el siguiente paso, igualar los sala

rios de México con los de Estados Unidos y Cana
dá para cumplir con el TMEC, esperemos siglos.

DELITOS EN ESPERA

Ayer David Colmenares salió a poner las cosas
en dimensión.

Los análisis iniciales de la Auditoría Superior de
la Federación (ASF) nunca han sido determinan
tes de desvíos y corruptelas.
Los 60 mil millones de pesos señalados en su

reporte a la Comisión de Vigilancia de la Cámara
de Diputados no son definitivos y se empequeñe
cerán o diluirá con las respuestas.
El presidente de la Comisión, Mario Alberto

Rodríguez, dará seguimiento y antes de tener las
conclusiones habrá otra información:

Se harán consignaciones ante la Fiscalía Gene
ral de la República de ejercicios anteriores al 2020
para emprender acciones penales.
Es la nueva facultad de la ASF, castigo al cual

no tuvieron acceso los auditores anteriores y por
eso los Emilio Lozoya, Javier Duarte, Roberto
B orge y para qué dar una lista larga.
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La caravana de pobladores que huyen de la
violencia en Jerez, Zacatecas, escoltados por
el Ejército mexicano, es la confirmación de
la derrota de la estrategia de seguridad en

el país.
No eran palestinos, ni afganos o sirios; eran (son)

mexicanos que decidieron abandonar sus pocas po
sesiones ganado, casas, muebles para evitar ser
víctimas de la violencia.

Ni el Gobierno del estado, encabezado por David
Monreal, ni la Federación, a pesar de haber enviado
miles de efectivos de la GuardiaNacionaly delEjército
mexicano, han podido contener los crímenes contra
ciudadanos comunes.

A pesar de que en la estadística oficial se habla de
una reducción de homicidios dolosos casi 200 menos

de diciembre del año pasado a enero de este año, la
realidad es la que muéstrala caravana de zacatecanos.
Lo grave del asunto es que sea el propio Ejército

quien la escoltaba cuando la función que le otorgó el
presidente López Obrador es precisamente combatir
a la delincuencia organizada.
Lo de Zacatecas fue visible porque hubo quien lo fil

mara.

Pero hay testimonios de que esas caravanas ya se
han visto lo mismo en Guerrero que en Michoacán,
en cuyos territorios la delincuencia organizada ha
sustituido a las autoridades legalmente establecidas
en varios municipios.
¿Qué hará Monreal ante la evidencia del fracaso

de la estrategia? ¿Qué hará el Gobierno federal para
garantizar que los mexicanos puedan vivir tranquilos
en cualquier parte del país?
Alguna vez, un procurador general de la República,

cuestionado sobre el avance de la delincuencia orga
nizada en el país por allá del lej ano 2002, nos dij o que
el Estado j amás perdería una guerra contra los grupos
delincuenciales.

"Es imposible, porque el Estado tiene más recursos
económicos, tiene mejor armamento y personal ca
pacitado", aseguró.
¿Porqué entonces comenzamos a ver pueblos aban

donados por sus pobladores ante la amenaza de ser
víctimas fatales de los grupos de narcotraficantes?
¿Porqué?

• • • •

En Michoacán está ocurriendo un enfrentamiento

familiar entre la CNTE y el Gobierno estatal.
La disidencia magisterial, encabezada formalmen

te por Gamaliel Guzmán, pero realmente por el ex
candidato a gobernador Raúl Morón, que fue bajado
de la contienda por el INE por no haber reportado
correctamente sus gastos de campaña, no ha dejado
respirar al go bernador Alfredo Ramírez Bedolla.
El actual gobernador fue el suplemente de Morón;

algo debieron negociar para que el dirigente de la
CNTE aceptara sin chistar la sustitución.
Aparentemente Ramírez Bedolla no ha cumplido

con esos acuerdos y, pese a que Morón ya no es formal
mente el dirigente de la CNTE, es quien mueve los hilos
en la disidencia magisterial michoacana.
Ayer Guzmán fue detenido por unas horas cuando

intentaba instalar un campamento "indefinido" frente
a palacio de Gobierno; unas horas después fue dejado
en libertad.

Pero el tema no quedará ahí.
A ver cuánto aguanta el gobernador limitando las

accionesbeligerantes de los maestros, evidentemente
con el apoyo del Gobierno federal.

• • • •

El vicepresidente para Latinoamérica de la compañía
Baker Hughes, Bob Pérez, informó, luego de una
reunión con el director de Pemex, que un despacho
contratado por la firma que representa no encontró
ningún conflicto de interés en la renta de la casa gris al
hijo del presidente López Obrador.
El directivo informó que la compañía no gestionó

la renta, que desconocía por ser una propiedad pri
vada que nunca estuvo ligada a BH cualquier tipo de
transacción y que el dueño de la casa había dejado de
trabajar en 2019 con ellos.
Y para que quedara claro, Pemex le prestó sus ins

talaciones para ofrecer la conferencia de desmarque.
Pura cortesía mexicana, no vaya a pensar mal.
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#P0LÍTICA CONFIDENCIALP
• AIFA, entre brumas. Justo a un mes de la inaugura
ción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, la
Auditoría Superior de la Federación detectó anomalías
millonarias. Y nos cuentan que los controladores aéreos
están parados de pestañas por unos "leves ajustes" a la ae
ronavegación que harán este jueves para que todo cuadre
porque cuadre. Ahora sí que abróchense los cinturones...
• Cuau, ¿las penas con PAN son menos? Nos cuentan que
diputados blanquiazules del Congreso de Morelos, enca
bezados por Andrea Vega Gordillo, Ángel Adame Jimé
nez, Francisco Sánchez Zavala y Óscar Cano Mondragón,
al parecer hacen hasta lo imposible porque no se realicen
auditorías a las cuentas públicas del Estado gobernado (?)
por Cuauhtémoc Blanco. La pregunta es por qué.
• Palacio Nacional, amurallado. Aunque desde hace
tiempo han colocado vallas en los alrededores de donde
habita el presidente Andrés Manuel López Obrador, aho
ra llama mucho más la atención que se reforzaron estas
medidas. ¿Pues qué prevén? ¿Protestas?
• Casa gris, la crisis. Bob Pérez, vicepresidente de Ba
ker Hughes, dio una conferencia en las instalaciones
de Pemex para deslindar al hijo del presidente López
Obrador del escándalo de la casa en Houston. Las apa
riciones ante la prensa del director de Pemex, Octavio
Romero, son esporádicas, casi nulas. Ahora acompañó
al directivo un rato y luego se fue... para dejarlo solo.
Habrá que estar atentos.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Lupita, la Auditoría Superior de la
Federación (ASF) informó que encontró
irregularidades en el uso del presupuesto
de la Comisión Nacional de Cultura Física
y Deporte (Conade), dependiente déla
Secretaría de Educación.
No es ninguna novedad Chabelita, desde

que llegó Ana Gabriela Guevara a la Conade
se ha sabido de actos de corrupción, pero
como tiene protección divina no pasa nada.
La Conade cuenta con un presupuesto

superior a los 2 mil 775 mdp. Se observaron
irregularidades por 74 mdp Lupita.
Irregularidades en el manejo del dinero

y también en el resultado de deportistas que

participaron en las pasadas Olimpiadas de
Japón, donde sólo lograron la fabulosa cifra
de nueve medallas de plata comadrita.
Además de hacer el ridículo Lupita, el

dineral que costó que fueran a pasearse
a Japón, claro que cuando se fueron Ana
Gabriela nos prometió que iban a triunfar,
que iban por todas las medallas de oro.
Cualquiera con una poca de dignidad y

vergüenza hubiera presentado su renuncia,
pero eso no pasa en México Chabelita.

Lupita, volviendo a informe de la ASF
de la Conade, encontraron que se firmaron
contratos por diferentes servicios por
44 millones 647mil pesos, los cuales se
adjudicaron indebidamente sin licitación.
De qué sirve el trabajo de los miembros

de la Auditoría Superior de la Federación si
nunca pasa nada, auditorías van auditorías
vienen, se informa de malos manejos en el
presupuesto, de posibles casos de corrupción
y todos felices y contentos Chabelita.
Tristemente tiene razón Lupita, sólo

falta que también quieran someter o
desaparecer a la ASF, porque hace bien
su trabajo, ya que dio a conocer que en
las dependencias auditadas encontraron
muchas irregularidades.
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R10

Espeluznan te
SALVADOR
TREJO

La renuncia de Alej andró Gómez
Sánchez al cargo de fiscal General de
Justicia del Estuche de México, no es
más que una muestra de la ineptitud e
inoperancia que reinó durante los 8 años
que contra viento y marea lo mantuvieron
en el cargo que le quedó excesivamente
grande.
Los resultados de Gómez Sánchez

fueron verdaderamente deplorables en
todos los sentidos, pero más en lo que se
refiere a la violencia contra las muj eres.
En todo ese tiempo que estuvo en el
cargo, ni él ni sus subalternos fueron
capaces siquiera de brindarles un poco de
seguridad alas damítas y unos días antes
de su renuncia se colgó otra medallita en
su negro historial, pues el Secretariado

Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública le dio la noticia a él y a
Del Mazo que el Estado de México, tuvo
en enero de este año la cifra más elevada

de feminicidlos en su historia, pues les
contabilizaronl4 asesinatos de mujeres e
impusieron un nuevo récord negativo.
Según el mismo Secretariado, el

arranque del 2021 fue el más mortífero
para las personas del sexo femenino con
11 asesinatos en la entidad gobernada por
Alfredo del Mazo.
Por si esto fuera poca cosa, la entidad

inexiquense que tiene una doble Alerta de
Género, encabeza el delito de femínicidio
a nivel nacional superando por el doble de
carpetas de investigación a la Ciudad de
México y Veracruz con 6 cada uno.
Los números no mienten y las políticas

implementadas por Del Mazo y el
exfiscal para atajar la violencia machista
fueron insuficientes, pues desde el 2015
ocupan el nada honroso primer lugar en
feminicidios a nivel nacional. Ojalá que
el nuevo fiscal que elegirá el Congreso
mexiquense venga con las pilas bien
puestas; tal vez por eso la voz populi exige
que se elija a una mujer para el cargo.
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Iberroba sintió

pasos y no va
MAESTRO, ANGÉLICA RIVERA Y SUS HDAS
ACCEDIERON A BAILAR EN TIKTOK

La FGRya debe citara Enriquecido, lograr que haga
Toe Toe en una cárcel mexicana y abrirle las puertas
para hospedarlo.
Iberdrola declinó participar este miércoles en el
Foro Abierto sobre la Reforma Eléctrica.

Robardrola o Iberroba tiene mucha cola que le pisen
y demasiados tentáculos que le corten, y mejor no se
expone. El tema es: Grandes productores y consumi
dores de electricidad, y seguramente sus consejeros
Calderón y Liébano Sáenz le recomendaron no po
nerse de a pechito.
La ASF detectó irregularidades en la construc
ción del Tren Maya, el AIFA, los Bancos del Bien
estar y Dos Bocas.
Si se comprueban, a callar bocas cortando cabezas
de los que cometieron anomalías: no más corrupción
es el compromiso sexenal, y hay que cumplirlo caiga
quien caiga.
Lorenzo Córdova dijo que funcionarios deben
respetar el proceso de la consulta de revocación
de mandato.

Y al PAN, ¿cuándo lo apercibe o multa por los promo
cionales antiamlistas que pasan en radio y TV?
Carlos Loret citó que se ha convertido en un pe
riodista incómodo al revelar escándalos de co

rrupción de AMLO.
Más bien en mentiro$o y escandaloso por sus re
portajes tan mal $u$tentado$, como "la mansión de
Houston" que ya se aclaró.
Comenzó en Perú el primer juicio a un expre
sidente por corrupción en el caso Odebrecht:
Ollanta Húmala.

Acá nos hemos quedado con las ganas de ver a Fox,
Calderón y Peña sentados en el banquillo de los acu
sados, todo porque la FGR es tortuga y no liebre.
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Tanto para nada
loretito
YA NO IMPRESIONAN SUS SHOWS

Después de la "gran investigación" del por
talucho mediocre llamado LatinUs, Loret
de Mola dio a conocer el acto de corrupción
más gigante acontecido durante el sexenio
de AMLO llamado la Casa Gris de Hous

ton; una investigación que solo sirvió pa
ra dar lástima después de demostrar con
documentos que todo esto se trató de un
show montado al puro estilo de Loretito y
compañía.

El abrumador reportaje sobre "La Casa
Gris" tan solo propició que el hijo del pre
sidente Andrés Manuel López y su nuera
Carolyn Adams demostraran con docu
mentos oficiales y fidedignos que esto se
trata de un show montado por detracto
res del gobierno actual donde en vez de
evidenciar la supuesta "corrupción" que
daron en ridículo.

Entiendo a la perfección que existe cier
to sector de la población que no comulga en

lo más mínimo con las políticas de AMLO
y gracias a reportajes tan absurdos como
el de Loret pretenden comparar la Casa
Blanca de Enrique Peña Nieto de 7 millo
nes de dólares un aproximado en pesos de
141 millones con la renta de una casa en

Houston de 5 mil dólares en una zona mo

desta al norte de Houston alejada de la ciu
dad.

Un acto que me pareció muy "amateur"
de parte del presidente sin lugar a dudas
fue prestarle atención a este "reportaje"
que no demostró absolutamente nada y le
regaló publicidad a la prostituta de los me
dios mejor conocida como Carlos Loret de
Mola.

Los documentos que aplastan de ma
nera contundente el fracaso de investi

gación evidencian una vez más la poca
capacidad de sus "contactos" para cercio
rarse a la perfección que se trata de un acto
de corrupción absurso y que se encuentra
muy por debajo de los actos de corrupción
más atroces en contra de México.
Tan solo es necesario mencionar "la

gran estafa", el robo al estado de Veracruz
orquestado por Javier Duarte por más de
710 millones de pesos, los gastos por fes
tejos del bicentenario de Felipe Calde
rón por más de 4 mil millones de pesos, la
construcción de un monumento absurdo

llamado la "Estela de luz" por más de mil
millones de pesos, los sobornos para apro
bar la reforma energética.
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Alberto liaillércs
APOYO INCONDICIONAL A LA 4T

El conocido hombre de negocios Alberto
Bailléres, recientemente falleció y de mane
ra impactante se expresaron condolencias
de todo tipo, en la que no falto la del propio
Jefe de la Nación.

Lo cierto es que al margen de opiniones
encontradas Bailléres fue un hombre que ha
dejado huella en diversos renglones, debe
mos destacar su influencia y presencia en el
importante organismo educativo Instituto
Tecnológico Autónomo de México (ITAM)
el cual es ahora imprescindible para la for
mación de importantes cuadros, que par
ticularmente se orientan para la iniciativa
privada. El ITAM es un sólido referente del
mundo de la cultura en nuestro país, el cual
se identifica con su seriedad y productivi

dad, aunque por momentos ha sido cuestio
nado por sus sistemas rígidos de enseñanza.

Organismos como el ITAM, se hacen
indispensables en nuestro país y estamos
ciertos, que constituyen una buena opción
para evitar que jóvenes mexicanos tengan
que acudir al extranjero para formarse, en
ella don Alberto Bailléres dejo resultados
excelentes, ya que fue presidente de la Jun
ta de Gobierno durante 55 Años, fue afec
to al apoyo incondicional para lograr que el
ITAM ocupe un lugar importante entre las
universidades mexicanas, por ello es desea
ble que la obra de Bailléres, continué dándo
se con ello, el mejor reconocimiento que se
le puede hacer.

Otro aspecto que tal vez sea frivolo, pero
que es también digno de mencionar, es que
Bailléres fue un fanático de la fiesta brava.

Los toros constituyen una fundamental e
importante aportación cultural y como en
todo, hay regiones que se sustentan con ma
yor rigidez a ese bello mundo de la tauroma
quia. Fue el caso indiscutible que Bailléres
apoyo, propicio y logró grandes y excelen
tes aportaciones en ese mundo que hoy por
hoy, se encuentra por algunos pasionales y
tal vez hasta insensatos opositores.
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La comida chatarra
en México
•
México a pesar de tener etiquetados
para advertir lo dañinos que son los
productos sumamente procesados,
resulta omiso para la población lo
grave de la situación, puesto que
se pone en peligro a los menores,
estando en pleno desarrollo.
Por otro lado, en las instituciones

educativas a pesar de las medidas
preventivas y tener medios como la
revisión de las cooperativas en los
alimentos que tienen permitidos
vender, haber un plan de nutrición y
la prohibición de algunos productos
considerados con bajos nutrientes
o dañinos para la salud, continúan
favoreciendo el consumo de estos

productos a los niños y adolescentes,
provocando que sigamos de entre los
primeros lugares con obesidad.
Los padres de familia, son el

pilar de casa, estando en sus manos
la salud de sus hijos, siendo los

primeros en estar desinformados
sobre lo dañino de estos productos
o están informados, pero necesitan
hacer conciencia en realidad de las

enfermedades que pueden causar.
Es por ello, que el pasado 15

de febrero presenté un punto de
acuerdo en el Senado de la República
en donde se exhorta a los titulares

de la Secretaría de Salud (SSA), al
director general de Salud Pública
y a la titular de la Secretaria de
Educación Pública (SEP) para
que, en conjunto, y dentro de sus
posibilidades intensifiquen las
campañas preventivas de salud en
niñas, niños y adolescentes, así como
los padres de familia, del peligro que
causa el consumir comida chatarra.

Cabe señalar, que dichas medidas
preventivas beneficiarán a México
en el combate de la pandemia de
obesidad y sobrepeso a personas que
padecen dicho mal.
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Se volverá Lorenzo
Córdova encubridor

de Ciro Murayama
Fue un 22 de febrero de 1732, desde una casa de una
familia de clase media en Virginia, Estados Unidos,
que un matrimonio de origen migrante, proveniente
de Sulgrave, Inglaterra dio a luz al que se volvería
el primer presidente de nuestro vecino del norte,
George Washington, quien se describía como un
amante de la democracia.
A manera de consejo, sería buena idea, que

algún asesor del Presidente Consejero del INE,
Lorenzo Córdova, le regalase una biografía del
norteamericano, o de perdida le comentará que su
papel en el Instituto debe ser el de una autoridad
imparcial.
Lo anterior por que el "abogado" se la pasa

criticando el actuar de múltiples actores políticos
sobre la revocación de mandato, argumentando que
la veda les prohibe hablar del tema, sin embargo, no
es capaz de empezar por su propia casa, ya que su
compañero de banca, Ciro Murayama, participará en
un "foro" de una asociación conservadora, opuesta a
las políticas de la 4T.
Podrá el INE, admitir que ciertos miembros de su

Consejo violan de manera flagrante las leyes que piden
respetar, ¡y ya de la Constitución ni hablemos!, pues
bastará leer el tuit de la Secretaria General de Morena,
Citlali Hernández, en el cual acusa a Murayama
Rendón, de violar la constitución al mantener su
sueldo superior que el del Presidente López Obrador.
A quien se le vio muy de cerca del mandatario el

sábado, fue al diputado Sergio Gutiérrez Luna, el
cual anda muy movido con su cargo de Presidente de
la Cámara, tan es así que decidió visitar Macuspana.
Acaso él egresado de la Libre de Derecho, está

aplicándose en su chamba para lanzarse de senador en
el 24, y al terminar ese encargo, busque la gubernatura
de su natal Veracruz. Aseguran los cercanos a Don
Sergio que la suerte siempre lo ha acompañado,
¿será?.

POSTIT Se rumora en los pasillos del Sanborns de
Plaza Carso (allá por el Museo Soumaya), que el Ing.
Carlos Slim Helú está de muy buen humor, debido a
que esta semana se dará el anuncio que Telcel contará
con la red 5G, la cual brindará acceso a internet a más
lugares y a un menor costo. Esperemos así sea.
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Seguridad

Pues en redes sociales
andan balconeando a las

alcaldesas Lía Limón y
Sandra Cuevas, a quienes
señalan de "mostrar

el cobre" cuando son

cuestionadas, y lo más
fácil afirman vecinos

de sus respectivas
demarcaciones es
denostar o descalificar

a quienes se atreven a
criticarlas.

Incluso, ya hay muchos
arrepentidos votantes
que dicen: "Entre Sandra
y Lía, van a derribar lo que
avanzó la oposición en la
CDMX, ni a cuál irle".
Y mientras el espíritu

belicoso de ambas políticas
deteriora la imagen de la

UNACDMX, por el otro
lado hay quienes quieren
que vuelva el Operativo de
Mochila Segura.
Luego de haberse

detectado el ingreso
de un arma de fuego a
una escuela secundaria

pública en Iztapalapa,
el coordinador de los

panistas en el Congreso
local, ChristianVon
Roehrich, anunció que
buscará revivir una

legislación para hacer que
el programa de "Mochila
Segura", sea regulado.

Se le olvidó que
fue precisamente la
Suprema Corte quien
declaró inconstitucional

este programa, pues se
violentaban los derechos de

los niños y Jóvenes.
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llraditos
MINISTRA ORTIZ IMPEDIDA EN CASO
PIO LÓPEZ OBRADOR: SCJN
•Al ser esposa de José Agustín Ortiz Pinchetti,_
fiscal .a cargo de la investigación contra el
hermano del presidente Andrés Manuel López
Qbrador, la..Suprema. Corte de Just
la Nación (SCJN) determinó que la ministra
L.ó.r.etta.Ortizestáimpedidaparaco
caso. La controversia con la que la Fiscalía
.General de la República (FG R) busca ..evitar
entregar información de la investigación contra
Pío L.ópez Obra d o r, h erm a no del presi d e nte
Andrés Manuei López Obrador, correspondió a
la ministra Loretta.

FORMALIZARAN REGISTRO
DE CANDIDATO NARANJA A QR
• Jó.?é Luí s Pe c h dio a conocer .que envió una c a rta
con la que renuncia a su militancia en Morena;
pues será candidato de Movimiento..Ciudadano a la

registrará como aspirante del par
en ei Instituto Electoral local. Será hasta el 4 de
marzo cuando renunciará a su lugar en el Senado
de Ir Repübliiia
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APARECE SIN VIDA CELESTE SANCHEZ
ROMERO, DIPUTADA FEDERAL DEL PT
Celeste Sánchez Romero: diputada federal del
Partido del Trabajo, fue encontrada sin vida al
interior de su domicilio, en el Centro Histórico
de Durango, Durango. La diputada de 32 años
asistió el fin de semana al foro sobre la Reforma
Eléctrica, celebrado en el Centro de Convenciones
Bicentenario, enlacapital Du^
General.(!.1?.?urango jA íA /.r.L1. 11 y 5:.c.. S Ar.V:ri?A} 1::. J.í!
legisladora nopresentabahuellasde
lo que será 1.a necropsia la que determine las causas
de su muerte.

IMPLEMENTA SCJN PROGRAMA "UNA
JUEZA Y UN JUEZ FEDERAL EN TU VIDA"
•La Suprema Corte de. Justícia de Ja Nación.
(SCJN) presentó a organizaciones de la sociedad
civilde..Hidalgo el programa .."Una Jueza j un
Juez Federal en tu vida", iniciativa que permite
.conocer el quehacer del Poder Judicial de la
Federación.

En 3¿ presentación, el jurista Miguel Carbonell,
destacó...que..este ..programa,...i.MpuÍsado_por_
.e.LPie.s.idente delaSCJN y;.de.l.Co.nsej.o..d.e.l^
Judicatura Federal (CJF), Arturo Zaldívar, es.
un ejercicio de rendición de cuentas. Indicó que
el.prqpósito esvincular..la"justicia.fed..era^
.1 s soc.iedad ci vi\ y estableeer una cpnyersación
directa con organizaciones loe
en temas de derechos humanos y con grupos en
condiciones de vulnerabilidad.
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DEFICIENCIAS REITERADAS
^iincumplimienio dedisposiciones legales en
los .prpcedimienios.adminisiralivos aplicables,
son las jallas más recurreníes en eí ejercicio
^ y.r.^A ? ! Í1. i ?.

Audiloría.Superior de ja CDMX que en su
informe de resuílados 2020, señala que, de
Í3S _916_ objSj£iAr3jcioiies_djBLecjLad3s, 575 tienen

'Son esas deficiencias; 233 casos
CQ^esponden ajas .alcaidías; 133 a entidades;
>_ _í ü ^X'r'í _^^L< )r cenirai. Éi
'.^9 de. ÍaS. <.»!1.(r'S. Á ÍZ .S.<r! .^(^11
5?.debi jidades de control interno; 64 por
i^H™PÍ™ienio de; normaüvidad interna; 20
P.9í.?3rencia. de_normaüvidad, Í5 por falta de
documentación 1^ por incumpiimienío en eí
.?Í.?rcÁ?Á9.deÍ.gasta
LAS ESCUELAS SON SEGURAS
• .'I1!0.d.!D.cMen L.e del menor al que se le disparó
yn.arma en una. escuela, la jefa de Gobierno
lamentólos.sucedido, sin embargo, dijo que
.'!¡as. es.e u eías en la C 1) VÍX son seguras y este
^.^IIA.^í.sí.'.íí^Í.^Íí^aP^TíAAI0..!101' eso se debe
descuidarJa .seguridad". Al respecto destacó la
™PorLancia del.programa sí al desarme si a ía
Píí¿>.Y_ detajió[que.el accidente es una muesira
de.por queno[debería haber armas en ías casas

usarías puede
»^l75rTír_]^^Sr]3/_?_^_í^l7A^IlLables, "afortunadamente
59.P3SÓ amayores" afirmó, y dijo que se buscará
trabajar con ja Autoridad
eon.ja Comisión de; Derecjiios humanos para
tomar caries en eí tema.

MAYOR CERCANIA
•La diputada_Eliza^th láteos consideró como
necesario reforar los programas de prevención
de acddeni.es.enjas escudas de ía CDMX, como
doperaüyoMocíiija .Se^urax.Canjede^masy_
.cy!Lc!Í!k)..c!y!.yi.'.'.cl.l!c!.¡.k).s..pet|ueñ< >s y ati( tlescen Les
sean.cí.'l'.aueí.» .de .ja >. jojencia", señaló ía
^99íd.Í^^ i'ariameiUarLa
¡AÁ_!L1!011 Lc Üamó a los

Padresde.famijia a estar más cerca de Ías v
íosm^svjóve^ajHtomás con ellos,
"iñkeresarseporsus moLiyaciones,
y..no dejarlos solos, porque viven un momento
difícij, donde la yiojencia inirafamiiiar, ía
yiojencia en jascajjesy ja incipiente economía,
son detonadores", expresó.

VIGILARAN CONSULTA
•Kl G rupo I'arlamenu del I 'AX en el
Congreso de ja..Qudad, presentó anie el INE
una[denuncia ."p.or.ja yiojación sistemática a
jj?..jey y.promover jaConsulta de Revocación
de .Mandato[así _como_la difusión de supuestos
kígkí.'.s.de g< ?biern< ) en redes sociales y evenios
PlMco^ en contra
de.diversos runcionarios_d_Dipuiado Diego
Garrido dijo que su vigilante
dei. i.'roce^ Vianda Lo,
P9íftue.no es posible que los funcionarios
Pybjieos.y jegisjadores de Morena violenten
_^i_^LcniáLicanien Le la (i on s i; Unción y uiiíicen
recursos .púbjicosparapromoverse eíios
mismos" y a López Obrador.
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PASE DE ABORDAR

La apuesta
por las redes
RICARDO
CONTRERAS
REYES

Más allá fie las exigencias fie empresarios
fiel gremio luríslico que durante la pan
demia reclamaron mayores estímulos,
este, 2022 la versión oficial es que hay
una "luz al final fiel túnel"

Las cifras alegres se dieron a cono
cer el pasado fin fie semana, a iravés

fiel Secretario fie Turismo Federal, Miguel Torruco Mar
qués, quien rlijo que la población ocupada en el seclor
llirismo, duranle el cuarlo trimestre fie 2021, fue de 4
millones 264 mil personas.

Esto représenla un incremento dé casi 140 mil nuevas
personas empleadas (34%), con relación al mismo periodo
del Irimeslre anlerior.

Sin embargo, aún no se han podido lograr los niveles fie
ocupación que había anies fie la pandemia, pues los datos
indican que el Ilirismo aún eslá 3.9% abajo fie los niveles
alcanzados en 201!).

El cálculo fiel empleo l urislico se realizó con base en la
encuesta y a la niel ortología aprobarla por el Cornil é Téc
nico Especializado fie Estadísticas Económicas fiel Sector
Turismo (CTEEEST), integrado por el 1NEG1, las Secretarías
fie Turismo y del Trabajo y Previsión Social, y el Inslilulo
Mexicano fiel Seguro Social (1MSS}.

En los momentos más álgidos fiel Covid19, el sector
empresarial, representados en el Consejo Nacional Em
presarial (CNET) y laCoparméx, presentó una serie de

propuestas como dilerir las obligaciones fie las empresas y
évitar el aumento fie las tarifas fie luz. Aunque la respuesta
nunca llegó.

El fantasma de la pandemia cada vez se aleja del país
y en breve dejará fie ser una amenaza. Por eso Torruco
hace un llamado a las empreñarías y empresarios fiel
seclor a impulsar la actividad turística fiel país bajo la
nueva realidad.

Dice que en la realidad poslpandemia, las nuevas
tecnologías fie la información y comunicación ocuparán
un lugar cada vez más imporlanle, y en ese sentido, la
industria turística tiene que transformarse y apropiarse
fie ellas para sobrevivir y permanecer en la competencia
por el mercado.

En México, dice, existen 96.8 millones fie usuarios dé in
ternet, a Iravés fie cualquier dispositivo,lo que representa,
alrededor fie 74% fiel total de la población fie nuestro país.

GUIA DE TURISTAS:
JORGE ZARZA: EN EL LUGAR DE LOS HECHOS
Un| sincera felicitación a nuestro amigo y reconocido
conductor fie Televisión Azteca, pues el pasado 17 de
febrero salió a la venta su libro: "Jorge Zarza, en el lu
gar fie los hechos", donde hace una recopilación fie los
reportajes más relevantes a lo largo de Sus primeros 25
años fie carrera. Con el sello fie Editorial Agpilar, el libro
incluye testimonios, anécdotas y confesiones en busca
fie una buena historia. En lenguaje sencillo y ameno,
narra su experiencia en Estados Unidos cuando hizo la
cobert uta fie la ejecución de, un mexicano; el rescate de
los mineros en ( hileen 2010; su dolor ante los cadáveres
de mujeres, ancianos, niños, durante una matanza para
militar y los lamentables atentados fie Atocha, España.
¡Enhorabuena!

•Periodista. Director de Pasaporte Informativo www.
pasaporteinformativo.mx rcontrerasreyes@gmail.com
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COLUMNA INVITADA

PAN en defensa de ley de Revocación de Mandato
OLIVIA
GARZA

s algo irónico que el PAN
esté defendiendo la aplica
ción de la ley de revocación
de mandato. La ley que
los diputados de Morena
crearon, y presumieron su
aplastante mayoría para

aprobar, y ahora son ellos mismos los
que no quieren cumplir con la ley. Pa
rece que cuando Morena se manifiesta
es símbolo de justicia, y cuando alguien
más lo hace pidiendo respeto a la ley, es
1111 acto de golpismo.
Pero, para empezar, 110 deberíamos

hablar de veda electoral cuando la con

sulta para la Revocación de Mandato no
la solicitaron los Ciudadanos, Morena
le rogó a la gente que firmara para ar
mar iodo 1111 teatro diciendo que es la
ciudadanía la que pifie este ejercicio.
Eso no es democracia, eso es trabajar
para el ego de una persona, es gastar
dinero qué podría Servir para comprar
medicamentos para los niños con cán
cer, para Comprar más vacunas, para

crear empleos.
La semana pasada fuimos testigos

fie la violación a la veda electoral por
parle de los gobernantes morenistas y
alcaldes. Es una estrategia fie golpeteo
en contra fiel 1NE;, es una campaña de
odio para de,slegilimar al arbitro con la
intención de desaparecerlo, por cierto
muy conveniente para el gobierno ac
l ual. Ies estorban aquellos que quiérén
organizar las elecciones.
En Morena saben que violan la ley,

pero 110 les importa porque es parte fie
su estrategia rumbo a las elecciones riel
2024, una estrategia de polarización.

Estamos en 11 n.a etapa crucial para
México, estamos en un momento tan

importante que el futuro de México de
pende fie las decisiones de los chalada
nos.de no caer en esas mentiras y tener
bien en claro el verdadero objetivo del
Gobierno y del paríalo en el Gobierno.

E11 iodos los niveles de gobierno lie
mos visto la violación de la Revocación

fie Mandato, al \er a los gobernadores,
publicando desplegados de apoyo, y a
nivel fie alcaldías la violación a la veda,
por la Revocación de Manda to es igual
mente grave.
Las alcaldías son el gobierno más

próximo a la ciudadanía y de ahí la im
portancia de detener este 1 ipo de ac
tos viola torios, porque están haciendo
uso de todo el aparato gubernamental
y utilizando Tos reclusos públicos pa

ra lucrar promoviendo la imagen del
presidente.

En medio fie la verla electoral, los sie
te alcaldes emanarlos de Morena en la

CDMX, emitieron 1111 comunicado en el
que expresaron su apoyo al presidente.
El pronunciamiento 110 solo quedó

en las redes sociales, sino que además
fue publicado en 1111 diario de circula
ción nacional, eS decir, Se violó de ma
nera descararla la ley.

Vecinos han manifestarlo que en lz
lapalapa se han idenlificarlo casas de
gente cercana a Morena donde se ca
pacita y organiza a las personas para
que vayan a volar a favor de la Consul
ta, es decir, en plena veda impulsan la
Consulta buscando juntar más votos,
y ese esquema se utiliza en todas las
alcaldías.
Por otro lado, vemos al alcalde de

GAM rea 1 iza r a c 1 os p ú b 1 icos r 1 a ndo u 11 a
especie ríe informe de. su gobierno que
110 tiene otro objetivo que promover a
su partido Morena, y el voto a favor de
la con sulla.

En conclusión los funcionarios de
ben abstenerse de promover el voto
en algún sentirlo en la Consulla de Re
vocación de Mandalo que se llevará a
Cabo el próximo I I fie abril.

•Especialista en Derecho
Constitucional y Penal
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Información y criterio
JOSENARRO
CÉSPEDES

Durante el período neo
liberal, los medios de
co ni u n ¡ración ni a si va
unieron sus esfuerzos

para reemplazar al Po
der Judicial, y dejar a
cargo "paneles de exper

los" y montajes mediáticos.
a I I elemenio común que lodos ellos

lienen es una excesiva necésidad por
dinero, por lo cual rentan su nombre y
en algunos casos hasta sus ideas para
decir lo que sus empleadores les dicten
0 les envíen.

Gracias a esa nueva figura de la voz
rentada, se fue acabando con la autén
lica voz del periodismo mexicano. Al
paso de lodos esios años, los medios
de comunicación masiva se convinie
ron en una fábrica demedias verdades,
cleslegii filiación del pueblo, y hasta ele
mentiras. Pero la consecuencia más
terrible para nuestra sociedad ha Sido
la exiilición del periodismo mexicano.
Sin duda, una de las grandes vícti

mas del neoliberalisnio, de los conser

vadores y del crimen organizado, son
los periodislas. En primer lugar, susti
1 uyeron a nuestros periodislas con estas
nuevas figuras de opinadores al servicio
del mejor posior. Lo que hemos llama
do en repetidas ocasiones "chayoteras":

Sin duda, es una palabra denigrante y
despreciable,.ya que muestra de forma
dramática que el periodismo informati
vo está en peligro de exiinción.
En segundo lugar; los lectores, los

Ciudadanos y hasta los servidores
públicos han perdido la confianza
en esos grandes medios de comuni
cación que durante lodo el siglo XX
fueron un cumio poder político. La
pérdida de Confianza en una instil Li
ción social como la Comunicación,
és una (fe las herencias terroríficas
que nos dejó el régimen neoliberal.
Sin duda, bajo la perspectiva de una
economía moral y de una canilla éti
ca progresista, nacerán nuevas voces*
neutrales, críticas y necesarias para la
democracia del pueblo. No obstante,
las benditas redes sociales han cubier
lo esos vacíos fie información que el
propio neoliberalismo y sus partidos
conservadores'; crearon.

Recordemos que, éñ la época dé los
tecnócralas, los periodislas viajaban
en él avión presidencial; incluso uno
que otro era tratarlo como secretario
de Estarlo.

Duranie los lres años que nueslro
movimiento lleva en el gobierno, nos
enteramos de millonarios conlralos

qué se olorgaron a los medios de comu
nicación masivos, pero para ejecutar
negocios diferentes al de las comuni
caciones. El ejemplo que ha resonado
en las conferencias matutinas del pre
sidente es del grupo periodístico que
tiene concesiones para administrar
reclusorios, donde por cada preso sé
pagan hasta seis mil pesos por día, más

qué cualquier hotel de lujo en las playas
mexicanas.

Todas esas prebendas que lenían
los trabajadores fie la voz rentada se
acabaron. Ya 110 hay más viajes en jets
privados, tampoco hay cenas elegan
tes, ni bonificaciones para que se hablé
bien fiel gobierno. Por primera vez en
la Misiona, tenemos una prensa libre,
y puede decir lo que quiera. Además,
así lo hacen.

Durante estas décadas de neolibera
lismo, fueron muy pocos los que siguie
ron haciendo investigación periodística
cómo se enseña en las aulas. La mayo
ría sucumbió ante el dinero, y el dinero
(poco o mucho) es 1111 gran motivante
para las personas que carecen de cri
terio, escrúpulos y formación polílica.
Además,en la lógica fiel dinero, no hay
valores morales, 110 se crea comunidad.
Ese tipo de comunicadores 110 ven

nada malo en faltar a la verdad. Pueden
nieniír aliieilámeme sobre las luchas

legíl ¡mas del pueblo, o los representan
tes del pueblo, como en el caso de n ues
11 o presídeme, de que quien se míenle
a diario y se genera mucha Infodemia
desde medios de comunicación masiva.

Para quienes somos luchadores de iz
quierda, pues las cosas 110 han c ambia
do. Estamos acostumbrarlos a que nos
quieran restar legitimidad, estamos se
guros de que si nuestras organizaciones
y luchas sociales son justas entonces
serán atacadas desde la prensa. Así ha
siflo siempre,
E11 la actualidad, los conservado

res usan una estrategia que para no
sol ros es bien conocida. Mandan a un
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grupo fie opinadores para hablar mal
fie nosotros y se despliegan en lodos
lados: en el pleno del Senado, en las
instil liciones públicas, en la radio, en
la televisión, en el periódico digilal o
impreso. Asumen que las y los ciuda
danos 110 leñemos la posibilidad de
pensar por nosotros mismos. O de re
currir a oirás fuenles de información
como nuesiios contextos cotidianos
donde se viven las auténticas transfor

maciones de la vida pública fie México.
E11 el día a día el ciudadano genera su
propio criterio, ejerce la libertad rleex
presión de decir lo que opina, así como
fie informarse con noticias y opiniones
de toda índole.

Pero la derecha piensa que con una
base social de cuentas de bots logrará
generar percepciones diferentes sobre
nuestras luchas sociales. Pues no es así,

los bots son otro tipo fie voces rentadas
y los bots110 votan. Las personas qué
venimos de la lucha social 110 somos

bots. Cuando usamos un medio de co

municación digilal o presencial somos
activistas políticos. Pero hoy más que
nunca, nuestro activismo social es pro
lífico, crítico, plural y principalmente
libre de ejercer su derecho a disentir.
Además, nuestras voces son gratis. No
necesitamos pagar millones de dólares
para rentar parlanchines o merolicos.
Necesitamos millones de mexicanos
informados.

Esa es la razón por la cual quienes
rentan su voz se encuentran frente una

encrucijada. La batalla qué est án fiando
en contra de nuestro presiden te Andrés
Manuel López Obrador, es una baialla
que ya perdieron. Así que pueden pe
lear Contra esia enorme muralla que
se llama Información y Criterio, hasta
caer vencidos. O pueden unirse a las
nuevas fórmasele hacer comunicación
polílica: cada ciudadano es 1111 medio
de comunicación.

•Senador, presidente de la Comisión de
Agricultura,

Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural del
Senado de la República

@NarroJose
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COLUMNA INVITADA

Hablemos de las
elecciones 2022:
por un futuro
sustentable
ESTEFANÍA
DE GARAY

El próximo 5 de junio se llevarán a cabo las eleccio
nes locales en Aguascalienles, Durango, Hidalgo,
Oaxaca, Quintana Roo y Tamaulipas, en las que se
elegirán 6 guberna turas,la conlbrniación del con
greso local en Quiniana Roo y las presidencias mu
nicipales en Durango. Más allá ríe lo que implican
las elecciones y campañas electorales en términos

políticos, la importancia de este proceso as el impacto que ten
drá en la vida de las personas y su entorno en los próximos años.

El informe de Riesgos Globales 2022 del Foro Económico
Mundial señala que en los siguientes 10 años los 3 principales
riesgos globales serán la acción climática, el clima extremo y
la pérdida de biodiversidad. Estos tres fenómenos repercutirán
de manera directa en las personas, particularmente en las más
pobres y eil situación de vulnerabilidad; así como, en desas
tres naturales, sequías, inundaciones, escasez de alimentos y
pérdida ele especies.
Ea falla de compromiso de los gobiernos, empresas y socie

dad frente a la acción climática tendrá graves repercusiones
para la vida social, económica y política. Por ello, la urgencia
de asumir con seriedad y responsabilidad un plan integral de
desarrollo sustentable para la próxima década, Y eñ éste escena
rio los gobiernos locales, tanloestalales como municipales, son
agentes estratégicos para implementar proyectos que conlleve

a un ful uro sustentable.

Debemos advenir que las campañas electorales pueden
conven irse en una lisia de buenos deseos, pero en materia de
desarrollo sustentable debemos atender cursi iones básicas pa
ra decir qué proyecto político tiene un compromiso real con el
medio ambiente. Ea.obligación de Las y los candidatos es evitar
caer en una falsa responsabilidad ecológica en sus programas
de gobiernos para obtener el voto de la gente.
Por el contrario, se necosita establecer claramente cuáles

serían los planes de conservaciómrecuperaclón y rehabilitación
ambiental conforme a las atribuciones ele los gobiernos locales;
así como, la obligatoriedad de que se cumplan las Manifesta
ciones de Impacto Ambiental tanto de los proyectos guberna
mentales como de los pai i ¡ciliares.

I n futuro susientablese construye con medidas de corres^
ponsabilidad social que cambien comportamientos de la gente
a partirde pequeñas acciones en el hogar o comunidad,pero
eso no exime a los gobiernos locales a implementar acciones
legales, institucionales y presupuesiales en favor de la ecolo
gía y el medio ambiente. Eas acciones y medidas propuestas
deben ser realistas, progresivas y graduales a la realidad de
los estados y municipios. El cambio climático es una tarea
de todos.

En los estados que habrá elecciones se estarán definiendo
no solo los espacios de poder, sino la vida de 15.8 millones do
personas para los siguientes 6 añoSjAsí como parte importante
del fui uro sustentable del país. Cabe recordar que Oaxa.ca.es el
estado con uno de los ecosistemas de mayor biodiversidad del
país; mientras que Quintana Roo y Durango ocupan el tercer
y quinto lugar a nivel nacional fie mayor superficie con xüg#»
(ación natural.

•Secretaria Nacional de Asuntos Ambientales de Movimiento

Ciudadano.
Twitter: @EstefaniaDeGar3
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COLUMNA INVITADA

Reflexiones sobre
la Revocación de
Mandato
VIVIANA
ISLAS
MENDOZA

Después ele impugnaciones y solicitudes ele ampliación
presupuesta!, se ha determinado que el instituto Na
cional Electoral (l\l\) debe organizar la Consulla de
Revocación de Mandato con recursos propios de los
ya aprobados por la federación. Ante la insuficiencia
presupuesta! el 1NE determinó modificar los Lineamien
los para la Revocación de Mandato y con ello, diversos

proyectos para organizar este proceso de participación ciudadana.
filtre los principales cambios aprobados y lomando como referen

cia la organización del Proceso Elecioral 20202021, Se tiene que: sólo
se inslalará la tercera parte de casillas electorales; cada casilla tendrá
hasta 2100 pápetelas y no se imprimirán en papel seguridad; se cont rató
apenas una cuarta parte de supervisores y capacitadores asistenteselec
torales, asimismo, se redujo la plantilla temporal que apoya a órganos
centrales y desconcentrados del Instituto.

El contexto en él que se lia desarrollado la Revocación de Mandato
¦desdesu aprobación en la ley, con constantes cambios, impugnaciones
y conflictos mediáticos, representan un ejemplo tangible de la impor
tancia de crear leyes y procedimientos que respondan ala necesidad
actual del país sí, pero también con miras de ful uro. Veamos el porqué
de mi afirmación.

Sin duda la Ley Eederal de Revocación de Mandato es un ordena
miento necesario y progresivo que contribuye áempoderar a la rinda
danía de nuestro país; sin embargo, en materia operativa, parlió de un
presupuesto equivocado al igualar elle ejercicio a un proceso electoral
para renovar poderes públicos. Quizá, el primer desacierto y que gene
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ra un gasto económico importante es establecer el mismo número de
casillas que en el proceso electoral anterior, cuando se tiene un antece
dente histórico que el porcentaje fie participación ciudadana tiende a
disminuir en los procesos electorales locales o cuando los ejercicios se
realizan en un momento distinto a la jornada electoral (él ejemplo más
reciente es la consulla popular). Desde mi visión, el Legislador pudo
considerar que era suficienteinsialar al menos una casilla en cada sec
ción electoral con papeletas suficientes. Reducir el número de casillas
trae consigo ahorros financieros y logísticosen materia de capacitación,
organización y asistencia electoral.

Por otra parle, la Ley de Revocación de Mandato obligó al Insiil uto a
aplicarel mismo procedimiento previsto en la Ley General de lnslil licio
nes y Procedimientos Electorales, respecto a la integración ríe las mesas
directivas fie casilla y, al mismo tiempo, dispuso queéstás tuvieran cuatro
funcionarios: presidente, secretario, escrutador y un suplente general.
Considerando que la dificultad en la clasificación fie las opiniones es
casi nula a la de un Proceso Electoral, la disminución de funcionarios y
por ende el porcentaje de insaculación de la lista nominal representan
otra área ele oportunidad.
finalmente, debido a que el periodo para la capacitación de fun

cionarios es corto, considero que para este ejercicio fie Revocación es
suficiente contar con una etapa para que las y los eapaciiadores visiten,
notifiquen y capaciten a la ciudadanía en la materia y no dos como está
establecido.

Hoy cuando en él debate público se Cuestiona el costo de la organiza
ción de las eleccionesen México y se lian anunciado distintas reformas
electorales, pongo sobre, la mesa estas reflexiones.

No sólo se traía de echar culpas sino asumir responsabilidades; no só
lo se trata de reducir cost os, sin o eficteni izar procesos; 110 sólo se trata de
perfeccionar las normas sinogarantizar derechos y, todo lo anterior debe
ser encauzado desde las leyes o implemeni ado desde las inst it liciones.
•Colaboradora de Integridad Ciudadana, Politóloga por la UAM.

Twitter: @Mendozal88 @integridad_AC
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OPLES,
presupuestos y
riesgos políticos
SERGIO
GONZÁLEZ

I lunes 21 fie febrero el Consejo General
fiel INF conoció el noveno informe de Si
tuación presupuesta! de los órganos elec
torales de los estados (OPLFS). Fs también
el primero de orden anual, pues los 8
an leí ¡ores habían sido parciales, aunque
acumulativos.

Por lo que hace al cierre del ejercicio 2021, el informe
no ofrece un panorama alentador. Reporta los dalos fina
les de los montos que les fueron realmente otorgados y
én 28 casos, Se les redujo el presupuesto originalmente
solicitado. Por ejemplo, el recorte promedio ascendió a
14.16%, dest acando grandes reeert escomo él de Morolos
(49.18%), Durango (25.68%), Oaxaca (35.38%) y CDMX
(38.86%) y Tlaxcála (30.62%).

Aunque son pocas, también hay buenas nolicias: los
OPFFS del Fstafio fie México y de Coahi tila, no sufrieron
recorte alguno; el de Jalisco obl uvo un aumento de 0.17%
y el de Véracruz recibió un aumento de 45%.

Sobre el presupuest o 2022, el reporte presenta el con
centrarlo fie los presupuestos proyectados y solicitarlos
por los OPL, lomando en consideración el gasto operati
vo, que incluyeel presupuesto base y, en su caso, lo con
cerniente a proyectos específicos y procesos electorales
($7,538 millones en total), asi como el financiamienlo a

los partidos políticos ($6,011 millones en lotal). Ambas
cifras juntas alcanzan alrededor de $13,550 millones).
Fn éste caso, conviene destacar que los OPLFS de

la CDMX y del lisiado de México son los que más gas
to público ejercerán este año, pues solicitaron $ 1,955
y $1,455 millones, respectivamente. Fmpero, hay que
ponderar diversos factores para evaluar informada y
responsablemente .estos números, como la extensión
geográfica de cada entidad, el tamaño del padrón electo
ral, los mecanismos de parí icipaeión ciudadana locales
y organización de elecciones bajo el régimen de sistemas
normativos internos (usos y cost umbres), y los procesos
electorales locales ordinarios y extraordinarios por or
ganizaren el ejercicio fiscal respectivo.

Más adelante;, el informe ofrece una suerte de pros
pectiva presupuesta! de 2022 sobré la sil nación presu
puesta! que enfrentan, considerando diversas variables,
pero principalmente la relama las reducciones presu
puéstales determinadas respecto del presupuesto so
licitarlo.

Fn ese análisis, el INF avisa que para determinar el
nivel ríe riesgo, tomó en cuenta: a) La. afectación a ac
lividades propias de ios procesos electorales locales o
sustantivas de los OPL; b) La reducción presupuesta!
del presente ejercicio fiscal; y c) el cierre presupuesta!
del ejercicio anterior.

Con esa metodología sé clasificó a los OPLFSeñ una
escala de riesgo. Según ese análisis,se considera que ya,
en estos momentos, diversos Insumios y ( omisiones
electorales locales presentan una dificultad relevante,
por lo que Sé les enlista con un riesgo alto o model ado.
Fn riesgo alto: Durango (que tiene elección de goberna
dor en junio próximo), CDMX, Colima,. Guerrero, Mo
relos y Nayaril, Le cuento másen la entrega posterior.
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SABER POLÍTICO

] NE: Veda a la 4T y
vía libre a opositores
RAUL
AVILEZ
ALLENDE

1 espíritii fie la \eda electoral
es garantizar los principios de
imparcialidad y neutralidad
de cualquier servidor públi
co, (luíame el proceso de la
revocación de mándalo, pe
ro para el Inslilulo Nacional

Electoral (INE), eso se aplica solo para ca
llar a aquellos servidores que defienden al
presiden le Andrés Manuel López Obrador,
pero no para los servidores públicos que lo
alaran sin parar.
Así lo dejó muy claro el presídeme del

I \ K. Lorenzo (ánima, en un video este
domingo, en el que acusa "tlesfealtatl con
la democracia", y sin nombrar a los servi

dores públicos de la 41", les manda un claro
mensaje: "ojalá que aquellas personas que,
ocupando alioS cargos públicos vulneran
o desconocen las reglas conslilucionales
y las leyes qúe su propio parí ido ha apro
bado, estén a la alltira,de la: ciudadanía en
los días por venir."
¿Acaso criticar un día sí y otro también,

al personaje político que será puesto a ron
sideración del pueblo el día de la consulta,
no rompe los principios de imparcialidad
y neulralidad? ¿Las calumnias, difamacio
nes, mentiras, montajes y demás acciones
individuales y concertadas, en comía del
presidente López Obrador, 110 violan estos
principios?

¿Para el INE los diputados locales y fede
rales, concejales, alcaldes y senadores de
los parí idos de oposición (PAN, PRI, PRD,
MC) no son servidoras públicos? ¿A cuán
tos servidores públicos los han reconvenido,
exhortado, emitido alguna medida cautelar
o sancionado por afectar el equilibrio del
proceso al incidir en la opinión pública ne
gativamente?

El INE le debe una explicación al pueblo,
no puede ad uar con doble racero, no debe
ser parcial. Se la pasa cuidando lo que dice
o 110 dice el Presidente en las mañaneras, lo
que publican la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, las gobernadoras y goberna
dores morenistas, las diputadas y riipulados
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locales y federales, senadoras y senadores
de la 4T, y no pierde oporl unidad alguna
para evidenciar y callar las voces defensoras
del obradorismo.

Es increíble que para: el INE la única mane
ra de violar los principios de imparcialidad y
neulralidad es si eres servidor público y ha
blas a lavor del Presidente, hablar en contra,
según ellos, 110 vulnera esos principios. Eso
Se llama parcialidad aquí y en China.
A manera fie burla o amenaza, porque

no encuentro oirá explicación, el INE ad
vierte que dictará las medidas preventivas
que correspondan, incluso oficiosamente,
y que vigilará a las personas servidoras
públicas (fie la 4T), pidiéndoles que ten
gan especial cuidado en sus expresiones,
individuales o conjunías.
Oficiosamente debería llamar a cuentas

a todas y lodos los involucrados en la cam
paña de linchamienlo mediático y en redes
sociales, en conira del presidente López
Obrador y de su posible sucésorá Claudia
Sheinbaum. Las pruebas están en las redes
y los medios, en las versiones eslénográficaSi
son públicas y están a la vista. Son tamos y
tan coordinados que sería ingenuo o necio
hacerse de la vista gorda. Querer es poder,

reza el dicho, lástima que el INE no quiere.

ENTRE GITANOS.
LA ISIKAIM.IA CONSERV ADORA

I \ (i ACTOS,

Primer acto: Los jefes conservadores
afirman que sacarán a Wll .f > en el 2022,
con la revocación de mandato.
Segundo arto: Los niveles de aprobación
del Presidente siguen creciendo a pesar
de la pandemia.
Tercer acto: Empresarios y políticos
conservadores se dan cuenta que AMLO
ganará con una mayoría abrumadora.
( mirlo acto: Los conservadores llaman pú
blicamente a 110 participar en la revocación
de mandato, la minimizan y descalifican.
Quinto acto: Con el INE como muflo
testigo, sueltan a los demonios, inicia la
guerra sucia y la danza de los millones,
se envalentonan, se meten hasta con la
familia del Presidente, y deciden convo
car subterráneamente a votar, piensan
que pueden sorprender.
Sexto acto: Lo único que lograron es
despertar y activar al movimiento trans
formador en México y millones saldrán a
votar el 10 de abril para que siga AMLO.

•Especialista en Ciencia Política
y Gobierno

avilezraul@hotmail.corn
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